# Помощь ПРЕСВИТЕРУ в проведении богослужения

\_\_\_\_\_ TOM 7 \_\_\_\_\_



УДК 274/278 ББК 86.376 П55

> Цитаты из Библии в данной книге приводятся по Синодальному переводу, за исключением случаев, когда указана аббревиатура, обозначающая один из следующих переводов Библии на русский язык:

ИПБ — перевод Института перевода Библии в Заокском;
 РБО — современный перевод Российского Библейского общества.

# **П55 Помощь пресвитеру в проведении богослужения,** т. 7 / [пер. с англ.]. — Заокский : Источник жизни,

т. / / [пер. с англ.]. — Заокскии : Источник жизн 2024. - 352 с.

УДК 274/278 ББК 86.376

# Содержание

1.	Кротость Божья
2.	Божья забота о нашей жизни
3.	Огромная роль молитвы
4.	Когда горе приходит в ваш дом
5.	Возвышение смиренного
6.	Управление языком
7.	Осия: время взыскать Господа
8.	Иоиль: возвращая потерянные годы
9.	Амос: пророк из Фекои
10.	Авдий: владение своим имуществом
11.	Иона: откровение Бога пророку
12.	Михей: требования истинной религии
13.	Наум: горе городу кровей!
14.	Аввакум: праведный верою жив будет 107
15.	Софония: изглаживание грехов Иерусалима
16.	Агтей: восстановление храма
17.	Захария: «Ликуй от радости Царь твой грядет» 132
18.	Малахия: духовный упадок и возрождение
19.	Служите, ободряя
20.	Отцовство Божье
21.	Тихие голоса
22.	Слово стало плотью
23.	Вспомни, покайся, твори прежние дела 179
24.	Верный управитель
25.	Верный управитель верен в пожертвованиях 194
26.	Святая книга
27.	Живой Бог
28	Новая жизнь спасенных.

29.	Всеобщая нужда в спасении
30.	Кто ответственен за жизнь христианской семьи 235
31.	Прощение в семейных отношениях
32.	Во время богослужения
33.	Пять великих функций Святого Духа
34.	Больше чем победители
35.	Одно из величайших обетований Христа 273
36.	Иисус есть путь
37.	Христос есть дверь
38.	Христос — живой хлеб, сошедший с небес 294
39.	Закхей
40.	Никодим
41.	«Нет ли слова от Господа?»
42.	Затворяя дверь за уходящим годом
	Бог всегда знает лучшее время
44.	Путь веры
45.	Когда испытывается вера
46.	Преданность веры
	Вы действительно мать-христианка?
48.	Что мы должны своим детям?
	Вы действительно благочестивый отец?
	Как вы поступите с Царем?
	Проблема одиночества
52.	Укрепляйтесь Господом



# КРОТОСТЬ БОЖЬЯ

«Его жизнь была подлинным воплощением истинного благочестия. Характер Иисуса благоухал добротой и благостью» (Уайт Э. Моя жизнь сегодня. С. 242).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Только искренний христианин может быть настоящим, хорошо воспитанным человеком. Если Христос пребывает в вашей душе, Его дух проявится в манерах, словах и поступках. Нежность и любовь, лелеемые в сердце, обнаружатся в самоотречении и в истинной вежливости. Такие работники будут светом мира» (Уайт Э. Свидетельства для проповедников. С. 264).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Люди искушаемы тратить свои деньги для самоугождения, удовлетворения извращенного вкуса, на дорогие украшения. Даже члены церкви, не колеблясь, расходуют на это большие суммы. Когда же их просят пожертвовать в сокровищницу Божью, чтобы помочь Его делу на земле, они противятся, но, видимо, чувствуя, что поступают нехорошо, все же нехотя выделяют сумму — гораздо меньшую, чем порой тратят на бессмысленные удовольствия. Они не проявляют искреннего интереса к христианскому служению и спасению душ. А посему стоит ли удивляться, что подобные христиане влачат столь жалкое существование!» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 338).

«Пожертвование, которое является плодом самоотречения, — это чудесная помощь дающему. Оно учит нас более полно понимать работу Того, Кто ходил, благотворя, облегчая страдания и восполняя нужды бедных» (Уайт Э. Христианский дом. С. 370).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Πc. 17:32-45
- «Бог мой покров» ГН № 147
- «Ласково, нежно Спаситель взывает» ГН № 228

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Лучший транквилизатор Урок: Пс. 120:4

Рано утром 3 августа 1923 года Калвина Кулиджа разбудили и сказали, что умер президент Уоррен Хардинг. Перед тем как спуститься вниз и принять присягу, чтобы стать тридцатым президентом Соединенных Штатов, Кулидж оделся и преклонил колени в молитве.

После принятия присяги президент Кулидж пошел наверх, разделся и снова лег в постель. Просто потрясающе! Несмотря на неожиданно свалившуюся на него ответственность, он спокойно спал. Окружающие его люди поражались спокойствию того, на кого внезапно обрушились все проблемы его страны.

Поведение нового президента напоминает поведение одной старушки во время бомбежки Лондона во Второй мировой войне. Каждую ночь вражеские бомбардировщики сбрасывали на город свой смертоносный груз. Воющие сирены, гул приближающихся самолетов, оглушительные взрывы и крики раненых — все это лишало сна и держало в состоянии постоянного напряжения огромное количество людей. Удивительно, но эта бабушка вела себя по-другому. Она была спокойна в течение дня и хорошо спала ночью.

- Как вам это удается? спросил ее сосед. Разве вы не видите, что происходит? Вы не боитесь?
- Каждую ночь, ответила она, я возношу молитвы, переживая о том, что может случиться. Затем я вспоминаю, как один священник сказал, что Бог всегда бодрствует, поэтому я спокойно иду спать. В конце концов, нет смысла не спать нам обоим.

Вера в Бога лучше любых транквилизаторов. Молитва лучше, чем все таблетки от бессонницы. В следующий раз, когда у вас будут проблемы со сном, поднимитесь с постели и станьте на колени, чтобы помолиться. Расскажите Богу обо всем, что вас беспокоит. Скажите Ему, что все предаете в Его руки. Как радостно сознавать, что есть Некто всемогущий, Кто печется обо всех обстоятельствах нашей жизни! Мы можем доверять Ему. Мы можем возложить все наши тяготы и переживания на Него. Мы можем спокойно спать, зная, что в то время, как мы отдыхаем, Он совершает все к нашему благу.

Подобно Давиду, мы можем сказать: «Спокойно ложусь я и сплю, ибо Ты, Господи, един даешь мне жить в безопасности» (Пс. 4:9).

#### ПРОПОВЕДЬ

# Кротость Божья

## *I. Вступление*

В Библии слово «кротость» используется для описания Бога только в Пс. 17:36. В одном комментарии (The Interpreter's Bible) говорится, что слово *милость* (так это слово переведено в Синод. пер.) здесь употреблено неправильно, после чего делается следующее утверждение: «Но мы не можем позволить себе потерять более древнее чтение текста... Данная фраза является настолько подходящим описанием Бога во Христе и благости Его искупления, что мы должны сохранить ее как часть нашего неизменного представления о Нем» (J. R. P. Schiater, Psalms 1–41. The

Interpreter's Bible. Vol. IV). Употребив в русском Синодальном переводе Пс. 17:36 слово «милость», а не «кротость», мы утратили дух языка оригинала. Кротость — вот то слово, которым здесь описывается бесконечный Бог. Псалмопевец одержал победу не бронзовым луком и медным щитом, но кротостью Господа.

# II. Откуда мы это знаем?

Нам помогают три подхода.

- **А.** Вначале нам нужно рассмотреть кротость Божью на фоне Его силы.Только сильный может быть по-настоящему нежным и кротким. То, что в людях можно принять за кротость, может быть просто слабостью. По-настоящему сильный человек может быть воистину кротким; и чем он сильнее, тем больше мы восхищаемся его кротостью.
- **Б.** Посмотрим теперь на кротость Божью в свете Его праведности и чистоты. Давайте не будем думать, что кротость Божья всего лишь некая толерантность. Когда псалмопевец говорил о том, что «правда и мир облобызаются», он предсказывал воплощение Христа. Эта кротость особенно поражает при мысли о том, что она соединяется с чистотой. Измеряя стоимость греха Голгофой, мы поражаемся кротости Божьей.
- **В.** И наконец, самый яркий пример кротость Божья в Иисусе Христе (см. Ис. 40:11). Это самое подходящее описание кротости. Спасителю принадлежала вся сила и власть, но Он был кроток (см. 2 Кор. 10:1).

# III. Где мы можем найти кротость?

Следы кротости есть везде, но мы отметим для себя четыре конкретных примера.

**А.** Мы встречаем кротость Божью в природе. По большей части могущественные силы природы дремлют. Это силы, заключенные в ветрах, способных потопить все наши флотилии, в землетрясениях, способных разрушить все наши города, и в насекомых, могущих уничтожить все наши урожаи. Если снежинки

будут падать не переставая, пока не покроют землю на шесть метров, они превратят ее в кладбище.

Как кротко и нежно работает великий механизм природы! Как ласково солнечный луч касается лица ребенка! Как мягко могучая сила земного притяжения удерживает ногу человека на земле и подвешивает крошечного комара в воздухе! На протяжении бесчисленных веков Создатель ступает невероятно нежной и кроткой поступью. В этом мы видим кротость Божью.

- **Б.** Мы видим кротость Божью в Библии. Библия отличается от всего, что может себе представить самый мудрый человек. Если бы все гении посовещались, они согласились бы, что эта книга должна быть для избранных, не для толпы. Идея обучения необразованных людей, рабов и малых детей глубинам Божьим показалась бы им безумием (см. 1 Кор. 1:25). Но эта Книга в равной степени востребована в сельской хижине и кабинете ученого, больничной палате и колледже, дворце и кафедральном соборе.
- **В.** Мы встречаем Божью кротость в людях. Рассмотрим это на примере. Семья переехала из сельской местности в город, чтобы сын мог продолжать обучение в средней школе. Первый день в школе был для мальчика долгим и драматичным. Его ошибки, ляпсусы, внешний вид все это сделало его посмешищем в глазах других. Но доброта учительницы, проявленная к смущенному ребенку, чтобы помочь ему адаптироваться, сделала для него больше, чем можно себе представить. В ее заботе и понимании паренек увидел нежность и кротость Божью. Да, кротость Бога в людях является могучей целительной силой. Во всем мире нет ничего подобного.
- **Г.** Глядя на свою жизнь, мы обнаруживаем кротость и благость Бога в Его личном обхождении с нами.
  - 1. Он спасает нас от наших грехов. Как и природа, Библия имеет свою суровую сторону, строгость, направленную исключительно на нашего смертельного врага на грех. Упоминания в Библии о страшных судах выступают для нас предупреждением, потому что Бог не желает, чтобы кто-нибудь

погиб, но чтобы все пришли к покаянию (см. 2 Петр. 3:9). Венцом Божьего откровения являются «кротость и снисхождение» Христа (2 Кор. 10:1), Который спасает нас от наших грехов.

2. Мало того, что Он спас нас от наших грехов, — Своей рукой Он хранит нас в безопасности. Подумаем об искушениях, которые одолели бы нас, если бы нежность и кротость Божья не устранила их с нашего пути.

# IV. Что это говорит нам о Боге?

Обратим внимание на три момента.

- **А.** Божья кротость открывает нам, как хорошо Он нас понимает. В Его глазах все мы слабые дети (см. Лк. 5:31).
- **Б.** Божья кротость свидетельствует о том, что Он высоко ценит нас. В наставлении Иисуса двенадцати ученикам, которых Он послал по двое на проповедь, есть поразительные слова. Их следует понимать буквально, но мы не всегда воспринимаем их как должно (см. Мф. 10:29–31 и Ин. 3:16). Мы очень важны для Него. Вот почему Он так добр к нам.
- **В.** Кротость Божья открывает Его бесконечное терпение по отношению даже к самым худшим из нас. Каждая мать знает, как трудно быть нежным и кротким с трудным ребенком. Представьте, как глубоко мы раним бесконечно любящее сердце Бога, когда грешим, не доверяем Ему и огорчаем Его (см. 1 Кор. 13:4).

# V. Что Божья кротость совершает в нашей жизни сегодня

- **А.** Божья кротость побуждает нас молиться. Конечно, мудрый и всеведущий Отец знает, что не всегда нам нужно то, о чем мы Его просим. Но Бог не оставляет нас. Он не лишает нас спасительного якоря в беде и благословения от общения с Ним. Напротив, Он говорит: «Молитесь, и Я услышу вас» (см. Мф. 7:7).
- **Б.** Постепенно Божья кротость делает нас такими, какими Он хочет нас видеть. Давид был великим политиком и мыслителем,

но для Бога важно другое величие, величие духовное. Псалмопевец со смиренным восторгом признал, что кротость Бога облагородила его характер и увенчала его славой и честью. Конечная цель нашего Творца — сделать людей по-настоящему великими.

#### VI. Заключение

**А.** Христиане могут сказать: «Его кротость очищает нашу жизнь». С помощью испытаний Господь учит и воспитывает нас. Шлак удаляется прочь (см. 1 Петр. 1:7). Иногда, когда мы, подобно золоту, «очищаемся огнем», может показаться, что Бог не так уж и кроток. Но помните — когда золото в огне, ювелир всегда рядом.

**Б.** Мой дорогой друг, неужели ты отвергнешь Божью кротость? Если тебя не привлекают небеса, то ты и не сможешь быть там. Неужели напрасны Божьи благословения, Божья любовь, Божья жертва? Поспеши к милостивому Господу. Его кротость подарит тебе спасение (см. Евр. 2:3). Его кротость сделает тебя великим.

## VII. Иллюстрация

«В своем грубом индивидуализме мы думаем о кротости как о слабости, мягкотелости и, по сути, бесхребетности. Это не так! Кротость включает в себя такие ценные качества, как умение держать силу под контролем, быть спокойным и умиротворенным, когда атмосфера вокруг накаляется. Она оказывает успокаивающее действие на тех, кто сердится, думая иначе; кротость наделяет тактичностью и любезностью, что побуждает людей сохранять самоуважение и достоинство... Вместо того чтобы терять, кротость приобретает» (Чарльз Суиндолл) (см. Ис. 40:11; 2 Кор. 10:1).



# божья забота о нашей жизни

«Божья слава должна быть явлена миру, и Его Слово должно быть утверждено. Царство Христово должно быть воздвигнуто в мире» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 16).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«"Чему уподобим Царствие Божие? — спросил Христос. — Или какою притчею изобразим его?" (Мк. 4:30). Он не мог сравнить его с царствами мира сего, ибо не нашел в этом мире ничего подобного. Земные царства прибегают к насилию и принуждению. Царство же Христово утверждается не силой оружия, и любое насилие для него неприемлемо. Оно призвано возвышать и облагораживать человечество. Божья Церковь — это оплот святой жизни; она наделена различными дарами и силой Святого Духа. Ее члены обретают счастье в счастье других людей, которым они помогают и для которых служат благословением» (Там же. С. 12).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Пожертвование, которое является плодом самоотречения, — это чудесная помощь дающему. Оно учит нас более полно понимать работу Того, Кто ходил, благотворя, облегчая страдания и восполняя нужды бедных...

Когда мы будем любить Бога больше всего на свете, то всему преходящему в сердце будет отведено места не более, чем оно того стоит. Если мы будем смиренно и искренне искать знания

и развивать способность правильно пользоваться своим Богом данным имуществом, то мы получим мудрость свыше. Когда человек следует влечениям неосвященного сердца, когда лелеется мысль о том, что деньги могут принести счастье и без Божьего благословения, тогда они становятся тираном, порабощающим человека; он начинает доверять им, почитать их и поклоняться им, как богу. Повеления Слова Божьего остаются в стороне, и мирские обычаи и правила, которые установил царь маммона, становятся руководящей силой» (Уайт Э. Христианский дом. С. 370, 372).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Mφ. 6:19-34
- «Каждый день и каждый час» ГН № 20
- «Заботы свои возложи на Творца» ГН № 150

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Свидетельство кошелька

Урок: Мф. 6:33

Питер открыл свой потрепанный кожаный бумажник и изучил его содержимое. Там были три газетные вырезки о футбольных матчах, в которых он был вратарем, телефонные карточки, две памятные открытки с видами Шотландии, несколько рекомендательных писем и немного денег на еду. Питер оставил семью и друзей, постоянную работу в Шотландии и приехал в Соединенные Штаты, потому что верил, что это воля Божья о нем. Когда 5 апреля 1927 года Питер сошел с корабля в Нью-Йорке, он не представлял, как Бог устроит его будущее, но был уверен, что Он его не оставит. Молодой человек не мог предвидеть, каким чудесным образом его Небесный Отец будет открывать для него новые возможности, но он продолжал твердо верить в слова, сказанные ему на прощание матерью: «Помни, сынок, слова Иисуса: "Ищите же прежде Царства Божия и правды Его,

и это все приложится вам". Я со дня твоего рождения отдала тебя в руки Господа и не буду забирать сейчас. Он позаботится о тебе самым чудесным образом. Не переживай, доверяй Ему, не сомневаясь, и увидишь дела Господни».

Бог действительно позаботился о Питере. Он помогал молодому человеку найти подходящую работу. Он побуждал богатых членов церкви поддерживать его материально в течение двух лет учебы в семинарии. В его жизни происходило множество необъяснимых вещей. Например, однажды Питеру предложили приехать и выбрать костюм, за который уже кто-то заплатил. На протяжении всей Великой депрессии 1930-х годов, затронувшей всех без исключения живущих в Америке, в его бумажнике всегда было достаточно денег, чтобы ни в чем не нуждаться.

Некоторое время спустя Питер Маршалл стал капелланом сената Соединенных Штатов Америки. Однажды в своей проповеди он сказал: «Благодаря вере в Бога, молитве и безусловному подчинению Ему... все мои нужды Бог восполнил и восполняет до сих пор».

Бог также восполнит и ваши нужды, если вы будете уповать на Него. Иисус обещал, что если главной целью нашей жизни будет поиск Бога и Его правды (праведности), мы можем быть уверены, что Он нас никогда не оставит, и мы ни в чем не будем нуждаться. Бог не подводит тех, кто уповает на Него. Если мы выполняем то, что должны, Бог исполняет обещанное. Бог реальнее всего, что окружает вас. Наш Небесный Отец всегда заботится о Своих детях. Вы можете смело довериться Ему.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Божья забота о нашей жизни

## **I.** Вступление

Для того чтобы повысить свой тираж, газета «Таймс» в Сент-Питерсберге, штат Флорида, опубликовала подсказки, помогающие найти место, где в округе города Сент-Питерсберг были спрятаны двести долларов. В день, когда была напечатана последняя подсказка, у здания редакции газеты собралось две тысячи человек. В течение следующих тридцати минут из-за столкновения автомобилей полдюжины человек получили ранения. Несколько женщин в этой толпе потеряли сознание. Четырех человек пришлось вытаскивать из грязной канавы. Кроме того, в этом лихорадочном поиске спрятанных денег толпа повыдергивала колья на строительной площадке. Стоит отметить, что цель газетного трюка была достигнута — тираж газеты вырос на пять процентов.

Жажда богатства, возведенная в ранг мечты или ставшая нашим жизненным ориентиром, обязательно приведет нас к жалким, смешным, а возможно, и трагичным поступкам. Христос видел, как люди губят свои души в стремлении отыскать то, что якобы сделает их счастливыми. В Нагорной проповеди Он предостерегает нас от этого, утверждая, что счастливая жизнь — это не достижение богатства, а поиск мудрости, основанный на доверии Богу и верности Его великим постулатам — Бог говорит нам, что счастливая жизнь включает мудрые инвестиции, непоколебимую верность и простое доверие.

# II. Для счастливой жизни необходимы мудрые инвестиции (Мф. 6:19–23)

Почему хорошая жизнь невозможна без мудрых вложений? Потому что то, ради чего мы живем, определяет направленность нашей жизни. Великий философ Спиноза сказал, что больше всего люди хотят трех вещей: славы, богатства и удовлетворения своих желаний.

# А. Земные сокровища

На самом деле большинство из нас не собирают сокровищ на земле в буквальном смысле. Мы едва успеваем оплачивать свои счета и налоги, а также выполнять свои финансовые обязательства перед семьей и обществом. Тем не менее Христос не столько озабочен количеством имеющихся у нас денег, сколько нашими

планами, желаниями и нашей повседневной жизнью. Он желает донести до нас, что наше отношение к материальным вещам, независимо от их количества, открывает стремление нашей души и определяет нашу вечную участь.

Во времена Христа люди собирали в своих домах ковры и одежду, думая, что это дает им финансовую безопасность. Но любые материальные блага легко портятся и могут быть украдены.

84-летний тряпичник, живший в крайней нищете, был похоронен в могиле для нищих. Через несколько дней после его похорон городские власти обнаружили на одном из складов принадлежавшее ему имущество стоимостью более пятисот тысяч долларов. Тряпичника звали Генри Чапин Смит. Он был выпускником Гарварда, одноклассником поэта Роберта Фроста и другом философа Генри Джеймса. Его жизнь — красноречивое свидетельство о тщетности упования на земные сокровища.

## **Б.** Сокровища на небесах

Мы поступаем мудро, когда инвестируем в дела прощения и сочувствия, а также в дела любви. Мы богатеем в Бога, когда оставляем низкие и постыдные привычки. Если мы живем, проявляя мужество, любовь, веру и надежду, на наш счет в небесном банке начисляются проценты. Всякий раз, когда мы так поступаем, мы собираем непреходящее богатство.

В 21-м стихе Христос делает заявление, которое большинство людей не понимает. Он говорит: «Ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше». Он не сказал: где сердце ваше, там будет и сокровище ваше. Иисус обращает наше внимание на то, что наши мысли и переживания всегда там, где главная ценность нашей жизни. Итак, наилучшее сокровище — это вклад в спасение.

## III. Счастливая жизнь — это жизнь непоколебимой верности (Мф. 6:24)

В самом богатстве нет ничего плохого. Проблема возникает, когда богатство ставится выше Бога. В этом тексте Христос

не ратует за бедность, Он говорит о важности приоритетов. Сразу же вспоминается стих: «Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это все приложится вам» (Мф. 6:33). Это не запрет быть богатым, а призыв расставить наши приоритеты в правильном порядке.

Раздвоенная преданность вызывает всевозможные физические и психические заболевания. Исследования современной медицины и психиатрии поразительным образом свидетельствуют об истинности слов Иисуса: «Никто не может служить двум господам». Пытаясь это делать, мы всякий раз сталкиваемся с серьезными трудностями.

Как же избежать служения двум господам? Ответ на этот вопрос содержится в словах Павла. (Прочитайте Флп. 3:13.)

В Евангелии от Луки Иисус сказал: «Вспоминайте жену Лотову» (17:32). Она является хорошим примером двоякой преданности. Женщина знала Бога с детства, но была слишком влюблена в ценности Содома. Она искренне желала быть с Богом, но также хотела не потерять Содом. И когда настал момент принятия решения, она сделала несколько нерешительных шагов в сторону Бога, но потом оглянулась назад. Правильный выбор так и не был сделан. Ее тянуло и к Богу, и к Содому. Эта раздвоенность привела к гибели.

Мы должны раз и навсегда решить, кто является хозяином нашей жизни и кому мы будем верны, как бы трудно нам ни было. Как только это решение будет принято, мы обретем настоящую жизнь — жизнь непоколебимой преданности.

# IV. Счастливая жизнь требует безусловного доверия Богу без ponoma и сомнения (Мф. 6:25–34)

Противоположностью жизни веры является жизнь в страхе и беспокойстве. Мы можем бесконечно беспокоиться о том, что едим и пьем, во что одеваемся, что произойдет завтра. Христос предлагает единственное решение проблемы страха — доверие Богу.

**А.** Это доверие опирается на примеры Божьей заботы о сотворенном Им мире (см. Мф. 6:25-31).

В подтверждение Своих слов Иисус указывает на Божью заботу о Своем творении. Он напоминает нам, что Бог заботится о птицах небесных, полевых цветах и даже траве. В заключение Он утверждает: так как Бог заботится о том, что сотворил, то, безусловно, позаботится и о нас, сотворенных по Его образу.

**Б.** Доверие к Богу основано на том, что Он знает наши потребности (см. Мф. 6:32, 33).

Христос не возражает против планирования, сбережений или труда; напротив, труд является частью Его замысла, и пренебрежение всем этим свидетельствует о духе самонадеянности, а не о доверии. Подлинный смысл слов Христа хорошо передан в одном из английских переводов: «Не проявляйте излишнего беспокойства». В десяти стихах эти слова повторяются пять раз.

Конечно, мы должны заботиться о пище и одежде, о состоянии нашего здоровья и нашем будущем. Тем не менее мы никогда не должны позволять, чтобы эти мысли стали навязчивой идеей. Если мы это сделаем, они лягут тяжелым бременем на нас. Но как этого избежать? Только памятуя, что Бог знает наши нужды и будет удовлетворять их, потому что мы — Его возлюбленные дети.

**В.** Доверие в простоте сердца — это доверие, которое «живет одним днем» (см. Мф. 6:34).

«Живая Библия» переводит этот стих так: «Посему не беспокойтесь о завтрашнем дне. Бог позаботится о вашем завтра. Живите днем сегодняшним». Библия не призывает нас относиться к жизни легкомысленно. Но беспокойство разрушает, а не созидает. Поэтому лучше решать свои проблемы по мере их появления, без страха и переживаний, доверяя будущее в руки, правящие миром. Многие наши страхи и беспокойство о завтрашнем дне уйдут, когда мы осознаем, что наши сегодняшние трудности не вечны.

Одного пожилого служителя однажды попросили процитировать его любимое выражение из Священного Писания. Не задумываясь, он ответил: «И было...» (Быт. 12:14). Затем он объяснил, что за свою долгую жизнь он пришел к осознанию того, что трудности, войны, долги и бремена когда-нибудь все равно заканчиваются. Слишком часто мы думаем, что сегодняшние бедствия или проблемы, которых мы боимся, останутся с нами до самой смерти. Оглянувшись в прошлое, мы увидим, что многие наши страхи надуманны. Живя сегодняшним днем, мы никогда не должны нагружать себя проблемами дня завтрашнего. Разве большинство наших волнений не о будущем? Мы беспокоимся об операции, которой может и не быть; о ребенке, который сбился с пути, но со временем окажется хорошим; или о врагах, которые вскоре станут нашими друзьями. Страховые компании зарабатывают огромные деньги на страховании людей от будущих бедствий, которых никогда не было и не будет.

## V. Заключение

Сесил Де Милль рассказал, как много лет назад ему предложили написать пьесу о жизни после смерти. В поисках вдохновения он плавал в лодке по озеру, читая книгу и размышляя. Случайно его взгляд упал на группу маленьких жуков-плавунцов, которые передвигались по водяной глади в поисках добычи. Посмотрев на них, Сесил Де Милль подумал: «Если Бог заботится о жукахплавунцах, разве Он не позаботится обо мне?»

Если Бог так хранит нас и в большой опасности, и в маленьких неприятностях, как же мы должны быть благодарны, что наши правильные, сделанные с мудростью Божьей инвестиции, непоколебимая преданность Богу и полное доверие Ему помогут нам прожить счастливую земную жизнь и войти в вечность!



# ОГРОМНАЯ РОЛЬ МОЛИТВЫ

«Через искреннюю молитву мы приходим в соприкосновение с разумом Безграничного. В момент молитвы мы можем и не получить явного доказательства, что наш Искупитель с любовью и сочувствием склонился над нами в нежной заботе. Мы можем и не почувствовать Его прикосновения, но все же Его рука с любовью и нежностью покрывает нас» (Уайт Э. Путь ко Христу. С. 97).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Даже если мы не получим просимое сразу, все же должны верить, что Господь слышит нас и ответит на наши молитвы. Мы настолько склонны ошибаться в своих желаниях и бываем так недальновидны, что иногда просим о том, что не принесет нам счастья. Небесный Отец знает это и, отвечая на наши молитвы, посылает нам именно то, что служит к нашему благу и чего мы сами пожелали бы от всего сердца, если бы, просвещенные свыше, могли понять истинное значение всего происходящего с нами. Даже тогда, когда нам кажется, что на наши молитвы нет ответа, мы все равно должны полагаться на Божью благодать, ответ непременно будет дан в свое время, мы получим благословение, в котором более всего нуждаемся. Однако утверждать, что мы получим ответ именно в такое время и таким образом, как желаем, будет самонадеянностью. Бог бесконечно мудр, чтобы ошибаться, и беспредельно благ, чтобы лишить благословения тех, кто Его ищет. Поэтому не бойтесь доверять Ему, даже если не получаете немедленного ответа на ваши молитвы. Полагайтесь на Его твердое обещание: "Просите, и дано будет вам" (Мф. 7:7)» (Там же. С. 96).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Тот, чье сердце горит любовью Христа, будет считать не только долгом, но и радостью способствовать развитию самого возвышенного и святого дела, порученного человеку, — дела проповеди богатств благости, милости и истины в этом мире.

Дух корысти побуждает людей оставлять себе средства, которые по праву принадлежат Богу, и этот дух так же отвратителен в очах Божьих сегодня, как и в древности, когда через Своего пророка Он сурово обличил Свой народ, говоря: "Можно ли человеку обкрадывать Бога? А вы обкрадываете Меня. Скажете: "чем обкрадываем мы Тебя?" Десятиною и приношениями. Проклятием вы прокляты, потому что вы — весь народ — обкрадываете Меня" (Мал. 3:8, 9).

Дух щедрости — это дух неба. Этот дух был сполна проявлен Христом, когда Он пожертвовал Собою на Голгофе. Ради нас Отец не пощадил Своего Единородного Сына, и Христос, отдав все, что у Него было, затем отдал Самого Себя, чтобы спасти человечество. Голгофский крест взывает к жертвенности каждого последователя Спасителя. Крест — это воплощение великого принципа самоотдачи. Воистину: "Кто говорит, что пребывает в Нем, тот должен поступать так, как Он поступал" (1 Ин. 2:6).

Дух себялюбия — это дух сатаны. Мирские люди живут по принципу: получать и брать. Так они надеются достичь счастья и покоя, но пожнут страдания и смерть» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 338, 339).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Mф. 7:7−11
- «Господь, Спаситель мой!» ГН  $N^{\circ}$  373
- «Просите, и будет дано вам» ГН № 151

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Приключение на плавучей льдине Урок: Пс. 41:8

В северной части Ньюфаундленда весна приходит поздно. Утром 21 апреля 1908 года землю покрыл снег, а западные бухты по-прежнему были замерзшими. Д-р Уилфред Гренфелл отправился на собачьей упряжке к тяжело больному человеку, жившему в ста километрах от него. Лед казался твердым, а ветер дул в сторону материка, поэтому доктор решил ехать напрямую через одну из бухт. Однако когда он уже почти пересек ее, ветер переменился. Лед начал ломаться и дрейфовать в противоположную от берега сторону. Доктор Гренфелл перерезал постромки и успел освободить собак до того, как сани пошли на дно. Вместе с собаками он смог забраться на проплывающую мимо небольшую льдину.

После заката поднялся ветер, и температура упала ниже нуля. Чтобы согреться, Гренфеллу пришлось убить трех собак и использовать их шкуры для защиты от ледяного ветра. Утром он сделал из их замерзших лап шест и на его вершине привязал вместо флага свою рубашку. Это заметили какие-то охотники на тюленей и спасли его.

В своей автобиографии Гренфелл рассказывает, как в эти темные одинокие часы на плавучей льдине ему пришли на память слова старого гимна, вселившие в него мужество и силы:

Мой Боже, мой Отче, когда я блуждаю Вдали от дома тернистым жизненным путем, О, помоги мне от всего сердца сказать: "Да будет воля Твоя".

Доктор Гренфелл сказал, что, напевая этот псалом, он почувствовал себя готовым жить или умереть — как Бог посчитает нужным.

Часто во времена тъмы и отчаяния христиане обретали надежду и духовную крепость в песне. Помните, как Павел и Сила пели в полночь в тюрьме?

Бог не обещал, что христианская жизнь всегда будет легкой. В ней будут темные ночи замешательства. Порой вы будете себя чувствовать беспомощными, как Уилфред Гренфелл, унесенный на льдине. Но в это время Бог не оставит вас. Он даст вам песню в ночи.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Огромная роль молитвы

#### І. Вступление

Молитва — дело серьезное! Ее нельзя объяснить с точки зрения психологии, например, как стремление видеть все таким, каким хочется, а не таким, каково оно в действительности. Ее нельзя проигнорировать, как некий необязательный древний обычай. Молитва не является детской игрой или религиозным упражнением. Без молитвы невозможна жизнь духовная, подобно тому, как без дыхания нет физической жизни.

Бытует мнение, что вера и молитва — категории, противоречащие научному подходу к явлениям и процессам окружающего нас мира. Это сомнение не ново. Оно существовало и во времена Христа. Ценность и действенность молитвы всегда ставились под сомнение неверующими людьми.

В Нагорной проповеди Христос говорит о важности молитвы и предлагает нам ее образец.

# II. Образец

«Отче наш» — это образец того, как просить, искать и стучать. Последователи Христа понимали, что Он, как никто другой, может научить их молиться. Они были очарованы Его проповедями, но никогда не просили Его научить их проповедовать. Зато, услышав Его молитвы, они пришли к Нему и сказали: «Господи,

научи нас молиться». Вся Его жизнь была пронизана духом молитвы. Иисус знал ее силу и оставил нам образец для подражания.

# **А.** «Просите».

«Просить» означает, что мы сознаем свою нужду и признаем собственную беспомощность. В нашей жизни есть времена, когда мы можем прийти к Христу только просящими. Молитва не имеет ничего общего с личными заслугами или обещанием поступать лучше в будущем. Настоящая молитва выражена в словах мытаря, который сказал: «Боже, будь милостив ко мне грешнику». Поэтому прошение означает, что мы признаем нашу нужду.

Просьба — это обращение к личности. Молясь, мы обращаемся к личностному Богу, Который слышит нас и печется о нас. Конечно же, Христос говорит, что наш Господь всегда доступен нам, Его ухо всегда открыто, а Его рука всегда простерта к нам.

Павел учит, что наши молитвы должны быть конкретными (см. Флп. 4:06). Мы не должны «отфильтровывать» свои просьбы, прежде чем возносить их к Богу, ведь Он знает их прежде, чем мы произнесем хоть слово. Подобно ребенку, мы должны открывать Ему свое сердце. Он — любящий Отец, Который ответит на те просьбы, которые, как Он знает, послужат нашему благу. Кроме того, Он ответит на них таким образом, чтобы исполнилась Его воля.

Молиться — значит просить в согласии с волей Божьей. Очень часто мы ее не знаем. Поэтому мы должны доверчиво излагать свои просьбы и просить Бога ответить на них так, как Ему угодно. Если мы молимся по воле Его, Он непременно услышит нас.

#### **Б.** «Ищите».

В образце молитвы Христос заповедал нам просить о насущном хлебе. Но Он не сказал, что мы можем сидеть сложа руки и ничего не делать. Напротив, Бог предоставляет нам все возможности для зарабатывания пропитания. Мы же должны со своей стороны приложить усердие, чтобы выполнить Его волю и не дать повода укоряющим Его сказать, что Бог не заботится

о Своих детях. Есть и другой аспект поиска. Когда мы молимся: «Да приидет Царствие Твое», взирая с надеждой на этот великий день, мы молимся о том, чтобы Бог научил нас, как, посвятив себя делу приобретения душ и спасения друг друга, мы могли бы ускорить наступление Царства Божьего.

# **В.** «Стучите».

Наши молитвы должны быть настойчивыми. Иисус наглядно показал это на примере человека, который стучал поздно ночью в дверь своего соседа до тех пор, пока тот не встал и не ответил на его просьбу. В Евангелии от Луки Иисус говорит, что мы должны всегда молиться и никогда не унывать (18:1). Уныние в этом контексте означает сдаться, перестать молиться и прекратить ждать ответа от Бога. Мы не должны позволить, чтобы разочарование, непонимание или горечь вынудили нас прекратить свои усилия. Как долго нам следует молиться? Непрестанно. До тех пор, пока не придет ответ. Молитва с твердой решимостью стоять до конца никогда не будет формальной.

#### III. Обетование

В 8-м стихе Иисус дает нам обетование: если мы просим, то получим, и если мы действительно ищем, то найдем, и если мы не прекратим стучать, нам откроют. Глаголы просите, ищите, стучите имеют форму повелительного наклонения. Получается, Иисус не просто говорит нам, Он повелевает: продолжайте просить, продолжайте искать и продолжайте стучать. Он дает нам обетование, что Бог обязательно ответит на наши молитвы. Он может не ответить на них так, как хотим мы, но Он ответит на них по воле Своей, так, как это будет лучше для нас.

Для кого же это обетование? Это обетование для тех последователей Христа, которые искренне, настойчиво, с глубокой верой просят, ищут и стучат. Молитва — не просто слова, если мы молимся так, как учил нас Иисус, и не сомневаемся в Божьем обещании.

#### IV. Доказательство

В стихах 9, 10 и 11 Иисус упоминает отца, который охотно отвечает на просьбу сына. Затем Он убеждает нас в том, что если мы, слабые и грешные человеческие существа, с любовью спешим отвечать на просьбы наших детей, тем более наш Небесный Отец ответит на просьбы, с которыми мы приходим к Нему. Доказательство, что молитва необходима нам как воздух, находится у Бога, Которому мы молимся. Оно подтверждается Его природой, Его мудростью, Его возможностями, Его любовью и ответами на наши молитвы.

#### V. Заключение

Если вы хотите, чтобы чудо молитвы произошло в вашей жизни, если вы хотите никогда не вставать с колен разочарованными, следуйте Божьему простому и понятному плану. Во-первых, точно сформулируйте свою проблему, обоснуйте для себя ее необходимость, определите, чего вы ищете — удовольствия или духовного роста. Определитесь со своей нуждой и ясно обозначьте ее в своем уме. Во-вторых, в свете того, чему учит Писание, определите, является ли ваше желание правильным, не причинит ли оно вреда вам или кому-то еще. В-третьих, письменно изложите свою просьбу. Перечитайте, подумайте над ней. И, самое главное, доверьтесь Богу — Он знает, что и когда вам ответить. Говорите с Богом в таком месте, где никто и ничто вас не потревожит. Помните о Его величии и о вашей греховности. Ухватитесь верой за Его обетования. Спросите у Бога, что вы можете сделать как Его соработник, чтобы то, о чем вы просите, осуществилось.

Заканчивайте вашу молитву благодарностью в смирении сердца, радуясь и твердо веря, что Бог всегда слышит и всегда отвечает. Будьте готовы принять Божий ответ, каким бы он ни был, ведь Божья воля всегда лучше для нас.

Такая молитва — всегда чудо милости и силы Божьей.

## VI. Иллюстрация

«Тот, кто не молится, когда светит солнце, не будет знать, как молиться, когда небо затянут облака» (Джордж Фейлинг).

«В детстве Норман Винсент нашел сигару, забежал в переулок и закурил. Вкус был не из приятных, но он почувствовал себя очень взрослым... пока не увидел приближающегося отца. Мальчик спрятал сигару за спину и постарался вести себя непринужденно. Показав на рекламный щит цирка, он сказал: "Папа, пожалуйста, давай сходим вместе, когда он приедет в город". Ответ отца преподал Норману урок, который он никогда не забывал: "Сынок, — тихо, но твердо сказал отец, — никогда ни о чем не проси, пытаясь скрыть свое тлеющее непослушание"» (Кирк Рассел).



# КОГДА ГОРЕ ПРИХОДИТ В ВАШ ДОМ

«Благословенный Спаситель стоит рядом со многими людьми, глаза которых настолько затуманены слезами, что они не различают Его. Иисус жаждет взять нас за руки, чтобы мы посмотрели на Него в простоте веры и позволили Ему вести нас. Его сердце всегда открыто для наших горестей, страданий и переживаний» (Уайт Э. Нагорная проповедь Христа. С. 12).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Всякое испытание, каким бы тяжелым и горьким оно ни казалось, окажется благословением для того, кто переносит его с верой. Тяжелый удар, превращающий в прах все земные радости, может обратить наш взор к небесам. Сколько людей никогда не познали бы Иисуса, если бы скорбь не побудила их искать у Него утешения!

Превратности жизни являются Божьими орудиями, посредством которых Он очищает наш характер от недостатков и шероховатостей. Обтесывание, шлифовка, обжиг и полировка причиняют боль. Больно, когда тебя прижимают к точильному колесу. Но камень, обработанный таким образом, готов занять свое место в небесном храме. На бесполезный материал Господь не затрачивает столько труда и заботы. Только Его драгоценные камни полируются так, чтобы соответствовать Его великолепному дворцу.

Господь будет трудиться для всех, кто доверится Ему. Верные одержат драгоценные победы, усвоят драгоценные уроки и обретут драгоценные опыты» (Там же. С. 10, 11).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Управитель отождествляет себя со своим господином. Он принимает на себя ответственность управителя и должен действовать и поступать так, как это делал бы его господин. Интересы его хозяина становятся его интересами. Положение управляющего имеет в себе определенное достоинство, так как хозяин доверяет ему. Если же управитель поступает эгоистично и обращает прибыль, заработанную на сделках с собственностью своего господина, в свой капитал, он тем самым показывает, что не оправдал оказанного ему доверия» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 246).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 11:17-37
- «Если больно тебе» ГН № 166
- «Пусть суровы испытанья» ГН  $N^{o}$  167

**ДЕТСКИЙ РАССКАЗ** 

# Цунами

Урок: 1 Ин. 2:17

Вы, конечно, слышали о цунами? Это большие приливные волны, вызванные подводными землетрясениями. От места сдвига морского дна волны расходятся расширяющимися кругами. Начиная с 1800 года по крайней мере одно цунами возникает ежегодно. Примерно каждые десять лет сильное цунами наносит огромный урон.

Такое цунами как раз произошло в 1960 году. 22 мая у западного побережья Южной Америки было зафиксировано землетрясение, в результате которого огромные приливные волны начали движение по всему Тихому океану, достигнув Новой Зеландии и Японии. Перемещаясь со скоростью семьдесят километров в час, десятиметровые волны оказывают давление в сорок

девять тонн на каждый квадратный метр берега, по которому они ударяют.

Когда цунами обрушилось на Хило, город на Гавайях, ему был нанесен ущерб в двадцать миллионов долларов. Под напором волны рухнуло двести тридцать зданий. Погиб шестьдесят один человек. Невредимыми остались только скалы.

Возможно, Эллен Уайт имела в виду именно это, когда писала: «Мирское влияние, подобно морским волнам, противодействует последователям Христа, стараясь увести их от истинных принципов Его кротости и благодати; но мы должны стоять твердо, как скала, на их защите. Для этого потребуется нравственное мужество, ибо люди, души которых не утверждены на вечной Скале, будут смыты мирским течением» (Принципы христианского воспитания. С. 288, 289).

Газеты, журналы, книги, телевидение, радио и рекламные щиты постоянно обрушивают потоки пропаганды в поддержку моды и мирских обычаев. Кажется, что все делают то, чего мы делать не должны. Если мы не будем постоянно бодрствовать и молиться, то волны мирского влияния обрушатся на нас с силой цунами, ударяя по нашей решимости следовать за Христом и толкая нас в океан мирских греховных удовольствий.

Совсем не просто стоять под таким мощным давлением, но мы должны это делать, если не хотим погибнуть со всем миром. Убедитесь сегодня в том, что жизнь ваша сокрыта с Христом в Боге, и тогда вы сможете оставаться верными принципам, как могучие скалы, которые непоколебимо стоят под ударами обрушивающихся на них волн.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Когда горе приходит в ваш дом

# *I. Вступление (Ин. 11:19)*

Есть ли дома, куда никогда не приходило горе? Или никогда не придет? Жить — значит понимать, что придет время, когда

смерть или другое горе постучит и в ваш дом. Тех из нас, кто никогда не знал горя, иногда посещают мысли, что горе придет, и мы не сможем с ним справиться. Те из нас, кто пережил горе, знакомы с болью и не хотят испытать ее снова. Но мы знаем, что Бог наделяет нас мужеством, чтобы пережить испытание. Это знание смягчает боль сердца верующего человека. Иисус любил Марфу и Марию, но это не защитило их от смерти брата, которого Иисус тоже любил. Однако Сын Божий не оставил их наедине со своей бедой, а поспешил к ним с утешением и помощью, на которую можем рассчитывать и мы, когда несчастье постучится в наш дом.

# II. Когда к нам приходит горе, приходят и наши друзья (Ин. 11:19)

Многие из иудеев пришли к Марфе и Марии утешить их в печали о брате. Подобное произойдет и в вашей жизни, если вы принадлежите к сообществу верующих, где люди любят друг друга и заботятся друг о друге.

Те, кто не испытал горя, часто думают, что скорбящие, видимо, устают от тех, кто к ним приходит. Наверняка убитые горем предпочли бы, чтобы все ушли и оставили их в покое. Но опыт показывает, что одним из величайших даров, которые Бог дает Своему народу, являются сочувствие со стороны братьев и сестер по вере. Во времена страданий и горя друзья поддерживают материально и психологически.

Один из служителей сказал: «Когда умер ребенок моего брата, я узнал, как важно, чтобы в этот момент рядом были друзья. Наш отец — проповедник, и я тоже проповедник. Но мой брат не нуждался в том, чтобы мы вели себя как его пасторы, ему были нужны отец и брат. Ему также были нужны друзья. Пастора его церкви не было в городе, и он приехал к моему брату только через день. И пока он не прибыл, необходима была моральная поддержка от друзей. Иногда мы задаемся вопросом: не является ли это вмешательством в чужое горе? Мы хотим помочь, но чувствуем себя

неспособными к этому. Пастор, приходя в дом, который постигло горе, приносит туда Слово Божье и слово от церкви. Но главную роль играл не пастор, а братья и сестры из церкви, когда они пришли и проявили свою заботу. Когда горе приходит в ваш дом, важно, чтобы туда также пришли и люди».

# III. Когда горе приходит в ваш дом, разные люди будут сопереживать вам по-разному

Когда Марфа услышала, что приближается Иисус, она пошла Ему навстречу, а Мария осталась в доме (ст. 20). Марфе необходимо было поговорить с Иисусом. Мария же спокойно ждала. Обратите внимание на еще одно различие между ними: Мария плакала открыто (ст. 33), но нет упоминания о том, чтобы плакала Марфа. Плакал Иисус, плакали иудеи и Мария, но не Марфа. Означает ли это, что она меньше любила своего брата? Или у нее была более сильная вера? Думаю, нет. На нашей земле никогда не было более сильного и мужественного человека, чем Иисус. Тем не менее Он плакал.

Иисус показал, что для мужчин плакать вполне приемлемо. Конечно, каждый из нас выражает печаль по-своему, главное, чтобы мы радовались и скорбели искренне, притворство недопустимо в глазах Божьих. Марфа и Мария любили своего брата, но выражали свою печаль по-разному.

В большинстве случаев, испытывая горе, мы проходим через определенные стадии. Поначалу мы отрицаем случившееся и желаем остаться наедине со своим горем. В этом нет ничего плохого. На первом этапе часто происходит отрицание горя и даже возникает гнев. Нам не нравится случившееся, мы не считаем это справедливым. Дайте возможность выплеснуться своей боли, когда вас видят единственные глаза — глаза вашего Спасителя. Если вы сердитесь на Бога, скажите Ему об этом. Этим вы не повергнете Его в шок. Гнев часто порождает вопросы. Вполне нормально спросить Бога обо всем, что вы хотите у Него узнать. Доверьтесь Ему — Он ответит в нужное время. После того как утихнет наш

гнев, мы начинаем соглашаться с действительностью. Далее могут появиться признаки депрессии. Нас может охватить чувство беспомощности. Но мы понимаем, что Бог призвал нас к жизни, и мы должны жить. Затем мы приближаемся к последней стадии горя — простому принятию жизни как она есть. Мы начинаем жить с надеждой, учимся не сдаваться и верим, что Бог поможет нам пройти через все.

# IV. Когда горе приходит, большинство людей спрашивают Бога: «Почему?»

В стихах 21 и 32 Мария и Марфа сказали: «Господи! если бы Ты был здесь, не умер бы брат». Подразумевается: «Почему Ты не был здесь?» Это похоже на то, как если мы говорим Богу: «Господи, почему Ты не сделал что-нибудь?», «Почему Тебя не было здесь, когда я нуждался в Тебе?»

Не существует простого объяснения наших страданий. В некоторых случаях ответ может быть таким: Бог допускает страдания для нашего блага и Его славы; Бог научает Своих детей через страдания; Бог способен изменить нашу жизнь во благо через страдания. Бог не всегда отвечает на наши «почему», но Он дает нам Себя, Свое присутствие. Мы хотим знать, почему мы страдаем, почему скорбим, но ответ не изменит реальности утраты и никого не возвратит к жизни. Больше, чем ответ на вопрос «Почему?», нам нужно Его присутствие. Именно поэтому Иисус пришел к Марфе и Марии во время их нужды. И именно поэтому Бог Дух Святой приходит к нам во время нашей нужды.

# V. Когда горе приходит к вам, вспомните слова Иисуса

Иисус с любовью и уверенностью в голосе утешил Марфу и Марию: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, если и умрет, оживет. И всякий, живущий и верующий в Меня, не умрет вовек». Если вы верите Его словам, то, когда горе придет в ваш дом, вы не только сможете его пережить, но благодаря

ему станете более зрелыми. Вы сможете победить боль, помня о победе над смертью, которую одержал для вас Иисус.

#### VI. Заключение

Не стоит ждать горя, чтобы оно привело вас в соприкосновение с Божьей благодатью, ибо страдания сами по себе не делают людей лучше. Напротив, часто они вызывают озлобление. Те, кто верит в Иисуса, заранее готовы к жизни с ее неожиданностями, долинами мрачной тени и болезненными расставаниями. Когда горе обрушивает на них свой удар, они чувствуют боль и гнев, но справляются с ними, готовые ожидать ответы на свои вопросы, и одерживают победу, которую Иисус обещает всем, кто верит в Него.

## VII. Иллюстрация

«В древние времена, когда господин ударял раба в скулу, это означало для последнего свободу. Освобожденный раб не думал о том, как сильно его ударили, ведь удар означал освобождение. Ударом меча (плашмя) монарх посвящал воина в рыцари, и новоиспеченного рыцаря не волновало, насколько тяжела была королевская рука. Когда Господь желает поднять Своих слуг на более высокую ступень духовной жизни, Он часто посылает им суровые испытания. Он делает своих Иаковов господствующими князьями, но удостаивает их этой чести после ночи борьбы и после хромоты. Поэтому мы не должны желать, чтобы Он избавил нас от испытаний, если они являются необходимыми спутниками духовного роста» (Чарльз Хеддон Сперджен).



# ВОЗВЫШЕНИЕ СМИРЕННОГО

«Избирая мужчин и женщин Себе на служение, Господь не интересуется их образованием, красноречием или земным богатством. Он спрашивает: "Ходят ли они путем смирения, чтобы Я мог научить их путям Своим? Могу ли Я вложить Мои слова в их уста? Будут ли они достойно представлять Меня?"» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 7. С. 144).

«Славе предшествует смирение... Тот ученик, который более всего уподобился ребенку, более плодотворно трудится для Бога. Небесные существа могут сотрудничать с тем, кто старается спасать людей, а не возвышать себя» (Уайт Э. Желание веков. С. 436).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Ибо так говорит Высокий и Превознесенный, вечно Живущий, — Святой имя Его: Я живу на высоте *небес* и во святилище, и также с сокрушенными и смиренными духом, чтобы оживлять дух смиренных и оживлять сердца сокрушенных» (Ис. 57:15).

«Христос принимает самых скромных и общается с ними. Он принимает людей не за их способности красиво говорить, а потому, что они ищут Его лица, желая Его помощи. Его Дух, влияя на сердце, пробуждает все способности к энергичному действию. В этих простых людях Господь видит самый драгоценный материал, который выдержит бурю и ураган, зной и давление. Бог смотрит не так, как смотрит человек...

Люди, которые любят Бога всем своим сердцем, воистину благородны. Нашей целью в служении для Господа должно быть прославление Его имени в обращении грешников. Те, кто трудятся ради похвалы, не одобряются Богом. Господь ожидает, чтобы Его слуги трудились, руководствуясь другим побуждением» (Уайт Э. Этот день с Богом. С. 227).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Десятина — это святыня, отделенная Богом для Себя. Она должна быть принесена в Его сокровищницу и использоваться для поддержания евангельских служителей в их труде. В течение долгого времени Господа обкрадывали, потому что находились братья, не осознававшие, что десятина является принадлежащей Богу частью средств.

Некоторые высказывали свое неудовлетворение и говорили: "Я не собираюсь больше возвращать десятину, так как не уверен, что дело совершается должным образом". Но станете ли вы обкрадывать Бога из-за того, что работа, по вашему мнению, ведется неверно? Ясно, открыто, в праведном духе и по нужному адресу выскажите свои претензии. Изложите свои предложения относительно того, как бы вы хотели все упорядочить. Но не отстраняйтесь от дела Божьего на том основании, что другие поступают неверно. Иначе вы покажете свою неверность пред Господом.

Внимательно прочтите третью главу книги пророка Малахии и посмотрите, что Господь говорит о десятине. Если наши церкви будут поступать по Слову Божьему и проявят верность, направляя десятину в Его сокровищницу, в евангельском деле появится больше служителей. Больше людей отдали бы себя на служение, если бы они не услышали о том, что сокровищница Божья опустошена. В нее необходимо направлять обильные поступления, и так бы все и было, если б эгоистичные сердца и руки не удерживали десятин и не использовали их для поддержания других направлений работы» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 249).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Иак. 4:1–10
- «Ближе, все ближе» ГН № 212
- «О Господь, мой Искупитель» ГН  $N^{\circ}$  240

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Битва при Банкер-хилл

Урок: Иак. 4:7

В жизненной битве, которую мы ведем, есть два враждующих полководца: Бог и дьявол. Иаков призывает нас встать на сторону Христа и сражаться с сатаной. Если мы это сделаем, победа будет за нами. Если мы не прекратим борьбу, дьявол отступит.

Битва при Банкер-хилл наглядно иллюстрирует эту истину. Это было первое важное сражение во время войны за независимость в США. Банкер-хилл — один из двух холмов к северу от Бостона, разделенный с материком дамбой. Генерал Томас Гейдж, британский командующий, планировал укрепить эти холмы, когда прибудет подкрепление из Англии. Узнав об этом плане, американцы решили захватить эти холмы первыми. Утром 17 июня 1775 года генерал Гейдж увидел, что американцы держат холмы под контролем, поэтому немедленно направил 2500 солдат захватить Банкер-хилл. Британцы шли упорядоченным строем, и когда они достигли вершины, американцы стали стрелять. Их сопротивление было таким сильным, что англичане были вынуждены отступить.

Генерал Гейдж приказал своим людям атаковать во второй раз, но их атака была отбита. Во время третьей попытки британцам удалось завладеть вершиной холма и захватить несколько орудий. У американцев закончились боеприпасы, и они отступили.

Подобным же образом нас ежедневно атакует сатана. Пока у нас есть боеприпасы, и пока мы сопротивляемся, у него нет

другого выбора, кроме как отступить. Однако он обладает огромным упорством и не отказывается от своих атак, надеясь, что рано или поздно мы утратим способность защищаться.

Какие боеприпасы мы используем? Слово Божье. Помните, когда сатана нападал на Иисуса в пустыне, наш Господь отражал атаки дьявола словом «написано». Павел говорит, что мы должны бороться с сатаной, используя «меч духовный, который есть Слово Божие». А что вы можете сказать о своих боеприпасах? Они с вами?

#### ПРОПОВЕДЬ

# Возвышение смиренного

#### **I.** Вступление

Иак. 4:5. 6

Изучая Послание Иакова, мы должны помнить, что Иаков писал христианам из евреев, находящимся в рассеянии, живущим среди нехристиан по всему миру.

Подобно тому, как ранние христиане из евреев не могли избежать влияния окружающих их язычников, так и в наши дни мирское влияние проникает в сердца и жизнь многих верующих. Поэтому слова Иакова остаются для нас столь же актуальными. В первых десяти стихах 4-й главы показано, как происходит обмирщение христианина, потакающего своим прихотям.

# II. Во-первых, потакание своим прихотям является причиной вражды и распрей в среде народа Божьего (ст. 1, 2)

Христиане говорят, что главная цель человека — «прославить Бога и воздать Ему вечную хвалу». Но есть и другая философия, берущая начало в греховном человеческом сердце. Согласно ей главными целями в жизни являются счастье и удовольствия, или, другими словами, удовлетворение своего «я», а не прославление Бога. В первом стихе Иаков задает два вопроса.

А. Первый вопрос: «Откуда у вас вражды и распри?»

Иаков говорит не о международных войнах, но о распрях и конфликтах в народе Божьем. При этом он использует реальные военные термины. Эти два слова — вражда и распри — имеют большое значение. Слово вражда описывает постоянное, или «хроническое», состояние неприязни, а слово распри предполагает наличие «вспышек», возникающих в результате этой напряженности.

**Б.** Задавая свой второй вопрос, Иаков, по сути, отвечает на первый: «Не отсюда ли, от вожделений ваших, воюющих в членах ваших?»

Иаков ясно говорит, что ссоры и конфликты возникают в среде народа Божьего, потому что главной целью многих является «гнуть свою линию», поступать по-своему. Кроме того, Иаков указывает, что война происходит «в членах ваших». Он говорит не о членах церкви, а о членах нашего тела. Другими словами, распри берут начало внутри нас!

**В.** Иаков становится более конкретным, когда описывает отношения между враждой и распрями с одной стороны и желанием — с другой (ст. 2).

Он просто говорит о том, что может и будет происходить, если образом жизни люди выбирают угождение себе, а не Богу.

# III. Желание угождать себе снижает эффективность молитвы (ст. 3)

Если наша цель — приобретение земного, то вполне естественно, что на это будут направлены все наши усилия.

Иисус сказал: «Где сокровище ваше, там будет и сердце ваше» (Мф. 6:21). Даже став христианами, мы можем ошибаться в оценке важности материальных вещей в нашей жизни (см. Мф. 6:33).

Иаков говорит: «Просите с неверными мотивами» (англ. пер.).

То есть мы просим не того, что нужно, не по ошибке, но сознательно, будучи движимы неверными мотивами. Далее Иаков уточняет: «Чтобы употребить для ваших вожделений» (Иак. 4:3). Бог не будет отвечать на подобные молитвы.

#### IV. Склонность человека потакать себе неприятна Богу (ст. 4–6)

**А.** Когда Иаков говорит о «прелюбодеях и прелюбодейцах», он не имеет в виду тех, кто буквально нарушает эту заповедь (ст. 4). Он говорит о духовной неверности. Христианская церковь, подобно древнему Израилю, рассматривается как Божья «супруга». Следовательно, неверность христиан — это своего рода духовное прелюбодеяние.

Б. Далее Иаков подтверждает сказанное в Притч. 3:34.

«Бог гордым противится, а смиренным дает благодать» (ст. 6). Гордые — те, кто высокомерно бросают Богу вызов и отказываются признать Его владычество.

# V. Возгордившееся невозрожденное человечество нуждается в покаянии (ст. 7–9)

**А.** Этот текст состоит из серии кратких призывов, произнесенных наподобие быстрых военных команд.

Каждое повеление призывает своекорыстных и поглощенных земными интересами и делами христиан возвратиться к Богу. Своими призывами Иаков сильно напоминает ветхозаветных пророков.

**Б.** Суть покаяния раскрывается в призыве: «Сокрушайтесь, плачьте и рыдайте».

Человек, который понимает, что его грех причинил праведному и любящему Богу, последует этому призыву

#### VI. Заключение

«Смиритесь пред Господом, и вознесет вас» (ст. 10). Это произойдет, если мы выполним все, что говорит нам Господь через Иакова. Мы должны признать Божье право быть хозяином нашей жизни. Мы также должны признать, что сами по себе мы ничто, и только когда мы это признаем, Бог может стать «всем» в нашей жизни.

#### VII. Иллюстрация

«У одного набожного шотландского христианина, успешного бизнесмена, был сын. Отец гордился своим мальчиком, поскольку внешне все выглядело прекрасно: это был воспитанный и порядочный молодой человек. Но однажды он был арестован за финансовое преступление. Во время судебного заседания до момента вынесения приговора молодой человек казался спокойным, гордым и бесстрастным. Было очевидно, что произошедшее его не смирило и не заставило задуматься.

Настало время объявления приговора. Судья велел молодому человеку подняться. Тот стоял по-прежнему самоуверенно и гордо. Затем он оглядел зал и посмотрел на своего отца, который стоял рядом. Обычно его отец ходил с высоко поднятой головой, как подобает человеку с чистой совестью. Теперь же он стоял, низко опустив голову от горя и стыда, приготовившись выслушать приговор судьи как свой собственный. При виде согбенного и униженного его поступком отца сын не смог больше сдерживаться. Он раскаялся в своем преступлении и горько заплакал» (Джеймс С. Хьюитт).



# УПРАВЛЕНИЕ ЯЗЫКОМ

«Твои слова и поступки будут судить тебя в последний день. От них ты оправдаешься или осудишься» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 2. С. 315).

«Ежедневно умерщвляй свое "я", держи язык твой в узде, управляй своей речью, прекрати роптать и жаловаться, не позволяй ни одному бранному слову изойти из уст твоих. Если это потребует великих усилий — приложи их, и, поступая так, получишь воздаяние» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 1. С. 698).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Следи за своим языком. "Кто не согрешает в слове, тот человек совершенный, могущий обуздать и все тело" (Иак. 3:2). Помощь может исходить только от Того, Кто всемогущ. Он будет твоей крепостью и опорой, твоим стражем спереди и сзади» (Там же).

«Если вы постоянно будете помнить, что Бог видит и слышит все, вами сделанное и сказанное, и тщательно записывает все ваши слова и поступки, а вам придется отвечать за них на суде, тогда во всем, что вы делаете или говорите, вы последуете голосу просвещенной и проснувшейся совести. Ваш язык будет использоваться во славу Божью и станет источником благословения для вас самих и для ближних. Но если вы начнете отдаляться от Бога, как делали это до сих пор, то берегитесь, как бы ваш язык не оказался исполненным неудержимого зла и не навлек на вас страшное осуждение, ибо из-за вас могут погибнуть многие души» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 4. С. 244).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Согласно замыслу Божьему, возвещение Евангелия зависит от усилий и добровольных пожертвований всего Его народа. Проповедующий весть милости падшим людям должен также указывать людям на их обязанность поддерживать дело Божье своими средствами. Ему следует учить людей, что часть их дохода принадлежит Богу и ее надо свято возвращать на Его дело. Пример того, как это нужно делать, он должен показывать и словом, и делом. Такому человеку необходимо быть внимательным к тому, чтобы своими действиями не уменьшить силу своего учения.

То, что согласно Священному Писанию было отделено Господу как принадлежащее Ему, представляет собой доход Евангелия и уже не принадлежит нам. Человек святотатствует, если посягает на средства из Божьей сокровищницы, направляя их на служение себе или другим в их мирском бизнесе. Некоторые люди допускали ошибку, направляя по другому руслу те средства, которые находились на алтаре Божьем, будучи особенным образом посвященными Ему. Все должны понимать этот вопрос в истинном свете. Пусть никто, оказавшись даже в затруднительном положении, не берет из денег, посвященных религиозным целям, на свои нужды и не успокаивает свою совесть тем, что в будущем он вернет эти средства. Много лучше было бы сократить расходы, чтобы они соотносились с доходами; правильнее ограничить желания и жить по средствам, нежели Божьи деньги использовать на мирские цели» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 246).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Иак. 3:1-12
- «Дверь откройте» ГН № 103
- «О, Образ совершенный» ГН № 371

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Несущийся поезд Урок: Иак. 3:5

В пятницу 13 марта 1959 года в штате Вашингтон стремительно несущийся поезд насмерть сбил одного человека и еще двадцать пострадали. Все началось с того, что железнодорожные рабочие отцепили пятнадцать вагонов от состава и разместили их на запасных путях, отогнав остальные вагоны на территорию пивоваренной компании. По какой-то причине никто не поставил эти пятнадцать вагонов на стояночный тормоз.

Примерно в 17:42 пятнадцать вагонов тронулись с места. Вскоре почти сотни тонн металла и дерева катились со скоростью полтора километра в минуту в сторону железнодорожной станции. Через несколько минут состав снес защитный стальной бампер в конце путей и, пробив кирпичную стену, вылетел на улицу. Первый вагон врезался в магазин здорового питания и остановился в груде кирпича, мебели и консервных банок. Остальные вагоны разрушили другие магазины. Некоторые перевернулись на улице. Часть вагонов на другой стороне станции опрокинулась и превратилась в груду металла. Погиб железнодорожный телеграфист.

В течение нескольких минут был нанесен громадный ущерб, и все потому, что кто-то забыл про стояночный тормоз. Всего лишь один тормозной башмак под колесом мог бы предотвратить трагедию. Одна оплошность унесла жизнь человека, причинила раны двадцати другим и нанесла ущерб на тысячи долларов. Были повреждены и разрушены по меньшей мере восемь зданий.

Чтобы испортить яблоко, достаточно маленького червя. Небольшая ошибка может испортить всю жизнь. Всего несколько неуместных слов, и дружбе может настать конец. Одна спичка может разжечь лесной пожар.

«Никогда не принижайте важность маленьких дел. Именно из маленьких дел и созидается настоящая жизнь. Именно они

шлифуют вас и делают подобными Христу или дьяволу. Бог помогает нам воспитывать себя в наших мыслях, словах и делах, чтобы они свидетельствовали о том, что мы были с Иисусом и научились от Него» (Уайт Э. Вести для молодежи. С. 202).

Мелочи весьма важны, поэтому будем внимательны к мелочам в нашей жизни.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Управление языком

#### *I. Вступление*

Интересно, что Иаков много говорит о языке. По сути, он посвятил ему целый раздел своего Послания. Тем не менее он не добавил нового. Он говорил о языке и раньше, когда предупреждал, что мы должны быть «скоры на слышание и медленны на слова». В этом же контексте он призывает нас «обуздывать» свой язык, потому что он часто опережает ход наших мыслей. Хотя Библия упоминает о языке неоднократно (см. Притч. 13:3; 18:21; 21:23; Пс. 33:13; 38:1), Иаков говорит о его опасности более серьезно, чем любой другой библейский автор.

# II. Сила языка с точки зрения добра и зла (Иак. 3:2-5)

Говоря о силе языка, Иаков использует три иллюстрации.

**А.** В первой иллюстрации Иаков сравнивает язык с лошадью (ст. 3). Необъезженная лошадь — непредсказуемое существо. Для того чтобы она выполняла полезную работу, а не только удовлетворяла свои желания, ею должен управлять человек. Так же и с человеческим языком. Когда человек пытается управлять им сам, то стремится угождать себе, а не искать славы Божьей, ради чего он и был создан. Что мы делаем для того, чтобы обуздать лошадь? Используем удила и уздечку. Лошадь не обуздывает себя — ее должен обуздать кто-то другой. Точно так же

и человек не может контролировать себя. Его должна сдерживать внешняя Сила.

- **Б.** Вторая иллюстрация, которую использует Иаков, большой корабль, бороздящий моря (ст. 4). Конечно, Иаков ничего не знал о современных морских судах. Но даже в его время были корабли, которые можно было считать большими. Как управлять большими судами, особенно в неблагоприятных условиях? С помощью небольшого руля. «Куда хочет кормчий» означает «туда, куда желает направить кормчий» (англ. пер.). Смысл этих иллюстраций в 5-м стихе: «Так и язык небольшой член, но много делает». То есть в сравнении с другими членами тела язык небольшой, но может добиться больших результатов. Это не пустые слова. Язык может подвигнуть людей к насильственным действиям или к благородным поступкам.
  - В. Третья иллюстрация связана с огнем (ст. 5).

«Посмотри, небольшой огонь как много вещества зажигает!» Иаков сравнивает искру, которая способна вызвать большой пожар, с бездумным, неосторожным словом, которое может стать причиной большой беды.

# III. Порочная природа языка (ст. 6-8)

**А.** Во-первых, язык — это «огонь».

Мы знаем, что находящийся под контролем огонь может быть большим благословением. Благодаря контролируемому огню люди одолевают холод, готовят себе еду и приводят в движение двигатели на производстве. Но огонь, вышедший из-под контроля, оставляет на своем пути беду и опустошение. Таким образом, язык, подобно вышедшему из-под контроля огню, жжет, уничтожает и пожирает!

**Б.** Далее Иаков говорит, что язык — «прикраса неправды».

Слово, переведенное как «прикраса», означает «орнамент», «украшение». Добрый и освященный язык осудит неправду, но злой язык будет дополнять и «украшать» ее, так что она будет

казаться правдой. Язык, который это делает, «воспаляем от геенны».

**В.** Иаков говорит, что язык — дикий и неукротимый (ст. 7, 8). Человек может контролировать свой язык, но с него никогда нельзя «снимать узду».

## IV. Непоследовательность языка (ст. 9-12)

А. Язык известен своей непоследовательностью.

С его помощью мы «благословляем Бога» и «проклинаем человеков, сотворенных по подобию Божию». Апостол говорит, что это недопустимо — благословлять Бога в молитве и прославлять Его и при этом злословить членов Божьей семьи.

- **Б.** Иаков иллюстрирует это несоответствие с помощью двух примеров, заимствованных из природы (ст. 11, 12).
  - 1. Во-первых, возможно ли, чтобы из источника одновременно текла чистая и застоявшаяся вода?
  - 2. Во-вторых, закон природы гласит: подобное производит подобное: «Не может, братия мои, смоковница приносить маслины или виноградная лоза смоквы».

#### V. Заключение

Неверующий нанял мнимого христианина покрасить дом, зная, что этот человек красиво молится и наизусть цитирует Писания. Однако, когда дело дошло до работы, нанятый работник не замазал в двери старые отверстия от гвоздей и не покрасил те ее части, которые были не видны. Неверующий позже сказал: «Теперь я знаю, что представляют собой его молитвы и его благочестие!» То, что мы говорим, должно подкрепляться нашими делами.

#### VI. Иллюстрация

Избегайте плохих компаний, если это возможно, а если в силу обстоятельств вам это не удается сделать, тогда говорите мало и последним. Там, где говорение — глупость,

молчание — мудрость, и оно всегда безопасно. Некоторые настолько глупы, что прерывают и опережают тех, кто говорит, вместо того чтобы слушать и думать, прежде чем ответить. Это невежливо и необдуманно. Если ты дважды подумаешь, прежде чем один раз сказать, то будешь говорить в два раза лучше. Чтобы говорить уместно, подумай над тем, что и когда следует сказать. Во всех дискуссиях пусть твоей целью будет истина, а не победа в споре или корыстные интересы. Стремись приобрести своего оппонента, а не выставить его ошибки напоказ» (Leadership, by William Penn. Vol. 7. No. 3).



# ОСИЯ: ВРЕМЯ ВЗЫСКАТЬ ГОСПОДА

«Эта жизнь является твоим временем посева. Обещай Богу, что твое посеянное семя принесет не тернии, но пшеницу. Бог будет трудиться с тобой. Он сделает тебя более полезным. Он вверил тебе таланты, чтобы с Его помощью ты использовал их для взращивания драгоценного зерна» (Уайт Э. Советы родителям, учителям и учащимся. С. 491).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Ничто так не требуется в работе, как практические результаты общения с Богом. Своей повседневной жизнью нам следует показывать, что только в Боге мы имеем мир и покой. Его мир, пребывающий в сердце, просияет во всем облике человека и придаст голосу убедительную силу. Общение с Богом наделит нравственным величием характер и весь образ действий. Люди будут узнавать, что мы были с Иисусом, как узнавали первых учеников. Это придаст работе служителя силу даже больше той, влияние которой ощущается во время его проповедей. Ему непозволительно лишать себя этой силы. Нельзя пренебрегать общением с Богом в молитве и изучении Его Слова, потому что здесь находится источник Его силы. Никакая работа в церкви не должна быть поставлена выше этой» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 6. С. 47).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Речь идет о постоянных приношениях, чтобы дом Божий был всемерно поддержан всем необходимым для Его служения. Божий народ должен помнить сегодня, что богослужебный дом

является собственностью Господа и о нем необходимо тщательно заботиться. Однако средства на это не должны идти из десятин.

Мне была дана очень ясная и определенная весть для нашего народа. Я обязана сказать, что ошибку совершают направляющие десятину на разные проекты, которые, будучи хороши сами по себе, не являются тем, на что, как сказал Господь, должна идти десятина. Кто таким образом использует десятину, те уклоняются от Божьих установлений, и Бог будет судить их за это.

Кто-то думает, что десятину можно направить на нужды школы. Другие полагают, что на средства десятин можно содержать книгонош. Однако совершается большая ошибка, когда десятина удерживается и не направляется туда, куда она должна идти, — на содержание служителей церкви. Там, где сегодня трудится один служитель, должны трудиться сто хорошо подготовленных служителей» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 248).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Oc. 10:12-11:9; 14:1-4
- «Бог мой, храни меня» ГН № 187
- «За Тобою, мой Спаситель» ГН № 259

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Спасенные от гибели

Урок: Ос. 14:4

5 августа 1972 года выдался прекрасный солнечный субботний день. Члены семьи Кортенбах не пошли в церковь, решив провести выходной день, сплавляясь по реке Каулиц. За последние несколько месяцев суббота утратила для них то особое значение, которое имела прежде. Мало-помалу в семье стали пренебрегать субботним общением с Богом и перестали ходить в церковь. Надув резиновые лодки, взрослые и дети приготовились к плаванию, радуясь чудесной погоде. Но в эту субботу они не успели отплыть далеко — их плоты перевернулись на порогах.

В мгновение ока люди оказались в бурлящей воде. Мать, Хайди и Билл успели ухватиться за нависавшие над водой ветви. Отец семейства и Сьюзен были захвачены потоком.

«В этот критический момент я думала, что все мы утонем, — рассказывала потом мать. — Ведь мы сознательно проигнорировали Божью субботу, и теперь у нас не осталось надежды. Нам казалось, что Бог не услышит в этот момент наши мольбы».

Но Бог был там с ними — Своими заблудшими детьми. Хайди и Билл смогли добраться до берега, цепляясь за ветви. Мать тоже выбралась на берег. Отец и Сьюзен не умели плавать, но отец успел ухватиться за угол плота и держался на плаву. Сьюзен из последних сил пыталась держать голову над водой, и тут случилось неожиданное: что-то подбросило ее в воздух, и она очутилась на плоту. Затем плот достиг места, где уровень воды был небольшим, и они с отцом пристали к берегу и присоединились к остальным членам семьи.

Во второй половине дня они, мокрые и окончательно «пришедшие в себя», вернулись домой. В следующую субботу все пятеро сидели на уроке субботней школы.

Понимаете, Бог очень любит нас, независимо от того, хорошие мы или плохие. Когда мы уходим от Него, Он огорчается и отправляется искать нас. Если мы не будем сопротивляться, Он найдет способ вернуть нас к Себе.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Осия — время взыскать Господа Ос. 10:12

# І. Вступление

Осию называют «пророком разбитого сердца».

На фоне своей личной трагедии — обманутой любви и распавшейся семьи — Осия получил великое откровение о сердце Божьем. Он увидел, что Бог — тоже Страдалец и Жертва измены. Израиль был неверной женой, а Бог — обманутым мужем,

жертвой вероломства и неверности Своей возлюбленной, оставившей Его и последовавшей за ложными богами. Любовь Осии была такой великой, его прощающее сердце таким милостивым, что он искал и нашел Гомерь и привел ее обратно в свой дом. Пережив этот опыт, он проникновенно проповедовал о любви Бога к Израилю и нежно взывал: «Обратись, Израиль, к Господу Богу твоему» (14:2). Осия предвосхищает и служит прообразом Того, Кто «пришел к своим, и свои Его не приняли» (Ин. 1:11), Того, Кто был «муж скорбей и изведавший болезни» (Ис. 53:3).

Пророчество Осии состоит из двух частей.

Часть I — откровение Слова Божьего через описание душевной боли и страданий, причиненных в браке (1:1–3:5). Здесь описаны брак Осии и дети (1:2–9); восстановление Израиля и Иудеи (1:10, 11); дан урок — неверность Гомери по отношению к Осии символизирует неверность Израиля Богу (2:1–23); оставлено поучение — любовь Осии к Гомери демонстрирует любовь Бога к Израилю (3:1–5).

Часть II — откровение Слова Божьего через возвещение (4:1–14:9). Здесь описан спор Господа с Его народом (4:1–9:9); взгляд в прошлое и нынешний кризис Израиля (9:10–12:14); пути жизни и смерти, предложенные Господом (13:1–14:9).

Осия писал свою книгу в неспокойное время — в последние годы царствования Иеровоама II. «Бабье лето» истории Израиля быстро сменилось холодной «зимой» отступления от Бога. После правления Иеровоама наступил период анархии и смуты. Захария, Селлум, Факия, Факей и Осия быстро сменяют друг друга на царском престоле, причем все, кроме последнего, воцаряются в результате убийства своего предшественника. Смута в стране отражается смутой в доме Осии. Грех распространился повсюду. «Клятва и обман, убийство и воровство, и прелюбодейство крайне распространились, и кровопролитие следует за кровопролитием» (Ос. 4:2).

Настало время взыскать Господа. Эти слова нельзя рассматривать в отрыве от лейтмотива всей книги. Они согласуются с ее общей направленностью. Это суть Божьего обращения к Израилю.

Это обращение Бога к нам. Если посевной сезон на исходе, фермер сеет хлеб с еще большим усердием. Искать Господа нужно постоянно, но есть особые времена, когда благодаря Божьему провидению и милости наступает пора взыскать Бога особенным образом и в срочном порядке. Каким ободрением для Осии стали эти слова в безрадостные для него дни! Как актуальны они в наше время! Не пора ли взыскать Господа? Теперь самое время!

#### II. Где мы должны взыскать Господа?

Пришла пора взыскать Господа:

**А.** На международных совещаниях, где собираются представители разных стран.

До сих пор Им пренебрегали. Его имени нет в уставе Организации Объединенных Наций. Его имя не упоминается на ее заседаниях.

- **Б.** В парламентах и конгрессах, где решаются судьбы людей. Какая ответственность лежит на этих законодателях! Не забываем ли мы о них молиться?
  - В. В высших советах нашего правительства.

Ничто так не возмущает, как известие о коррупции. Как нужны в наше время честные и верные чиновники и правители!

Г. В наших христианских сообществах.

Один пастор сказал, что очень радовался, видя, как увеличивается число детей в церкви. Но когда он сопоставил это число с общим количеством детей в городе, эта цифра вызвала слезы на его глазах.

#### Д. В наших церквах.

Наблюдается безразличие к тем немногим людям, которых приобретают за пределами семей членов церкви. Невнимание к подготовке лидеров в прошлом поколении привело к отсутствию лидеров сегодня.

# Е. В наших сердцах.

Наши сердца холодны, радость спасения ускользает от нас. Наши умы разделились, мы становимся приверженцами стран,

партий, людей, сторон конфликта. Наши руки праздны, газеты и книги, которые нужны погибающим, пылятся на полках в наших домах и церквах. Послушно, хотя и без радости мы идем в церковь и садимся на выбранное нами место в полупустом зале. И что происходит? Ничего!

Пришла пора взыскать Господа. Теперь самое время! Сегодня! Сейчас!

# III. Почему пришла пора искать Господа?

Почему мы должны спешить? Почему христианин должен свидетельствовать «во время и не во время» (2 Тим. 4:2)? Почему «мы должны быть особенно внимательны к слышанному, чтобы не отпасть» (Евр. 2:1)?

- А. Пришла пора взыскать Господа, потому что:
- Время посева проходит, приближается время сбора урожая. Каким будет этот урожай? Если мы ищем Господа, жатва принесет хорошие плоды. Мы должны действовать по принципу: «Сейте себе в правду, и пожнете милость; распахивайте у себя новину, ибо время взыскать Господа, чтобы Он, когда придет, дождем пролил на вас правду» (Ос. 10:12). Но если мы пренебрегаем тем, чтобы искать Его, мы будем пожинать беззаконие.
- Мы уже видим плоды образования, лишенного религиозной основы. Мы видим, каким будет урожай целого поколения, воспитанного порнографическими фильмами, боевиками и компьютерными играми-«стрелялками», непристойными комиксами и развратными журналами. Пора взыскать Господа и продолжать искать Его, доколе Он не придет и дождем не прольет на нас правду.
- **Б.** Время, когда мы можем искать Господа, заканчивается.

Владелец смоковницы искал ее плодов на протяжении трех лет, но тщетно. Его терпение закончилось, и он сказал виноградарю: «Сруби ее: на что она и землю занимает?» (Лк. 13:7). Почему он не срубил дерево раньше? Из-за просьбы виноградаря:

«Господин! оставь ее и на этот год, пока я окопаю ее и обложу навозом, — не принесет ли плода; если же нет, то в следующий год срубишь ее» (Лк. 13:8, 9). Время благодати не может длиться бесконечно. Время, когда мы можем взыскать Господа, неумолимо приближается к концу.

В. Результаты будут необратимыми.

Все, кто принимают Христа как Спасителя, ищут вечной жизни не в далеком будущем, а в настоящем . Для христианина вечная жизнь начинается уже сейчас.

#### IV. Заключение

Давайте ответим на вопрос: «Как я могу знать, что время близко?»

**А.** Мы должны внимательно читать Священное Писание и вникать в его слова:

«Вот, теперь время благоприятное, вот, теперь день спасения» (2 Кор. 6:2.).

**Б.** Нам нужно постоянно анализировать свою жизнь и происходящее в мире. Каждый из нас знаком с людьми, которые слишком медлят, чтобы искать Бога. А может быть, такой человек — это я сам или кто-то из числа моих близких?

**В.** Наша совесть свидетельствует об этом, вторя словам псалмопевца: «И ныне чего ожидать мне, Господи? надежда моя — на Тебя» (Пс. 38:8).

# V. Иллюстрация

«Прежде чем мы утром увидим лицо человека, мы должны сначала увидеть лицо Бога» (Д. Л. Муди).

«Моя "музыкальная подвеска" (связка мелких предметов, издающих приятный перезвон при дуновении ветра. — Прим. пер.) сейчас не издает звуков, хотя в окно дует свежий ветерок. Почему я не слышу мелодичного перезвона? Потому что подвеска лежит в кладовке, поскольку у нее сломаны некоторые струны. В церкви происходит благодатное возрождение, и верующие обновляются в силе Божьего Духа, но я нахожусь в печально мирском

состоянии. Возможно, это потому, что я пренебрегаю личной молитвой и не посещаю регулярно молитвенных собраний, потому что мои семейные проблемы и деловые заботы заперли меня в кладовке, и моя душа потеряла свою первую любовь? Да, таковы причины. Господи, настрой мое сердце, и я буду снова искать милостивого и освежающего дуновения Твоего Духа. Как я могу молчать, когда меня ежедневно окружают Твои милости, воспевающие Твою любовь?!» (Чарльз Хэддон Сперджен).



# ИОИЛЬ: ВОЗВРАЩАЯ ПОТЕРЯННЫЕ ГОДЫ

«Если у вас есть привычка расточительности, избавляйтесь от нее как можно скорее. Если вы этого не сделаете, то окажетесь недостойными вечной жизни. Привычки экономности, трудолюбия, воздержания даже в этом мире являются для вас и ваших детей лучшей долей, чем богатый дар» (Уайт Э. Воспитание детей. С. 134).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Тот, кто любит Бога превыше всего и любит своего ближнего, как самого себя, будет работать, постоянно сознавая, что он зрелище для мира, ангелов и людей. Сообразуя свою волю с Божьей, такой человек явит в своей жизни преобразующую силу благодати Христовой. Во всех обстоятельствах жизни он будет руководствоваться примером Христа» (Уайт Э. Избранные вести. Т. 1. С. 86).

«...Не тратьте много времени и денег на себя, на внешнее благополучие. Тому, кто так поступает, приходится оставлять без внимания много дел, которые послужили бы утешению для других людей, озарив теплым сиянием их уставшие души. Нам всем необходимо знать, как полнее использовать многочисленные возможности нести свет и надежду в жизнь ближних. Как мы сможем использовать эти возможности, если наши мысли будут сосредоточены на самих себе? Тот, кто сосредоточен на самом себе, теряет бесконечные возможности для осуществления того, что принесло бы благословение и другим людям, и ему самому. Долг каждого слуги Христа — в любых обстоятельствах вопрошать самого себя:

"Что я могу сделать, чтобы помочь другим?" Сделав все, что в его силах, он должен остальное предоставить Богу» (Там же).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ: ИСПОЛЬЗО-ВАНИЕ ДЕСЯТИНЫ

«Бог дал специальные указания относительно того, как использовать десятину. Медленное продвижение Его дела по причине недостатка средств не согласуется с Его замыслом. Чтобы мы могли избежать ошибок и случайностей в этом вопросе, Господь ясно указал нам на наши обязанности. Ту часть средств, которую Господь отделил для Себя, нельзя направлять ни на какие другие цели, кроме определенных Богом. Пусть никто не считает себя свободным удерживать десятину и расходовать ее по своему рассуждению. Люди не вправе использовать десятину для себя в каких-то критических ситуациях или же направлять эти средства туда, куда они сами считают нужным, даже если они считают это делом Божьим» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 247).

«Бог желает, чтобы все Его управители были точны в следовании Его Божественным установлениям. Они не имеют права препятствовать осуществлению Божьих планов, совершая дела милосердия, делая подарки или приношения тогда и так, когда и как они, люди, посчитают это нужным. Это совершенно неверно, когда человек пытается улучшить план Божий и изобретает что-то свое, проявляя добрые побуждения по тому или иному случаю и делая это вопреки требованиям Божьим. Господь призывает нас направить наше влияние на поддержку Его требований. Он раскрыл нам Свой план, и все, кто желает сотрудничать с Ним, должны осуществлять этот план, не делая попыток усовершенствовать его» (Там же. С. 248).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Иоил. 2:18-27
- «Необъятна Божья милость» ГН № 16
- «Странствуя по жизни» ГН № 239

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Полночный экспресс

Урок: Иез. 3:17

6 июля 1881 года 15-летняя Кейт Шелли стояла на крыльце своего маленького дома на восточном берегу Хани-Крик, штат Айова, наблюдая за самой ужасной бурей, которую она когдалибо видела. Было одиннадцать часов вечера. Завывал ветер, сверкали молнии, гремел гром, сплошной стеной лил дождь. Обычно спокойный ручей превратился в бурный поток, напиравший на деревянный железнодорожный мост. Кейт увидела тусклый свет паровоза, тянувшего грузовые вагоны. Паровоз въехал на мост, и в этот момент под давлением воды и тяжести паровоза мост сложился. Паровоз медленно погрузился в полноводный ручей.

Кейт тут же вбежала в дом, чтобы рассказать об этом матери.

- Нужно бежать на станцию, чтобы остановить "Полночный экспресс", иначе погибнет много людей, сказала она. Осталось мало времени. Надо спешить.
  - Не беги! умоляла ее мать. Ты сама можешь погибнуть!
- Я должна, настаивала Кейт. Я не смогу просто стоять и смотреть, как поезд падает в воду, и слушать крики умирающих людей.
- Хорошо, беги, но будь очень осторожна, сказала мать. Я буду молиться о тебе.

Кейт медленно пошла по узкому мостику. Ветер угрожал снести ее в воду, и ей показалось, что прошла целая вечность, прежде чем она достигла противоположного берега. Добежав до станции и распахнув дверь, она закричала: «Мост сломан! Остановите экспресс! Быстрее! Грузовой паровоз упал в ручей!» Станционный смотритель выскочил на улицу и дал указание немедленно остановить экспресс. Еще минута, и было бы поздно!

До полуночи мировой истории осталось всего несколько минут. Люди спешат по жизненному пути навстречу своей вечной

смерти. Они не знают, что мост поврежден. Кто-то должен предупредить их, пока не станет слишком поздно. Бог поручил эту весть нам с вами. Это наш долг. Если мы этого не сделаем, погибнут очень многие. Мы не можем просто стоять и смотреть.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Иоиль: возвращая потерянные годы

#### I. Вступление (Иоил. 2:25)

В жизни большинства людей есть время, которое можно охарактеризовать как потерянные годы. Нам ничего не удается, наш труд кажется бессмысленным, наша жизнь не прославляет Бога, а в наших сердцах нет радости. Иоиль говорит именно о таком времени в истории своего народа, называя его «годы, которые пожирали саранча, черви, жуки и гусеница».

Весть Иоиля была вызвана национальным бедствием. Саранча оставила землю без пищи для людей и животных, и наступил голод, принесший нищету и страдания. В такое время люди нуждаются в утешительном слове от Господа, а Иоиль был Божьим вестником. Его по праву называют «пророком утешения».

Пророчество Иоиля из трех глав и семидесяти трех стихов делится на две части: первая (1:1-2:27) призывает народ к покаянию и молитве, а вторая (2:28-3:21) представляет Бога, Который обещает услышать вопль Своего народа, устранить причину страданий Своих детей, восстановить былое процветание и обогатить их духовно.

Слова «и воздам вам за те годы, которые пожирала саранча» (2:25) являются обобщающими, произнесенными с оглядкой в прошлое на национальное бедствие и с ожиданием скорого времени возрождения и восстановления. Сегодня весть Иоиля звучит так же актуально. Подобно тому, как Бог обещал годы изобилия, чтобы возместить Израилю неурожайные времена, Он обещает восполнить потерянные нами годы, если мы раскаемся в своих грехах и возвратимся к Нему.

#### II. Причина потерянных лет

**А.** Годы, потерянные для Бога, для Его церкви и для самих себя.

В одно раннее субботнее утро в пустую церковь пришла женщина. В молитвенном доме еще никого не было. Переживая о своих непослушных детях, мать опустилась на колени в тишине, исповедуя Христа и прося Его о милости для себя и своих детей. Как же важно, чтобы мы ревностно искали Бога в молитве! Утраченные годы не вернешь, но начать жить по-новому можно в любой момент.

**Б.** Годы, потерянные из-за пассивности и простой небрежности.

Помимо работников помещения, арендуемого для траурных церемоний, только три человека приняли участие в похоронах одинокого 85-летнего старика, у которого не было родственников и друзей. Он прожил в своем городе тридцать пять лет, но так и не стал членом какой-либо церкви. Когда за три дня до смерти его спросили: «Почему вы этого не сделали?», он ответил: «Я хотел, но откладывал это дело на потом».

В. Годы, потерянные по причине открытого эгоцентризма.

Эгоцентричная жизнь постепенно делает тебя никому не нужным одиночкой. Эгоизм нарушает один из фундаментальных законов жизни. Павел выразил это так: «Ибо никто из нас не живет для себя, и никто не умирает для себя» (Рим. 14:7).

 $\Gamma$ . Годы, потерянные потому, что люди не отличали важное от второстепенного.

Один из величайших методистских проповедников в молодости владел заводом по розливу воды в маленьком городке. Пастор помог ему услышать Божий призыв стать служителем Иисуса Христа. Это произошло, когда были сказаны такие слова: «Когда Бог спросит тебя: "Что ты делал, живя на земле?", ты вынужден будешь ответить: "Я делал газировку с сиропом"».

Д. Годы, потерянные по причине духовной незрелости.

В притче о детях, играющих на улице (см. Лк. 7:31, 32), Иисус показал безумие игры в религию. Все мы знаем людей, которые из-за какого-то пустяка затаили обиду на пастора, служителя церкви или рядового члена и сердятся на него уже в течение многих лет, держась подальше от церкви и всего, что она делает. Это потерянные годы.

**Е.** Самыми трагическими являются годы, потерянные из-за греха.

Один медик-миссионер оставил жену и детей и сбежал со своей помощницей. Когда пастор призвал его возвратиться к Богу и к своей семье, он ответил: «Я призван организовать другую религию — менее жесткую и более свободную, где больше любви Божьей». Какое жалкое оправдание своего безнравственного поведения! Годы спустя, умирая, этот бывший миссионер сказал тому самому пастору: «Я старый блудный сын, который так и не возвратился». Перед смертью он раскаялся, но саранча греха съела многие годы его жизни.

#### III. Цена потерянных лет

Саранча, Божье «великое войско», посланное на израильтян за их грехи, принесло Израилю голод и разорение. В жизни всех нас, на всех уровнях отношений, потерянные годы стоят дорого.

- А. Чем измеряется цена жизни.
  - 1. Из-за страха и нерешительности некоторые люди теряют жизнь вечную.
  - 2. Из-за небрежности в отношениях некоторые люди теряют благословения братского общения народа Божьего.
  - 3. Из-за эгоизма некоторые люди теряют перспективы и возможности. Их мир сужается до тех пор, пока не ограничивается их собственным маленьким мирком.
  - 4. Из-за духовной незрелости и отсутствия пасторского наставления и церковной поддержки жизнь некоторых людей становится мрачной, наполненной неверием и грехами. Нежелание прощать делает человека неспособным измениться и самому получить прощение.

#### **Б.** Цена оставления церкви.

Служение в церкви слишком важно, чтобы мы могли позволить себе личные обиды. Христос призывает нас быть духовно зрелыми (Еф. 4:15). Во второй год служения пастора одна сестра обиделась и оставила церковь, и до тех пор, пока там был этот пастор, она не переступала порога молитвенного дома. После двенадцати лет плодотворного служения пастор был переведен в другую общину. В первое же богослужение после его отъезда эта женщина вернулась. Она сказала членам церкви, что простила их за то, что они не поступили, как она. Потом она подошла к одной из сестер и сказала: «О, как хорошо снова оказаться в своей церкви!» На что сестра ответила: «Я рада, что вы так себя чувствуете. Мы упорно трудились, чтобы поддерживать ее живой те десять лет, пока вы отсутствовали».

# В. Цена праведности.

В мире, наполненном равнодушием, успешное служение церкви можно считать чудом благодати Божьей. Познание о Сыне Божьем и Спасителе проповедуется уже на протяжении двух тысяч лет, но наш мир по-прежнему погибает. Почему так? Может быть, на колеса Божьей колесницы, Его церкви, налипло слишком много грязи, и она слишком медленно движется в своей работе?

#### IV. Компенсация за потерянные годы

Потерянные годы могут быть восполнены по милости Божьей. Вот Его обетование: «И воздам вам за те годы, которые пожирала саранча». Как же мы можем наверстать упущенное?

**А.** Многим из нас необходимо перестроить свою жизнь так, чтобы она вращалась вокруг истинного центра. Когда мы захотим этого по-настоящему, Бог совершит чудеса.

Во Втором послании к коринфянам Павел описывает опыт обращения: «А Христос за всех умер, чтобы живущие уже не для себя жили, но для умершего за них и воскресшего» (5:15). Когда человек живет для себя, его жизнь вращается вокруг ложного центра. Христос — единственный истинный Центр жизни.

- **Б.** Кому-то понадобится возвратиться к Богу в искреннем покаянии, чтобы Он мог сделать подвластное только Ему — исцелить от греха. Под влиянием Святого Духа мы изменим все влекущие ко греху обстоятельства нашей жизни.
- **В.** Для кого-то это означает необходимость удвоить свои усилия в служении Богу.

Один человек пожертвовал церкви огромную сумму денег. Узнав об этом, его дочь протестовала: «Но, папа, это гораздо больше, чем десятина». «Да, Сью, — ответил он. — Я знаю, что это так, но если Бог позволит мне жить, я очень хочу отдать Ему хотя бы некоторую часть моего долга, оставшегося с того времени, когда я еще не возвращал десятину». Все мы должны прилагать серьезные усилия, чтобы компенсировать упущенное.

#### V. Заключение

Бог всегда исцеляет и восстанавливает нас, если мы обращаемся к Нему всем сердцем.

### VI. Иллюстрация

«Бог любит нас такими, какие мы есть. И Он любит нас слишком сильно, чтобы мы оставались прежними» (Лейтон Форд).

«Успех не означает, что все в нашей жизни получилось хорошо. Вы можете успешно выбраться из глубокого рва» (Фред Смит).

«Будучи маленьким мальчиком, благоговея перед тайной изменения самой природы человека, я просил Отца объяснить это. "Все, что я могу сказать, — это сила Божья", — сказал он. Затем добавил: "Творец является также Тем, Кто творит заново"» (Норман Винсент Пил).



# АМОС: ПРОРОК ИЗ ФЕКОИ

«Всех, кто становится соработником Христа, ждет упорный труд, подчас в неблагоприятных условиях. Поэтому наставления для них надо подбирать разумно и обязательно адаптировать и к особенностям их характера, и к специфике работы, которую им предстоит совершать» (Уайт Э. Служители Евангелия. С. 333).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Посмотрите, как много полезных и уважаемых работников дела Божьего получили подготовку, исполняя те скромные обязанности, которых требовало их низкое социальное положение! Моисей был наследным принцем Египта, но Бог не мог призвать его для исполнения предназначенной ему работы из царского чертога. Лишь после того, как в течение сорока лет Моисей послужил надежным пастухом, он был послан избавить свой народ. Гедеона Бог призвал прямо от гумна, чтобы он стал инструментом в руках Божьих ради избавления воинств Израилевых. Елисей также был призван оставить плуг и исполнять приказание Господа. Амос был землепашцем, возделывавшим землю, когда Господь дал ему весть для провозглашения» (Там же. С. 332).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Поручая Своим ученикам "идти по всему миру и проповедовать Евангелие всякой твари", Христос возложил на них ответственность расширять познания людей о Его благодати. Но в то время, когда одни идут и проповедуют, Он призывает

других выполнить свой долг перед Ним и жертвовать для Его дела на земле. Благодаря Ему в руках людей есть средства, которые, представляя собой Его Божественный дар, должны выполнить порученное нам дело спасения наших ближних. Пожертвования представляют собой один из Божьих путей возвысить человека. Именно такую работу нужно выполнять людям, потому что она пробудит глубочайшие симпатии их сердец и призовет практически употребить самые высокие интеллектуальные способности.

Все доброе на земле обязано своим существованием щедрой руке Божьей и является выражением Его любви к человеку. Бедняки — Его, и евангельское дело — тоже Его. Золото и серебро — Господни, и если бы Он захотел, то мог бы с неба одождить ими землю. Но вместо этого Он сделал человека Своим управителем, вверив ему материальные средства. Однако сделал Он это не для того, чтобы человек накапливал богатства, а чтобы употребил их на благо ближним. Таким образом, человек становится посредником, через которого распределяются на земле Божьи благословения. Система благотворительности была задумана Богом для того, чтобы человек мог уподобиться своему Творцу, став щедрым и бескорыстным по характеру и наконец стать соучастником Христа в Его вечной, славной награде» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 255).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Am. 1:1, 2; 5:14-24
- «О, хвала Тебе, Спаситель» ГН № 105
- «Мы верные слуги Христовы» ГН  $N^{\circ}$  245

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Библия в подушке Урок: Иер. 15:16

Теплым июньским вечером 1824 года христианская семья сидела в своем уютном доме за ужином, когда в дом ворвались

бирманские солдаты и арестовали их. Адонирам Джадсон уговорил отпустить его жену Энн. Но его самого связали и потащили по улицам в тюрьму.

В это время Энн спешно уничтожала письма и документы, которые могли быть использованы против мужа. Самым ценным сокровищем Джадсонов был перевод Библии на бирманский язык, над которым Адонирам работал более десяти лет, и его было необходимо сохранить. Бережно завернув Библию в ткань, Энн закопала ее в углу сада.

Вскоре солдаты вернулись и обыскали дом, но Библии не нашли. После их ухода Энн выкопала рукопись, зашила ее в твердую подушку и отнесла в тюрьму. «Это твоя бирманская Библия!» — прошептала она мужу. «Спасибо, Энн!» — тихо ответил Адонирам.

Ночами он спал с рукописью под головой. Никто и не думал воровать у него такую грязную на вид и жесткую подушку. Через год заключенных перевели в другую тюрьму. На этот раз им не позволили взять с собой какое-либо имущество. Старая подушка осталась в камере.

Один из обратившихся в тюрьме зашел в камеру Джадсона, чтобы посмотреть, есть ли там что-нибудь, что он может взять на память о своем друге и учителе. Он нашел только грязную подушку и забрал ее. И не зря. Внутри он обнаружил драгоценную рукопись. Когда мужчина читал ее, Божий мир наполнял его сердце, и он знал, что должен сохранить Библию, чтобы когданибудь все жители Бирмы могли узнать ее спасительную весть.

После почти двух лет лишения свободы Адонирам Джадсон был освобожден. Как же он удивился и обрадовался, получив обратно рукопись от своего друга! Бог сохранил его многолетний труд! Божий слуга сразу же возобновил работу над переводом. Через пятнадцать лет Библия была готова к печати. Благодаря чтению Библии на родном языке тысячи бирманских христиан сегодня знают о том блаженстве, которое может подарить только Слово Божье.

Вы также можете испытать это блаженство, читая Слово Божье.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Амос: пророк из Фекои

#### І. Вступление

Амос обрушивается на нас подобно землетрясению. Упоминание о буквальном землетрясении (Ам. 1:1) оказывается пророческим символом национальной катастрофы, постигшей Израиль в 722 г. до н. э. В книге Амоса главными мотивами повествования являются правда (праведность) и суд.

### **ІІ.** Пророк Амос

Время требовало человека исключительного посвящения и способностей. Этим человеком стал Амос.

**А.** У него была простая профессия, помогающая ему совершать свое поприще.

Он был пастухом и «собирал сикоморы» (1:1; 7:14). Его отара состояла из овец с густой шерстью. Плоды сикоморы, похожие на смоквы, были важной частью рациона бедных слоев населения. Занимаясь продажей шерсти и смокв, Амос посещал Вефиль и Иерусалим, поэтому был в курсе всех событий.

**Б.** У него было глубокое осознание своего призвания (см. 7:14). Он не был одним из тех пророков, которые за определенную плату говорили то, что люди хотели услышать. Он являлся истинным пророком — тем, кого поставил на это место Господь.

В. У него была весть от Бога.

Амос сказал: «Теперь выслушай слово Господне» (7:16). Источником его вести был Сам Бог. Кроме того, его слова отличались могучей простотой, потому что были богодухновенны.

Г. Он обладал большим мужеством.

Амос осмелился бросить вызов самому царю. Это было неслыханно. Амос ни в коей мере не был политиком. Он был духовным мужем, провидцем, чтобы возвещать слово Божье где угодно, когда угодно и тому, к кому его направит Бог.

## Д. У него была сильная вера.

Амос верил, что у его страны есть будущее. Он предвидел время, когда Бог восстановит Израиль «как в дни древние» (9:11). Будущее откроет, что Божий план, Его цель и замысел будут осуществлены — не для всего Израиля, но для Божьего Остатка.

#### III. Пророчество Амоса

В дополнение к введению (1:1, 2) и эпилогу (9:11-15) пророчество состоит из трех частей.

**А.** Часть I (главы 1, 2) — вводная. Название (1:1) и введение (1:2) образно описывают власть Бога над всей Палестиной. Затем Амос говорит о народах, граничащих с Израилем: Дамаск, филистимляне, Тир, Едом, Аммон, Моав и Иуда. Его цель — показать, что никто из них не избежит возмездия за свои грехи. Поэтому Израиль за те же или еще большие грехи подвергнется такому же закону праведного воздаяния. В скором времени их ждет катастрофа.

- **Б.** Часть II (главы 3–6) состоит из трех проповедей. Каждая начинается повелением «Слушайте слово» (3:1; 4:1; 5:1). Этот раздел более подробно излагает и усиливает то, что сказал пророк в отношении Израиля в 2:6–16.
  - 1. В первой проповеди (3:1–15) содержится четыре урока. В стихах 1 и 2 Амос разрушает иллюзии израильтян в отношении их избранности. Господь вовсе не гарантировал им безусловной безопасности. Напротив, это делает последствия их грехов еще более серьезными. В стихах 3–8 пророк говорит, что, поскольку ни одно событие в жизни Божьего народа не происходит без участия Господа, появление пророка с подобной вестью означает, что его послал Бог. В стихах 9, 10 Амос с горечью констатирует, что даже язычники могут засвидетельствовать: грехи Самарии заслуживают суда Божьего. В стихах 11–15 мы видим врага уже при дверях. Лишь небольшой Остаток спасется. Жертвенники и дворцы будут уничтожены.

2. Во второй проповеди пророк обращается к двум группам людей (4:1–13).

В стихах 1—3 Амос упрекает женщин Самарии за их потворство своим прихотям и жестокость. Он предсказывает им трагический конец. В стихах 4, 5 пророк саркастически обращается ко всем безрассудным жителям Самарии, призывая их продолжать совершать свои ритуалы, поскольку они верят, что это их спасет. В стихах 6—11 Амос выражает удивление, что Израиль отказался прислушаться к пятикратному предупреждению о голоде, засухе, уничтожении плодовых культур, море и землетрясении. В стихах 12, 13 Амос заканчивает проповедь предупреждением, что в скором времени Бог прибегнет к более крайним мерам.

- 3. Третья проповедь (5:1–6:14) разбита на три части. Каждая описывает причины надвигающейся гибели Израиля и заканчивается перспективой вторжения врага или изгнанием. В стихах 1–17 пророк поет погребальную песнь о падении Израиля. В стихах 18–27 он упрекает желающих «дня Господня», ибо если они будут продолжать коснеть в своих грехах, для них это будет не долгожданный день освобождения, но время ужасного бедствия. В 6:1–14 второй упрек адресован беспечным вождям народа.
- **В.** Часть III (7:1–9) состоит из пяти видений об опустошении жертвенных высот и разрушении святилищ, прерывающихся конфликтом, который произошел между Амосом и Амасией (7:10–17).

Каждое видение сопровождается пояснительными комментариями (7:10–17). Их цель — с помощью ярких образов усилить весть о неотвратимости предсказанного им Божьего суда. Его видения: опустошающая саранча (7:1–3), пожирающий огонь (7:4–6), отвес (7:7–9), корзина со спелыми плодами (8:1–14) и уничтожение святилища (9:1–10).

Эпилог (9:11–25) обещает светлое будущее восстановленной скинии Давидовой.

#### IV. Проповедь Амоса

Мы не знаем многих подробностей проповеди Амоса: где он проповедовал, сколько времени продолжалось его служение и каким был отклик людей, за исключением Амасии. Всеобщего возрождения не произошло, и суд был неизбежен.

В проповеди Амоса прослеживаются несколько тем.

А. Во-первых, это неизбежность суда.

Первыми словами Амоса были: «Господь возгремит с Сиона и даст глас Свой из Иерусалима» (1:2). В 3:8 мы читаем: «Лев начал рыкать — кто не содрогнется? Господь Бог сказал — кто не будет пророчествовать?» Для человека, привыкшего к жизни в пустыне, рев льва означает, что животное готово броситься на свою добычу. Таким же страшным пророк видит Божье пришествие и суд, которого не избежать.

**Б.** Далее пророк говорит о необходимости справедливости и правды в повседневной жизни.

Один из ключей к проповеди Амоса содержится в его словах: «Пусть, как вода, течет суд, и правда — как сильный поток!» (5:24). Это торжество правосудия и справедливости в повседневной жизни было желанием его сердца.

**В.** И наконец, Амос восхваляет повсеместное владычество Бога.

Амос говорит о Том, Кто лично управляет всем миром. Сущий — Бог не только Израиля. Он есть Властелин истории, природы и всех народов. Амос представляет Бога, Который поступает нелицеприятно со всеми народами в соответствии с Его мерилом справедливости.

 $\Gamma$ . Далее пророк открывает истинный смысл Божьего избрания Израиля.

В популярной теологии израильтян Божье избрание было безусловной гарантией их безопасности. В ключевом тексте (5:18–20) появляется выражение «День Господень». Оно возникло из надежды, что День Господень будет днем спасения для

народа Божьего. Это означало не только прославление Израиля, но и полное уничтожение его врагов. Конечно, неверным пророкам и нечестивым правителям не могла понравиться проповедь Амоса, утверждающего, что по причине их грехов День Господень будет днем «тьмы», то есть уничтожения и изгнания оступившегося и нераскаявшегося народа Божьего

**Д.** Амос в корне меняет представление народа о его избрании, говоря, что преимущества налагают ответственность.

Особо избранный народ, Израиль, должен был быть вдвойне подотчетным Богу. Процветание израильтян не всегда было знаком Божьего благоволения. Привилегированное положение не было гарантией, что их жизнь и поведение будут приняты Богом. Люди не находились в безопасности в своем обществе, живущем в изобилии.

**Е.** После этого пророк называет проклятием безразличие народа Божьего.

В обществе Амос наблюдал безразличное отношение к нуждам бедных. В дворцах никто не помышлял об угнетенных. Даже в святилище их потребности игнорировались. Самое сильное обличение Амоса было направлено на полное пренебрежение правами и потребностями людей в обществе, где главная заповедь гласила: возлюби ближнего.

**Ж.** Амос продолжает напоминать народу об основе истинной религии.

Внешние признаки религии были повсюду, но вера, милосердие и другие плоды Духа отсутствовали в жизни народа Божьего.

3. Печальная весть сменяется вестью надежды.

Это основной призыв в пророчестве Амоса. «Взыщите Меня и будете живы» (5:4), «взыщите Господа — и будете живы» (5:6), «ищите добра, а не зла, чтобы вам остаться в живых» (5:14). Покаяние и освобождение по-прежнему возможны (5:15). Богословие надежды Амоса ясно звучит в эпилоге (9:11, 12). Несмотря на то, что Бог положит конец Северному царству, Он не откажется от Своего избранного народа.

#### V. Заключение

Чаяние Амоса находит свое исполнение во Христе и в Его мессианском Царстве. К большому сожалению, предупреждения Амоса в той же мере применимы к современному Израилю, как они были применимы к древнему.

### VI. Иллюстрация

«Если то, во что вы верите, не меняет вас, значит, вы должны верить иначе» (Элберт Хаббард. Leadership. Vol. 15. No. 4).

См.: Ин. 15:8, Лк. 14:26, 1 Кор. 1:30.

«Карла Барта пригласили прочитать его самую известную лекцию в духовной семинарии на Востоке. Во время беседы со служителями, богословами и сановниками кто-то задал ему вопрос: "Доктор Барт, какова, по-вашему, самая глубокая богословская мысль?" Он ответил словами известной детской песенки: "Иисус любит меня, я это знаю, потому что так говорит мне Библия"» (У. Фрэнк Харрингтон).

«Во время поездки в Гану я узнал, что на преобладающем языке Ганы единственный способ задать вопрос: "Какова ваша религия?" — это спросить: "Кому вы служите?" Удивительно! Независимо от конфессиональной принадлежности и официального исповедания веры, вашим истинным Богом является тот, кому вы служите» (Дон Маккалоу. Кому вы служите?).



# АВДИЙ: ВЛАДЕНИЕ СВОИМ ИМУЩЕСТВОМ

«Достоинство человека не определяется размером его владений, ибо все, чем он распоряжается, по сути дела, дано ему взаймы Господом. Неправильное использование этих даров поставит человека ниже самого бедного и самого несчастного человека, который, однако, любит Бога и доверяет Ему» (Уайт Э. Наглядные уроки Христа. С. 263).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Сестра моя, не изнуряй себя трудом, больше молись и размышляй. Вечные интересы должны быть у тебя на первом месте. Господь да не допустит, чтобы твои дети выросли любителями денег. В семье, где царит корысть и себялюбие, никогда нельзя встретить истинную благовоспитанность и кротость в манерах. Истинно благородные люди всегда думают и заботятся о благе ближних. Подлинная благовоспитанность не находит удовлетворения в украшении тела и показной красоте. Истинная благовоспитанность и благородство души проявятся в усилиях благословить и облагородить окружающих. Твои дети слишком легкомысленно относятся к вечным ценностям. Да пробудит их Бог, пока не будет слишком поздно, чтобы и они не стенали в муках: "Прошла жатва, кончилось лето, а мы не спасены" (Иер. 8:20)» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 2. С. 243).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Христиане забывают, что они — рабы Господа, что они сами, их время и все, что они имеют, принадлежит Ему. Многие подвергаются искушению, а большинство уже побеждено обольстительными приманками, которые предлагает сатана, побуждая людей вкладывать деньги в то, что дает самую большую прибыль в долларах и центах. Лишь немногие полагают, что их первейшим долгом должно быть неуклонное исполнение Божьих требований, удовлетворение нужд Его дела, а свои собственные желания нужно удовлетворять в последнюю очередь. Лишь немногие верующие жертвуют на дело Божье средства, пропорциональные их доходам. Многие же вложили свои деньги в недвижимость, и теперь, чтобы отдать средства на дело Божье и, следовательно, правильно их использовать, они должны прежде продать свою собственность. Они пытаются оправдать этим то, что мало делают для дела своего Избавителя. В действительности же они зарывают эти деньги в землю, как делал человек из притчи. Люди обкрадывают Бога десятинами, которые Он требует вернуть как Свою собственность, но, обкрадывая Его, они лишают себя небесного сокровища. Систематическая жертвенность не давит тяжким грузом на человека» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 3. С. 398).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Авд. 21
- «Господь, к Тебе я прихожу» ГН  $N^{\circ}$  184
- «Все Иисусу отдаю я» ГН № 251

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Вожделеннее золота

Урок: Пс. 18:9, 10

Джеймс Маршалл бросился в комнату Джона Саттера и протянул ему руки. «Смотри!» — прошептал он взволнованно.

«Золото! — воскликнул Саттер. — Где ты его нашел?» «На лесопилке», — ответил Маршалл.

Эта новость, произнесенная шепотом в Форте Саттера 24 января 1848 года, вскоре была у всех на устах. Со всего мира в поисках счастья на кораблях, лошадях и повозках туда, где было найдено золото, стали прибывать золотоискатели. Началась калифорнийская золотая лихорадка. В течение первых двенадцати месяцев золото привлекло в Калифорнию около ста тысяч старателей. Жилья было так мало, а золота так много, что полуразрушенные лачуги арендовались за сто долларов в неделю, а экземпляр старой нью-йоркской газеты продавали за доллар.

Мужчины жили в грязи и постоянно дрались за свои находки. Вдали от цивилизации грязные старатели жили в надежде изменить свою жизнь к лучшему. День за днем они промывали песок в ручьях, ища драгоценные самородки, которые принесут им удачу.

В это же время по всему континенту шел еще один поиск — поиск чего-то гораздо лучшего, чем золото. Примерно пять-десят «старателей» встретились на ферме Альберта Белдена близ Мидлтауна, штат Коннектикут, чтобы начать «копать». Их поисками руководили капитан Джозеф Бейтс и Джеймс Уайт. Эти люди усердно углублялись в Слово Божье, сравнивая тексты Писания, пока в их распоряжении не оказались драгоценные самородки истины. К тому времени, когда первые золотоискатели достигли Сан-Франциско, первые адвентисты уже добыли сокровища истины.

Калифорнийская золотая лихорадка давно окончилась, а поиски истины продолжаются до сих пор, потому что Библия является «шахтой», которая никогда не придет в запустение.

Во всем мире тысячи людей до сих пор находят золото Слова Божьего. Ради драгоценных самородков спасения, таких как истина о субботе и Второе пришествие Иисуса, они готовы жертвовать всем, даже жизнью. Для них библейские истины «вожделеннее золота». А вы уже «откопали» сокровища Библии для себя?

#### ПРОПОВЕДЬ

# Авдий: владение своим имуществом <sub>Авд.</sub> 17

## І. Вступление

Во время странствия израильтян в Ханаан идумеяне не разрешили им пройти через свою территорию. Позже произошло несколько сражений между идумеянами и царем Саулом. Давид и Соломон также воевали с ними. Однако все это лишь разожгло еще большую ненависть между двумя народами. При царе Иосафате возобновились военные действия, когда Моав и Аммон заключили тройственный союз с Эдомом, чтобы вторгнуться в Иудею. Во время правления Амасии Эдом потерпел сокрушительное поражение. Петра (Села) была взята. Многие воины были убиты. Долгие годы непокоренный и непримиримый Эдом вынашивал планы возмездия.

С годами ненависть все усиливалась. В 587 г. до н.э., когда Иерусалим пал под ударами армии Навуходоносора, идумеяне сыграли роль шакала при вавилонском льве, охотясь за выжившими иудейскими солдатами и радуясь гибели Иакова. Автор 136-го псалма вспоминает слова идумеян, сказанные, вероятно, о храме: «Разрушайте, разрушайте до основания его» (Пс. 136:7).

Это помогает понять значение пророчества Авдия. Оно состоит из трех частей:

В первой части (ст. 1–9) осуждается гордость эдомлян, которые чувствовали себя в безопасности в своей крепости. Авдий напоминает им, что крепость не является безопасным убежищем для тех, кто заслуживают Божьего суда.

Во второй части (ст. 10-14) описывается и осуждается низкое и подлое обращение Эдома с братским народом. Бог Авдия был защитником Израиля, и предать его означало бросить вызов Самому Богу.

В третьей части (ст. 15–21) содержится весть надежды для обездоленных изгнанников Израиля. Это пророчество, по сути,

говорит: миром будут управлять праведные. Владычество Бога, которое гарантирует разрушение Эдома, дает также надежду на конечное восстановление Израиля.

Глазами веры Авдий взирал дальше дня бедствия и увидел ясное сияние Божьего рассвета: «И дом Иакова получит во владение наследие свое» (Авд. 17). Разве не это было вековечной бедой Израиля на протяжении всей его долгой истории? По-настоящему он никогда не владел своими владениями. Разве это не наша проблема сегодня?

#### II. Чем вы владеете?

- А. Материальные ценности
- **Б.** Политическая сфера
- **В.** Социальная сфера
- Г. Образовательная сфера
- Д. Религиозная сфера

Разве мы обладаем чем-либо из этого? Как мы пользуемся своими возможностями в этих сферах?

# III. Давайте подумаем, как это — владеть своим имуществом

А. В первую очередь это вопрос стоимости.

Один из самых известных драгоценных камней в мире — алмаз весом в 83,5 карата, названный «Звезда Южной Африки». Мальчик-пастух, нашедший этот алмаз, продал его торговцу по имени Ван Некерд за пять овец, двух волов и лошадь. Три недели спустя этот торговец продал алмаз за 56 тысяч долларов. Впоследствии в Лондоне алмаз был продан за 560 тысяч долларов. Сегодня он не продается ни за какие деньги. Подумать только, первоначально его продали за пять овец, двух волов и лошадь! Нашедший его не обладал им по-настоящему, потому что не знал его истинной стоимости.

**Б.** Поэтому возникает вопрос о правильном использовании того, что мы имеем.

То, чем мы распоряжаемся правильно, умножается, принося нам радость и удовлетворение. Но то, что мы не можем использовать, мы теряем. Это касается упущенных возможностей, неправильно вложенных средств, неумения пользоваться чем-либо. Это относится также ко всем великим благословениям нематериального порядка.

В. Так как же правильно использовать то, что у нас есть?

Родители погибли в авиакатастрофе, оставив огромное наследство своему испорченному и избалованному единственному сыну. Через несколько месяцев он тоже умер, разбившись в мчащемся с бешеной скоростью автомобиле, когда, будучи мертвецки пьяным, давил онемевшей ногой на педаль газа. Его тетя, единственная родственница, со вздохом сказала: «Бедный Джон, он так и не получил своего наследства»...

Трое старшеклассников сопровождали своего пастора в короткой поездке. По дороге домой они говорили о своих планах на будущее. «Я хотел бы заработать много денег!» — сказал один. «Ну, допустим, ты заработал много денег и у тебя есть роскошный дом, хорошая машина, одежда и все такое, — сказал второй юноша. — Ну и что? Ты уверен, что это сделает тебя счастливым? Многие люди заработали много денег, но они несчастны. Думаю, настоящее счастье не в этом. Я не против заработать много денег, делая то, что поможет кому-то еще. Но главное, я хочу знать, что делать со своими деньгами, когда я их получу». Придерживаясь таких принципов, этот юноша сможет мудро распорядиться своим имуществом.

# IV. Мы подошли к важному вопросу: что делать, если не мы владеем нашим имуществом, а оно владеет нами?

**А.** Существует опасность, что наше материальное имущество может завладеть нами. Конечно, не буквально. Но риск от этого не становится меньше. О скольких людях можно сказать: «У него есть деньги и земли, дома, акции, облигации и ценные бумаги.

Юридически все это принадлежит ему, но на самом деле он этим не владеет. Человек живет в угоду своему имуществу, посвящает погоне за наживой всю жизнь. Имущество становится его хозяином и богом».

**Б.** Существует опасность, что мы можем потерять наше имущество, если не ценим его и не используем.

Много лет назад один человек сделал красивую мебель для спальни из дерева черного ореха. По мере того, как она передавалась в семье из поколения в поколение, два предмета из трех исчезли. В 1916 году младшая дочь этого мастера, любительница антиквариата, захотела отреставрировать кровать, которую кто-то окрасил в зеленый цвет. Но решив сделать это позже, она вынесла кровать на чердак. Когда же весной следующего года она попыталась эту кровать найти, ее на месте не оказалось. Один из жильцов дома признался, что, не зная ее ценности, он использовал ее на дрова... Так женщина безвозвратно потеряла драгоценную вещь.

**В.** И самое опасное: если имущество используется неправильно, оно может принести нам вред.

Во время Первой мировой войны известный британский ученый сэр Оливер Лодж писал: «Мы не имеем ни малейшего представления, как использовать энергию, заключенную в атомах вещества. Если бы ее можно было произвольно освободить, мы бы испытали силу, по сравнению с которой взрывы покажутся нам детским лепетом». Это было в 1918 году. Читая то, что писал доктор Лодж, английский поэт Томас Томли написал стихотворение «Атом», впервые опубликованное в 1919 году. Последняя строфа гласит:

Твою последнюю страшную тайну, Природа, храни, Не добавляй к несчастьям человека, Пока война и ненависть еще дремлют. Храни глубоко похороненной эту беспощадную силу, Чтобы твои атомы покоились. В 1945 году, после того как была сброшена первая атомная бомба, Томли написал стихотворение «Предзнаменование»:

Если, зная все, что сейчас известно
О силе, которая в атоме живет,
Мы позволим прозвучать трубе войны,
Ее громогласный звук не уступит трубе Гавриила;
И Земля, сойдя со своей оси,
Будет свободна от своего захватчика — человека.

#### V. Заключение

Будем молиться, чтобы наше имущество не поработило нас и не причинило вреда окружающим, чтобы мы могли владеть своим имуществом во славу Божью и во благо наших ближних.



# ИОНА: ОТКРОВЕНИЕ БОГА ПРОРОКУ

«Не думая о других и желая лучше умереть, чем видеть город пощаженным, он воскликнул в сердцах: "И ныне, Господи, возьми душу мою от меня, ибо лучше мне умереть, нежели жить"» (Уайт Э. Пророки и цари. С. 271).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Если бы пророк беспрекословно повиновался Богу, он избежал бы тех горьких переживаний, которые впоследствии выпали на его долю, и получил бы обильные благословения. Однако Бог не оставил Иону в его отчаянии. Пройдя через многие испытания, пережив необыкновенные происшествия, пророк должен был научиться проявлять свое доверие к Богу и Его безграничной силе спасать...

Он, казалось, должен был первым возрадоваться проявлению чудесной благодати Божьей, однако на самом деле встревожился при мысли о том, что теперь его сочтут лжепророком. Озабоченный своей репутацией, он потерял из виду бесценность душ, находящихся в нечестивом городе. Бог проявил милосердие к раскаявшейся Ниневии, а "Иона сильно огорчился этим и был раздражен" (Ион. 4:1). "Не это ли говорил я, когда еще был в стране моей? Потому я и побежал в Фарсис, ибо знал, что Ты Бог благий и милосердый, долготерпеливый и многомилостивый и сожалеешь о бедствии" (Ион. 4:2)» (Уайт Э. Пророки и цари. С. 266, 271).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Дух щедрости — это дух неба. Жертвенная любовь Христа была явлена на кресте. Ради спасения человека Он отдал все, что имел, а потом пожертвовал и Собой. Крест Христов настойчиво призывает каждого последователя благословенного Спасителя благотворить другим людям. Крест наглядно показал принцип, согласно которому нужно давать и давать. По-настоящему проявляемые благотворительность и добрые дела есть истинные плоды христианской жизни. Мир живет по принципу заполучить, заиметь, и, так поступая, люди надеются обрести счастье. Однако плодами следования этому принципу являются несчастье и смерть.

Исходящий от креста Христова евангельский свет обличает эгоизм и поощряет щедрость и благотворительность... В Своем провидении Бог призывает Свой народ выйти за рамки ограниченных представлений о том, что надо делать, и предпринять более масштабные проекты... Многих из народа Божьего подстерегает опасность быть поглощенными мирской суетой и сиюминутными пожеланиями. Такие люди должны понимать, что Бог по милости Своей умножает нужды, на которые могут пойти их средства. Необходимо привлечь этих людей проявить благотворительность, иначе они не последуют великому примеру Христа» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 254).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ион. 4:1-11
- «Необъятна Божья милость» ГН № 16
- «В ризы спасенья облекся Господь» ГН № 179

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Проглоченный китом

Урок: Ион. 2:1

Известна история, о достоверности которой все еще не утихают споры, но которая очень похожа на историю Ионы. 25 августа 1891 года Джеймс Бартли находился на борту судна «Звезда Востока» у Фолклендских островов, когда команда заметила двадцатипятиметрового кашалота. Джеймс и другие моряки сели в лодки и направились к киту, намереваясь его загарпунить. Кит был ранен и бросился на них, почти опрокинув лодки, но его все же удалось убить. Вернувшись на корабль, они обнаружили, что Джеймса Бартли среди них нет.

На следующий день, разделывая кита, матросы заметили какое-то движение в его брюхе. Разрезав его, они обнаружили Бартли. Он был без сознания, но после обливания холодной морской водой пришел в себя и рассказал следующее.

Его выбросило из лодки ударом хвоста кашалота, и он упал в его раскрытую пасть. После этого Джеймс заскользил по гладкому мягкому проходу и вскоре оказался в месте, похожем на огромный мешок. В темноте он ощупывал все вокруг, чтобы понять, где он, и пытался кричать, но дышать становилось все труднее, и жара была невыносимой. Голова страшно болела, и он почувствовал, что умирает. Джеймс потерял сознание и пришел в себя только на палубе корабля, когда его облили холодной водой.

Должно быть, что-то похожее произошло и с пророком Ионой. Находясь в темноте в желудке кита, он знал, что умрет, если Бог не совершит чудо. Он воззвал к Богу о спасении, и в ответ на молитву морское чудовище выбросило его на берег.

Иногда вы чувствуете, что ваша жизнь пришла в хаос. Но вряд ли ваше положение хуже, чем у Ионы. Если Бог слышал его из желудка кита на дне моря, Он непременно услышит ваши молитвы, где бы вы ни находились, независимо от ваших обстоятельств. Обратитесь к Богу с верой, и Он избавит вас.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Иона: откровение Бога пророку

### І. Вступление

Это пророчество можно рассматривать как драму в четырех действиях, которые соответствуют четырем главам книги.

А. Действию первому подходит заглавие «Бунт пророка» (1:1-16).

Призванный идти в Ниневию, столицу Ассирийской империи, Иона отправился в Фарсис, финикийский город на юго-западном побережье современной Испании — как можно дальше от Ниневии! Когда во время шторма суеверные моряки поняли, что кто-то из находящихся на борту обидел какого-то бога, Иона признал свою вину. По его предложению моряки против своей воли бросили его за борт, и Иона был проглочен «большой рыбой». Неповиновение компенсируется самопожертвованием.

**Б.** Действие второе может быть названо «Спасение пророка» (2:1-11).

Иона молился Богу внутри кита. Милосердный Господь услышал его молитву и повелел киту «извергнуть Иону на сушу» (2:11).

**В.** Действие третье - «Духовное возрождение пророка» (3:1–10). На этот раз, когда Бог повторил Свой призыв, Иона безро-

потно отправился в Ниневию и проповедовал о предстоящем Божьем суде, который обрушится на город за нечестие. Результат проповеди был потрясающим — весь город покаялся. Пост и вретище стали главным вопросом для жителей Ниневии, и Бог пощадил город.

 $\Gamma$ . Действие четвертое — «Раздраженный пророк» (4:1–11). Проповедь Ионы имела потрясающий успех. Однако это совершенно не радовало пророка. Напротив, он был возмущен. Пророк надеялся увидеть полное уничтожение Ниневии Божественной рукой. В главе 4 Бог пытается объяснить Ионе, почему Он пощадил город: милосердие — Его неотъемлемое качество. Его цель — не наказать, а спасти. Иона знал о Божьей доброте, испытал ее на себе, но не был готов делиться ею с окружающими, особенно с ниневитянами. Подобному проявлению Божественного прощения он предпочитал смерть, даже свою собственную.

Пророк Иона — не главный герой этой истории. Он, скорее, основная причина библейской драмы. Главный герой — Бог. Автор этой истории верил в великого и милосердного Бога. Его богословие перекликается с Ин. 3:16: «Ибо так возлюбил Бог мир», и эта любовь распространялась на нечестивую Ниневию. Итак, каким же Бог открылся Ионе?

## II. Бог открылся Ионе как Бог нелицемерной любви

Бог любит всех людей. Без исключения. Книга завершается болезненными вопросами, которые Бог задает Своему пророку. С мягким сарказмом Бог спрашивает Иону:

«Неужели это огорчило тебя так сильно?» (4:4). Тот же вопрос задается и о растении, которое подточил червь. Бог открывает Себя в Своих последних словах, обращенных к Ионе: «Мне ли не пожалеть Ниневии, города великого, в котором более ста двадцати тысяч человек, не умеющих отличить правой руки от левой, и множество скота?» (4:11). Иона предстает эгоистичным и высокомерным, но Бог верен Себе: Он любит Иону и спасает его, как любит и спасает жителей Ниневии. Господь открывается ему как Бог, изобилующий милосердием и любящий всех людей.

Набожные люди, похожие на Иону, приговорили Иисуса к смерти на кресте. Иисуса, Который учил, что Бог любит всех. В сердце Бога было место для презираемых самарян, для офицеров римской оккупационной армии, а также для других жителей палестинской земли, которые не желали или не могли соблюдать еврейский закон. Если бы вы спросили Иисуса, почему Он любит этих людей, Он, несомненно, ответил бы: «Потому что их любит Бог».

С помощью этой богодухновенной истории Бог попытался показать Израилю Свою безграничную любовь.

## III. Бог открыл себя Ионе как верховный Правитель

**А.** Божьи требования являются требованиями верховного Владыки. В истории Ионы Бог действовал без объяснения причин: «Было слово Господне к Ионе, сыну Амафиину: встань, иди в Ниневию, город великий, и проповедуй в нем» (1:1, 2). Бог, открывшийся Ионе, заявляет о Своем праве на самого Иону, на его время и таланты, чтобы он мог передать Божью весть жителям Ниневии. Любой человек, пытающийся бежать от Бога, всегда найдет кого-нибудь, кто отправляется в том же направлении, как это было с Ионой. Обязательно найдется корабль, отправляющийся в Фарсис, на котором беглец может забронировать себе место. Но что дальше?

Как-то на вечернем богослужении один студент рассказал подобную историю, произошедшую с ним. Он сказал, что Бог призвал его проповедовать, и он не покорился этому призыву, а сразу побежал, как Иона, в обратном направлении. Три года спустя, во время духовного возрождения, он снова посвятил свою жизнь Господу, сказав: «Я еще не знаю, где моя Ниневия, я только с уверенностью могу показать дорогу в Фарсис».

**Б.** Бог является Владыкой, осуществляющим полный контроль над всем Своим творением. Книга пророка Ионы изобилует доказательствами этой истины. Именно Бог послал сильную бурю, чтобы «перехватить» Иону. Бог направил кита, который проглотил этого непослушного пророка. Иисус не считал эту историю шуткой или небылицей, но Он использовал ее, чтобы проиллюстрировать Свое собственное воскресение: «Ибо как Иона был во чреве кита три дня и три ночи, так и Сын Человеческий будет в сердце земли три дня и три ночи» (Мф. 12:40). Именно Бог повелел киту извергнуть Иону на сушу. Он обеспечил успех проповеди в Ниневии. Иисус также использовал эту историю в качестве иллюстрации: «Ниневитяне восстанут на суд с родом сим и осудят его, ибо они покаялись от проповеди Иониной; и вот, здесь больше Ионы» (Мф. 12:41). Именно Бог подготовил

растение, а затем червя, который его подточил. Именно Он послал знойный восточный ветер, чтобы солнце жгло голову Ионы. Бог все держал под Своим контролем.

# IV. Бог открылся Ионе как Бог, Который воспитывает Своих непослушных детей

Бог лишил Иону права бежать в Фарсис. Он преградил ему путь с помощью бури, чтобы воспрепятствовать его эгоистичным замыслам. Он поставил Иону в такое положение, что тот готов был проповедовать в Ниневии, хотя его сердце не было расположено к этому.

Новый Завет учит, что кого Господь любит, того Он наказывает. Автор Послания к евреям говорит: «Если вы терпите наказание, то Бог поступает с вами, как с сынами» (12:7). Он же говорит: «Всякое наказание в настоящее время кажется не радостью, а печалью; но после наученным через него доставляет мирный плод праведности» (12:11). Бог будет воспитывать и нас Своей рукой, если мы, подобно Ионе, не желаем нести людям Его весть.

## V. Бог открылся Ионе как Бог, дающий второй шанс

Вот слова, которые волнуют до глубины души: «И было слово Господне к Ионе вторично: встань, иди в Ниневию, город великий, и проповедуй в ней, что Я повелел тебе» (Ион. 3:1, 2). Обратите особое внимание на слово «вторично». Совершенно ясно, что Священное Писание говорит нам о благой вести второго шанса. Бог, открывшийся Ионе, не отверг его навсегда по причине его непослушания, но пришел к нему с любовью и благодатью, предлагая ему еще одну возможность для служения.

И как Иона служил! Главный город языческого мира трепетал от его голоса, возвещающего его погибель: «Еще сорок дней — и Ниневия будет разрушена!» (3:4). Все жители Ниневии покаялись. Ни одна проповедь — ни до, ни после! — не приносила таких потрясающих результатов.

Бог никогда не отказывается от нас. Иисус рассказал, как пастух ходит по горам, чтобы найти потерявшуюся овцу. Он не прекращает поиски до тех пор, пока не находит овечку. Иисус также описал Своим слушателям женщину, которая ищет в каждом углу дома, пока не находит потерянную монету. Он рассказал об отце, который в ожидании блудного сына всматривается вдаль, пока не увидит на горизонте раскаявшегося молодого человека. Слава Богу за Евангелие второго шанса!

# VI. Прежде всего Бог открылся Ионе как Тот, Кто желает спасать

Иона знал, что Бог милосерден и любит прощать (см. Ион. 4:2). Причиной его непослушания и бегства в Фарсис был страх, что его проповедь будет успешной! «Теперь посмотри, что Ты наделал! — негодовал он на Бога. — Ты простил их, и от этого я выгляжу нелепо». Вот в чем была проблема Ионы. Пророк не хотел того, чего хотел Бог.

Весть книги пророка Ионы наносит сокрушительный удар по узконационалистическому духу религиозной исключительности, который был характерен для еврейского народа после вавилонского плена. Этот дух, ярко описанный Ионой, осуждается общим контекстом книги, всем смыслом ее. Бог хочет спасти всех людей без исключения.

#### VII. Заключение

Эта книга и для нашего времени. Она заканчивается неожиданно, оставляя раздраженного Иону на холме близ Ниневии, с перегретой на солнце головой и засохшим растением, подточенным червем. Ничего не сказано о том, что произошло с этим малым пророком дальше и какой была его реакция на слова Бога. Читателю книги предоставляется возможность самому поразмышлять об этом. Любим ли мы людей так же, как их любит Бог? Готовы ли послужить им, даже когда нам они не нравятся? Готовы ли мы собственные представления о служении подчинить воле Бога?



# МИХЕЙ: ТРЕБОВАНИЯ ИСТИННОЙ РЕЛИГИИ

«Бог призывает нас посвятить Ему себя всецело, полностью. Поэтому нам необходимо заботиться о том, чтобы наши способности развивались. Так как наши таланты вручены нам Богом, чтобы мы приносили пользу, мы не должны злоупотреблять или пренебрегать ими, но развивать их и посвятить на дело Божье» (Уайт Э. Моя жизнь сегодня. С. 6).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Мы должны посвятить себя на служение Богу, и посвящение это должно быть полным насколько возможно. Бог не удовлетворяется малым. Те, кто всем сердцем полюбит Бога, пожелают служить Ему наилучшим образом. Они будут постоянно стремиться использовать каждую свою способность в деле сотрудничества с Богом в исполнении Его воли.

Личное посвящение просто необходимо, и мы не сможем быть посвященными людьми, если не будем воспитывать и заботливо хранить святость сердца» (Уайт Э. Моя жизнь сегодня. С. 6).

# чтение перед сбором приношений

«Бог испытывает каждую душу, заявляющую, что верит в Него. Все мы наделены теми или иными талантами. Господь благословил людей Своими благами, которые они могут пускать в оборот. Он сделал их Своими управителями, вверив им деньги, дома и земли. Ко всему этому нужно относиться как

к достоянию Господа и использовать это необходимо для продвижения Его дела, для созидания Его Царства в мире. Пуская в оборот то, что является Господним, мы должны искать Его мудрости, чтобы доверенное нам не использовать для самопрославления или самопотворства. Количество вверенного нам Богом неодинаково у разных людей. Однако наделенные наименьшими дарованиями не вправе полагать, будто ввиду этого они могут не пускать их в оборот» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 245).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Мих. 6:1-8
- «Господь, кто может пребывать» ГН  $N^{\circ}$  247
- «Лишь за Тобой, Спаситель» ГН № 252

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Знамение Питкэрна

Урок: Иез. 20:20

За четыре года до того, как миссионерский корабль «Питкэрн» отплыл из Сан-Франциско, Джон Тай отправился миссионером на маленький остров в Тихом океане, который и дал название этому судну. Джон устроился работать на корабль, плывший на Таити, а там пересел на судно до Питкэрна. Островитяне радушно приняли его, и вскоре он каждый вечер изучал с ними Библию. Спустя всего несколько вечеров собрания пришлось перенести в более просторное здание.

В воскресенье 24 октября 1886 года после того, как Тай провел на острове всего шесть дней, его попросили прочитать воскресную проповедь.

- А день седьмой — суббота Господу, — начал Джон Тай свою проповедь. — Бог сотворил мир за шесть дней и отдыхал в седьмой. Он освятил этот день, и Он ожидает, что мы будем поклоняться Ему в субботу, а не в воскресенье.

- Мы никогда не слышали ничего подобного! сказал ему кто-то после собрания. Почему мы не видели этого в Библии раньше?
- Почему все соблюдают воскресенье? спрашивали другие. Разве Иисус не перенес святость субботы на воскресенье?
- Ты должен проповедовать нам снова во вторник, предложили третьи.

Таким образом, Джон Тай снова проповедовал о субботе во вторник вечером. Когда он закончил, кто-то сказал:

- Я буду соблюдать субботу.
- Наконец-то я понял, раздался другой голос. Я тоже буду соблюдать субботу.

Один за другим жители острова Питкэрн принимали решение соблюдать субботу. Джон Тай получил разрешение провести собрание в субботу. Когда прозвучал колокол, созывающий на первое субботнее собрание на Питкэрне, на него пришли все островитяне.

На протяжении того первого субботнего дня они обсуждали новый свет, который получили. На следующий день все пошли работать. С тех пор и до наших дней на Питкэрне соблюдают только седьмой день. Каждую неделю, когда люди собираются на субботнюю школу, они свидетельствуют о том, что суббота — это данное Богом знамение Его власти и любви.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Михей: требования истинной религии

### І. Вступление

Много лет назад Чарльз Элиот, президент Гарвардского университета, предложил, чтобы слова Михея (6:8) использовались в качестве девиза. Он сказал: «В истории литературы нет ничего более достойного, чем эти слова пророка Михея». Они остаются такими же верными в XX веке, как и тогда, когда были написаны, — в VIII веке до нашей эры. Безусловно, эти слова являются самыми яркими в этом пророчестве.

Прозванный «вестником рассвета», Михей обличал грехи и несправедливость своего времени, чтобы обратить народ к Богу. Он также предсказал приход Помазанника, Мессии. Когда царь Ирод, встревоженный приходом мудрецов с Востока, разыскивающих новорожденного царя иудейского, спросил первосвященников и книжников: «Где должно родиться Христу?», они ответили: «В Вифлееме Иудейском» (Мф. 2:4, 5). В качестве доказательства они привели пророчество Михея (см. 5:2). Кроме того, Михей предсказывал наступление мира на земле, когда люди мечи перекуют на орала, а копья — на серпы, и народы не будут более учиться воевать (см. 4:3).

В отличие от Исаии, который происходил из царского рода, Михей был простолюдином. Он возвысил свой голос против угнетения бедных и отстаивал их права. Его служение проходило во время правления Иоафама, Ахава и Езекии, царей иудейских. Его книгу, состоящую из семи глав, можно разделить на три части. Главы 1–3 посвящены социальным условиям того времени. Пророк проводит параллель с условиями, существовавшими в Самарии накануне ее падения в 722 г. до н.э. Главы 4, 5 показывают жалкое состояние нации: люди рассеяны, как овцы, не имеющие пастыря, но Божье провидение уготовало приход Божественного Пастыря, Мессии (см. 5:2). Главы 6, 7 говорят о сущности истинной религии. Хотя намерениям Вечного часто препятствует человеческое непонимание, Бог не разочарован и не побежден. Бог и Его правда непременно восторжествуют.

Шестая глава Михея описывает диалог между Богом и Его народом. В стихах 1−5 мы слышим протест Бога против неблагодарности Его детей, когда Он призывает горы в свидетели и обращается к истории. То, как Он обходился со Своим народом в прошлом, должно пробудить в них благодарность и послушание. В стихах 6, 7 мы слышим вопрос, который на самом деле является их возражением на обвинения Бога. Они поклонялись верно, но их соблюдение обрядов было формальным, а не исходило из сердца, поэтому Бог не был доволен ими. Что же угодно Богу?

8-й стих дает ответ: «О, человек! сказано тебе, что — добро и чего требует от тебя Господь: действовать справедливо, любить дела милосердия и смиренномудренно ходить пред Богом твоим».

Какая огромная нужда в том, чтобы этот вопрос звучал громко и ясно в наше время! Вопрос пророка звучит не как: «Что я могу получить от Бога?», а «Чего требует от меня Господь?» Тройной ответ на вопрос четко определяет требования истинной религии.

# II. Во-первых, пророк говорит: «Истинная религия требует справедливости в наших отношениях с людьми»

«...И чего требует от тебя Господь: действовать справедливо». Наша жизнь должна являть характер Божий в отношениях с людьми. Не должно быть никакого противоречия между нашей духовной жизнью и нашим открытым исповеданием веры, между нашим поклонением Богу в Его храме и нашими отношениями с людьми в обыденной жизни. Исаия и Амос, с которым у Михея много общего, говорят нам, что религия, не прививающая человеку возвышенных понятий и нравственных стандартов, а также не утверждающая социальной справедливости и правды в обществе, является ложной (см. Ис. 1:14, 15; Ам. 5:21–24). Подлинная религия и социальная несправедливость не имеют ничего обшего.

Эта весть была необходима в дни Михея, когда судей подкупали, когда купцы использовали два набора гирь (один, чтобы покупать, а второй, чтобы продавать), когда богатые соблюдали религиозные обряды, но грабили бедных. Это не религия, а карикатура на истинное поклонение Богу. Эта весть крайне важна и в наши дни.

# III. Далее пророк говорит: «Истинная религия требует любви, милосердия и доброты»

«...И чего требует от тебя Господь: действовать справедливо, любить дела милосердия». Эти требования представлены

в обратном порядке — пророк начинает с внешних проявлений и движется по направлению к сути религии. Справедливость основана на любви к справедливости, а также милосердии и доброте наших сердец. Мы должны любить правду ради самой правды. Религия — это характер, характер Бога, явленный в человеке.

В своем Втором послании Петр описывает религию с точки зрения состояния, когда мы становимся причастниками Божеского естества (см. 1:4). Если мы стали причастниками Божеского естества, мы будем любить то, что любит Он. А наш Бог есть Бог милосердия. Наши дела являются выражением нашего характера. Если мы любим дела милосердия, если мы любим правду, если мы любим то, что любит Он, то наша жизнь будет отражать Его жизнь. Христианский характер будет явлен во всей своей красе. Это необходимое условие настоящей религии.

Оглядываясь вокруг, трудно не заметить, что сегодня существует большая нужда в христианском характере — характере Божьем, явленном в Его народе. Это необходимо во всех сферах — в жизни людей и церкви, в политике и бизнесе, в образовании и науке.

Одна из самых драматичных и трогательных сцен в Ветхом Завете — прощальная речь пророка Самуила после того, как Саул прославился, поразив аммонитян. Старый пророк понимал, что он должен «уйти в отставку». Перед всем Израилем он сказал: «Я же ходил пред вами от юности моей и до сего дня; вот я; свидетельствуйте на меня пред Господом и пред помазанником Его» (1 Цар. 12:2, 3). Не прозвучало ни одного свидетельства! В чем был секрет Самуила? Как этому человеку удалось возвратить Израиль к Богу? Ответ: в целостности его характера. Хотелось бы, чтобы эти слова можно было сказать и о нас.

# IV. Переходя непосредственно к сути дела, пророк говорит: «Истинная религия требует подлинного опыта с Богом в наших сердцах»

«...И чего требует от тебя Господь: действовать справедливо, любить дела милосердия и смиренномудренно ходить пред Богом твоим». Здесь говорится об опыте с Богом, который перерастает в близкое общение.

В родословной в 5-й главе книги Бытие мы находим эту драгоценную жемчужину истины: «И ходил Енох с Богом» (ст. 24, англ. пер.). Всего пять слов описывают удивительную биографию человека, который знал Бога и ежедневно возрастал в познании Его и уподоблении Ему, пока Бог не взял его, чтобы он всегда пребывал с Ним.

Единственный способ сделать отношения значимыми и реальными — это затрачивать время на их созидание. Связав свою жизнь с Богом посредством христианского опыта, придя к познанию Бога через Иисуса Христа, мы уподобляемся Ему, когда «ходим» с Ним. Смиренномудренно ходите пред вашим Богом, не спеша, но покорно; не против желания, еле волоча ноги, но смиренно.

#### V. Заключение

Припев песни, которую мы поем, может создать неверное представление. Можно предположить, что Он сопровождает меня, когда я направляюсь к моей цели.

Он идет со мной, и говорит со мной, И говорит мне, что я принадлежу Ему.

Мы не вправе требовать, чтобы Бог шел с нами по нашему пути. Христиане — это люди, которые идут за Господом, по пути Его, не сворачивая на удобную широкую дорогу.

# VI. Иллюстрация

«Бог призвал меня не для того, чтобы я находил удовлетворение в количестве моей работы, проделанной для Него, но чтобы я радовался от высокого качества моего хождения с Ним» (Роберт Дж. Морган).



# НАУМ: ГОРЕ ГОРОДУ КРОВЕЙ!

«С безошибочной точностью Безграничный ведет счет всему, что совершается в каждом государстве. Это происходит до тех пор, пока Он в Своей милости призывает к покаянию, но когда переполняется мера Божественного терпения, тогда милосердие уступает место суду. Счет закрывается. Божественное терпение кончается, и милосердия ждать уже не приходится» (Уайт Э. Пророки и цари. С. 364).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Расцвет и падение Ассирийского царства являются величайшим уроком для современных народов. Священное Писание уподобляет расцвет ассирийского могущества величественному дереву в саду Господнем, которое возвышалось над всеми остальными деревьями... Но ассирийские цари, вместо того чтобы использовать эти необыкновенные благословения для блага человечества, стали бичом для многих народов. Безжалостные, не боящиеся ни Бога, ни людей, они заставляли все народы признавать авторитет богов Ниневии, которых они превозносили выше Всевышнего. Бог послал к ним Иону с предостережением, и на некоторое время они смирились перед Богом воинств и искали прощения. Но вскоре снова начали поклоняться другим богам и желали только одного — покорить себе весь мир.

Пророк Наум, обличая беззаконие Ниневии, говорит: "Горе городу кровей! весь он полон обмана и убийства; не прекращается в нем грабительство"» (Там же. С. 362, 363).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Каждый христианин является управляющим Господа, каждому вверена часть Его состояния. Помните следующие слова: "От домостроителей же (управителей — перев. с англ.; прим. пер.) требуется, чтобы каждый оказался верным" (1 Кор. 4:2). Удостоверимся же, что мы даже в малейшей степени не обкрадываем Бога, потому что от нашей честности зависит очень многое.

Все принадлежит Богу. Люди могут игнорировать то, на что претендует Бог. Пока Он обильно изливает на них Свои благословения, они могут использовать дарованное Им на потребу своих эгоистических удовольствий. Однако таким людям придется дать отчет об управлении вверенными им талантами» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 246).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Hayм. 2:8-3:7
- «Я знаю чудесное имя» ГН № 64
- «Во святилище небесном» ГН № 267

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

### Вакцинация Вселенной

Урок: Наум. 1:9

Вам нравятся уколы? Конечно нет. А кому они нравятся? Если бы вы жили двести лет назад, вы могли бы избежать этой процедуры. Правда, тогда вы могли бы заразиться бубонной чумой, желтой лихорадкой, брюшным тифом, бешенством, дифтерией или оспой.

Англичанин Эдвард Дженнер, сельский врач, в конце 1700-х годов стал интересоваться методами предотвращения оспы. Он заметил связь между этим заболеванием и коровьей оспой. Молочники и доярки часто заболевали легкой формой коровьей оспы. Доктор Дженнер заметил, что такие люди никогда не заражались более тяжелой натуральной оспой.

И он предположил, что заболевание легкой формы предотвращает более тяжелую болезнь. Чтобы проверить свою догадку, доктор Дженнер получил разрешение родителей 8-летнего Джеймса Фиппса привить их здорового сына. 14 мая 1796 года врач сделал небольшой надрез на коже мальчика и поместил в рану немного вытяжки из нарыва коровьей оспы. Через несколько дней у Джеймса появилась одна небольшая язвочка и немного повысилась температура. Шесть недель спустя доктор Дженнер сделал еще один надрез на коже Джеймса и поместил туда вытяжку из нарыва больного оспой пациента. Ничего не произошло. Джеймс не заразился. Так доктор Дженнер провел первую успешную вакцинацию. Сегодня благодаря масштабной вакцинации оспа является очень редким заболеванием.

Бог сделал нечто подобное с проблемой греха во Вселенной. Задолго до того, как был создан этот мир, грех зародился на небесах в сердце Люцифера. Одна треть ангелов заразилась от него «вирусом» греха. Оттуда грех распространился на Адама и Еву, а затем на всех жителей планеты Земля.

Непадшие существа на других планетах веками наблюдают за течением болезни людей и ангелов. Скоро наступит день, когда сатана и все его приспешники будут уничтожены. Грех никогда не уничтожит Вселенную, которую создал Бог. Опыт последних шести тысяч лет, а также жертва Христа на кресте станут самой великой прививкой от греха всего Божьего творения. Славьте Бога! Приближается день, когда никто и никогда не будет грешить. Зло безвозвратно исчезнет. Страдания и смерть придут к концу. Больше не будет искушений и горя. Мир вновь станет прекрасным местом, как того хотел Бог.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Наум: горе городу кровей!

### І. Вступление

Когда римляне в 146 году до н.э. окончательно завоевали Карфаген, они стерли его с лица земли, полностью распахали это место и засыпали его солью. Однако место, где находился этот город, сейчас известно. Совсем иначе все произошло с Ниневией! Ее разрушение было настолько полным, что люди забыли даже ее местонахождение. Все следы былой славы Ассирийской империи исчезли навсегда. Поэтому многие ученые считали, что упоминания о ней в Библии и в древней истории — это миф. Они полагали, что такого города никогда не было. Так продолжалось до 1845 года, пока археологи окончательно не определились с месторасположением Ниневии и не приступили к раскопкам. Библиотека Ашшурбанипала во дворце Сеннахирима, содержавшая сто тысяч книг, является одним из самых важных из когда-либо сделанных археологических открытий. Ее богатый материал об ассирийской и вавилонской истории служит подтверждением большой части библейских записей.

Наум, по-видимому, был настроен писать почти «инкогнито», и в этом он весьма преуспел. Слово «Елкосеянин» (1:1) значит для нас весьма мало. Мы ничего не знаем о его семье, племени или народе, хотя он, несомненно, был иудеем. Дату написания книги мы можем определить лишь приблизительно. Видимо, Наум написал ее незадолго до падения Ниневии в 612 году до н.э. Упоминание о падении Но-Аммона (3:8), или Фив (на иврите — Но-Аммон), не позволяет датировать ее ранее 663 года до н.э. Таким образом, книгу следует отнести ко времени между 663 и 612 гг., вероятно, около 622 года.

Пророчество Наума посвящено только одной теме — разрушению Ниневии, столицы Ассирии, которая олицетворяет всю нацию. По большей части пророчество написано поэтическим

языком. Эту поэму из трех частей, которые в точности соответствуют разбивке книги на главы, можно уместить в трех словах: «Горе городу кровей!» (3:1). В отличие от других пророков Наум ни слова не говорит о грехах Иуды. Есть только несколько ссылок, в которых звучат слова ободрения, ибо разрушение Ниневии означает избавление Иуды (см. 1:12, 13, 15; 2:2).

Глава 1 состоит из вопроса и ответа. Вопрос: «Кто может устоять перед негодованием Бога?» (см. ст. 1-6). Ответ: «Он совершит полное истребление врагов своего народа» (см. ст. 7-15).

Глава 2, в свою очередь, состоит из трех частей: осада и оборона города (ст. 1-5); захват и разграбление города (ст. 6-10); ликование пророка по поводу уничтожения древнего логовища львов (ст. 11-13), то есть царя и его потомства.

Глава 3 содержит, по крайней мере косвенно, четыре вопроса. Кто будет оплакивать поверженную и выставленную напоказ развратницу (ст. 1–7)? Заслуживает ли Ниневия лучшей участи, чем Но-Аммон [Фивы], который также был окружен водой? (Ст. 8–11.) Внешние укрепления Ниневии падают, как спелые смоквы, когда трясут дерево. Разве она не беспомощна перед нападающими (ст. 12–15)? Все, услышавшие о ее кончине, будут рукоплескать, «ибо на кого не простиралась беспрестанно злоба твоя?» (ст. 16–19).

Книга Наума — это не просто ликование по поводу гибели врагов Израиля. Наум не националист, радующийся гибели угнетателей своего народа. Пророк глубоко убежден в том, что Божье провидение управляет всеми потрясениями истории. Это гимн хвалы великой силе, справедливости и милосердию истинного Бога. В чем же актуальность вести этой небольшой книги для наших дней? Мы ясно видим три основных момента.

### II. Милитаризм – не способ решения проблем истории

Ассирийцы уничтожают Фивы. Вавилоняне и их союзники уничтожают ассирийцев. Вавилоняне побеждены персами, и так далее. Когда Петр пытался защитить своего Господа мечом,

Иисус предупредил его: «Ибо все, взявшие меч, мечом погибнут» (Мф. 26:52).

Этот принцип был продемонстрирован в истории неоднократно. Так было всегда, когда, появляясь на исторической сцене, один могущественный народ становился богатым и сильным, попирая принципы справедливости, свободы и права. Империи цезарей, Карла Великого, Наполеона имели в своей основе элементы упадка, проявлявшиеся в жестокости и кровопролитии. Их конец был неизбежен.

Ассирия была доминирующей мировой державой в течение более ста лет, но она рухнула. Благодаря военной мощи и тирании Адольф Гитлер вызвал к существованию Третий рейх, который, по его заверениям, должен был простоять тысячу лет. Но «горе городу кровей!». Гитлер покончил с собой в Берлине 30 апреля 1945 года. Наполеон, который проливал кровь на Европейском континенте почти два десятилетия, потерпел поражение в битве при Ватерлоо 18 июня 1815 года.

Милитаризм порождает массу проблем, не решая ни одной. Он неспособен разрешить проблемы человечества.

# III. Тирания в конечном счете вызывает сопротивление, благодаря которому она и уничтожается

Ниневия в действительности представляла собой комплекс из четырех городов, защищенный слиянием двух рек и системой рвов. Ее окружала стена высотой более двадцати метров — достаточно широкая, чтобы по ней могли проехать три колесницы. Общая длина ее стены составляла около 11 километров, что очень много для древнего города. Но величие Ниневии затмило ее нечестие. Ее жестокость не поддается описанию. Окружающие народы дрожали от ужаса при мысли стать жертвой Ниневии. Наум подтверждает это, когда разоблачает насилие, убийства, колдовство, распутство и ужасные пороки, царящие в городеблуднице (см. 3:1–7). Слово Божье, обращенное к ней, гласит:

«Приготовлю тебе в нем могилу, потому что ты будешь в презрении» (1:14). Как Бог это сделает? Собрав против нее всех, кто был угнетаем «городом кровей».

Совместная политика тех, кто был угнетаем ассирийскими завоевателями, привела к падению Ниневии. Заключив союз с народами, которые уже давно были данниками Ассирии, вавилонский царь Набопалассар возглавил заговор. К нему присоединились Египет, Мидия и Персия. Другие народы тоже примкнули к этому союзу против общего врага. Противники окружили Ниневию, но вначале были отбиты. Когда пришло подкрепление, город был снова атакован. Осада длилась два года, защитники мужественно сопротивлялись. Но против грозного врага они были бессильны. Река Тигр вышла из берегов, подмыла и снесла часть городских стен (см. 2:6). Когда наводнение спало, нападающие переправились через реку и проникли через пролом в город. Участь Ниневии была решена.

## IV. Бог является единственным правителем Вселенной

Наум говорит о Его верховном владычестве и силе. Бог есть Ревнитель Своего святого имени. Он воздает беззаконнику и готов излить Свой гнев на Своих противников. Хотя Он долготерпелив и настолько снисходителен, что некоторые могут презирать предложенное Им прощение, однако Он не оставит виновных без наказания. Его всемогущество неоспоримо (см. 1:3–6).

Иуда сильно пострадал от рук Ассирии. Некоторые благочестивые люди думали, что Господь больше не заинтересован в благополучии Иуды, иначе Он был бы в силах сдержать ассирийскую агрессию. Наум был убежден, что настоящая причина была в другом. Ниневия находилась в зените своей силы и величия. Земля стонала от криков, когда одетые в броню ассирийские воины грабили города и порабощали народы. Но могла ли Ниневия остаться безнаказанной, бросив вызов Господу? Может ли нравственный закон быть отменен на какое-то время? Бог не отрекся от Своей власти, и Его законы не утратили своей силы.

Приговор был вынесен. На безжалостного угнетателя непременно обрушится Его суд. Несмотря на богатство, военную мощь, политику монархов и государственных деятелей, Ниневия будет уничтожена праведным гневом всевышнего Бога.

Из всех малых пророков, пожалуй, ни один не сравнится с Наумом по величию и пламенности речей, а также горячей смелости. Пусть современные люди посмотрят на древнюю Ниневию. Она представляет собой наглядный Божий урок для правителей, людей и народов. Тот же Бог продолжает править миром сегодня. Наум говорит от имени всего человечества. Пусть все люди внемлют его гласу и бодрствуют, чтобы не погибнуть.

#### V. Заключение

В этом пророчестве звучит утешение для всех благочестивых людей. История Ниневии иллюстрирует окончательное спасение праведных от рук нечестивых. Божье правление справедливо. Господь является надежным оплотом всем благочестивым.

Плачевная песнь Наума по Ниневии — не просто человеческий вопль о Божьем отмщении. Она не дает нам оснований смотреть на разрушение Ниневии с патриотическим удовлетворением. Надвигающееся возмездие видится пророку исключительно в свете Божественной справедливости: «Судия всей земли поступит ли неправосудно?» (Быт. 18:25).

# VI. Иллюстрация

«За те грехи, которые вы делаете с кем-то, вам придется расплачиваться самому» (Редьярд Киплинг).

«Рассказывают о фермере, испытывавшем негативные чувства к религиозным вопросам. Работая на своем поле в воскресенье, он грозил кулаком людям, шедшим мимо на церковную службу.

Наступил октябрь, и он собрал урожай — лучший в округе за все время. Когда жатва была закончена, он поместил заметку в местной газете, унижающую христиан и их веру в Бога. Эта заметка оканчивалась язвительными словами: "От веры в Бога нет

большой пользы, если кто-то вроде меня может процветать и без Hero".

Ответ христиан был спокойным и вежливым. В следующем номере газеты появилась небольшая заметка. В ней говорилось просто: "Бог не всегда платит по Своим счетам в октябре"» (Уильям Браун. Извлекая смысл из веры).



# АВВАКУМ: ПРАВЕДНЫЙ ВЕРОЮ ЖИВ БУДЕТ

«Вера, которая поддерживала Аввакума и всех святых и праведных в те тяжелые дни суровых испытаний, поддерживает и сегодня народ Божий» (Уайт Э. Пророки и цари. С. 386).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Вера — это доверие Богу, сознание того, что Он любит нас и знает, что для нас лучше всего. Таким образом, вместо того чтобы мы шли своим путем, она приводит нас к выбору Его пути. Вместо нашего невежества она принимает Его мудрость; вместо нашей слабости — Его силу, вместо нашей греховности — Его праведность. Наша жизнь и мы сами уже принадлежим Ему. Вера признает, что мы принадлежим Ему, и принимает благословения, исходящие из этого...

Вера — это не чувство. "Вера же есть осуществление ожидаемого и уверенность в невидимом" (Евр. 11:1). Истинная вера не имеет абсолютно ничего общего с самонадеянностью. Лишь обладающий истинной верой находится в безопасности от самонадеянности, ибо самонадеянность — это сатанинская подделка веры» (Уайт Э. Служители Евангелия. С. 260).

# чтение перед сбором приношений

«Десятина есть собственность Господа, и, если не раскаются посягающие на непринадлежащее им, они будут наказаны тем, что лишатся небесного сокровища. Да не будет впредь, чтобы

совершение Божьего дела затруднялось по той причине, что десятина используется на непредусмотренные Богом цели. И для других отраслей дела Божьего должны быть изысканы средства. Их также необходимо поддерживать, но не из десятинных средств. Бог остался тем же, и сегодня десятину надо направлять на поддержание евангельского служения. Новые поля для благовестия требуют большего числа подготовленных служителей, чем мы располагаем сегодня, значит, и в сокровищнице должно быть больше средств» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 250).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- ABB. 1:1-2; 4
- «Людям волей всеблагою» ГН № 144
- «Если путь твой мрачный, темный» ГН  $N^{\circ}$  138

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Совершая невозможное

Урок: Мф. 17:20

- Это невозможно, спорили ученые. Вы не можете передать непрерывную вибрацию человеческой речи с помощью переменного электрического тока.
- Тогда я сделаю постоянный электрический ток, ответил Алекс.
  - Это невозможно!
- Я знаю, что это можно сделать, настаивал Алекс, и найду способ это сделать.

Работая на чердаке своего дома, он собрал разные провода, аккумуляторы и камертоны и начал свои эксперименты.

«Если бы он знал все об электричестве, — писал позже один ученый, — он никогда бы не изобрел телефон». Но Александр Грэхем Белл почти ничего не знал об электричестве. У него была мечта, и он работал, чтобы воплотить ее. Он думал, что если

взять стальную пластину и вибрировать ею перед полюсом электромагнита, то получится нужный ему ток.

Все говорили, что это невозможно, но 7 марта 1876 года, сразу после своего двадцать девятого дня рождения, Александр Грэхем Белл получил свой первый патент на телефон. Три дня спустя, 10 марта, он произнес знаменитые слова по первому в мире телефону: «Мистер Ватсон, зайдите, я хочу вас видеть!» Он сделал невозможное.

У Эдгара Геста есть стихотворение под названием «Это сделать невозможно». Интересно, имел ли поэт в виду Александра Грэхема Белла, когда писал:

Кто-то сказал, что это сделать невозможно, Но он с усмешкой ответил, что Быть может, это и невозможно, но он будет тем, Никто так не скажет, пока не попробует сам. Поэтому он с улыбкой сразу взялся за дело. И если он волновался, то скрывал это. Он стал петь, когда стал делать то, Что невозможно, и он это сделал.

Бог нуждается в людях, которые попытаются совершить для Него невозможное. Давайте станем сегодня такими работниками для Бога.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Аввакум: праведный верою жив будет

## І. Вступление

Аввакум, современник Иеремии, пророчествовал в роковое для Иудеи время. Ниневия была разрушена, а Вавилон переживал подъем как доминирующая мировая держава. Иосия, последний благочестивый царь Иудеи, умер, а на престол взошел его слабовольный и нечестивый сын Иоаким. Когда Аввакум писал

свою книгу, иудейской нации оставалось существовать немногим больше двух десятилетий.

Аввакум был одним из трех пророков, через которых Бог предсказывал гибель трех заклятых врагов народа Божьего. В пророчестве Авдия была предвозвещена судьба Едома. Наум воспел погребальную песнь об Ассирии. Аввакуму же Бог показал, что Вавилон сам роет себе могилу. Таким образом, участь Вавилона — главная тема пророчества Аввакума.

Все пророки находились под Божественным вдохновением. Об этом свидетельствует их служение. Но это не лишало их индивидуальности. В этом отношении книга Аввакума по-своему уникальна. В отличие от других пророков Аввакум не обращается ни к своим соотечественникам, ни к чужеземцам. Его слова обращены к единому Богу. Его пророчества в первую очередь касаются решения проблемы. По-видимому, знакомый с деятельностью Амоса и Осии в Израиле, а также Исаии и Михея в Иудее, весьма сведущий в законе Моисея, Аввакум был озадачен книгой, которая была постоянно перед глазами, — книгой реальной жизни. Для Аввакума провозглашенные обетования Божьи, с одной стороны, и жизненный опыт — с другой, казалось, безнадежно расходятся. Почему книга жизни противоречит Книге Божьей? Значение написанного Аввакумом простирается за пределы его времени.

Лейтмотивом всей книги является выражение: «Праведный своею верою жив будет» (2:1–4). Эти слова имеют настолько важное значение, что цитируются три раза в Новом Завете (см. Рим. 1:17; Гал. 3:11; Евр. 10:38). Лютер сделал их девизом Реформации. Аввакум представил веру как золотой ключ, который освобождает верующего, заключенного в темницу сомнений. В трех главах книги его рыдания сменяются песней, крик сомнения — восторгом упования. Три части книги в точности соответствуют разбивке на главы.

## II. В первой главе мы ясно видим проблему веры

А. Пророк так говорит о своей проблеме:

«Доколе, Господи, я буду взывать, и Ты не слышишь, буду вопиять к Тебе о насилии, и Ты не спасаешь?» (Авв. 1:2). (Также прочитайте ст. 3, 4.)

Эти стихи, с одной стороны, жалоба на духовное состояние Иудеи, с другой — непонимание, почему Бог молчит, бездействует и как будто бы безразличен к происходящему. Насилие умножилось; повсюду распространилось беззаконие; вопиющие пороки являются серьезным препятствием для служения Божьих пророков, а Бог, казалось, ничего не предпринимает. Слепая вера в Божью благость всегда пытается примирить плохой мир и хорошего Бога, но эти попытки не всегда успешны. Сам Бог никогда не подавляет человека, который искренне ищет ответы на свои вопросы. Наоборот, Он дает ему больше света.

**Б.** На вопрос пророка приходит ответ от Бога.

«Посмотрите между народами и внимательно вглядитесь, и вы сильно изумитесь; ибо Я сделаю во дни ваши такое дело, которому вы не поверили бы, если бы вам рассказывали. Ибо вот, Я подниму Халдеев, народ жестокий и необузданный, который ходит по широтам земли, чтобы завладеть не принадлежащими ему селениями» (1:5, 6). (Прочитайте также стихи 7–11.)

Для Аввакума данное решение было хуже, чем сама проблема. Наказание, которое грядет на Иудею, было заслуженным. Но почему Бог наказывает ее с помощью народа, который нечестивее и безжалостнее, чем сами иудеи? Ему было трудно совместить это с верой в справедливое Божье правление над народами земли. Нравственная проблема — как Бог может молча смотреть на нечестие и жестокость — не разрешилась.

В. Пророк продолжает взывать к Богу о своей проблеме.

«Но не Ты ли издревле Господь Бог мой, Святый мой? мы не умрем! Ты, Господи, только для суда попустил его. Скала

моя! для наказания Ты назначил его» (1:12). (Прочитайте также ст. 13–17.)

Халдеи были только орудием Божьим. И это как раз и вызывало непонимание. Проблема была не в том, что наказание перевешивало преступления, но в том, что Святый, хотя Его суды и справедливы, позволил языческому народу творить жестокую волю над избранными. «Для чего же Ты смотришь на злодеев и безмолвствуешь, когда нечестивец поглощает того, кто праведнее его?» (ст. 13). Аввакум должен был понять, что наказание Божье не является отказом от Его любви. Напротив, оно может быть ее доказательством. В огне страданий народ будет очищен, подобно золоту в горниле, очищен от негодного шлака. Если мы помним об этом, это поможет нам понять не только время пророка, но и наше время.

# III. Во второй главе мы видим чудо, которое может совершить только вера

Аввакум решил ожидать слова от Бога. Он сказал: «На стражу мою стал я и, стоя на башне, наблюдал, чтобы узнать, что скажет Он во мне и что мне отвечать по жалобе моей?» (2:1). Ответ на важные вопросы не всегда можно получить в изоляции, но есть такое понятие, как беспристрастность возвышенной жизни. Так было и здесь. Пророк получил замечательное видение. Решение проблемы было связано не с рациональным действием, а с верой. В этой главе Бог дает два великих обетования.

**А.** В стихе 4 мы читаем: «Вот, душа надменная [халдеи] не успокоится, а праведный своею верою жив будет».

Как видно из первой части предложения, слово «душа» имеет более глубокий смысл, чем просто «человек». В свете этого смысла мы и должны читать вторую часть: «Праведный своею верою жив будет». Эти слова указывают на реальность, выходящую за пределы внешнего к внутреннему, за пределы физического к духовному, от настоящего к будущему, от преходящего к вечному. Божья оценка халдеев безошибочна. Хотя Бог использует

их, чтобы наказать Свой народ, но их душа надменна, и в конечном счете их самих ожидает бедствие. Но праведный в итоге не погибнет.

**Б.** В стихе 14 мы читаем: «Ибо земля наполнится познанием славы Господа, как воды наполняют море».

Эти слова Аввакума — одни из самых прекрасных в Ветхом Завете, но их нужно рассматривать в свете Нового Завета, если мы хотим понять их смысл в полноте. Те, кто оправдан по вере во Христа, все, получившие оправдание, будут «жить» своей верой в том смысле, что они получают новую духовную жизнь уже здесь и сейчас. Но и в этом смысле данные слова еще не имеют полного исполнения. Такие люди ожидают возвращения Христа на землю и установления Его Царства. Противоречия истории будут решены посредством оправдания праведных и верных. Слово Божье из уст Аввакума звучит так: «Ибо видение относится еще к определенному времени... и хотя бы и замедлило, жди его, ибо непременно сбудется, не отменится» (2:3).

## IV. Третья глава показывает нам плоды веры

Эта глава начинается так: «Молитва Аввакума» (3:1). Это воистину рапсодия веры. Ее можно понять как стихотворение или псалом на текст: «Праведный своею верою жив будет» (2:4). Есть три части молитвы, три плода веры.

**А.** Молитва начинается с обращения к Богу, чтобы Он милостиво даровал возрождение «среди лет» (ст. 2).

Эта молитва не устанавливает сроки для Бога. Но ответит ли Он в Своей милости и благодати, когда пожелает это сделать? «Во гневе вспомни о милости» (ст. 2). Прежде чем Его конечный замысел в отношении человечества достигнет окончательного исполнения, дарует ли Он ее своему народу?

**Б.** В стихах 3–15 пророк прославляет могущественные деяния Бога в прошлом: Его пришествие для освобождения Израиля, Его чудеса со времен исхода и далее. Вот два плода веры: благодарение за прошлое и уверенность в будущем. Но есть еще один.

**В.** Стихи 16-19- это воистину прекрасный эпилог, в котором вера воспаряет над всеми сомнениями и страхами.

Пророк останется верным Богу, даже доведенный до крайней нищеты, в любом бедствии: «Но и тогда я буду радоваться о Господе и веселиться о Боге спасения моего» (ст. 18).

Как обрести подобную веру?

### V. Заключение

Применение этого пророчества ясно. Вера сталкивалась с препятствиями в то время, то же происходит и теперь. Если время Аввакума, казалось, было покрыто тайной, тем более наше, последнее время. Но эта книга советует нам не судить время лишь «по наружности». Бог дал нам великие обетования. Он осуществляет Свои великие намерения. Уповайте на Hero!

## VI. Иллюстрация

«Мы будем счастливы, сильны и отважны, в состоянии перенести все и все совершить, если верим, что каждый день, каждый час, каждая минута нашей жизни в Божьих руках» (Генри ван Дайк).

«Надежда становится на колени, опираясь на прошлое, и устремляет свой взор в будущее. Еще никогда не было такого времени, когда Бог не был с нами как Сила, стоящая за нашей силой; Мудрость, стоящая за нашей мудростью. Что бы ни было в наших сердцах — верим ли мы в Бога или нет, — Бог сохраняет нас достаточно человечными, по крайней мере, чтобы, все преодолев, устоять, несмотря на происходящее в нашей жизни, что делает сердце черствым и менее человечным. Наше прошлое учит нас, что мы здесь сегодня по благодати, и жизнь наша — Божий дар» (Фридрих Бюхнер).



# СОФОНИЯ: ИЗГЛАЖИВАНИЕ ГРЕХОВ ИЕРУСАЛИМА

«Во время царствования Иосии Господь говорил устами Софонии, который предупреждал о последствиях продолжающегося отступничества, а истинную церковь призывал подумать о славном будущем. Его пророчества о надвигающихся на Иудею судах связаны и с тем судом Божьим, который разразится над нераскаявшимся миром во время Второго пришествия Христа» (Уайт Э. Пророки и цари. С. 389).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Иногда появлялись люди, начинавшие противиться Божьей вести, как в данном случае, и предсказывали мир и благоденствие, чтобы успокоить страхи и завоевать расположение высокопоставленных правителей. Но во всех этих случаях суды Божьи неизбежно постигали Израиль, то есть происходило то, что предсказывали истинные пророки» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 4. С. 170).

## чтение перед сбором приношений

«Прежде всего надо думать о Боге и не забывать, что поля и стада принадлежат Ему; что Он посылает людям солнечный свет и дождь и тем самым взращивает урожай. Все, что они имеют, по праву принадлежит Ему; они — лишь управители Его имения...

Пока Бог не прекратит благословлять Своих детей, они обязаны возвращать принадлежащую Ему часть. Следует не только отдавать Господу эту часть, но и приносить в Его сокровищницу жертву благодарности, щедрые дары. С радостным сердцем надо посвящать Творцу первые плоды — свое лучшее имущество, свои самые усердные и святые труды. Поступая так, люди будут щедро благословлены. По воле Божьей их сердца станут подобны цветущему саду, где не иссякают источники. И когда будет собрана последняя великая жатва, снопы, которые они принесли Господу, окажутся наградой за бескорыстное использование дарованных Богом талантов» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 337, 339, 340).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Coф. 3:1-13
- «Отче наш, Твои мы дети» ГН № 104
- «Прими меня! К Тебе, Отец благой» ГН № 241 / «Господь, к Тебе я прихожу» ГН № 184

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Исчезнувший город Урок: Соф. 2:3

В ночь на 23 апреля 1971 года жители городка Сен-Жан-Вианнея в провинции Квебек почувствовали сильный подземный удар. Они не знали, что под ними медленно расступалась и уходила земля. Почва в этом районе Канады состоит из глины с песчаными включениями. Прошедшие проливные дожди и быстрое повышение температуры вызвали оттепель, глина и песок сильно пропитались влагой, и почва стала мягкой. У жителей Сен-Жан-Вианнея оставалось только двенадцать дней до исчезновения их города...

В ночь на 4 мая земля разверзлась на глубину около тридцати метров, вследствие чего массы размягченной глины стали

сползать в реку Сагеней. Трагедия унесла с собой тридцать восемь домов и жизнь тридцати одного человека.

Выжившие помнят ряд необычных явлений, предшествовавших этой катастрофе. На улицах города появились трещины. Две дороги просели примерно на пятнадцать сантиметров. Просели дома. Люди улавливали журчание подземных рек под своими домами. Потом, в ночь на 23 апреля, раздался этот сильный удар. Они поняли смысл этих происшествий слишком поздно.

Подобно жителям Сен-Жан-Вианнея, многие будут захвачены врасплох приходом Иисуса. Острова и горы исчезнут. Города сравняются с землей, а нечестивые будут уничтожены.

Для тех, кто помнит пророчества Библии, это не будет сюрпризом, так как они видят Божьи предостережения на земле, море и на небе. Если вы составите список этих знамений, вам откроется, насколько близок конец.

Когда небеса свернутся, как свиток, и мы увидим Иисуса, грядущего с множеством ангелов, будет слишком поздно исповедовать наши грехи и исправлять ошибки.

Сегодня самое время прийти к Иисусу. Осознавая неотвратимость и последствия Божьего пришествия, мы должны готовиться уже сейчас, пока у нас еще есть время. В очень недалеком будущем красивые дома и великолепные небоскребы будут рушиться и уходить под землю. Больше не будет школ и церквей, законов и привычного уклада жизни. Иисус будет нашей единственной защитой. Если мы хотим быть спасенными завтра, мы должны искать Его сегодня.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Софония: изглаживание грехов Иерусалима

## *I. Вступление*

Софония был праправнуком царя Езекии (см. Соф. 1:1). Слово Господа было дано ему «во дни Иосии, сына Амонова, царя Иудейского» (1:1). Подобно Науму, Софония предвидел

гибель Ассирии, но не ликовал по этому поводу. Подобно Аввакуму, он видел силы, производящие коренные изменения в мире, но не спрашивал, почему Бог использует нечестивые народы для исполнения Своих судов. Будучи пророком, ясно понимающим сущность и реальность Бога, Софония сосредоточил свое внимание на жизни своего народа. Грехи, которые он видел, привели его к мысли, что греховность мира неизбежно требует Божьего пришествия и суда.

Вполне вероятно, что Софония и Иеремия, и даже Аввакум и Наум, поддержали реформы царя Иосии. Это была последняя попытка возрождения Иудеи перед вавилонским пленением. Но Софония ясно видел, что, каким бы искренним ни был молодой царь, возрождение в народе было поверхностным, скорее внешним, и не затронуло глубин сердец людей (4 Цар. 22:15–20). Хотя сам царь был главным инициатором поклонения Иегове, это не изменило жизни его подданных. В глубине души они думали, как думают многие в наши дни, что религиозные идеи их отцов устарели, что «не делает Господь ни добра, ни зла» (Соф. 1:12). Они говорили: «Он так же равнодушен к нам, как и мы к Нему».

В вести Софонии прослеживаются три важные части: 1) суд (1:1–2:3); 2) гнев (2:4–3:8); 3) исцеление (3:9–20). Лейтмотивом этого пророчества являются слова: «Близок великий день Господа» (1:14). В отличие от Иеремии, скорбящего о страданиях и позоре, которые повлек за собой грех народа, Софония не выражает чувств сожаления. Для него беззаконие народа не имеет извинений. Никто из пророков не дает нам более яркого представления о грядущем суде Божьем, нежели он.

Во второй части пророк переводит свой взор от Иерусалима и Иудеи на окружающие народы: филистимлян, Моав и Аммон, Эфиопию, Ниневию и Ассирию. Всех их ожидает Божий гнев. Говоря о них, пророк вновь говорит об Иерусалиме. Суть его слов в следующем: если Бог так поражает Своими судами окружающие народы, то Он непременно поразит народ Иудеи, для которого сделал гораздо больше, чем для остальных (см. 3:6–8).

В третьей части, обозрев Иерусалим и Иудею, а также окружающие народы, пророк обращает свой взор к времени исцеления и благословения, когда суд осуществится. Звучит весть надежды. Рассеянные будут собраны (см. 3:11–13). В людях произойдут коренные изменения (см. 3:14, 15). Сам Бог будет благоволить святому городу и Своему народу (см. 3:16, 17). Все страдания прекратятся, а израильтяне сделаются «почетными между всеми народами земли» (ст. 20).

Грехи Иерусалима заключаются в игнорировании: в одном стихе (3:2) перечисляются различные проявления игнорирования, в которых виновен Иерусалим.

## II. Грех непослушания

«Не слушает голоса», — говорит пророк. Есть ложное послушание и истинное послушание.

- А. Ложных видов послушания несколько.
  - 1. Есть послушание под давлением страха, обстоятельств или других внешних факторов. В качестве примера можно привести старшего брата в притче Иисуса (см. Лк. 14:25—32), который долгие годы внешне был послушен своему отцу, но внутри сохранял мятежный дух. Бог не может принять подобного послушания.
  - 2. Есть послушание, когда мы не бунтуем, но и не смиряемся. Это не то послушание, которого ждет от нас Бог.
  - 3. Есть послушание, которое является просто подчинением власти, будь она законной или нет. Оно может быть продиктовано разными мотивами стремлением к безопасности, трусостью, нежеланием конфликтовать.
- **Б.** Истинное послушание тоже может быть вызвано разными причинами.
  - 1. Некоторые повинуются Богу, не задумываясь о причинах. Такие люди даже мысли не допускают, что может быть иначе (см. 1 Цар. 15:22). Повиновение для них это

естественное и необходимое следствие отношений с Богом (см. Лк. 6:46).

- 2. Есть послушание, обусловленное любовью и внутренним желанием быть в согласии с Его волей. Такое послушание это проявление любви к Богу (см. Ин. 14:15).
- 3. Послушание также может уходить своими корнями в нравственную мотивацию. В этом случае человек понимает, что Божьи заповеди служат для его блага, и если мы хотим возрастать в Его благодати, нам необходимо повиноваться Ему. Послушание это ключ, который открывает сокровищницу Божьей силы и благословений.

### III. Грех нежелания учиться

«Не принимает наставления» — так звучит обвинение. Израильтяне не хотели учиться на собственном опыте. Географически израильтяне находились в окружении могущественных государств: Египта на юго-западе и постоянно сменяющих друг друга великих держав на северо-востоке: Сирии, Ассирии, Вавилона и Персии. Время от времени грехи израильтян навлекали на них Божий суд, и тогда та или иная из этих великих держав смиряла их. Тем не менее, по словам Софонии, они так ничему и не научились.

**А.** Духовный Израиль мало отличается от Израиля исторического. Все мы плохие ученики, так как повторяем свои ошибки снова и снова. Бывший канцлер ФРГ Конрад Аденауэр говорил о повторяющихся ошибках своего народа так: «Милостивый Господь установил определенное ограничение человеческой мудрости, но не ограничил нашу глупость».

**Б.** Христиане — плохие ученики и в том, что не выполняют порученное Господом.

### IV. Грех неверия

«На Господа не уповает», — продолжает Софония. Нельзя сказать, что Израиль не верил в Бога. Верил! Но эту веру нельзя

было назвать полным упованием или полным доверием Богу. Израиль искал помощи то у Египта, то у Ассирии, но не у Бога.

Вера - это не просто желание отдать себя в руки Божьи, но поступки, в которых это желание реализуется.

## V. Грех безбожия

«К Богу своему не приближается». Это обличение звучит очень современно — когда человек непослушный, неразумный и неверующий не склонен относиться к религии серьезно.

**А.** Очевидно, некоторые считают, что они вообще не нуждаются в церкви.

Томас Элиот описал это в своем произведении «Камень»:

Церковь, казалось мне, не нужна

Ни в сельской местности, ни в предместьях,

А в городе - разве для пышных свадеб.

Софония сказал это почти две тысячи шестьсот лет назад: «К Богу своему не приближается».

Б. Некоторые считают, что им не нужно поклоняться Богу.

На этот счет имеются всякие отговорки, но когда вы докопаетесь до сути дела, становится очевидно, что многие считают, будто поклонение никак не влияет на их реальную жизнь, хотя на самом деле они просто не предоставили Богу возможности удовлетворить их нужды (см. Иак. 4:8).

**В.** Очевидно, некоторые считают, что они не должны поддерживать церковь.

Если возникнет опасность закрытия нашей церкви, какие усилия мы готовы приложить, на какие жертвы пойти, чтобы отстоять ее?

#### VI. Заключение

Не являются ли эти грехи Израиля также и нашими грехами? Не являются ли их ошибки и нашими ошибками? Разве мы не нуждаемся в том, чтобы неповиновение в нашей жизни уступило место послушанию, нежелание учиться — смирению,

неверие — живому упованию, а безбожие — преданности и поклонению?

## VII. Иллюстрация

«Когда судьи приговорили [Джона] Буньяна к тюремному заключению, пока он не пообещает им, что не будет проповедовать, он заявил, что предпочитает оставаться в тюрьме до тех пор, пока на его веках не вырастет мох, нежели отказаться делать то, что повелел ему делать Бог.

Верьте, что Бог учитывает все ваши интересы, будьте готовы сделать то, что Он потребует от вас, даже если вы не понимаете почему. Послушание начинается с сердца, которое говорит Богу "да"» (Сторми Омартиан).



# АГГЕЙ: ВОССТАНОВЛЕНИЕ ХРАМА

«Этот храм был одним из самых великолепных сооружений на земле. Однако Господь через пророка Аггея сказал относительно второго храма: "Слава сего последнего храма будет больше, нежели прежнего"; "И потрясу все народы, — и придет Желаемый всеми народами, и наполню дом сей славою, говорит Господь Саваоф" (Агт. 2:9, 7)» (Уайт Э. Великая борьба. С. 23).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«В течение веков иудеи пытались доказать, что обетование, данное Богом пророку Аггею, исполнилось, но все было напрасно: гордость и неверие ослепили их разум, и истинное значение пророческих слов осталось для них неразгаданным. Второй храм был освящен не облаком славы Иеговы, но непосредственным присутствием Того, в Ком обитала вся полнота Божества, Кто был Богом во плоти. "Желаемый всеми народами" действительно пришел в Свой храм и, как Муж из Назарета, учил и исцелял в его святых дворах. Благодаря непосредственному присутствию Христа, и только этому, второй храм превзошел своей славой первый. Но Израиль отверг предложенный Небом дар. В тот день вместе со скромным Учителем, вышедшим из его золотых ворот, храм навсегда покинула и слава Его. При этом исполнились слова Спасителя: "Се, оставляется вам дом ваш пуст" (Мф. 23:38)» (Там же. С. 24).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Избранным вестникам Божьим, неустанно участвующим в проповеди Евангелия, не следует заботиться о своем содержании, они вправе рассчитывать на сочувственную и чистосердечную помощь собратьев. Долг членов церкви — не жалеть денег на содержание тех, кто оставил мирские занятия ради служения Богу. Когда служителей Господа поддерживают, дело Божье быстро продвигается вперед. Но когда из-за человеческого эгоизма они не получают достаточно средств к существованию, у них опускаются руки, и они уже не приносят той пользы, которую могли бы принести.

Бог недоволен теми, кто, называя себя Его последователями, допускают, чтобы посвященные работники Христовы, активно участвующие в служении, испытывали недостаток в деньгах. Этим корыстолюбцам придется держать ответ не только за неправильное расходование Господних средств, но и за то, что своим безответственным поведением они причинили скорби и страдания верным служителям Божьим. Самопожертвование тех, кто, будучи призван на дело служения, оставил все, чтобы заниматься делом Божьим, должно вознаграждаться возможностью содержать себя и свою семью» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 340).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Arr. 1:1−11
- «Свято, чтимо это место» ГН 102 / «Дверь откройте» ГН  $N^{\circ}$  103
- «Господь, Тебя люблю» ГН № 194

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Слава нового храма

Урок: Агг. 2:9

В 586 до н.э. царь Навуходоносор вторгся в Иерусалим и разрушил храм Соломона. Возвращаясь в Вавилон, его солдаты унесли с собой золотые сосуды из храма и увели много пленников.

Годы спустя другой царь вавилонский устроил пир для тысячи своих вельмож. Гостям на этому пиру было предложено вино в сосудах, принесенных из Иерусалимского храма. Они пили вино и славили своих языческих богов. Повсюду раздавался громкий смех. Пока праздник был в самом разгаре, армия Кира отвела в сторону воды реки Евфрат, которая проходила через весь город. По ее пересохшему руслу войска беспрепятственно вошли в Вавилон.

После завоевания Вавилона царь Кир разрешил евреям вернуться на родину для того, чтобы восстановить храм. Но новое здание уже не было таким великолепным, как храм, построенный Соломоном.

Однако в 520 году до н.э. Бог обратился к пророку Аггею и сказал, что новый храм будет прославлен более, нежели храм Соломона, ибо Сам Господь, долгожданный Мессия, придет в него и наполнит его Своей славой.

Пятьсот лет спустя Иисус оставил славу небес и родился в Вифлееме. Возмужав, Он пришел в храм. Больные получали исцеление, грешники видели в Нем свою надежду на спасение, а все усталые и обремененные обретали в Нем мир и покой души. Слава Господня озарила храм в Иерусалиме, потому что там был Иисус. К сожалению, многие не увидели этой славы и не обрели Его мира.

Сегодня история повторяется. Посредством Святого Духа Иисус приходит в церковь каждый субботний день, чтобы

наполнить ее Своей славой. Вернулись вы из церкви с душевным покоем и радостью, обновленной надеждой и вдохновленной верой на прошлой неделе или вы были заняты посторонними делами, не приносящими мира? Почему бы в следующую субботу не поступить иначе? Войдите в церковь благоговейно, «на цыпочках». Склоните голову в тихой молитве и попросите Бога явить вам Его славу и дать Его мир. Ждите, смотрите и слушайте. Вы не будете разочарованы.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Аггей: восстановление храма <sub>Aгг. 1:8</sub>

#### *I. Вступление*

После Второй мировой войны общины верующих в Великобритании и Европе поклонялись Господу в разрушенных церковных зданиях. Двадцать пять веков назад возвратившаяся иудейская община восстановила жилые здания, но храм Бога оставался в руинах.

В 536 году до н.э., через семьдесят лет после того, как в 606 году до н.э. первая партия пленников была уведена в Вавилон, около пятидесяти тысяч евреев во главе с Зоровавелем из царского рода и Иисусом, великим священником, вернулись в Иудею. Они возвращались с целью восстановить разрушенный храм. С великой радостью люди отремонтировали жертвенник и заложили фундамент. Но вследствие притеснений самаритян, которые посылали ложные доносы персидским властям, и поглощенности людей своими собственными делами вскоре работы остановились.

Ездра сообщает, что Аггей трудился вместе с другим пророком — Захарией (см. 4:24–5:2; 6:14, 15). Оба Божьих вестника поддерживали возвратившихся из плена в восстановлении Иерусалимского храма. Эта работа была завершена к 515 г. до н.э.

Аггей и Захария имели конкретную цель — побуждать народ участвовать в восстановлении храма, и они достигли ее.

Книга пророка Агтея, состоящая только из двух глав, содержит четыре вести. Они датируются точным указанием месяца и дня 520 года до н. э. В ней имеется также краткая историческая вставка.

Книга Агтея описывает реакцию людей на проповедь пророка. Рассказ ведется от третьего лица, не самим Агтеем, но о нем. Кем бы ни был этот вдохновенный автор, он излагает происходящее просто и ясно.

## II. Первая проповедь (1:1-11)

Аггей делает тройной призыв.

**А.** Он обращается к детям Божьим (ст. 2-4).

Хотя обращение было к Зоровавелю и Иисусу, через них призыв был адресован людям, которые говорят: «Еще не время». Бог отвечает таким людям через пророка: «А вам самим время жить в домах ваших украшенных, тогда как дом сей в запустении?» Их оправдания нелогичны и противоречивы.

- **Б.** Затем пророк Аггей взывает к чувствам людей (ст. 5-7).
- «Обратите сердце ваше на пути ваши», призывает людей Бог. Несмотря на тяжелый труд, урожай у них скуден, еды, питья и одежды недостаточно. Бог предлагает им поразмышлять об этом.
- **В.** Последнее, к чему Агтей обращается, это человеческая воля (ст. 8-11).
  - 1. Бог дал иудеям три четких повеления: «Взойдите», «носите», «стройте».
  - 2. Он объяснил, что будет результатом послушания: Бог будет благоволить к Своему народу и прославится через него.
  - 3. Было еще одно краткое повторение всех доводов. Обильные посевы привели к скудной жатве, а когда зерно собрали в житницу, Господь сказал: «То Я развею. За

что?» Пророк отвечает и на этот вопрос. Люди неправильно расставили приоритеты. В то время как дом Божий находился в запустении, они строят для себя роскошные дома. Поскольку они пренебрегли строительством дома Божьего, а значит, и Самим Богом, Он удержал росу и дождь. Засуха принесла бедствия, в которых они могли винить только самих себя. Все, что делает Господь, Он делает для раскаяния и благословения Своего народа.

## III. Дальше пророк рассказывает о том, что произошло после обращения Аггея к народу (1:12–15)

Писатель говорит о пяти результатах первой проповеди Аггея.

- А. Вожди и народ ответили послушанием (ст. 12).
- **Б.** Люди убоялись Бога (ст. 12).
- В. Пророк получил ободрение (ст. 13).
- **Г.** Господь вдохновил народ: «И возбудил Господь дух Зоровавеля... и дух Иисуса... и дух всего остатка народа» (ст. 14).
- **Д.** Вожди и народ откликнулись на призыв, приступив к работе «в доме Господа» (ст. 14, 15). Всю важность этого события автор подчеркивает точностью датировки, вплоть до дня (ст. 15).

## IV. Вторая проповедь (2:1-9)

После того как была указана точная дата второй вести Аггея и названы имена тех, кому она была адресована (см. ст. 1, 2), пророк озвучил три вещи.

А. Он признал наличие трудностей (ст. 3).

Многие из них видели храм Соломона во всей его славе. Поэтому новый храм был в их глазах «как бы ничто».

**Б.** Он показал им их долг (ст. 4, 8).

Правитель, священник и народ — все должны были «ободриться», «производить работы» и «не бояться». Бог лично заверил их: «Ибо Я с вами».

**В.** Он пообещал явить славу Свою, чтобы народ признал величие нового храма (ст. 6-9).

Откровение будущего шокировало тех, кто лишал строителей мужества. «Я потрясу небо и землю, море и сушу, и потрясу все народы». Бог заявил о том, что вмешается в историю земли сверхъестественным образом. Он изменит жизнь на земле. Причиной и следствием этого потрясения Вселенной будет пришествие на землю Желаемого всеми народами. «Слава сего последнего храма будет больше, нежели прежнего... и на месте сем Я дам мир, говорит Господь Саваоф». Последующая слава настолько превзойдет предыдущую, насколько реальность превзошла прообраз, а само событие — его предсказание. Бог открыл простым строителям Свои планы на будущее, чтобы они не отчаивались. Божьи замыслы всегда направлены на благо Его детей, поэтому неправильно постоянно скорбеть о том, что было раньше. Это крайне неразумно, ибо впереди нас ждет нечто лучшее. Тем, кто идут с Богом, никогда не стоит оглядываться, потому что Он всегда движется к великой цели.

## V. Третья проповедь (2:10-19)

Снова назвав точную дату и событие (ст. 10), Аггей бросил вызов народу, обратившись к закону, призывая всех признаться в его нарушении, и объявил, что Господь помилует Свой народ.

- **А.** Он бросил вызов народу, основываясь на законе (ст. 11–13). Поскольку люди были недовольны тем, что после нескольких месяцев верности Господу процветания не наступило, Аггей сказал, что Бог велит ему задать священникам такие вопросы:
  - 1. «Если бы кто нес освященное мясо в поле одежды своей и полою своею коснулся хлеба, или чего-либо вареного, или вина, или елея, или какой-нибудь пищи: сделается ли это священным?» (ст. 12). Ответом священников было «Нет». Это было связано с церемониальным законом, и, по сути, вопрос был: «Может ли святое сделать святым несвятое?» Ни в коем случае!

- 2. «А если прикоснется ко всему этому кто-либо, осквернившийся от прикосновения к мертвецу: сделается ли это нечистым?» (ст. 13). Другими словами: «Может ли несвятое сделать несвятым святое?» Ответ священника: «Будет нечистым». Отсюда два противоположных принципа: святость у людей не передается, нечистота у людей передается.
- **Б.** Аггей призвал народ применить эти принципы к себе. Пророк сказал: «Таков этот народ, таково это племя предо Мною, говорит Господь, и таковы все дела рук их! И что они приносят там, все нечисто» (ст. 14).
  - 1. В стихах 15–17 звучит призыв поразмыслить над пятнадцатью годами, во время которых они пренебрегали строительством дома Божьего. Земля и ее произведения были поражены за их грехи, природе передалась нечистота людей.
  - 2. В стихах 18, 19 звучит еще один призыв поразмыслить над тем временем, в течение которого они пребывали в гармонии с Богом.
- **В.** Он провозгласил, что Господь изольет на Свой народ благодать.

Проповедь пророка заканчивается словами: «А от сего дня Я благословлю их» (ст. 19). Это главная мысль в размышлениях Аггея: все, что мы получаем, мы получаем благодаря Его благодати.

## VI. Четвертая проповедь (2:20-23)

Как и в предыдущих проповедях, здесь названы даты и события (ст. 20). Однако четвертая весть отличается тем, что она предназначена только для одного человека — Зоровавеля. Бог через пророка открыл ему Свой план.

**А.** План был следующим: «Потрясу Я небо и землю» (ст. 21). Все, что следует дальше, включено в это пророчество. Бог подтверждает Свой план еще раз, обещая, что Он потрясет Вселенную.

- **Б.** Цель будущих событий разрушение языческого и созидание задуманного Богом (ст. 22, 23).
  - 1. Вначале Бог ниспровергнет «престолы царств». Речь идет о сатанинском престоле.
  - 2. Затем Он «истребит силу царств языческих». Это следующий шаг, вытекающий из первого. Уничтожение «колесниц и сидящих на них» означает, что милитаризм уничтожит сам себя.
  - 3. В Свой созидательный план Господь включил Зоровавеля: «В тот день... Я возьму тебя, Зоровавель... и буду держать тебя как печать, ибо Я избрал тебя». Поскольку Господь сказал: «В тот день», это не может произойти при жизни Зоровавеля. Это указание на Того, Кто должен прийти из рода Давида, великого Сына Давида. Тот, Кто потряс небо и землю, еще раз вмешается в ход земной истории, ибо Тот, Кто пришел уже однажды на нашу землю как милосердный Искупитель, грядет снова как вечный Царь!

### VII. Заключение

Главная мысль книги пророка Аггея заключается в следующем: Божий народ должен поставить дело Божье на первое место. Если израильтяне это сделают, на них изольются благословения, превосходящие их ожидания.



# ЗАХАРИЯ: «ЛИКУЙ ОТ РАДОСТИ... ЦАРЬ ТВОЙ ГРЯДЕТ»

«Так за пятьсот лет до рождения Христа пророк Захария предсказывал пришествие Царя к Израилю. Пришло время исполниться этому пророчеству. Тот, Кто так долго отказывался от царских почестей, на этот раз вступает в Иерусалим как обещанный наследник престола Давида» (Уайт Э. Желание веков. С. 569).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Христос с триумфом вступал в Иерусалим в первый день недели. Множество людей, пришедших в Вифанию встретиться с Ним, теперь сопровождали Его, горя желанием быть свидетелями того, как Его примут. В это время многие шли в Иерусалим на Пасху, и они также присоединились к Иисусу. Казалось, вся природа ликует. Деревья, покрытые распускающимися цветами, распространяли в воздухе нежное благоухание. Предвкушение новой жизни и радости воодушевляло людей. У них вновь пробуждалась надежда на новое царство» (Там же).

# чтение перед сбором приношений

«Чтобы человек не остался невознагражденным благословенными результатами благотворительности, наш Искупитель считает его Своим соработником. Спасая грешников, Бог мог бы достичь их и без помощи людей. Но Ему известно, что без участия в деле спасения человек не может быть счастлив.

Целый ряд обстоятельств содействует тому, чтобы человек проявил свою доброту. Таким образом, Бог предоставляет ему наилучшие возможности для культивирования в нем щедрости. Это помогает человеку постоянно жертвовать бедным и на продвижение евангельского дела. Нужды этого погибающего мира заставляют нас проявлять имеющиеся у нас дарования и оказывать свое влияние на сложившуюся ситуацию, чтобы представить людям ту истину, в которой они отчаянно нуждаются. И когда мы принимаем во внимание то, что взывает к нашей благотворительности, и отвечаем на призыв трудом и делами милосердия, тогда уподобляемся образу Того, Кто обнищал ради нас. Благотворя, мы благословляем других и собираем истинные сокровища» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 253).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- 3ax. 9:1-10; Mф. 21:1-11
- «Отче Небесный, Боже всесильный!» ГН № 188
- «Наш Царь грядет» ГН № 288

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## **Из огня** Урок: Зах. 3:2

Пятилетний Джон проснулся около полуночи 9 февраля 1709 года и увидел, что в комнате светло, как днем. Просунув голову сквозь части балдахина, окружавшего его кровать, он увидел красные языки пламени, бегущие по стене. Мальчик выскочил из постели, намереваясь бежать к матери, но дверь уже была объята пламенем. Подбежав к окну, он взобрался на стул, выглянул в окно и увидел обращенные вверх лица соседей. «Папа, помоги мне!» — закричал Джон что было силы.

Его родители были позади дома, собирая остальных семерых детей, когда услышали крик Джона. Отец побежал в дом,

но лестница была объята огнем. Он пытался пробиться сквозь огонь, но бушующее пламя заставило его отступить.

Один человек выбежал из толпы и сумел добраться до окна, где стоял и плакал Джон. Джон поначалу испугался незнакомого человека, но так как комната позади него уже была вся в огне, он хоть и с недоверием, но все же прыгнул в руки этого незнакомца. В этот самый момент рухнул потолок над его комнатой.

Отец Джона схватил малыша на руки, прижал к себе и не выпускал из объятий, убеждаясь в его безопасности снова и снова, боясь поставить его на землю. Только что он чуть не потерял своего сына. Повернувшись к соседям, не выпуская из рук мальчика, он позвал всех: «Идите все ко мне! Склоним колени, давайте благодарить Бога! Он сохранил мне всех моих детей. Мой дом сгорел, но мое главное богатство Господь спас».

Когда Джон Уэсли вырос, горящая комната, из которой он был спасен, стала для него символом погибающего мира. Каждый человек представлялся ему окруженным пламенем греха и смерти. Джон решил, что тот, кто был спасен из горящего дома, должен посвятить себя спасению других от более страшного пожара. Вскоре он неутомимо проповедовал по всей стране, и тысячи людей, слушавших его проповеди под открытым небом в селах Англии, прониклись убеждением в своей греховности.

А как насчет нас? Разве мы не головня, исторгнутая из огня для определенной цели? Разве можно не благодарить за то, что сделал для нас Иисус? Не пора ли просить Бога, чтобы Он помог нам спасти кого-то еще?

#### ПРОПОВЕДЬ

# Захария: «Ликуй от радости... Царь твой грядет» Зах. 9:9, 10

### **I. Вступление**

Четырнадцать глав книги пророка Захарии делятся на две части. Главы 1—8 охватывают восемь видений пророка. Захария должен был вдохновить людей и их вождей на восстановление храма. Вместе со своим современником, пророком Аггеем, Захария вполне в этом преуспел (см. Езд. 6:14). Главы 9—14, описывающие позднее служение пророка, содержат одни из самых точных мессианских предсказаний Ветхого Завета: въезд в город кроткого царя Сиона; плач по Пронзенному; поражение Пастыря и рассеяние стада (см. 9:9; 12:10—14; 13:7). Есть в книге Захарии и другие пророчества.

Сегодня мы рассмотрим первое из них — въезд Царя-Мессии в Иерусалим верхом на осле. Это пророчество Захарии знаменует собой победу над сатаной, судьба которого предрешена, его правление неизбежно должно прийти к концу. Власть Мессии будет длиться вечно: «И владычество Его будет от моря до моря и от реки до концов земли» (Зах. 9:10). Господь Саваоф станет Спасителем Своего народа, который, очищенный и освященный, будет прославлять своего Искупителя. Таков исторический контекст пророчества.

Когда Иисус въехал в Иерусалим за несколько дней до Своего распятия, это пророчество исполнилось во всех деталях. Это был его «царский въезд». Он въехал в Иерусалим как Царь, чтобы в последний раз обратиться к Своему народу, но был отвергнут и распят. Однако окончательное исполнение этого пророчества еще впереди. Кто-то сказал, что в глубине души все люди хотят, чтобы ими правил царь. Правда это или нет, но в отношениях

доброго царя с его подданными есть что-то такое, с чем не может сравниться ни одна другая форма правления. В Своей премудрости Бог избрал этот образ, чтобы показать отношения между Ним и Его детьми.

Эти памятные слова Захарии дошли до нас сквозь века: «Ликуй от радости... Царь твой грядет к тебе» (Зах. 9:9). Теперь рассмотрим это пророчество.

## II. В Ветхом Завете говорится: «Царь грядет»

- **А.** Пророчество о пришествии этого Царя впервые прозвучало в Эдемском саду: «И вражду положу между тобою и между женою, и между семенем твоим и между семенем ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту» (Быт. 3:15). Патриархи верили в его исполнение.
- **Б.** Псалмопевец говорит: «Господь царь навеки, навсегда» (Пс. 9:37).

Пророки говорили о царе, который будет править по правде. Он произойдет из рода Давида, родится в Вифлееме. Он будет человеком, и больше, чем человеком, — Сыном Божьим. Он спасет Свой народ.

**В.** Из всех пророков больше всего мессианских предсказаний было дано через Исаию.

Он говорит о грядущем Царе, Божьем Помазаннике. В одном из стихов своей книги Исаия использует пять имен, каждое из них очерчивает грани характера Мессии (см. Ис. 9:6), которые с течением столетий не померкнут, но станут еще ярче (см. Ис. 9:7).

Листая страницы Ветхого Завета, мы видим, что действительно с течением времени свет мессианских пророчеств сияет все ярче и ярче. Откровение умножается и углубляется. Основная мысль Ветхого Завета — «Царь грядет»!

## III. В Новом Завете говорится: «Царь пришел»

**А.** Крик ребенка нарушил ночной покой — в хлеву Вифлеема родился Царь!

Скромные пастухи увидели яркий свет и услышали пение ангелов.

**Б.** Он был провозглашен Царем, когда, во исполнение пророчества Захарии, въезжал в Иерусалим под радостные возгласы толпы.

Люди восклицали: «Благословен Царь, грядущий во имя Господне!» (Лк. 19:38). Когда фарисеи просили Его заставить Своих учеников умолкнуть, Он ответил: «Сказываю вам, что если они умолкнут, то камни возопиют» (Лк. 19:40). Пришло время, согласно пророчеству Захарии, чтобы Его провозгласили Царем, и ничто не могло этому помешать.

**В.** Когда ангел Божий отвалил камень от входа в Его гробницу, оттуда вышел живой Сын Божий, облеченный царской властью.

Смерть не могла победить Царя жизни и смерти, времени и вечности.

Г. Он царствует сейчас и будет править вечно.

В одном из своих великих гимнов-славословий Павел сказал: «Царю же веков нетленному, невидимому, единому премудрому Богу честь и слава во веки веков» (1 Тим. 1:17).

## IV. Примите вашего Царя

Евангелие, вся Библия, Дух Святой говорят всем людям, везде и во все времена: «Примите вашего Царя». Его пришествие ставит нас перед выбором. Мы можем петь Ему «Осанна!» и с обожанием бросать перед Ним пальмовые ветви, а потом, столкнувшись с суровыми испытаниями или угрозой жизни, отречься от Него. Или же мы можем принять Его как Царя жизни раз и навсегда и посвятить себя Его делу.

**А.** Что делал Иисус в тот день, когда Он въезжал в Иерусалим, «сидящий на ослице и на молодом осле, сыне подъяремной» (3ax. 9:9)?

До сих пор Иисус старался не допускать, чтобы Его называли «Сын Давидов», поскольку эти слова указывали на обещанного Царя-Мессию. Он не хотел преждевременного конфликта

с правителями. Но теперь пришло время, и Он открыто принимал царские почести.

Б. Какова была реакция людей на это?

Фарисеи были возмущены и пытались подавить проявление народных чувств, но безрезультатно. Энтузиазму толпы не было предела. Бог Сам великой хвалой прославил Своего Сына. Год назад они собрались вести Его в Иерусалим, чтобы поставить царем (см. Ин. 6:15), но Он не согласился. Теперь в своих умах они уже представляли Его изгоняющим римлян из Иерусалима и вступающим на престол. Когда же Он не сделал ничего подобного, их восторг быстро угас.

#### В. Что было потом?

Царь был распят. Когда римский правитель уступил требованию распять невинного человека, он написал Его титул на табличке, прикрепленной ко кресту, на иврите, латыни и греческом: «Иисус Назорей, Царь Иудейский» (Ин. 19:19).

Царь «открылся Сыном Божиим в силе» (Рим. 1:4) во время Своего воскресения из мертвых.

Пятьдесят дней спустя, в день Пятидесятницы, о Царе проповедовали как о «Господе и Христе» (Деян. 2:36), вследствие чего крестилось три тысячи человек.

- **Г.** Каким будет конечный результат? Он придет царствовать над всеми людьми и над всем миром.
  - 1. Об этом говорит видение ветхозаветного пророка. Пророки мечтали о времени, когда все народы перекуют свои мечи на орала и копья на серпы; когда не поднимет народ на народ меча, и не будут более учиться воевать (см. Ис. 2:4; Мих. 4:3).
  - 2. Подобной была мечта псалмопевца. Один псалмопевец пел: «Господь царствует; Он облечен величием» (Пс. 92:1).
  - 3. В это верил и апостол Павел. Для него царствующий Христос был надеждой, конечным смыслом воскресения (см. 1 Кор. 15:24, 25).
  - 4. Движущая сила христианского служения— вера в Бога и Его пришествие.

- 5. В этом же состоит и суть видения Иоанна на острове Патмос. «И седьмой Ангел вострубил, и раздались на небе громкие голоса, говорящие: царство мира соделалось *царством* Господа нашего и Христа Его и будет царствовать во веки веков» (Откр. 11:15). С еще большим воодушевлением Иоанн говорит: «Ибо Он есть Господь господствующих и Царь царей» (17:14). А кульминационный момент видения Иоанна и всей Библии таков: «Аллилуия! ибо воцарился Господь Бог Вседержитель» (19:6).
- 6. Основание христианской надежды зиждется на Его славном возвращении. Нет иной надежды, как только в Нем, нашем Царе. Все творение ограничено рамками этого тленного мира, но христианству открыто безграничное пространство вечности. «Аллилуия! ибо воцарился Господь Бог Вседержитель».

#### V. Заключение

Сам Христос стучит в двери наших сердец. Каким будет наш ответ на Его призыв? Да поможет нам Бог сказать: «Благословен единый Владыка, Царь царей и Господь господствующих. О милосердный Христос Божий, гряди! Гряди же скорей! Моя жизнь в Твоих руках. Войди в мое сердце и царствуй и ныне, и во веки веков».

## VI. Иллюстрация

«Мы — не послевоенное поколение, но поколение, живущее в преддверии мира Божьего. Иисус грядет!» (Корри тен Бум).

«Тюремная камера, в которой человек надеется и ждет, делает разные несущественные вещи, не влияющие на его освобождение, и полностью зависит от того, что дверь на свободу должна быть открыта "извне", — неплохая иллюстрация Пришествия» (Дитрих Бонхёффер. Письмо из тюрьмы своей невесте Марии фон Ведемейер).



# МАЛАХИЯ: ДУХОВНЫЙ УПАДОК И ВОЗРОЖДЕНИЕ

«Самым серьезным образом нарушители закона были предостережены о наступлении дня суда и о намерении Иеговы немедленно уничтожить всякого, творящего зло. Однако никто не был оставлен без надежды; пророчества Малахии о суде переплетались с призывом к нераскаявшимся заключить мир с Богом. "Обратитесь ко Мне, — умолял их Господь, — и Я обращусь к вам" (Мал. 3:7)» (Уайт Э. Пророки и цари. С. 706).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Казалось, каждое сердце должно было откликнуться на такой призыв. Небесный Бог умолял Своих заблудших детей возвратиться к Нему, чтобы вместе с Ним они осуществляли Его работу на земле. Господь протянул руку, чтобы помочь израильтянам на узком пути самоотречения и самопожертвования, чтобы они разделили с Ним наследие Его детей. Примут ли они это приглашение? Поймут ли, что в этом их единственная надежда?» (Там же).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Но грустные строки Священного Писания говорят о том, что в дни Малахии израильтяне отказались смирить гордые сердца и с любовью сотрудничать с Богом. Сколько самооправдания слышится в их поверхностном ответе: "Как нам обратиться?"

Господь указал Своему народу на один из его особенно характерных грехов. "Можно ли человеку обкрадывать

Бога?" — спрашивает Он. "А вы обкрадываете Меня". Все еще не убежденные в своем грехе, виновные спрашивают: "Чем обкрадываем мы Тебя?"

Бог вполне определенно отвечает им: "Десятиною и приношениями"» (Там же). (Прочитайте стихи 7–12.)

«Бог благословляет труд людей, чтобы они могли возвратить принадлежащую Ему часть. Он посылает им солнечный свет и дождь; Он делает землю плодоносной; Он дает человеку здоровье и способности укреплять свое благополучие. Каждое благословение исходит из Его щедрой руки, и Он желает, чтобы в знак благодарности люди возвращали Ему Его долю в десятинах, приношениях — благодарственных и добровольных дарах за грех» (Там же).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Мал. 3:1-7
- «Воспойте песнь заветную» ГН № 18
- «Господь, Тебя люблю» ГН № 194 / «Излей Дух Святой, о Боже» ГН № 88

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Послушная саранча

Урок: Мал. 3:11

27 июля 1931 года полчища саранчи обрушились на штаты Айова, Небраска и Южная Дакота в США, уничтожив тысячи гектаров посевов. О подобном бедствии сообщали и из других регионов мира.

Когда насекомые пронеслись над одной из африканских стран (современная Кения), вся зелень была съедена, и правительству пришлось предпринимать активные меры, чтобы спасти людей от голода. В этой стране был один христианин, который, услышав о приближающейся саранче, решил твердо уповать на Божье обетование (Мал. 3:11). «Дорогой Господь,

молился он, — я был верен Тебе в принесении десятины и пожертвований. Теперь я прошу, чтобы Ты сдержал Свое обещание и запретил саранче пожирать мой урожай по слову Твоему. Пожалуйста, защити мои посевы».

— Ничто не может уберечь нас от этих насекомых, — издевались над ним его соседи. — Твой Бог не лучше, чем наши!

Когда саранча прилетела, небо потемнело. Насекомые поедали каждую травинку, каждый стебель. На деревьях не осталось даже листьев. Но ни одна из них не коснулась сада христианина, который уповал на Божье обетование. Его поле стояло как зеленый оазис посреди выжженной солнцем пустыни.

Люди приходили издалека, чтобы посмотреть на сад, который не ест саранча. Каждому из них христианин рассказал о том, как Бог сдержал Свое слово.

- Мы не понимаем, говорили люди. Ты точно не опрыскивал поле каким-нибудь ядом?
- Конечно нет, ответил он. Я просто молился Богу. Он приказал саранче, она подчинилась и удалилась прочь от моей собственности.

Если бы мы столкнулись с подобной ситуацией, смогли бы мы так же молиться Богу и ждать ответа? У каждого из нас своя «саранча». И с любой из них может справиться Бог. Всегда ли мы верно возвращаем десятину из тех денег, что составляют наш доход? Возможно, мы зарабатываем немного, но мы должны возвращать Богу десятую часть от того, чем Он нас благословляет. Удержать эту 1/10 для себя — значит украсть у Бога то, что по праву принадлежит Ему.

Только когда мы верны Богу, у нас будет уверенность, которая позволит нам молиться так, как молился тот человек о саранче.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Малахия: духовный упадок и возрождение

### *I. Вступление*

Мал. 3:7

Отметим три момента, касающиеся этой последней книги в списке ветхозаветных пророков.

А. Стиль Малахии отличается от стиля других пророков.

Он не провозглашал подобно грому: «Так говорит Господь!» Его называют «еврейским Сократом», потому что, подобно греческому философу, он использовал яркие, запечатлевающиеся в памяти иллюстрации. Вначале он обвиняет народ, а затем в словах «а вы говорите» предугадывает возможное возражение слушателей. Это возражение опровергается, и тем самым доказывается справедливость его обличения. В этой небольшой книге из пятидесяти пяти стихов встречаются семь различных примеров такого подхода.

**Б.** Пророчество Малахии примечательно своей оригинальностью.

Мы больше нигде не встречаем столь яркого и масштабного утверждения универсалистского монотеизма, как в Мал. 1:11. В то время как Божье имя находится в небрежении у Его народа, оно возвеличивается среди язычников.

Также уникально отношение Малахии к разводу. Он представляет ветхозаветное учение о браке в его высшей форме.

В своем наставлении, касающемся отцовства Бога и братства людей (см. 2:10), Малахия поднимается до новозаветного понимания этого вопроса.

В. Малахия жил в очень опасное время.

Хотя восстановление храма было завершено в 516 году до н.э., Иудея, казалось, была обречена на безвестность. Ее мало затронули «приливы и отливы» истории, ее мечты о восстановлении былого величия канули в Лету, ее рвение о Боге своих отцов

иссякло. Ездра посетил Иерусалим в 458 году до н.э. и нашел его в плачевном состоянии. Ему удалось лишь немного улучшить положение вещей до прихода Неемии, который под покровительством персидского царя восстановил стены и осуществил начатые Ездрой реформы. Публичное чтение закона Ездрой положило начало подлинному возрождению. Однако во время двенадцатилетнего отсутствия Неемии злоупотребления, с которыми он так энергично боролся, проявились снова. Приблизительно в это время Малахия начал свое служение. И следующие слова выражают главную мысль его пророчества: «Обратитесь ко Мне, и Я обращусь к вам, говорит Господь Саваоф» (3:7). Это Божий призыв к возрождению. Давайте разберем три слагаемых этой вести.

## II. Народ нуждается в возрождении

Здесь можно обозначить пять факторов.

**А.** Дух неблагодарности (1:1-6).

Избранные Богом и воспитанные Им с нежной заботой и любовью, израильтяне не ценили своих благословений и не благодарили Божественного Подателя благ. «Сын чтит отца, и раб — господина своего; если Я — отец, то где почтение ко Мне? и если Я — Господь, то где благоговение предо Мною?» (1:6).

Б. Дух непочтительности.

Это обвинение предъявлено как священникам, так и народу (см. 1:7–14). Они презрели «трапезу Господню». Они проявляли непочтение, принося нечистый хлеб, а также хромых, слепых и больных животных.

**В.** Беспечность священников (2:1-10).

Священники с беспечностью и небрежностью выполняли свои обязанности. Будучи слепыми вождями слепого народа, они были виновны в том, что стали для людей камнем преткновения. Их целью было созидание религиозной общины, ибо жизнь восстановленного Иерусалима была сосредоточена вокруг храма и служения в нем. Благородный характер коренится в живой вере в Бога,

преданности делу проповеди истины, терпеливом наставлении в пути  $\Gamma$ осподнем — все это по-прежнему, как и во времена Малахии, является отличительными качествами хорошего служителя.

### Г. Неверность народа (2:10−16).

«Ибо унизил Иуда святыню Господню, которую любил, и женился на дочери чужого бога» (2:11). Этот образ отличается от образа Осии, но смысл почти тот же. Народ в целом и многие в отдельности были неверны Богу. Не удовлетворившись своими грехами волшебства, клятвопреступления и угнетения бедных, они вступали в смешанные браки, прелюбодействовали и поощряли разводы. Это была вероломная измена всем принципам Божьим.

## Д. Дух зависти (2:17; 3:13-15).

Это было нечто новое в опыте евреев. Предыдущие поколения отвратились от Бога, потому что заигрывали с чужеземными богами. Но здесь, заявляя о том, что служат Господу, они горько жаловались на Его видимое благоволение нечестивым. Как ужасно, когда верующие люди завидуют злодеям и выставляют напоказ свое недовольство Богом перед неверующим миром.

## III. Признаки возрождения в народе

Для Малахии эти признаки, говорящие о начале возрождения, не были явно духовными, хотя и были основаны на духовных качествах. Все они должны быть и у нас.

### А. Дух щедрости.

Это полная противоположность греху неблагодарности. Приношение в дом хранилища всех десятин (3:10) и только лучших жертв — путь к возрождению. То же справедливо и в отношении нас. Возрождение никогда не произойдет в силе Христа, пока вся церковь не принесет все десятины в церковную сокровищницу, которая соответствует дому хранилища у пророка.

## **Б.** Дух благоговения (3:16).

«Боящиеся Господа» — остаток Иуды, который в благоговении хранил верность Господу. Подобный страх Божий является

лейтмотивом всякой благочестивой жизни. Псалмопевец сказал: «Тайна Господня — боящимся Его» (24:14). И это не рабский страх, а почтительное отношение к Богу, Которого любишь.

В. Вдумчивое отношение к истине.

«О размышляющих над именем Его» (3:16, англ. пер.). Размышляем ли мы сегодня «над именем Его»? Если наша весть будет основана на тщательном изучении Слова Божьего, она побудит задуматься слушающих ее? Как сказал Давид: «Как люблю я закон Твой! весь день размышляю о нем» (Пс. 118:97). На многочисленных проповедях Муди всегда проявлялась могущественная сила Божья. Эта сила была дарована ему в ответ на долгие часы молитв, чтения Слова Божьего, размышлений над прочитанным и поиска истины.

**Г.** Готовность служить.

«И буду миловать их, как милует человек сына своего, служащего ему» (3:17). Этот четвертый предвестник возрождения идет вместе с третьим. Размышление и служение неотделимы друг от друга, идут рука об руку. Размышление без служения быстро перерастет в религиозную мечтательность. Служение без размышления вскоре уступит место материализму. Когда действительно происходит возрождение, народ Божий уже не довольствуется одним лишь размышлением, говорением и пением о духовных вещах. Мы начинаем служить.

Д. Привычка проявлять радушие, благожелательность ко всем.

«Но... говорят друг другу» (3:16). Если радушию не предшествуют другие добродетели, оно будет мало что значить для Царства Божьего. Если все эти добродетели — щедрость, благоговение, размышление и служение в избытке, то появляются радушие и дружелюбие, и венчает все Божье благоволение.

## IV. Благословения, которые придут с возрождением

А. Молитвы народа Божьего будут услышаны.

Наш Небесный Отец слышит все наши молитвы, но Он не дает нам все, о чем мы просим, заботясь о нашем благе. Когда

мы действительно научимся молиться, то начнем замечать, что все наши молитвы будут услышаны и получат ответ в соответствии с Его волей для каждого из нас.

Б. Народ Божий будет воспомянут Богом.

Пророк говорит об этом весьма определенно: «И пред лицом Его пишется памятная книга о боящихся Господа и чтущих имя Его» (3:16). Когда наступает возрождение, в Божьей книге появляются новые имена.

**В.** Бог перед всей Вселенной подтверждает Свое право на Его народ.

«И они будут Моими, говорит Господь» (3:17). Они принадлежат Ему, и Он сохранит их в безопасности.

Г. Бог, как Отец, помилует Своих детей.

«И буду миловать их, как милует человек сына своего, служащего ему» (3:17). Он избавляет Своих детей не от тягот и испытаний, но от непосильного бремени и непосильного искушения. Он обращается с ними не как с рабами, угождающими господину, но как с детьми, которых воспитывает для вечности.

#### V. Заключение

Книга пророка Малахии показывает гибельную альтернативу возрождению, а заканчивается окончательным благословением тех, кто прислушается к призыву возрождения.

#### VI. Иллюстрация

«Иисус Христос уникален, и всякий, кто оказывается в Его присутствии, видит себя таким, какой он есть на самом деле. Иисус помогает каждому человеку снять с себя маску. В свете этой истекающей кровью любви на кресте люди становятся теми, кем они являются на самом деле.

Вы можете думать о себе, что вы прекрасный человек, пока не окажетесь в присутствии Того, Кто является самой чистотой. Только чистый свет Божий способен осветить все тайные уголки души человека. Вы можете тешить себя своей "святостью", пока

не окажетесь в этом свете. Когда же вам уже негде спрятаться, все маски спадают, все наигранные улыбки исчезают. Возрождение помогает увидеть себя в истинном свете. Присутствие Господа действует разоблачающе» (епископ Фесто Кивенгере).

«Долг пастыря не только в том, чтобы утешить в бедственном положении, но и пробудить спящих в греховном комфорте. Некоторые церкви настолько мертвы, что нуждаются не в возрождении, а в воскресении.

Наша жизнь должна вызывать в людях восхищение и желание быть похожими на нас. Вы видели, как некоторые оборачиваются и смотрят на хорошо одетого человека? Они должны быть поражены, глядя на нас и думая: "Что это за человек? Я никогда раньше не видел никого, подобного ему!"... Именно такими людьми мы можем и должны быть. И когда мы станем такими, поверьте мне, возрождение, которого мы так ждем, начнется, и окружающие люди, в их нищете и убожестве, войдут к нам и захотят об этом узнать» (Мартин Ллойд Джоунс).



# СЛУЖИТЕ, ОБОДРЯЯ

«Иисус же провозгласил, что Его дело — ободрять, утешать и помогать там, где в этом больше всего нуждаются» (Уайт Э. Служение благотворительности. С. 171).

«Давайте не будем приводить друг друга в уныние, но объединим усилия, чтобы каждая сфера Божьей работы была успешной. Если кто-то подходит к вам и в духе осуждения говорит о том, что одно из наших заведений впало в крайность относительно роскоши обустройства, то вы скажите такому человеку: "Мне жаль, что так случилось. Но если наши братья столкнулись с такой проблемой, давайте поможем им"» (Уайт Э. Советы по здоровому образу жизни. С. 243).

# КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ: ДОБРЫЕ ДЕЛА И ПРИЯТНЫЕ СЛОВА УКРЕПЛЯЮТ ЗДОРОВЬЕ

«Приятная речь — сотовый мед, сладка для души и целебна для костей» (Притч. 16:24). Добрые, ободряющие слова оказывают более эффективное действие, чем самые сильные лекарства, утешая унылое сердце. Добрые дела и ободряющие слова приносят в семью счастье и свет, они вознаградят вас в десятикратном размере. Мужу необходимо помнить, что основное бремя по воспитанию детей возложено на плечи матери, что ей приходится много трудиться над формированием их характеров. Это должно побудить его проявлять к ней самые нежные чувства и с любовью облегчать ее бремя. Жене следует положиться на его любовь

и направлять свой взор к небу, где утомленных ждут покой, мир и радость.

Его доброта и нежная забота будут драгоценным утешением для нее, а то счастье, которое он сможет даровать ей, принесет радость и мир и его сердцу» (Уайт Э. Моя жизнь сегодня. С. 152).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Прилежные работники могут заработать хорошие деньги в различных сферах деятельности. Разве дело распространения истины, приобретения душ для Христа не важнее любой светской работы или бизнеса? Разве люди, добросовестно выполняющие эту работу, не должны получать соответствующую компенсацию? По тому, как мы оцениваем труд во имя нравственного процветания и материального процветания, можно судить, что мы ставим выше: небесное или земное...

Даже самые бедные должны приносить Богу дары. Они должны стать причастниками благодати Христовой, отвергнувшись себя, чтобы помочь тем, кто нуждается еще больше, чем они сами. Дар бедного человека, плод самоотречения, восходит к Богу как приятное благоухание. Каждое пожертвование укрепляет дух милосердия в сердце дающего, сближая его с Тем, Кто, будучи богат, обнищал ради нас, чтобы мы обогатились Его нищетой» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 341).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Флм. 1-7
- «Бог есть любовь» ГН № 19 / «Брат, напомни мне опять» ГН № 62
- «Больше, больше любви» ГН № 369

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## Время посева

Урок: Пс. 125:6

Сто лет назад участок земли в Австралии, где сейчас расположен колледж Авондейл, был диким, необработанным и находился вдали от городов, в которых жили адвентисты. Сестра Уайт и некоторые другие верующие переехали сюда, чтобы преобразить эту землю, но поначалу их опыт не был вдохновляющим.

В это время сестре Уайт было показано замечательное видение, которое ободрило работников. Ей приснилось, что они вдвоем с мужем отправились на прогулку по своей ферме близ Куранбонга и, пока шли, говорили о потребности в учебном заведении (пастор Уайт к тому времени уже умер, но во сне они снова были вместе).

Сестра Уайт сказала: «Я не знаю, откуда придут средства... Мы должны отважиться обработать эту почву, пахать с надеждой и верой... Мы должны засеять эту миссионерскую почву семенами истины». Пастор Уайт ответил: «Да, это необходимо осуществлять в простоте, с верой и надеждой, и наградой за наши труды станут результаты, которые будут иметь последствия навеки».

Супруги Уайт прошли по всему саду и повернули назад. По дороге они увидели на виноградных лозах ягоды и стали их собирать. Миссис Уайт сказала: «Сначала я думала, что эти растения плохие и вряд ли стоит высаживать их в землю. Но теперь на них такой обильный урожай, какого я никогда не видела».

Муж напомнил ей о крупных городах в Америке, где они проповедовали. Сначала казалось, что результаты были незначительными, но потом был собран прекрасный урожай. «Сейте с надеждой и верой, и вы не будете разочарованы», — сказал он.

Вскоре после этого видения из Африки пришли средства, и была построена школа. Сегодня обильные плоды этих посевов можно увидеть в сотнях проповедников, учителей, секретарей,

бухгалтеров и миссионеров, которые прошли обучение в этом учебном заведении.

Когда вы предлагаете евангельскую брошюру или делаете доброе дело соседу, вы сеете семена правды. Не падайте духом, если вы не видите, что в результате вашей работы многие люди присоединяются к церкви. Бог в свое время благословит посеянные вами семена, и однажды вы увидите плоды.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Служите, ободряя

### І. Вступление

Бог есть щедрый Податель благ. Всякое доброе даяние и всякий совершенный дар исходят от Него (Иак. 1:17).

Иисус пришел в мир как Божий Слуга и как Податель Божьих даров. Иисус учил Своих учеников быть бескорыстными слугами, цель жизни которых — давать, делиться, жертвовать. Иисус сказал: «Даром получили, даром давайте» (Мф. 10:8).

Бог дал каждому из нас чувство собственности. Мы испытываем большую радость и удовлетворение от того, что мы получаем и чем обладаем. Эта радость уступает только радости дарения. Тем не менее многие из нас чувствуют себя как Петр перед лицом большой нужды, когда он сказал: «Серебра и золота нет у меня; а что имею, то даю тебе» (Деян. 3:6). Большинство даров, которые нам так нужны, невозможно купить ни за какие деньги.

Обладая возможностью давать, будем стремиться дарить поддержку, утешение, ободрение. В прочитанном нами тексте Павел похвалил Филимона за то, что тот находил возможность ободрять людей. Он назван возлюбленным соработником, благодаря которому «успокоены сердца святых» (Флм. 7), а его дом стал местом встречи верующих. Павел с благодарностью вспоминал о Филимоне в молитвах (ст. 4). Филимон проявлял искренний интерес и заботу по отношению к окружающим его людям. Бесконечная вера в Бога, сильное желание послужить и доверие

к людям возвышало их к праведной жизни (ст. 5, 6). Филимон был человеком, которому люди были благодарны за то, что он сделал для них.

Бог наделил Свою церковь обилием даров; когда Павел перечисляет их, он также подчеркивает важность умения ободрять (Рим. 12:8, Син. пер. — «увещевание»).

# II. Прежде всего, нам нужно уметь ободрять самих себя.

Вы когда-нибудь принимали решение сделать себе подарок, который вам нужен? Желание подбодрить самого себя вовсе не означает, что вы ужасный эгоист. Иногда это жизненно необходимо, особенно если кроме вас это сделать некому. Рассмотрим несколько способов, как это сделать.

**А.** В первую очередь нужно принять себя как уникальное Божье творение.

Ваши отпечатки пальцев неповторимы. Ваш голос отличается от всех остальных голосов на нашей планете. Вы — единственный в своем роде, и таким создал вас Бог.

**Б.** Цените себя не по своим заслугам, а как того, за кого умер Иисус Христос.

Бог любит вас. Верующий, о котором говорится в Ин. 3:16, - это вы. Примите тот факт, что Бог любит вас, и цените эту любовь. Откликнитесь на нее.

В. Простите себя за прошлые неудачи и недостатки.

Хотя у вас могут быть недостатки, Бог по-прежнему вас любит. Он полностью и навсегда прощает тех, кто поверил в Иисуса Христа как своего Спасителя. Если Бог так простил вас, то и вы должны простить себя, перестать презирать себя из-за некоторых недостатков, ошибок и грехов в прошлом. Когда Бог прощает, Он забывает, учитесь забывать и вы.

**Г.** Каждый день посвящайте себя исполнению благой Божьей воли.

Приложите усилия к тому, чтобы явить людям Божью любовь и милосердие. Ободряйте себя, когда стараетесь рассказывать о вашей вере и быть для них Божьим благословением.

## III. Ободряйте тех, кто близок и дорог вам

**А.** В первую очередь дарите ободрение и поддержку вашему спутнику жизни. Нет такого мужа или жены, которые не нуждались бы в ободрении от своего супруга.

- 1. Мужья внимают похвале своих жен. Каждая жена может быть большим благословением для своего мужа, ободряя его и хваля за все хорошее, что она видит в нем, закрывая глаза на его недостатки и несовершенства. Ищите постоянно возможность сказать доброе, нежное, утешающее слово для вашего мужа. Таких слов не бывает много. Поддерживайте то хорошее, что есть в вашем муже, если вы хотите преподнести ему дар ободрения.
- 2. Женам нужна похвала от мужей. Христианский писатель, доктор Добсон, специалист в области брака, семьи и воспитания детей, как-то сказал, что наибольшая потребность жены это внимание и похвала со стороны мужа. Подарите ободрение и поддержку вашей жене. Делайте это с помощью слов. Делайте это поступками. Делайте это с добротой и нежностью, и ваша семья будет одной из немногих счастливых семей на этой планете.
- Б. Больше всех в ободрении нуждаются наши дети.

Возможно, самый большой грех, который совершают родители в отношении своих детей, кроме греха пренебрежения ими, — это грех постоянной критики. Библия категорически запрещает нам такие «исправительные меры», провоцирующие вспышки гнева у детей.

1. Вложите душу в своего сына. Поощряйте его ценить себя и максимально использовать свои дары. Не ждите, пока он станет совершенным, вы же несовершенны, а он — ваш

- ребенок. Поддерживайте его, учите с любовью, помогайте развиваться в правильном направлении.
- 2. Вложите радость в сердце вашей дочери. Поддерживайте ее. Цените ее. Восхищайтесь ею. Ободряйте ее. Помогите ей стать той, кем она способна стать.

## IV. Ободряйте окружающих

В ободрении нуждается каждый человек, которого мы встретим на нашем жизненном пути — на учебе или на работе, на улице или в магазине, на пляже или в больнице

А. Вы можете ободрить с помощью слов восхищения.

Искреннее восхищение творит чудеса, делая сомневающегося уверенным, боязливого — отважным, врага — другом.

- **Б.** Ваша благодарность может ободрить и обрадовать человека. Поблагодарить можно и кассира в магазине, и водителя, пропустившего вас вперед, и дворника, делающего ваш двор чище. Как давно вы с улыбкой выражали признательность за чью-то услугу?
- **В.** Как редко люди замечают и признают чужие заслуги. Вы можете ободрять окружающих словами признания.

Некоторые люди делают гораздо больше, чем требует их личный или служебный долг. Это происходит в вашей церкви, в вашей организации, в вашей стране. Будет большой поддержкой для таких людей просто признание их бескорыстия в служении людям.

#### V. Заключение

У вас может и не быть огромного состояния, благодаря которому вы можете дарить дорогие подарки. Но каждый из нас может дарить ободрение — подарок бесплатный и бесценный.

Это можно сделать с помощью сообщения или письма, телефонного звонка или посещения на дому. Это можно сделать в любом месте и для любого человека.

Позвольте мне ободрить вас, если вы сомневаетесь в том, чтобы принять Иисуса Христа в свое сердце, если вы еще не доверились

Ему как своему Господу и Спасителю. Ободритесь, не бойтесь! Посвятите себя Богу, живите жизнью веры, служите в церкви, провозглашайте Благую весть и рассказывайте другим о Божьей благости к вам.

Отдавайте Богу и ближним самое лучшее, потому что, жертвуя всем для других, мы сами становимся благословенными (см. Гал. 4:15). Так действует Божья благодать.

#### VI. Иллюстрация

«Мальчик пожаловался отцу, что большинство церковных гимнов скучны и старомодны. Их слова были ему неинтересны, они мало что значили для его поколения. Отец не на шутку озадачил его, сказав: "Если ты считаешь, что можешь написать лучшие гимны, почему бы тебе не попробовать?"

Мальчик принял вызов и написал свой первый гимн. Его звали Исаак Уоттс, и это произошло в 1690 году. Среди его 350 гимнов такие как "Радуйся, мир", "Когда на чудный крест гляжу я", "Пою Творцу я песнь хвалы" и другие классические песнопения» (Джеймс С. Хьюитт).



# ОТЦОВСТВО БОЖЬЕ

«Наш Бог — заботливый, милосердный Отец... Бог — наш лучший Друг. Когда мы собираемся на богослужения, Он хочет быть с нами, благословлять и утешать нас, наполнять наши сердца радостью и любовью... Он хочет, чтобы приходящие на место поклонения Ему могли унести драгоценные мысли о Божьей заботе и любви, чтобы они черпали в этом общении бодрость и силу для повседневного труда и, получив Его благодать, могли бы поступать честно и верно во всем» (Уайт Э. Возвысьте Его. С. 254).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Творец Вселенной обращается к тебе как ласковый Отец. Если ты не будешь привязан к миру, не будешь заражен его духом и избежишь господствующего в мире растления похотью, то Бог станет твоим Отцом, усыновит тебя, примет в Свою семью и сделает Своим наследником. Вместо этого тленного мира Он даст тебе, если ты будешь послушен, царство под всем поднебесьем. Он даст тебе вечную славу и жизнь, которой не будет конца.

Твой Небесный Отец предлагает сделать тебя членом царской семьи, чтобы через Его великие и драгоценные обетования ты соделался причастником Божеского естества, удалившись от господствующего в мире растления похотью» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 2. С. 44).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«На служителях лежит священная обязанность открывать церквам нужды дела Божьего и учить людей щедрости. Когда этим пренебрегают и церкви не жертвуют на насущные нужды ближних, то страдает не только дело Божье, но и сами верующие, которые не получают должных благословений» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 341).

«Каждый христианин является управляющим Господа, каждому вверена часть Его состояния. Помните следующие слова: "От домостроителей же (управителей — перев. с англ.; прим. пер.) требуется, чтобы каждый оказался верным" (1 Кор. 4:2). Удостоверимся же, что мы даже в малейшей степени не обкрадываем Бога, потому что от нашей честности зависит очень многое.

Все принадлежит Богу. Люди могут игнорировать то, на что претендует Бог. Пока Он обильно изливает на них Свои благословения, они могут использовать дарованное Им на потребу своих эгоистических удовольствий. Однако таким людям придется дать отчет об управлении вверенными им талантами» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 246).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Рим. 8:12–17
- «Прославьте Царя» ГН № 10
- «Всем сердцем и душой» ГН № 91 / «Милосердный Творец» ГН № 199

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Музыкант-беглец»

Урок: Пс. 26:7

Тринадцатилетний Джон Филипп Соуза решил сбежать из дома. Когда цирк уедет из города, он отправится вместе с ним. Его готовы были принять в цирковой оркестр за двенадцать

долларов в неделю, и он был окрылен перспективой жить самостоятельно и делать то, что делают взрослые.

- Не говори своим родителям, сказал ему руководитель оркестра.
- Не скажу, пообещал Джон. Тем не менее тайна, которую знают больше двух человек, перестает быть тайной: он сказал об этом своему другу Эду.
  - Только не говори никому, также предупредил его Джон.
- Не скажу, пообещал Эд. Но мысль о счастье, которым вскоре должен будет наслаждаться Джон, не давала ему покоя. Эд не хотел убегать из дома, подобно Джону, но подумал, что сможет убедить свою мать позволить ему выступать в цирке. Мама Эда догадалась, что происходит, и рассказала об этом матери Джона.

На следующее утро отец Джона пришел к командиру корпуса морской пехоты, размещенного в их городе, и попросил его об услуге. Затем он вернулся домой и разбудил сына.

— Одевайся и иди со мной, — сказал он.

Отец привел Джона к командиру, который приветствовал его словами: «Добро пожаловать в морской оркестр, Джон Филипп Соуза!» Так, вместо того чтобы присоединиться к цирковым музыкантам, молодой человек присоединился к морскому оркестру, в котором его отец играл на тромбоне.

Джон Филипп Соуза, родившийся 6 ноября 1854 года, впоследствии стал известным дирижером оркестра морской пехоты США и написал много маршей. У него был любящий и мудрый отец, который понимал желание подростка быть независимым. Вместо того чтобы наказать сына, он сумел уберечь его от необдуманного поступка и в то же время помог ему стать счастливым.

У нас с вами есть любящий и понимающий Небесный Отец. Часто Он рушит наши планы, чтобы дать нам нечто лучшее. Он знает наши стремления и желание сделать что-то важное в своей жизни. Если вы позволите Ему, Он будет направлять вас

самым лучшим для вас путем, потому что знает, что послужит вашему счастью.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Отцовство Божье

Рим. 8:15-17

#### І. Вступление

Своей Собственной жизнью Иисус придал новую глубину и значение слову *отец*. Ему удалось это благодаря тому, как Он жил, а не что говорил. На это Его вдохновлял Бог Отец.

Каким образом Иисус описывает тот невидимый мир, из которого Он пришел? Он говорит: «Я исшел от Отца». Чьего отца? Его Отца, характер Которого Он отражает в совершенстве. Обратим внимание на три момента, касающиеся Божьего отцовства.

#### II. Значение Божьего отцовства

А. Божье отцовство подразумевает, что Бог всегда доступен.

Это вовсе не означает, что, приближаясь к Нему, мы можем быть непочтительными или можем вести себя фамильярно, ведь Он — Творец всего. Но это означает, что барьеры между Богом и нами, возводимые грехом, устранены. Завеса разорвана надвое, сверху донизу (см. Мф. 27:51), и путь к Богу открыт.

**Б.** Божье отцовство означает, что власть Бога над нами подобна власти отца над своими детьми.

К нам предъявляется много противоречивых требований, но как христиане мы несем ответственность в первую очередь перед Богом Отцом, Который является Вседержителем. В доме, в котором жил Иисус, отец был символом власти. В иудейской культуре отец очень сильно любит своих детей, но и ожидает от них полного послушания и почтения на протяжении всей его жизни. В понимании Иисуса отец — это тот, кого беспрекословно слушаются, а не тот, кто потакает любым желаниям и балует.

**В.** Отцовство Божье означает, что грех разоблачен и побежден. Если поддерживающая Вселенную власть является просто безличным законом, то наши грехи были бы грехами против закона. Но если, как показал Иисус, поддерживающая Вселенную власть исходит от любящего Отца, то наши грехи — это грехи против Его любви. Называть Бога Отцом — значит признать грех недопустимым.

 $\Gamma$ . Отцовство Божье означает, что мы умеем принимать прощение и прощать.

Поскольку Бог — наш Отец, то вопрос не в том, может ли Он прощать, а в том, как Он прощает. В притче отец (Бог) бежит навстречу возвращающемуся домой блудному сыну, чтобы заключить его в свои объятья. Если благодаря Божьему отцовству мы понимаем, что такое грех, то мы можем понять и победу любви над грехом.

## III. Результаты Божьего отцовства

**А.** Поскольку Бог — наш Отец, Он заботится о нашем благополучии, пропитании, одежде и крове.

(См. Мф. 6:32.) Иисус сравнивал бескорыстную человеческую заботу с Божественной, говоря: «Итак, если вы, будучи злы, умеете даяния благие давать детям вашим, тем более Отец ваш Небесный даст блага просящим у Него» (Мф. 7:11).

**Б.** Поскольку Бог — наш Отец, Он знает и любит каждого из нас.

Земной отец любит не только семью в целом, но и каждого ребенка в отдельности. То, что мы делаем плохо, Бог делает исключительно хорошо. Он знает нас. Он любит каждого из нас как отдельную личность. «Ибо так возлюбил Бог мир...» (Ин. 3:16) — это только одна сторона медали. Другая сторона: «Так, говорю вам, бывает радость у Ангелов Божиих и об одном грешнике кающемся» (Лк. 15:10). Эллен Уайт говорит: «Спаситель перенес бы муки Голгофы и ради одного человека, чтобы спасти его для Своего Царства. Он никогда не оставит того, за кого Он умер. До тех пор, пока

идущие за Ним сами не оставят Его, Он будет оберегать их» (Желание веков. С. 483; см. также Наглядные уроки Христа. С. 187; Служение исцеления. С. 135; Свидетельства для Церкви. Т. 8. С. 73).

**В.** Будучи нашим Отцом, Бог воспитывает нас как Своих детей. Бог есть Отец, а не дядя. Один человек с теплотой отзывался о своем дяде: «Дядя позволял мне делать почти все что угодно. Иногда из-за того, что он позволял мне делать, меня наказывали». Дядя может потакать желаниям мальчика, потому что он не несет за него полную ответственность. Любить — значит желать лучшего другому и применять дисциплину, чтобы его поощрять или останавливать. Бог не всегда будет сдерживать Свой гнев против тех, кто не принимает Его любовь всерьез. «Ибо Господь, кого любит, того наказывает; бьет же всякого сына, которого принимает» (Евр. 12:6).

Г. Поскольку Бог наш Отец, Он спасает нас от наших грехов.

Как Отец Он обращается к нам лично, призывая откликнуться на Его любовь в покаянии и вере. До тех пор, пока мы знаем, кто мы и кто Он, и поступаем соответствующим образом, мы можем иметь с Ним благословенные личные отношения. Через Иисуса Христа Он наш Отец, а мы Его дети (см. Ин. 1:12).

**Д.** Поскольку Бог наш Отец, Он благословляет нас посредством Своего Святого Духа.

В Рим. 8:17 есть три слова, описывающие преимущества, которые обретает христианин посредством Святого Духа.

- 1. «Дети». Как прекрасно быть сыном и дочерью Божьими!
- 2. «Наследники». Мы наследуем все, что принадлежит Ему.
- 3. «Сонаследники Христу». Как дети Божьи, мы также являемся наследниками всего того, чем обладает Иисус.

### IV. Значение Божьего отцовства

А. Отцовство Божье открывает причину страданий и боли.

В свое время люди были склонны думать, что боль и страдания являются признаками осуждения и наказания Божьего. Это, может быть, и верно в отношении тех, кто отвергает Его благодать, но Христос показал нам, что некоторые страдания вовсе

не являются наказанием Божьим, на самом деле они — Божья особая честь. Так было с Иисусом: Бог «Сына Своего не пощадил» (Рим. 8:32), потому что имел о Нем великое и славное намерение — искупление всего мира.

Б. Отцовство Божье напоминает о важности молитвы.

Во время молитвы мы не говорим в пустоту. Мы обращаемся к Богу как Отцу, и в этом вся суть христианской веры.

Учитель попросил учеников ответить на вопрос: «Кто такой отец?» Одна ученица написала: «Отец — это человек, которому вы можете рассказать обо всем на свете, и он будет вас слушать». Наш Небесный Отец — это Личность, Которой мы можем рассказать все что угодно, будучи уверенными, что Он слушает нас.

В. Отцовство Божье оберегает наше будущее.

Когда мы уверены, что Бог знает, что ждет нас впереди, мы обретаем силы и ободрение. Наш Небесный Отец спасет нас от многих ошибок, если мы спрашиваем Его, внимательно слушаем и делаем то, что Он нам говорит. Он знает, что ждет нас в будущем, и помогает нам избежать беды.

Г. Отцовство Божье является заверением в спасении.

Спасение — дело Святого Духа, основанное на искупительной работе Христа, вследствие чего мы становимся детьми Бога Отца. Насколько мы можем быть уверены в своем спасении? Настолько, насколько принадлежим Ему. Безопасность и уверенность верующего основываются на отцовстве Бога. Даже сама постановка вопроса: «Насколько?» является проявлением неуважения к Богу, Который Сам назвал Себя нашим Отцом. Этим именем Бог заверил нас на доступном нам языке, что никогда не отречется от Своих детей. Мы можем сделать это, но Он — нет. Если мы христиане — мы Его дети.

#### V. Заключение

Много лет назад репортер одной газеты отправился взять интервью у Роланда Хейеса, великого афроамериканского артиста. Репортер застал его обедающим не в ресторане отеля,

а в темной маленькой комнате рядом с кухней. Журналист выразил свое удивление скромной обстановкой, но Роланд Хейес сказал в ответ: «Это ничуть не беспокоит меня. Перед тем как я пошел учиться в школу, у нас с матерью состоялся разговор. Она была немногословной, но я навсегда запомнил одну вещь: "Роланд — повторяла она, — помни, кто ты есть. Всегда помни, кто ты". Она продолжала говорить мне это до тех пор, пока наконец я не спросил: "Кто я, мама?" Она ответила: "Роланд, ты дитя Божье. Он твой Отец. Никогда не забывай об этом. Ты Божье дитя"».

То же можно сказать о каждом христианине. Бог наш Отец. Стихотворение Томаса Вульфа «Что мы собой представляем?» наполнено необычными и витиеватыми мыслями, но заканчивается такими простыми и мудрыми словами:

Mы - сыновья нашего Отца,

И мы будем следовать по Его стопам всегда.



# ТИХИЕ ГОЛОСА

«Бог никогда не оставляет мир без людей, способных различать добро и зло, праведность и нечестие. У Него есть люди, которым Он поручил быть на передовой сражения в наиболее ответственное и критическое время» (Уайт Э. Служители Евангелия. С. 263).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Однако голос Божий ясно повелевает: "Иди вперед". Мы должны повиноваться этому повелению, даже если наши глаза ничего не могут разглядеть во мраке и мы чувствуем холодные волны у своих ног. Препятствия, преграждающие наше движение вперед, никогда не исчезнут перед сомневающимся и колеблющимся духом. Те, кто собирается повиноваться лишь тогда, когда исчезнет всякая тень сомнения и не останется больше никакого риска потерпеть неудачу или поражение, вообще никогда не послушаются. Голос неверия нашептывает: "Давай подождем, пока устранятся все преграды и ясно обозначится наш путь". Но вера смело зовет вперед, на все надеясь и всему веруя» (Уайт Э. Патриархи и пророки. С. 290).

«Весть такова: идите вперед, выполняйте ваши личные обязанности, а все последствия предоставьте Богу... Мы можем в полной безопасности идти самой темной тропой, если путь нам освещает Свет мира» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 5. С. 71).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Есть большая нужда наставлять людей относительно их обязанностей перед Богом, особенно в том, что касается честного

принесения десятин... Если они (наши служители) не выполняют всех своих обязанностей и не учат людей быть верными в принесении Богу того, что принадлежит Ему, средств для продвижения дела Господня хватать не будет.

Пастыри стада Божьего должны верно исполнять свой долг. Если они считают, что им делать это неприятно, и оставляют освещение этих сложных вопросов другим, значит, они не являются верными служителями. Пусть таковые прочтут в книге пророка Малахии слова Господа, в которых Он призывает к ответу тех, кто, удерживая десятину, обкрадывал Бога. Всемогущий Бог провозглашает: "Проклятием вы прокляты" (Мал. 3:9). Если человек, служащий словом и учащий других доктринальным истинам, видит, что люди идут путем проклятия, как он может пренебречь своей обязанностью и не предупредить их об этом, не объяснить им всех вопросов? Каждого члена церкви надо научить оставаться верным и честно приносить Богу десятину» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 250).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Рим. 10:12–17
- «Живи во мне, Спаситель» ГН № 203
- ullet «Очи открой нам» ГН  $N^{\circ}$  244

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

### В погоне за счастьем

Урок: Деян. 20:35

Счастья ищут все, но находят, увы, немногие. Есть ли беспро-игрышный способ его найти?

«Расскажите, как стать счастливой», — попросила однажды маленькая девочка Алису Фримен Палмер. В ответ одна из самых известных женщин XIX века назвала следующие правила:

1. Фиксируй в своей памяти какую-нибудь хорошую информацию каждый день — красивое стихотворение или стих

- из Библии. Заучивай наизусть то, что ты была бы рада вспомнить, если наступит момент, когда ты не сможешь читать.
- 2. Каждый день находи в окружающем мире что-то красивое листья, облако, цветок. Ищи вокруг себя красоту и то, что вызывает восторг и вдохновение.
- 3. Каждый день помогай хотя бы одному человеку. Находи кого-то еще, кого ты можешь сделать счастливым.

Гарри МакЛин, канадский мультимиллионер, ездил по всей стране, раздавая стодолларовые купюры. Для чего он это делал? «Для того чтобы получить радость от жизни, вы должны сначала вложить в нее эту радость», — говорил он

Один журналист задал вопрос немолодому служителю: «Что из сделанного вами в жизни принесло вам наибольшее счастье и удовольствие?» «То, что я сделал для других людей», — ответил ему служитель.

«Ободряющее слово, добрый поступок возымеют далекоидущие последствия и облегчат бремя, тяжелым грузом давящее на усталые плечи. Истинное счастье можно обрести только в бескорыстном служении» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 7. С. 50).

В таком случае Иисус, должно быть, самый счастливый человек, который когда-либо жил на земле, потому что никто не принес людям столько радости. Куда бы Он ни шел, Он нес с Собой свет и блаженство.

Если вы будете следовать Его примеру, вы тоже обретете настоящее счастье и подлинную радость.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Тихие голоса

Текст: «Сколь ни много в мире разных языков, ни одного нет, чтобы он не был *сам по себе* понятен» (1 Кор. 14:10; ИПБ).

#### І. Вступление

В каждую эпоху в мире раздавались важные голоса. В наше время можно узнать разные точки зрения, когда мы читаем

газеты или слушаем радио, смотрим телевизор или садимся за компьютер. В Библии много говорится о голосах. Иногда звуки, которые мы слышим, читая Библию или слушая людей, могут быть приятными, могут звучать музыкой дождя или морских волн. Но некоторые из этих голосов звучат ужасно — громкими криками во время ссоры, рыданием или выстрелами.

Когда Библия говорит о голосах, это может быть голос Иоанна — глас вопиющего в пустыне, или Иисуса, Который воскликнул громким голосом. Это может быть голос кого-то из пророков, голос Петра или Павла. Наш текст говорит нам, что в мире есть много различных голосов.

## II. Голос человеческой нужды

**А.** Большую часть потребностей человека составляют физические нужды.

Миллионы несчастных мужчин и женщин страдают, испытывая отчаяние и отвержение. Они бедны, измучены, голодны, наги, больны. Они взывают к небу и людям о своих нуждах. Этот вопль может таиться в глубине души, но от этого он не менее ужасен.

**Б.** Если мы прислушаемся, то сможем услышать голос духовной нужды.

Это те люди, которые жаждут общения. Они ищут ответы на вопросы о смысле жизни, причине страданий и смерти. Они подавлены утратой самоуважения, всегда вынуждены защищаться, не имеют покоя, сбиты с толку и, по-видимому, не в состоянии вернуться к нормальной жизни. Рядом с мужчиной-самоубийцей лежала записка: «Когда человек потерял Бога, остается не так уж много, ради чего хочется жить». Этот голос духовной нужды не был услышан...

Миллионы людей испытывают физические и духовные потребности, и мы, христиане, обязаны услышать их голоса — голоса человеческой трагедии.

## III. Голос грешного мира

Павел не боялся признать, что в нем живет грех. Он был в плену у закона греха и смерти. Мы слышим его крик: «Кто избавит меня от сего тела смерти?» (Рим. 7:24). Все под грехом, все мы рабы греха (см. Рим. 3:9; Ин. 8:34).

Грешный мир с его страхами и разочарованиями ищет удовлетворение в похоти плоти, похоти очей и гордости житейской (см. 1 Ин. 2:16), и, упорствуя в греховных путях, мир теряет связь с Богом. Впереди остаются только тьма и смерть. Один старый индеец, умирая, воскликнул: «Вокруг так темно! Кто-нибудь, придите, научите меня, что мне делать, глядя смерти в глаза?» Но ответ давно уже дан в Священном Писании. Это весть избавления, освобождения и спасения от грехов.

Один буддийский священник был спасен, и его свидетельство было очень простым: «Я вышел из тьмы и греха на путь, ведущий к Богу».

## IV. Голос христианской веры

**А.** Среди всеобщего замешательства и стремления удовлетворить эгоистичные желания раздается голос христианской веры.

Это голос Самого Спасителя, глас Божий, призыв веры.

- 1. Он говорит о том, что только Библия с точностью показывает подлинное состояние человечества.
- 2. Только христианская вера дает нам правильное представление о Боге. Он Тот, Кто нашел способ спасти восставшее человечество пришествием Иисуса Христа.
- 3. Только наша христианская вера соединяет грешное человечество и святого Бога.
- **Б.** Послушайте, как голос христианской веры был услышан человеком по имени Африка.

Африка заболел. В то время он был неграмотным и ничего не знал о Христе. Но он нашел миссионерскую больницу, в которой пролежал полгода и выздоровел от туберкулеза. Покидая

больницу, Африка сказал на языке суахили: «Афанте сана! (Большое спасибо.) Здесь я услышал голос Христа, и я спасен. Христианский врач помог мне — и я здоров. Друг-христианин заботился обо мне и учил меня, и я научился читать. Я ухожу из этой больницы невероятно счастливым человеком, потому что я узнал, что такое вера во Христа, и услышал Его голос. Теперь я христианин».

### V. Заключение

Голосу мира, кричащему о своих грехах и нуждах, вторит голос нашей веры, побуждающий нас служить всем людям, замечая их физические и духовные потребности, не проходя мимо тех, кому мы нужны. Если мы направим свои силы, время и средства на помощь, ища, кому послужить, мы обретем возможности, о которых не догадывались. Мы станем другими, будем действовать по-другому, если научимся не быть равнодушными. Христианский отклик будет таким: «Да, я позабочусь. Я буду молиться. Я дам. Я пойму. Я буду плакать с плачущими. Я буду учиться. Я поделюсь». Затем мы пойдем к друзьям, к соседям, знакомым. На всяком месте и во всякое время мы будем свидетельствовать о своей вере, откликаясь на потребности человека, мы будем слушать, рассказывать о Христе и помогать. Мы не сможем объять весь мир, но можем найти одно одинокое дитя, одного нуждающегося или одного погибающего человека. Мы можем вытирать ему слезы и рассказывать о любящем Христе тому, кто находится рядом.

Возможно, здесь есть те, кто прямо сейчас желает сказать: «Вот я, Господи. Пошли меня туда, куда желаешь Ты, в любую точку мира. Я хочу следовать повелению Христа». Возможно, вы хотите сказать: «Я понимаю, Господи, и мне не все равно, и я готов поделиться. Я отдаю себя в Твои руки. Я хочу, чтобы моя жизнь была отдана Тебе на служение там, где это понадобится». Может быть, вы хотите сказать: «Теперь я выбираю не свою, а Твою волю во всем, что я делаю, до конца моей жизни».

## VI. Иллюстрация: услышать голос Бога

«До тех пор пока церковь делает вид или притворяется, что проповедует абсолютные ценности, но на самом деле проповедует относительные и второстепенные, она лишь ускоряет процесс распада. Нам предлагают попробовать найти истину в церкви, но когда мы делаем это, то обнаруживаем, что голос церкви не вдохновляет. Мы видим, что ее голос сегодня является отголоском наших собственных голосов. Когда мы обращаемся за советом к церкви, мы слышим только то, что сказали сами. Существует только один выход из этой ситуации. И это голос. Не наш голос, но Голос, звучащий извне. В его существование мы часто не верим. Обязанность пасторов — услышать этот голос, помочь услышать его нам и объяснить его значение» (Leadership. Vol. 10. No. 4).



# СЛОВО СТАЛО ПЛОТЬЮ

«И Слово стало плотию и обитало с нами» (Ин. 1:14). «Сокровище действительно сокрыто под одеждой человеческой плоти. Христос является неизмеримой ценностью, и тот, кто находит Христа, обретает небо. Человек, верой взирающий на Иисуса, на Его несравненное очарование, находит вечное сокровище» (Уайт Э. Дабы мне познать Его. С. 58).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Божественность Христа была сокрытым сокровищем. По временам, когда Он был на земле, в Его человеческой природе проявлялся Его истинный Божественный характер. Небесный Бог свидетельствовал о Своем единении с Сыном...

Владыка неба не был узнан в человеческом облике. Он был Божественным Учителем, посланным от Бога, славным сокровищем, данным человеку. Он был прекраснее, чем сыны человеческие, но Его несравненная слава была сокрыта под покровом бедности и страданий. Он сокрыл Свою славу с тем, чтобы Божественность могла коснуться человечества. Сокровище действительно сокрыто под одеждой человеческой плоти» (Там же. С. 58).

«Любимой темой Иоанна была безграничная любовь Христа. Его вера в Бога была доверием ребенка доброму и нежному отцу. Он осознал сущность и работу Христа. Он желал представить Христа как Свет миру» (Уайт Э. Освященная жизнь. С. 62).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«"Принесите все десятины в дом хранилища, чтобы в доме Моем была пища, и хотя в этом испытайте Меня, говорит Господь Саваоф: не открою ли Я для вас отверстий небесных и не изолью ли на вас благословения до избытка?" (Мал. 3:10).

Мы призваны жить святой жизнью и должны быть внимательны, чтобы своим поведением не вызвать у других такого впечатления, будто не имеет серьезных последствий сам факт того, сохраняем ли мы особенные черты нашей веры или нет. На нас покоится святая обязанность — еще решительнее встать на сторону истины и праведности, чем мы это делали до сих пор. Разделительная черта между соблюдающими заповеди Божьи и не соблюдающими их должна быть проведена ясно и недвусмысленно. Нам надо добросовестно чтить Бога, прилежно направляя все усилия на сохранение завета с Ним. Тогда мы сможем получить Его благословения, столь насущные для людей, которых ожидают жестокие испытания» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 251).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 1:1-5, 14; 1 Ин. 1:1-3
- «Слушай, вся Земля» ГН № 30
- «О тихий город Вифлеем» ГН № 32

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Притворный индеец

Урок: Ин. 3:7

Дэниел Бун родился в 1734 году, когда большая часть Америки была еще не обжита европейцами. Повзрослев, он помогал строить поселок Бунсборо в Кентукки.

В 1778 году индейцы племени шони взяли Дэниела в плен. Вождь Черная Рыба восхищался его мастерством охотника

и решил принять его в свое племя. Это было сделано очень торжественно. Индейцы вырвали все волосы на голове Дэниела, за исключением одного небольшого пучка на макушке, который назывался замком головы. Они торжественно «смыли» его белую кровь и натерли его кожу соком растений, от которого она стала коричневой, и объявили, что теперь он — сын Черной Рыбы и индеец шони. Дэниэл сделал вид, что принял образ жизни индейцев. Он ходил на охоту и принимал участие в пирах и советах племени.

И вот однажды Дэниел узнал, что индейцы собираются напасть на его родной поселок Бунсборо. Он убежал и шел четыре дня, чтобы предупредить своих родственников и друзей. Когда отряд из четырехсот индейцев во главе с вождем Черной Рыбой напал на форт, Бун и жители поселка уже были готовы к этому. Атака не увенчалась успехом.

Некоторые люди являются такими же христианами, как Дэниел Бун — индейцем. Они одеваются как христиане, говорят как христиане, поют христианские песни, посещают церковь, но душой далеки от христианства. Когда придет время испытания, обнаружится, что они дети своего отца — дьявола.

Чтобы быть настоящим христианином, недостаточно выглядеть как христианин, надо родиться свыше, от Небесного Отца. Принимая Иисуса как своего личного Спасителя, мы полностью отдаем себя Ему. Благодаря Его Святому Духу мы получаем новое сердце и новый ум, преображаемся в совершенно новую личность и уже не только ведем себя как христиане, но и являемся таковыми.

ПРОПОВЕДЬ

# Слово стало плотью

Ин. 1:14

#### І. Вступление

Евангелия по-разному повествуют о рождении Иисуса.

**А.** Матфей приводит родословную Иосифа, стремясь подчеркнуть юридическую сторону рождения Иисуса, Его еврейское происхождение.

- **Б.** Лука рассказывает о появлении ангельского хора, о яслях и пастухах и приводит родословную Иисуса по линии Марии.
- **В.** Марк даже не упоминает о рождении Иисуса, но ставит задачу рассказать подробно о Его делах.
- Г. Иоанн написал свое Евангелие совершенно иначе, нежели три других автора. Он был самым младшим из апостолов. Евангелие, три послания и книгу Откровение он написал уже в преклонном возрасте. Иоанн повествует о жизни Иисуса не в хронологическом порядке, а размышляет о Его жизни в связи с тем, что произошло с ним самим. Его заинтересованность в Иисусе обусловлена больше религиозной, нежели исторической стороной вопроса. Он восхищается Тем, Кто потряс и изменил его жизнь, и преклоняется пред Ним. Иоанн говорит своим Евангелием: «Позвольте мне рассказать вам, что случилось со мной благодаря тому, что я встретил Иисуса».

#### II. Иисус как Слово

Назвав Иисуса Словом, Иоанн привнес в христианское богословие новое измерение. Он говорит о Слове, Логосе, Чье имя Иисус: «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог» (Ин. 1:1).

А. Иисус до Вифлеема.

До рождения Иисуса в Вифлееме Слово уже существовало, так как Слово есть Бог. Иоанн верил, что Иисус был Сыном Божьим. По сути, у христианской теологии нет основания, если Иисус не является Сыном Божьим.

#### **Б.** Власть Слова.

Почему Иоанн называет Иисуса Словом? Потому что считает, что Бог обладает абсолютной властью. Бог — Источник всего сущего. Поэтому Иоанн провозглашает о Христе: «В начале было Слово». Бог существовал всегда. «Слово было у Бога, и Слово было Бог». Иоанн называет Иисуса Словом, а также говорит, что Иисус был с Богом и был Богом. Этим апостол вводит тринитарное понимание Бога. Он говорит, что есть один Бог и что

Иисус, Слово, есть Бог, равно как и Дух пребывает с Богом и также есть Бог.

#### III. Иисус как Источник

«Оно было в начале у Бога. Все чрез Него начало быть, и без Него ничто не начало быть, что начало быть» (Ин. 1:2, 3). Будучи Богом, Христос является Источником всего сущего: «Все чрез Него начало быть». Он сотворил все, что нас окружает. Он сотворил жизнь. В самом деле, «без Него ничто не начало быть, что начало быть». Жизнь невозможна без Бога. В действительности Бог говорит, что всякая созидательная деятельность человека возможна только благодаря Иисусу

#### А. Источник жизни.

Жизнь и ее смысл исходят от Бога. Все виды человеческой деятельности берут начало в Боге. «Без Него ничто не начало быть, что начало быть». Мы полностью зависим от Него. «В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков» (ст. 4). Бог не пришел в мир, чтобы мы получили еще одну теорию, о которой можно было бы порассуждать. Он пришел, чтобы люди увидели Его действия в привязке к реальному человеческому бытию.

- 1. Древнеримская богиня Диана отождествлялась с древнегреческой богиней Афродитой. Ефесяне верили, что статуя этой богини, установленная в их городе, была сброшена с неба. Целое государство поклонялось этой гигантской каменной статуе богини-девы, почитая ее божеством. Но это был мертвый камень. И только Бог явил Себя миру в лице живого Сына.
- 2. Его жизнь является источником света для всего человечества. Послушайте Иоанна: «В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков. И свет во тьме светит, и тьма не объяла его» (ст. 4, 5). Что такое тьма? Это мрак греха. Это мрак отчаяния в нашей жизни. Хотя сатана пытается угасить свет Иисуса, Иоанн утверждает, что тьма не может объять свет этого живого Сына Божьего. Чудесным образом этот свет приходит

в наши души, чтобы изменить нас и сделать нас новыми творениями. Он исходит от Иисуса.

#### IV. Иисус как Человек

Иоанн говорит: «И Слово стало плотию» (ст. 14). Слово было в начале. Слово было Бог. Слово было у Бога. Слово есть жизнь. Слово есть свет, и Слово стало плотью. Это все, что Иоанн говорит о рождении Иисуса. Слово стало плотью. Бог явился во плоти в вифлеемских яслях. Бог во плоти ходил по улицам Назарета. Бог во плоти касался глаз слепых и ушей глухих, даруя им исцеление. Бог во плоти учил на берегу Галилейского моря. Богу во плоти воспротивились духовные лидеры Израиля. Бог во плоти был распят на Голгофском кресте и затем воскрес из мертвых. «И Слово стало плотию... полное благодати и истины; и мы видели славу Его, славу, как Единородного от Отца» (Ин. 1:14).

#### А. Слава Божья.

Многие утверждают, что Иисус является не Сыном Божьим, но всего лишь человеком, примером для нашего подражания и не более того. Как они ошибаются! Он не просто пример. В Иисусе мы видим полноту славы Отца. Мы видим Его полным благодати, милости и истины. Эту славу Он явил на Голгофском кресте, приняв на себя наказание за наши грехи.

#### **Б.** Слава в людях.

Иоанн утверждает, что слава Христа доступна для всех (см. 1 Ин. 1:1—3). Он поведал о своем личном опыте с Иисусом как Словом жизни. Иоанн свидетельствует, что видел Иисуса своими глазами и прикасался к Нему своими руками. Точным переводом с греческого будет: «То, что было от начала, что мы слышали и слышим, что мы видели и видим». Иоанн рассказывает о своем духовном опыте. Он говорит: «Да, Христос родился! Христос пришел в мир, и Христос умер». Но он также говорит: «Самое важное — Христос пришел ко мне! Я сам видел Его. Я прикасался к Нему, и Он изменил мою жизнь. И теперь я всегда вижу Его и по-прежнему прикасаюсь к Нему!»

#### V. Заключение

История о рождении Иисуса — это не просто красивая история. Это не просто красивая картина. Это не просто звезда на небе и, конечно же, не звезда на рождественской елке или инсценированная постановка. Это история о том, как Христос рождается в вашем и моем сердце.

Повествуя о своем опыте отношений с Иисусом, Иоанн переключает внимание от теории к практике. «О том, что мы видели и слышали, возвещаем вам, чтобы и вы имели общение с нами: а наше общение — с Отцом и Сыном Его, Иисусом Христом» (1 Ин. 1:3).

Оканчивается ли все историей о звезде, которая вела мудрецов, или рассказом об ангелах, явившихся пастухам? Нет, это еще не все. Есть нечто большее. Есть Его жизнь и Его смерть, и есть Его воскресение. Может быть, это уже все? «Нет! — говорит Иоанн. — Иисус продолжает жить и приходит к каждому из нас, чтобы призвать нас к вечной жизни и общению с Ним». Рождественская история — это история о живом Боге, Боге, живущем в вас! Живет ли Он в вас? Воссияла ли Его звезда в вашей душе? Мудрецы последовали к Нему в Вифлеем. Мудрые люди и сегодня приходят ко Христу, свидетельствуя о вере в Него, ибо Он живет вечно.



# ВСПОМНИ, ПОКАЙСЯ, ТВОРИ ПРЕЖНИЕ ДЕЛА

«Покаяние подразумевает сокрушение о соделанном грехе и оставление его. Мы не откажемся от греха, если не осознаем его пагубность; до тех пор, пока наше сердце не отвернется от него, в нашей жизни не произойдет настоящей перемены.

Многие не понимают истинной природы покаяния. Люди сожалеют о соделанном грехе и даже внешне изменяют свое поведение, поскольку боятся, что за их неверные поступки им придется страдать. Но это не есть покаяние в библейском смысле. Они оплакивают последствия греха, а не сам грех» (Уайт Э. Путь ко Христу. С. 24).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Когда же сердце покоряется влиянию Духа Божьего, то совесть грешника пробуждается, и он начинает понимать глубину и святость закона Божьего, который является основанием Божественного правления на небе и на земле. Свет, Который "просвещает всякого человека, приходящего в мир", озаряет тайники души и обнаруживает скрытое во мраке (Ин. 1:9). Грешник начинает умом и сердцем понимать свою вину. Он признает праведность Господа и испытывает страх оттого, что со своими пороками и нечистотой находится в присутствии Того, Кому известны все тайны человеческой души. Он видит любовь Бога, красоту святости, радость чистоты. Он жаждет очищения и изменения, чтобы войти в общение с Небом» (Там же).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Если вами когда-либо была допущена небрежность в возвращении Господу Его собственности, в смирении души раскайтесь и верните долг, прежде чем проклятие за него падет на вас... Когда вы сделаете все, что обязаны, в отношении задолженности Творцу, тогда можете в молитве просить Его о том, чтобы Он всемерно способствовал важнейшей работе по распространению истины в мире...

Наступит срок, и время благодати окончится. Если сегодня вы не служите Богу с усердием, то каково вам будет на суде услышать запись о вашей недобросовестной деятельности? Очень скоро будет потребован отчет, и вас спросят: "Сколько ты должен Господину моему?" Если вы не были честны перед Богом, я прошу вас подумать об этом упущении и постараться возместить убытки. Если же вы не в состоянии сделать это, в смиренном раскаянии молитесь перед Богом, просите Его во имя Христа простить ваш большой долг. Немедля начните действовать, как подобает христианину. Не пытайтесь ничем оправдать небрежность, проявляющуюся в возвращении собственности Божьей. Ныне, когда еще раздается ободряющий голос милости, когда еще не слишком поздно исправлять ошибки, пока еще звучит призыв — если вы слышите его, — не ожесточите сердец ваших» (Уайт Э. Советы по управлению ресурсами. С. 98, 99).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Еф. 2:1-7
- «Пред Твоим лицом представ» ГН  $N^{\circ}$  108
- «Таков, как есмь, исполнен зла» ГН № 238

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Непотопляемый корабль

**Урок: Притч. 29:25** 

«Титаник», высотой в одиннадцать этажей и длиной в четыре городских квартала, был самым большим кораблем, спущенным на воду в 1912 году. Он также считался самым безопасным лайнером, с шестнадцатью водонепроницаемыми отсеками, окружающими судовые помещения. Даже если четыре из них будут заполнены водой, корабль останется на плаву. В случае повреждения любого из этих отсеков капитан может перекрыть его нажатием кнопки.

Несмотря на все это, Титаник «прожил» всего пять дней. 14 апреля, незадолго до полуночи, он столкнулся с айсбергом. Через два с половиной часа после столкновения самый безопасный в мире лайнер лежал на дне Атлантического океана, унеся с собой жизни более чем 1500 человек.

Среди утонувших были одни из самых богатых людей в мире: Джон Джейкоб Астор, состояние которого оценивалось в 150 миллионов долларов; Гарри Видене, сын самого богатого человека в Филадельфии; Исидор Штраус, член конгресса и советник президента; Бенджамин Гуггенхайм, владелец шахт и заводов. Однако когда случилась эта трагедия, только одно имело значение. Не то, кем были эти люди, но где они были.

Так будет и тогда, когда нам придется встретить свою смерть. Не имеет значения, случится ли это сейчас или позже. Вы можете быть сыном проповедника или дочерью врача, но и это не будет играть роли. Наши родители могут быть членами школьного совета или заседать в комитете конференции, но это не поможет. Все решит ответ на вопрос: «Где мы?» Если мы в мире с его удовольствиями, то мы пойдем ко дну вместе с тонущим кораблем. Но если мы сели в спасательную шлюпку, приняв спасительное предложение Христа, то будем спасены.

Многие молодые люди оказываются в плену у музыки, фильмов и развлечений этого мира. Они даже не подозревают, что их корабль тонет.

Давайте повернемся спиной к миру и займем безопасное место рядом с Иисусом Христом. Сделаем это сегодня, ибо завтра может быть поздно. Доверимся Господу, чтобы быть в безопасности. Сядем в спасательную шлюпку.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Вспомни, покайся и твори прежние дела Откр. 2:5a

#### І. Вступление

Христос представляет Себя как Того, Кто держит семь церквей в Своей деснице. Они драгоценны в Его очах. Они дороги Его сердцу. Для каждой из них у Него есть благородные и возвышенные цели. Он любит их настолько, что ради них предал Себя на крестную смерть (см. Еф. 5:25–27).

Он говорит о Себе как о «Ходящем посреди семи золотых светильников» (Откр. 2:1). Интересно отметить, что во время Своего земного служения Спаситель обещал: «Где двое или трое собраны во имя Мое, там Я посреди них» (Мф. 18:20). Он пообещал, что никогда не оставит и не забудет нас. Если у нас есть вера в драгоценные обетования о Его постоянном присутствии, Он всегда рядом.

## II. Одобрение Спасителя

В церкви Ефеса Спаситель нашел много достойного одобрения и похвалы.

- А. Знаю дела твои.
- **Б.** Знаю труд твой.

Не только церкви, но и Сам Господь нуждается в работниках, которые готовы трудиться на побелевших перед жатвой полях (Мф. 9:37, 38).

## В. Знаю терпение твое.

Собрание верующих в Ефесе испытывало непомерное бремя забот, но этих людей отличало постоянство, результатом которого были мужество и выносливость.

Г. Вся церковь проявляла нетерпимость ко злу.

Они придерживались библейских принципов, чтобы обеспечить чистоту среди членов общины. Во многих отношениях ефесяне были замечательной церковью.

#### III. Недовольство Спасителя

Несмотря на все достойное похвалы, что нашел в них Спаситель, у них была проблема. Внутри этой церкви происходило что-то ужасное, что еще не было заметно сторонним людям, но больно поразило Того, Кто умер ради них.

Глаза Христа проникают до разделения души и духа; Он Тот, Кто «судит помышления и намерения сердечные» словом Своим (Евр. 4:12). Вот что вызвало Его недовольство: «Но имею против тебя то, что ты оставил первую любовь твою» (Откр. 2:4). Спаситель обнаружил, что верующие в Ефесе оставили свою первую любовь, которую они испытывали к Господу, когда только узнали Его. Ефесяне продолжали трудиться, но их горячее рвение и сила первой любви угасли.

#### IV. Совет Спасителя

Поскольку любовь — главный мотив послушания и служения, ее потеря оборачивается катастрофой для любой церкви. Зная это, наш Спаситель дает совет. Он показал проблему, и Он же дал рецепт для исцеления церкви от этого смертельного недуга.

- **А.** Иисус говорит: «Вспомни, откуда ты ниспал» (Откр. 2:5а).
  - 1. Первый шаг по пути возврата к Богу происходит, когда мы вспоминаем все, что было на нашем христианском пути, как вел нас Господь, поддерживая и защищая.
  - 2. Воспоминания могут вызвать печаль и отчаяние (см. Лк. 15:17).

3. «Отрезвление» ума приносит счастье и радость (см. Лк. 15:18–24).

Разве мы забыли, что значит быть потерянным, осуждаемым Богом? Можно ли забыть о том, как тяжко бремя греха? Помним ли мы чувство облегчения, блаженный мир и радость, наполнившие сердце, когда мы позволили Иисусу стать нашим Господом и Спасителем? Разве мы забыли, чего стоило Богу спасти нас? Разве мы забыли, что Иисус Христос умер за нас? Разве мы забыли, что небо будет нашим вечным домом?

- **Б.** Вспомни... и покайся. «Итак, вспомни, откуда ты ниспал, и покайся» (Откр. 2:5).
  - 1. Покаяние это больше, чем сожаление о прошлых грехах.
  - 2. Покаяние это больше, чем опыт первоначального познания Бога и принятия Его воли для нашей жизни.
  - 3. Настоящее покаяние это непрерывный опыт, благодаря которому наш плотской ум уподобляется уму Иисуса Христа. Это непрерывный опыт, посредством которого мы принимаем Его точку зрения, Его видение жизненных ситуаций, Его систему ценностей и Его замысел о нас.
  - 4. Мы должны полностью отказаться от эгоистичного потакания себе и безразличия, исповедать свои грехи, оставить всякое зло и посвятить себя Христу.

#### V. Заключение

Вспомним... покаемся... и будем творить прежние дела. «Итак, вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и твори прежние дела» (Откр. 2:5а).

- А. Примем твердое решение не уходить с правильного пути.
- **Б.** В своих мыслях с молитвой снова обратимся к Голгофе, чтобы открыть для себя неописуемую Божью любовь к нам недостойным грешникам.
- **В.** Перестанем делать грех, на который указал нам Господь, будь то грех по неведению, плохая привычка или невоздержанность характера.

**Г.** Откажемся от старого и начнем заново жизнь любви и благодарности, жизнь хвалы и послушания.

### VI. Иллюстрация

«Бог сделает навстречу нам девять шагов, но Он не сделает десятого. Он будет побуждать нас к покаянию, но Он не может совершить покаяние вместо нас» (А. У. Тозер).

«Если ваша печаль вызвана только тем, что из-за вашего греха на вашу семью обрушились тяжкие последствия, то это угрызения совести, а не истинное покаяние. Если же вы огорчены, потому что также согрешили против Бога и Его святых законов, то вы на правильном пути» (Билли Грэм).

«Истинное покаяние ненавидит грех, а не наказание за него. Оно ненавидит грех более всего на свете, потому что открыло для себя и почувствовало Божью любовь» (У. М. Тейлор).



# ВЕРНЫЙ УПРАВИТЕЛЬ

«Святость перед Господом была присуща земной жизни Спасителя, и Он желает, чтобы этим же отличалась жизнь Его последователей» (Уайт Э. Советы по управлению ресурсами. С. 143).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Его работники должны проявлять в своей деятельности верность и бескорыстие, стараться приносить пользу и оказывать доброе влияние на других людей. Порядочность и чистота должны сопутствовать каждому начинанию, любой сделке. Христианин — свет миру. В его работе не должно быть изъянов, бесчестных поступков. Нечестность в высшей степени огорчает Бога» (Уайт Э. Ревью энд Геральд, 24 июня 1902 г.).

«Бог очень озабочен тем, чтобы все, претендующие на служение Ему, являли превосходство небесных принципов. Верный последователь Христа будет относиться к каждому деловому начинанию как к своему религиозному служению, подобно тому, как и молитва является частью его веры» (Уайт Э. Советы по управлению ресурсами. С. 143).

# чтение перед сбором приношений

«"Верный в малом и во многом верен, а неверный в малом неверен и во многом" (Лк. 16:10). Не величием дела определяется верность или неверность. Как человек поступает со своими ближними, так он будет поступать и с Богом. Тому, кто неверен в богатстве неправедном, никогда не доверят истинное сокровище.

Детям Божьим не следует забывать, что во всех своих сделках они испытываются и взвешиваются на весах святилища.

Христос сказал: "Не может дерево доброе приносить плоды худые, ни дерево худое приносить плоды добрые... Итак, по плодам их узна́ете их" (Мф. 7:18, 20). Дела, которые человек совершает в жизни, и есть его плод. Если он неверен и непорядочен в земных делах, значит, приносит тернии и волчцы и, как правило, бывает неверен и в своей религиозной жизни, обкрадывая Бога десятинами и приношениями» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 4. С. 311).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Mф. 25:14-30
- «Людям волей всеблагою» ГН № 144
- «Твердо я верю» ГН № 146

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Вести ангела Урок: Откр. 22:6

По-прежнему ли Бог посылает вести Своему народу через ангелов? Авондейл-колледж является подтверждением того, что Он это делает. Почти сто лет назад, когда сестра Уайт совершала служение в Австралии, во сне ей было дано следующее видение.

Она искала участок земли для нового колледжа. Вместе с друзьями она шла по глухому лесу. Выйдя на небольшую поляну, они увидели аккуратно распаханную борозду около двух метров в длину и двадцать сантиметров в ширину. Подошли двое мужчин и стали исследовать почву. «Она никуда не годится, — говорили они. — На ней нельзя выращивать зерновые культуры».

Пока они говорили, сестра Уайт подняла голову и увидела ангела, стоящего на борозде. Он сказал: «В отношении этой земли произнесено лжесвидетельство. Это хорошая почва. Здесь будут расти фрукты и овощи. Господь может накрыть стол даже в пустыне».

Через несколько дней сестру Уайт позвали взглянуть на один участок земли, который был выставлен на продажу приблизительно в семидесяти милях от Сиднея. Во время поездки туда на поезде она рассказала сон своим спутникам.

Когда они прибыли на место, все произошло именно так, как в видении. Пройдя через темный лес, они вышли на поляну, где была свежая борозда. Рядом не было плуга. Трава вокруг была притоптана. За исключением борозды, не было никаких признаков того, что там побывали люди. Затем подошли двое мужчин, которые опустились на колени, чтобы исследовать почву. «Здесь ничего не вырастет», — заключили они.

Сестра Уайт рассказала этим людям о своем видении и вести ангела. Они были поражены, но приняли весть и приобрели эту землю.

5 октября 1896 года около тридцати пяти человек собрались возле места, где была борозда, чтобы стать свидетелями того, как сестра Уайт заложила краеугольный камень для первого здания колледжа.

Весть ангела подтвердилась. В последовавшие годы в этом хозяйстве собирали обильные урожаи овощей и фруктов.

ПРОПОВЕДЬ

# Верный управитель 1 Кор. 4:1, 2

## *I. Вступление*

Можно ли представить себе что-либо более прекрасное, чем слова Бога-Творца, обращенные лично к нам: «Ты был верен, войди в радость господина твоего»? Есть ли более ужасные слова, нежели приговор: «Ты лукавый раб и ленивый»?

### II. Верный управляющий верит в Бога-Творца

А. Вера говорит, что Бог является собственником всего.

 $1. \ll \Gamma$  осподня — земля и что наполняет ее, вселенная и все живущее в ней» (Пс. 23:1). Бог является Собственником

- всего сущего. Он создал мир и поддерживает его существование. Мир подотчетен Богу. Как Ветхий, так и Новый Завет постоянно напоминают нам, что Бог обладает правом собственности на весь мир.
- 2. Мы тоже принадлежим Богу. История сотворения в книге Бытие говорит нам, что Бог создал человека по Своему образу. Стихи, которые мы прочитали, вновь напоминают нам, что наша жизнь священный дар, доверенный нам Богом. Павел напоминает коринфянам, что мы принадлежим Богу по праву искупления Христова. Вслушайтесь в эти прекрасные слова: «Вы не свои. Ибо вы куплены дорогою ценою. Посему прославляйте Бога и в телах ваших и в душах ваших, которые суть Божии» (1 Кор. 6:196, 20). На этом утверждении построено все христианское управление. Мы принадлежим Богу даже в большей степени, нежели своим собственным семьям.
- 3. Бог «дал нам землю сию» (Втор. 26:9). Согласно этому стиху, люди веры всегда признают, что только благодаря Богу они обретают благословения, которыми пользуются для своих нужд и для Его славы. Ветхий Завет также напоминает нам, что силу приобретать то, в чем мы нуждаемся, нам также дает Бог. В подтверждение этого евреям было запрещено продавать землю на вечные времена, так как она принадлежит Богу и в конце концов возвращается к Нему.
- Б. С точки зрения веры все становится понятным.
  - 1. Труд человека всегда показывает его истинную сущность, его веру. Если смотреть с этой точки зрения, любой труд человека является творческим.
  - 2. Таким образом, на человека возложена ответственность перед Богом как за священное, так и за мирское. Тот, кто имеет веру, правильно сочетает священное и мирское, потому что его Бог Господь всего сущего. Зарабатывание на жизнь так же важно, как и богослужение в субботнее утро.

# III. Верный управитель имеет правильное представление о человеке — Божьем творении

А. Своим происхождением человек обязан Богу.

- 1. Жизнь христианина должна быть сосредоточена на Боге. Поскольку Бог является Творцом человека, вся жизнь должна быть прожита с учетом Божьего намерения в отношении нас. Поэтому, чтобы не сбиться с предназначенного пути, нам необходимо постоянно взирать на Него.
- 2. Поэтому мы не принадлежим себе. Свобода, данная Богом, не дает права поступать так, как заблагорассудится. Цель свободы от рабства состоит в том, чтобы мы могли выполнить задачу, ради которой были сотворены Богом.
- **Б.** Цель человека служение Богу. Владычествовать над землей по Божьему повелению значит заботиться о земле.
  - 1. При сотворении Бог поставил человека господином над всем остальным Его творением. Надлежащая забота об окружающем мире приносит пользу самому человеку. Если бы люди на самом деле жили по вере, загрязнение окружающей среды и эксплуатация природы в наше время были бы просто немыслимы.
  - 2. Чтобы заботиться о других людях, нужна любовь. Библия говорит, что наша любовь к Богу отражается в нашей заботе о Его творении и особенно о других людях, которых Он сотворил. Библия говорит, что мы не можем утверждать, что почитаем Бога, если притесняем наших ближних, наоборот, мы показываем нашу любовь к Богу в любви к людям.

# IV. Верный управитель заботится о людях и окружающем мире

**А.** Люди являются управителями всего, созданного Богом на нашей земле. Библия откровенно показывает опасность чрезмерной заботы и любви к земным богатствам. Идолопоклонство — это не только прямое поклонение предметам или идолам

из дерева, камня и драгоценных металлов, идолопоклонство — это и когда материальное оценивается важнее живой души. Для истинного управителя человек — дитя Божье — самая большая ценность, он никогда не поступает несправедливо по отношению к людям. Именно по этой причине верующие управители заботятся о других и жертвуют свои средства на то, чтобы все люди услышали благую весть о Боге.

**Б.** Бог сделал человека Своим доверенным лицом. Мы Божьи слуги и управители в созданном Богом мире. Мы реализуем это владычество в служении Ему. Мы — соработники Бога. Живя в гармонии с окружающим миром и служа нашим ближним, мы участвуем в Божьей творческой деятельности. Это придает жизни человека смысл и значение.

## V. Верный управитель живет верой

**А.** Живая вера отличается от отстраненного созерцания происходящего. Павел напоминает коринфянам, что «мы ходим верою, а не ви́дением» (2 Кор. 5:7). Рассмотрим подробнее это напоминание.

- 1. Жизнь часто непредсказуема. Притча об управителях особо подчеркивает эту непредсказуемость. Двое из трех управителей верили своему господину и поступили по своей вере. Третий обвинил господина в своем неверии. Глядя на окончание истории, мы понимаем, что верный христианский управитель может смело смотреть в завтрашний день благодаря своей вере.
- 2. Жизнь предполагает вероятность риска. Неверный управитель был осужден именно потому, что не пожелал пойти на риск, на который готова пойти вера. Более того, встретившись со своим хозяином, он не признал ответственности за свой поступок и фактически обвинил господина в том, что тот жестокий человек. Его оправдание звучало так: «убоявшись, пошел и скрыл талант твой в земле» (Мф. 25:25). Страх является противоположностью веры. Страх

раболепствует, убегает от ответственности и прячется. Вера смело идет вперед и уверенно встречает завтрашний день. Верный управитель уповает на Божьи обетования и ходит верой там, где он не может видеть.

- Б. Нечестивый управитель осужден за отказ пойти на риск.
  - 1. Неверный управитель отказался вложить доверенный ему талант, чтобы приумножить его. Оттого, что он скрыл его, талант не принес прибыли, и в результате он потерял его. В христианской жизни невозможно оставаться на месте. Ты либо идешь вперед, либо откатываешься назад. Управление чьим-то имуществом невозможно без желания трудиться и веры в господина. Бог доверил нам определенные способности, таланты, имущество и время, и Он спросит с нас за доверенное.
  - 2. Жизнь и заключается в том, чтобы управлять своими талантами для славы Божьей и пользы людей. Этот человек отверг смысл жизни.
    - 3. Он был осужден за неверие (см. Ин. 3:18).
- В. Верный управитель заслужил одобрение за верность.
  - 1. Верный управитель живет своей верой. Это означает, что его жизнь зависит от его понимания Бога, человека и мира. Он готов смело встретить неопределенное будущее и рисковать ради того, чтобы жить жизнью веры в Бога. Отвержение веры является отвержением Бога. Апостол Павел убедительно доказывает, что наше оправдание перед Богом это исключительно вопрос нашей веры в Иисуса Христа.
  - 2. Одобрение также подчеркивает то, насколько верен человек. Некоторые проявили больше веры, нежели другие. Эта притча ставит перед нами задачу понять простую истину: человеческая жизнь является священной в глазах Бога. Мы Божьи управители. Вопрос в том, действительно ли мы являемся верными управителями.
  - 3. Возможно, наиболее яркое понимание нашей верности то, как мы распоряжаемся доверенными нам

материальными ресурсами. Господь просит нас управлять нашими материальными ценностями правильно.

#### VI. Заключение

Один бейсболист однажды заметил, что целью его жизни было услышать, как тренер скажет ему в момент его выхода на пенсию: «Ты самый лучший игрок, которого я когда-либо тренировал». Насколько же более достойно должны жить мы, христиане, радостно ожидая возвращения Иисуса и стремясь к тому, чтобы в конце пути Бог сказал нам: «Ты был верным». Банкиры должны быть честными, солдаты — храбрыми, охранники — бдительными, бегуны — быстрыми, тяжелоатлеты — сильными, а управители — верными.



# ВЕРНЫЙ УПРАВИТЕЛЬ ВЕРЕН В ПОЖЕРТВОВАНИЯХ

«Мы живем в этом мире не только для того, чтобы заботиться о своих интересах, но от нас требуется оказывать помощь в великом деле спасения и таким образом подражать самоотверженной, жертвенной и целеустремленной жизни Христа» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 1. С. 325).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Бог требует, чтобы здоровые и сильные люди делали все, от них зависящее, и использовали данную им крепость во славу Божью, ибо они не свои. Они дадут отчет Богу за использование времени и сил, дарованных им Богом...

Некоторые братья отказывают себе во всем, проявляют искреннюю заинтересованность и трудятся вдвойне, поскольку неустанно пытаются поддержать дело Божье, которое любят. Дело Божье становится частью их самих; если дело страдает, страдают и они; если оно процветает, то и они радуются этому» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 1. С. 324, 325).

# чтение перед сбором приношений

«Не одни только богатые должны помогать делу Божьему. Каждому отводится своя роль. Человек, тративший время и силы ради накопления имущества, будет нести ответственность за то, как он распорядится им» (Там же).

«Вы говорите о самоотречении? Что Христос отдал за нас? Если вы считаете, что Христос завышает цену, требуя, чтобы мы все оставили, тогда взойдите на Голгофу и плачьте о том, что допустили такую мысль. Посмотрите на руки и ноги вашего Избавителя — их пронзили гвоздями, чтобы мы могли омыться от греха Его кровью!

Люди, осознающие сдерживающую их любовь Бога, не задумываются, как бы за меньшую цену получить небесную награду; они не просят, чтобы для них опустили планку, но стремятся к совершенному послушанию воле своего Искупителя. С большой ревностью и желанием они оставляют все и проявляют пыл, соответствующий той высокой цели, к которой они стремятся. Какова эта цель? Бессмертие и жизнь вечная» (Там же. С. 160).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Mφ. 5:23, 24
- «Господь, Тебя люблю» ГН № 194
- «Все Иисусу отдаю я» ГН № 251

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Тайны

Урок: Мф. 13:11

11 сентября 1937 года пакистанец Куда Бакс дал рискованное представление в Ливерпуле. С завязанными глазами он прошел по узкому карнизу здания на высоте шестьдесят метров. Малейшая оплошность стоила бы ему жизни.

В другой раз этот удивительный человек пришел в больницу и попросил врача завязать ему глаза. Врач наложил на глаза пластыри, а поверх них толстые ватные прокладки и, забинтовав его голову тремя бинтами, сказал: «Я уверен, что вы ничего не видите».

«Большое спасибо, доктор», — ответил Куда Бакс и вышел. Журналисты наблюдали, как он смело прошел по коридору к выходу из больницы. На улице он сел на велосипед и ехал в час пик, не создавая аварийных ситуаций. Он быстро крутил педали

так, как будто прекрасно все видел. Как это ему удалось? Никто не знает. Это так и осталось тайной.

Библия тоже полна тайн. Некоторые из них нам открывает Святой Дух. Когда мы изучаем Слово и молимся, многое из того, что является тайной для светского человека, становится нам понятным.

Есть и другие тайны, для понимания которых нам понадобится много времени. Мы будем изучать их всю вечность. Наука не может объяснить, как происходит спасение. Нет способа, чтобы описать протяженность вечности. Тот факт, что Бог не имеет ни начала, ни конца, остается загадкой. Мы не можем понять, как бесконечный Бог мог родиться в этом мире младенцем. Выше нашего понимания ответ на вопрос, как может возвратиться к жизни (воскреснуть) человек, который был мертв в течение тысяч лет.

Невозможно объяснить, как любовь Божья преобразует пьяного и эгоистичного человека в доброго и любящего отца. Мы не знаем, как наши молитвы достигают Божьего престола. Нет объяснения тому, как Бог может знать прошлое и будущее. Когда мы пытаемся выяснить, что такое жизнь на самом деле и как она зарождается, перед нами тотчас встает множество вопросов, на которые нет ответов.

Все это — лишь немногое из бесконечных тайн, которые мы будем изучать в вечности на протяжении нескончаемых веков.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Верный управитель верен в пожертвованиях

# *I. Вступление*

Каждый из нас, являясь членом определенной церкви, посильно участвует в церковной жизни. Мы знаем, что наша церковь не сможет выполнить свою задачу без нашей финансовой поддержки. Мы также хорошо понимаем, что финансовая поддержка — это лишь часть того, в чем нуждается церковь.

# II. Верный управитель должен в первую очередь посвятить себя Богу

- А. Служение и поклонение Богу носит личный характер.
  - 1. Иисус учил, что никто не может принести дар Богу, если прежде он не примирился с Богом и ближними.
  - 2. Наши дары являются только частью поклонения Богу. В Ветхом и Новом Завете дается высокая оценка благотворительности. Когда церковь обрела всемирное видение своей миссии и стала посылать миссионеров проповедовать Евангелие, она столкнулась с необходимостью финансовой поддержки. В христианской благотворительности никогда не следует забывать о том, что жертвенность это личное дело каждого.
- Б. Павел привел как пример жертвенности македонцев.
  - 1. В первую очередь они посвятили Господу самих себя. В то время Павел призывал коринфян жертвовать деньги на поддержку бедных в Иерусалиме. Он сослался на македонцев как на выдающийся пример христиан, которые доброхотно пожертвовали свои средства для этого дела именно потому, что прежде отдали Господу самих себя.
  - 2. Македонцы с готовностью пожертвовали свои деньги. Павел отметил, что эти люди, будучи бедны, изобиловали «в богатстве своего радушия» и просили дать им возможность принять участие в этом благородном деле.
- **В.** Павел призывал коринфян увидеть взаимосвязь между отдачей самих себя и жертвованием своих денег Богу.
  - 1. Павел стремился завоевать сердца коринфян, а не их имущество (см. 2 Кор. 12:14). Павел полагал, что коринфяне отдали себя Богу, но некоторые из них еще не сделали этого или сделали очень мало для своего христианского возрастания. Их посвящение себя Богу было первостепенной целью апостола.

2. Их посвященность и жертвенность были свидетельством их ревностной любви к Богу. Поддержка нуждающихся в Иерусалиме помогала возрастать верующим в благодати Божьей.

# III. Верный управитель жертвует по зову сердца

А. Христианское управление заменило законничество.

Верующие возвращают десятину не потому, что этого требует закон, а потому, что посвятили себя и все свое Богу через Иисуса Христа и потому, что придают важное значение делу Божьему. Многие христиане не довольствуются тем, чтобы жертвовать лишь 10% своих денег. Некоторые жертвуют 50% и более или даже все на дело Иисуса Христа. Христианское управление, по сути, делает акцент на том, чтобы отдать себя Богу полностью, включая свое имущество.

Христианское управление является результатом не внешнего принуждения, но внутренней убежденности. Вот почему Павел похвалил македонцев: «Они дали по своей собственной воле» (2 Кор. 8:3; англ. пер.).

**Б.** Жертвовать по собственной воле — жертвовать с радостью. Нигде так ярко не подчеркивается значение добровольной жертвенности, как в словах Павла (см. 2 Кор. 9:7) Мы можем возрастать как доброхотные управители только в том случае, если осознаем важность нашего посвящения Богу и нашей преданности Его делу, выражающейся в заботе о других людях.

# IV. Верный управитель жертвует соразмерно своим доходам

**А.** Бог ждет, что мы будем жертвовать по мере своих возможностей.

1. Павел отметил, что христианин должен жертвовать в соответствии с библейским принципом, выраженным в словах «сколько позволит ему состояние» (1 Кор. 16:2). Мудрый принцип жертвовать церкви по мере своих

возможностей — честный и справедливый. Павел подчеркнул это в своем комментарии: «Ибо если есть усердие, то оно принимается смотря по тому, кто что имеет, а не по тому, чего не имеет» (2 Кор. 8:12). Ни один христианин не должен чувствовать себя неуютно в своей церкви, если другие могут дать больше, нежели он.

- 2. В ранней церкви христиане жертвовали свои средства для поддержки христиан в тех областях, где была нужда. Павел и Варнава доставили однажды такие средства в Иерусалим. Написано, что «ученики положили, каждый по достатку своему, послать пособие братьям, живущим в Иудее» (Деян. 11:29). Принцип пропорциональной жертвенности угоден Господу. Но есть еще один принцип, о котором часто забывают.
- **Б.** Жертвовать возможно лишь соразмерно своему посвящению.

Есть некоторые христиане, измеряющие свои пожертвования не только своей способностью давать, но своим посвящением Христу и пониманием, как эти деньги необходимы для служения. В ранее цитируемом 2 Кор. 8:3 Павел свидетельствовал о том, что македонцы дали «сверх сил». В том же послании Павел сравнивает жертвенность с посевом семян: «Кто сеет скупо, тот скупо и пожнет; а кто сеет щедро, тот щедро и пожнет» (9:6). Далее он говорит, что не рациональность — основа нашей жертвенности, а любовь к Богу и людям.

## V. Верный управитель жертвует систематически

А. Верный управитель жертвует регулярно.

Павел советовал христианам Коринфа откладывать на сбор для святых «в первый день недели» (1 Кор. 16:2). Здесь, несомненно, сделан акцент на систематических и регулярных пожертвованиях, ведь потребности собрания постоянны. Многие люди получают заработную плату ежемесячно или еженедельно и могут сразу уделить из этих средств нуждающимся.

Очевидно, что планирование расходов требует планирования доходов.

**Б.** Систематические пожертвования — это не просто регулярное принесение даров и приношений.

Многие христиане «загораются» одной или двумя инициативами церкви, пренебрегая другими. Но такая благотворительность несовершенна, потому что не охватывает все нужды церкви. Нам надо вдумчиво и молитвенно подходить к этому вопросу. Все наши средства принадлежат Богу и, видя наше усердие, Он даст возможности, чтобы Его дело спасения было успешным.

### VI. Верный управитель жертвует щедро

**А.** Щедрая жертвенность опять-таки измеряется способностью давать и заинтересованностью в каком-нибудь проекте или деле.

Македонцы испытывали великие скорби, но все же «глубокая нищета их преизбыточествует в богатстве их щедрости» (2 Кор. 8:2; англ. пер.). Щедрость является христианской добродетелью. Она не имеет ничего общего с законничеством, но движима духом Божьим, побуждающим с любовью откликаться на потребности людей и проблемы, связанные с продвижением христианского дела.

Библия много говорит об опасности, таящейся в богатстве, потому что богатые люди часто становятся бесчувственными и равнодушными к нуждам окружающих.

Б. Для тех, кто щедро жертвует, есть обетование.

Те, кто дают, будут «всем богаты... на всякую щедрость» (2 Кор. 9:11). Здесь не сказано, что щедрый даритель сразу или в скором будущем разбогатеет. Бог может благословить нас здоровьем, силами для нашего труда, возможностями, духовным ростом и другими Своими благословениями. А главная наша награда — это жизнь вечная.

### VII. Верный управитель жертвует с пониманием своей ответственности

**А.** Мы ответственны за средства, которые нам дал Бог. Павел учил и воплощал в жизнь тот принцип, что с деньгами, пожертвованными в церкви, необходимо обращаться осмотрительно. Жертвующие должны быть уверены, что их деньги будут использованы по назначению (см. 1 Кор. 16:3, 4).

**Б.** На том, кто распоряжается собранными средствами, лежит ответственность за правильное их использование.

Христианское управление требует, чтобы управитель нес ответственность и отчитывался за правильное использование доверенных ему денег.

К сожалению, многие христиане посылают свои дары частным лицам и на проекты, о которых они читали или слышали по радио, но не интересуются, кто и как распоряжается этими средствами. Жертвование средств, которые затем используются бесконтрольно, можно назвать не христианской, а безответственной благотворительностью.

#### VIII. Заключение

Помните главное требование, предъявляемое к управителям: они должны быть верными. Верны ли мы с вами? Когда мы предстанем перед Богом в конце жизненного пути, скажет ли Он нам слова благословения: «В малом ты был верен, над многим тебя поставлю; войди в радость господина твоего»?

# IX. Иллюстрация

«Мой друг по колледжу Пол получил в качестве рождественского подарка от брата дорогой автомобиль. В канун Рождества, когда Пол вышел из колледжа, у его новенькой машины, любуясь ею, крутился мальчишка.

- Мистер, это ваш автомобиль? спросил он. Пол кивнул:
- Мой брат подарил мне его на Рождество.

Мальчик был поражен:

— Ваш брат дал его вам, и он вам ничего не стоил? Вот это да, хотел бы я...

Он замялся, но было понятно, чего он хотел, — чтобы у него был такой же брат. Но мальчуган сказал то, что поразило Пола:

— Хотел бы я быть таким братом.

Пол посмотрел на мальчика и спросил:

- Хочешь прокатиться в моей машине?
- О да! Это было бы здорово!

После короткой поездки сияющий мальчик повернулся к Полу:

— Мистер, не могли бы вы подъехать прямо к моему дому?

Пол усмехнулся. Он подумал, что знает, чего хочет парень, — показать соседям, как он разъезжает в шикарном автомобиле. Но снова ошибся.

- Можете ли вы остановиться там, где эти две ступеньки? - спросил мальчик.

Мальчик попросил остановиться у входа в дом и побежал по ступенькам. Затем Пол услышал, что он медленно возвращается.

Мальчик нес своего маленького брата-калеку. Он усадил его на нижнюю ступеньку, обнял и показал на автомобиль.

— Вот он, брат, смотри! Этот человек не покупал свою машину, это подарок его брата на Рождество. Когда-нибудь я подарю тебе такую же. Тогда ты сам увидишь всю ту красоту в рождественских окнах, о которой я тебе рассказывал.

Пол вышел из машины и посадил маленького мальчика на переднее сиденье. Счастливый старший брат уселся сзади, и они втроем отправились в поездку, которую каждый из них запомнил на всю жизнь. В то Рождество Пол, глядя на счастливых мальчишек, понял, что имел в виду Иисус, сказав: "Блаженнее давать"» (С. Р. Энджелл).



# СВЯТАЯ КНИГА

«Никакая другая книга не может так удовлетворить запросы ума и чаяния сердца. Обретая познание Божьего Слова и слагая его в своем сердце, люди смогут подняться из самых больших глубин падения и стать сынами Божьими, сообщниками безгрешных ангелов» (Уайт Э. Советы родителям, учителям и учащимся. С. 52, 53).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Библия — это древнейшая, наиболее исчерпывающая история, когда-либо рассказанная людям. Чистым и кристальным потоком течет она из источника вечной истины, и на протяжении всех веков Божественная Рука охраняла ее чистоту...

В Слове Божьем ум находит темы для самых глубочайших размышлений и вдохновения. Познавая его, он приобщается к патриархам и пророкам и слышит голос Вечного, когда Тот говорит с людьми. В нем мы видим, как Христос, Величие неба, унизив Себя, стал нашим Заместителем и Поручителем, чтобы вступить в единоборство с силами тьмы и победить их ради нас. Благоговейные размышления над подобными темами могут смягчить, очистить и облагородить сердце человека и в то же самое время придать разуму новую силу и энергию...

Ясное понимание Бога и Его требований к нам приведет к глубокому смирению. Тот, кто правильно исследует Священное Слово, поймет, что человеческий интеллект не всемогущ. Он узнает,

что без помощи Божьей человеческая сила и мудрость на самом деле лишь слабость и невежество» (Там же).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Господь же не желает, чтобы кто-то ходил перед Ним со скорбным видом. Люди, таким образом выражающие свое недовольство Богом, навлекают на себя беду. Они обкрадывают Бога, и Его дело испытывает затруднения, потому что деньги, которые должны были прибыть в Его сокровищницу, используются на эгоистичные цели. Люди продемонстрировали свою неверность Богу, не выполнив предписанного Им плана...

В Мал. 3:16 представлена также противоположная группа людей, которые собираются вместе не критиковать Бога, но говорить о Его славе и возвещать о Его милости. Эти люди верны своему долгу. Они отдают Господу то, что принадлежит Ему. Свидетельства, которые они возвещают, заставляют небесных ангелов петь и радоваться. Они не сетуют на Бога. Кто ходит во свете, кто верен своему долгу, тот не жалуется и не ищет недостатков. Такие люди говорят слова ободрения, надежды и веры. Жалуются же только те, кто служат самим себе и не отдают Богу то, что принадлежит Ему» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 6. С. 389, 390).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- 2 Тим. 3:14–17
- «О Слово Божие» ГН № 23
- «Библия много света нам открыла» ГН  $N^{\circ}$  27

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Находка подростка

Урок: 2 Тим. 3:16

Обычным мартовским утром 1948 года Джон Тревер, как всегда, отправился на работу. Сидя за своим столом в Американском

институте восточных исследований в Иерусалиме, он просматривал утреннюю почту и увидел письмо, которого давно ждал. На месте обратного адреса стояло имя Уильяма Ф. Олбрайта, известного археолога. Вскрыв конверт, Тревер прочитал и перечитал его еще раз.

«Потрясающе! — радости ученого не было предела. — Он согласен со мной. Эти свитки очень древние». Это было очень скромно сказано. В действительности в письме было написано: «Это величайшая находка рукописей Нового времени».

Что имел в виду археолог Олбрайт? Что же такого замечательного было в связке пыльной обветшалой кожи и в папирусных свитках? Кто их обнаружил? Как? Где?

В 1947 году 15-летний мальчик-пастух по имени Мохаммед, ища потерянную козу в пещерах близ северо-восточной части Мертвого моря, заглянул в круглое отверстие, которое могло быть входом в пещеру, и бросил туда камень. Раздался звук бьющейся глиняной посуды. Пробравшись в пещеру, подросток обнаружил несколько свитков кожи, завернутых в пыльные тряпки.

В Вифлееме Мохаммед продал свою находку каким-то торговцам. Американский институт восточных исследований, где работал Джон Тревер, позже приобрел пять свитков. Один из них был полной копией книги пророка Исаии, переписанной еврейскими учеными приблизительно во время жизни Христа.

До находки свитков Мертвого моря старейший из сохранившихся экземпляров Библии был написан примерно в 1000 г. н.э. Многие люди задавались вопросом: «Откуда мы можем знать, что наша Библия не содержит ошибок? Возможно, в ней есть столько ошибок, что мы уже не можем верить тому, что она говорит».

Свитки Мертвого моря доказывают, что Библия та же, какой она была две тысячи лет назад. Мы видим, как Бог хранил Свое Слово на протяжении веков. Без тени сомнения, мы можем считать Библию правдивой и истинной. Неудивительно, что господин Олбрайт назвал находку мальчика-пастуха «величайшей находкой рукописей Нового времени». Сегодня как никогда

прежде мы верим, что Библия действительно является тем, что она о себе утверждает, — вдохновенным Божьим Словом.

ПРОПОВЕДЬ

#### Святая книга

2 Тим. 3:16

#### І. Вступление

Из всех когда-либо написанных книг нет более интересной, чем Библия. Ни одна другая книга не обладает таким богатым содержанием: история, философия, истории любви, рассказы о военных походах, драмы, поэзия и личная переписка. Библия рассказывает о человеке, который прожил 969 лет (см. Быт. 5); о говорящем осле (см. Числ. 22); о человеке, кровать которого была четыре с половиной метра в длину и два в ширину. В ней также рассказывается о том, как остановилось солнце (см. Нав. 10). Библия описывает, как женщина убила человека, вонзив в его голову кол от шатра (см. Суд. 4). В 20-й главе книги Судей есть упоминание о 700 левшах. В 14-й главе Второй книги Царств есть рассказ о человеке, волосы которого стригли раз в год, а вес этих состриженных волос составлял 28 килограммов. Библия говорит о силаче, имевшем по двенадцать пальцев на руках и ногах (см. 2 Цар. 21). Во Второй книге Паралипоменон мы читаем об отце восьмидесяти восьми детей. Это только малая часть примеров, подтверждающих, что Библия — интересная книга.

Но гораздо важнее, что эта Книга не только интересная, она жизненно необходимая. Это письменный первоисточник христианской веры. Из нее мы узнаем о живом Боге. Вот некоторые великие истины этой святой Книги.

# II. Библия — это Книга, написанная под руководством Самого Бога

Священное Писание — не просто еще один великий литературный памятник. Это литературное чудо. Библия не имеет себе

равных. Группа писателей не проводила заседания комитета и не планировала написания ее шестидесяти шести книг. В течение периода времени протяженностью в шестьдесят поколений над текстом Библии трудились более сорока различных авторов и редакторов.

А. Библия имеет Божественное происхождение.

Павел сказал: «Все Писание богодухновенно» (2 Тим. 3:16). Слово «богодухновенно» означает, что Бог чудесным образом участвовал в его написании.

На протяжении многих лет ученые пытались выяснить природу богодухновенности Библии. Появились такие теории, как вербальная, естественная, механическая и динамическая инспирации. Но ни одна из них не дает полного объяснения этого процесса. И все потому, что мы имеем дело с чудесным вмешательством Бога.

**Б.** Библия свидетельствует об индивидуальности ее авторов.

Для написания Библии Бог использовал разных людей. Ее авторами были крестьяне, пастухи, изготовители палаток, сборщики налогов, врачи, правители, цари и рыбаки. Осуществляя Свое Божественное руководство, Бог не лишал этих авторов присущего им стиля, отражающего их характер, образование и жизненные обстоятельства.

Когда мы видим участие людей в процессе написания Священного Писания, это повышает для нас его актуальность и значимость. Библия не упала с небес. Бог вдохновлял ее писателей в разных жизненных ситуациях, поэтому Священное Писание тесно связано с нашей повседневной земной жизнью.

# III. Библия — это Книга, сохранившаяся чудесным образом

До наших дней сохранились сотни литературных произведений древности. В библиотеках есть экземпляры «Республики» Платона, а также «Илиада» и «Одиссея» Гомера. Их истории необычны. Но история о том, как была сохранена Библия, уникальна.

## А. Библия сохранилась на протяжении долгих времен.

За свою 3,5-тысячелетнюю историю она не поддалась разрушительному воздействию, пережив копирование и переводы тысяч писцов. В течение длительного периода, начиная с написания Моисеем первой книги примерно в 1400 до н.э. и оканчивая посланием Иоанна семи церквам (книга Откровение), Библия была сохранена уникальным образом. Когда мы думаем о тысячах изготовленных копий и примитивных материалах для письма, мы понимаем, что ее сохранность — не что иное, как чудо.

# Б. Библия была сохранена от нападок врагов.

Когда Библии распространялись единичными экземплярами, противники стремились их уничтожить. Сирийский тиран Антиох Епифан уничтожил все книги Ветхого Завета, которые только мог найти. В 303 году н.э. римский император постановил сжечь все Священное Писание. В 1229 году католический Синод в Тулузе запретил мирянам иметь Библию.

Хотя нечестивые люди много раз стремились ее уничтожить, она дошла до наших дней. Бог хранил ее чудесным образом на протяжении многих лет. Петр сказал: «Слово Господне пребывает вовек» (1 Петр. 1:25а).

### IV. Библия – Книга, испытанная временем

Испытанием для любой книги является ее долговечность. Не каждая книга может выдержать испытание временем. Какая книга будет актуальна и интересна спустя годы или даже столетия после своего написания? Какая старинная книга остается авторитетной для современных людей? Какая книга не просто развлечет, а научит и даст надежду? Эта книга — Библия.

А. Библия во все времена верна своему предназначению.

Бог не вдохновлял пророков на написание учебника по естествознанию или истории. Он вдохновил их раскрывать Его волю для человека. Делать Библию учебником по естествознанию — значит нарушить первоначальное предназначение Священного Писания. Хотя в Библии имеется история, исторические

факты только служат духовной цели. На протяжении многих лет письменное слово доказало свою состоятельность, приводя людей в соприкосновение с живым Словом.

Б. Библия выдержала нападки скептиков.

Вольтер, известный французский атеист, однажды хвастался: «Сто лет спустя на земле не будет ни одной Библии, за исключением той, которая будет продаваться в антикварной лавке». Двести лет спустя после первого издания произведений Вольтера их продавали в Париже за одиннадцать центов. В то же время британское правительство заплатило советскому правительству пятьсот тысяч долларов за древнюю библейскую рукопись Синайского кодекса, которая восходит к 350 г. н.э.

Библия стоит незыблемо, выдержав все нападки насмешников на протяжении многих лет. Многие люди в наше время не признают достоверность Священного Писания. Они отрицают его историчность, насмехаются над описанными чудесами и стремятся доказать, что Библия полна ошибок. Но это пока никому не удалось, Слово Божье выдерживает любое испытание.

# V. Библия невероятно актуальная книга

Павел сказал, что Библия «полезна для научения, для обличения, для исправления, для наставления в праведности» (2 Тим. 3:16б). Никакая другая книга не является более актуальной для сегодняшней жизни, чем Библия. И это лучший аргумент в ее пользу.

А. Библия учит нас азам веры.

Павел сказал Тимофею: «Притом же ты из детства знаешь священные писания, которые могут умудрить тебя во спасение верою во Христа Иисуса» (2 Тим. 3:15). Писание открыло духовные глаза Тимофея, и он увидел свою нужду в Спасителе. И сегодня Библия открывает необходимость жизни во Христе и то, как ее обрести, каждому, кто ее изучает.

Б. Библия говорит нам, что делать дальше.

Спасение начинается с первого шага веры и продолжается в жизни с Господом. Павел сказал Тимофею, что Библия будет

помогать ему расти в христианской жизни. Писание полезно для «научения», а это учение необходимо для нашей жизни.

**В.** Библия полезна для «обличения».

На протяжении жизни христианин должен исправить ложные шаги. Без исправления характера спасение невозможно. Библия полезна для «исправления», она не только осуждает нас за неправильные поступки, но и помогает нам исправиться, наставляя нас «в праведности».

Какую бы сферу жизни вы ни затронули, Библия актуальна. Она помогает нам в самосовершенствовании, в построении межличностных отношений и в налаживании нашего общения с Господом.

#### VI. Заключение

В современной «галактике Гутенберга» несложно потеряться. Ни одна другая книга не может быть важнее Библии. Когда мы слушаем или читаем ее, мы встречаемся с живым Христом.

### VII. Иллюстрация

«Одна женщина была замужем за неверующим, который высмеивал религию в присутствии их детей. Однако ей удалось привить всем им "страх Господень". Когда ее спросили, как она смогла оградить их от влияния отца, чьи убеждения были настолько отличными от ее собственных, она ответила так: "Потому что авторитету отца я противопоставляла не свой авторитет, а Божий. С самых ранних лет мои дети всегда видели на моем столе Библию, и святая Книга совершила их религиозное обучение. Я молчала, чтобы позволить ей говорить. Если дети задавали вопрос, когда были виноваты или сделав доброе дело, я открывала Библию, и Библия отвечала, обличала или ободряла их. Постоянное чтение Священного Писания и совершило то, о чем вы спрашиваете"» (Адольф Монод).

«После многих лет изучения поведения человека в Гарварде, одном из лучших университетов мира, психиатр Роберт Коулз

заметил: "Ничто из того, что я открыл в отношении сущности людей, никоим образом не противоречит тому, что я узнал у еврейских пророков, таких как Исаия, Иеремия, Амос и Екклесиаст, а также у Иисуса и тех людей, жизнь которых Он изменил. Все, что я могу сказать относительно результатов моих исследований человеческого поведения, — это лишь подстрочные примечания к жизни персонажей Ветхого и Нового Завета"» (Роберт Коулз. Christianity for Today. February 6, 1987. P. 20).



# живой бог

«Бог всегда есть. Он — великий Я ЕСМЬ. Псалмист восклицает: "Прежде нежели родились горы, и Ты образовал землю и вселенную, и от века и до века Ты — Бог". Он есть величайший и высочайший во Вселенной и в вечности. "Я Господь, Я не изменяюсь", — провозглашает Он. У Него нет непостоянства и ни тени перемены. Он "тот же вчера, сегодня и вовеки". Он бесконечный и вечносуществующий. Ни одно наше слово не подходит для описания Его величия и могущества» (Уайт Э. Медицинское служение. С. 93).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Иегова, Вечный, Сущий от начала, не сотворенный, но Сам являющийся Источником жизни и Создателем всего, Один достоин самого высокого почитания и поклонения. Человеку запрещается ставить какой-либо другой предмет на первое место в своих чувствах или служении. Когда мы лелеем в сердце то, что ослабляет нашу любовь к Богу или мешает служить Ему, то тем самым мы создаем другого бога» (Уайт Э. Патриархи и пророки. С. 305).

«Слово Божье и Его дела содержат знания о том, что Он Сам пожелал раскрыть нам. Мы способны понимать откровение, которое Он Сам дает о Себе. Но, со страхом и трепетом принимаясь за эту учебу и сознавая собственную греховность, мы должны стремиться не пытаться объяснить Бога,

но получить знания, которые могут сделать нас более способными служить ему так, как Он этого желает от нас» (Уайт Э. Медицинское служение. С. 91).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Многие президенты местных конференций не уделяют внимания тому, что является их прямой обязанностью, то есть не следят за тем, чтобы диаконы и пасторы церквей выполняли свою работу и чтобы в сокровищницу приносилась верная десятина. Пророк Малахия специально упоминает, что наше процветание зависит от принесения в сокровищницу Божью того, что принадлежит Ему. Об этом нужно часто напоминать людям, небрежным по отношению к своему долгу перед Богом, беспечным и невнимательным в принесении их десятин, даров и приношений Богу. "Можно ли человеку обкрадывать Бога?" "Чем обкрадываем мы Тебя?" — спрашивают неверные слуги и получают ясный, определенный ответ: "Десятиною и приношениями. Проклятием вы прокляты... Принесите все десятины в дом хранилища, чтобы в доме Моем была пища, и хотя в этом испытайте Меня, говорит Господь Саваоф: не открою ли Я для вас отверстий небесных и не изолью ли на вас благословения до избытка?" (Мал. 3:8-10). Пожалуйста, прочитайте всю эту главу и подумайте, можно ли было подобрать более ясные и определенные слова, чем эти. Они настолько ясны, что ни один человек, желающий понять весь свой долг перед Богом, не сможет допустить ошибки в данном вопросе. Если люди пытаются оправдать свое нежелание исполнить этот долг, значит, они эгоистичны, не любят Бога, и нет Его страха в их сердцах» (Уайт Э. Свидетельства для проповедников. С. 305).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Пс. 41:1−11
- «Великий Бог» ГН № 61
- «К Тебе, Господь, душа моя стремится» ГН  $N^{\circ}$  205

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# В Его руках Урок: Пс. 30:14, 15

19 июня — день рождения Хосе Ризала, которого называют филиппинским Джорджем Вашингтоном. Он никогда не командовал армией и не находился на государственной службе. Будучи врачом, он написал книги, разоблачающие притеснение его народа. Имя Хосе носят многие улицы, школы, колледжи и частные предприятия на Филиппинах. Его памятники стоят в десятках филиппинских городов. В его честь дают имена детям и каждый год проводят парады и митинги.

За свои сочинения Хосе Ризал был сослан на четыре года в Дапитан на северо-запад острова Минданао. Хотя он не участвовал в революции 1896 года, его арестовали и расстреляли. Военный врач, присутствовавший при расстреле Хосе, был поражен тем спокойствием, с которым тот встретил смерть. Подойдя к узнику, врач попросил замерить его пульс. Пульс был в норме. По команде солдаты подняли винтовки, и после выстрела Хосе Ризал, герой Филиппин, упал замертво. Его смерть вдохновила борцов за свободу на дальнейшую борьбу, и пятьдесят лет спустя эта цель была достигнута.

Что помогало Хосе Ризалу сохранять спокойствие во время суда и казни? Ответ — в письме, которое он написал своим родителям: «Я верю, что, куда бы я ни пошел, я всегда буду в руках Бога, Который имеет власть над судьбами всех людей».

Если мы хотим устоять в грядущие тяжелые времена, нам нужна подобная вера. Близится время, когда молодые люди, стремящиеся быть верными Слову Божьему, могут быть испытаны, как Хосе Ризал. Их объявят участниками мятежа. Говоря об этом времени, сестра Уайт писала: «Родные люди станут чужими друг для друга, детей лишат наследства и родительского крова... Так как защитники истины откажутся почитать воскресный день вместо субботы, некоторые из них будут

брошены в темницы, другие — осуждены на изгнание; с третьими будут обращаться как с рабами» (Великая борьба. С. 608).

Но независимо от того, что принесет нам будущее, мы можем быть уверены, что всегда будем находиться в Божьих руках.

#### ПРОПОВЕДЬ

#### Бог жив!

#### **I.** Вступление

Автору псалмов 41 и 42 казалось, что Бог оставил его. Когда-то он вместе со своим народом наслаждался Божьими благословениями. Теперь же он в беде — изгнан из Иерусалима и храма, и его осаждают враги. Псалмопевец жаждет снова ощутить Божье присутствие.

Различные обстоятельства побуждают нас стремиться к Богу живому. Как олень устремляется к потокам воды во время засухи, так и псалмопевец жаждал Бога. Мы можем познать Бога, потому что Он жив и отвечает на наши вопросы.

### II. Бог реален

Многие люди не верят в существование Бога. Бертран Рассел, философ, написал сочинение «Почему я не христианин», в котором отрицал существование Бога. Хотя мы можем и не прийти к такому выводу, но в трудные времена в нашем сознании может появляться сомнение в том, что Бог есть. Псалмопевец стремился к Богу, понимая, что Он реален и всемогущ.

А. Библия говорит нам о характере Бога.

Библия рассказывает о делах Господа, утверждая Его реальность. Если мы доверяем библейскому повествованию, Бог явит нам Себя.

Б. Даже логика подтверждает реальность Бога.

На протяжении многих лет были представлены традиционные аргументы в пользу существования Бога. Логика

не доказывает существование Бога, но утверждает, что мир имеет создателя.

В. Личный опыт подтверждает реальность Бога.

Когда вы познаете Бога на личном опыте, вас уже не нужно будет убеждать в Его реальности. Вот свидетельство одного из моих любимых «богословов» — безымянного слепого библейского персонажа после того, как его исцелил Иисус: «Одно знаю, что я был слеп, а теперь вижу» (Ин. 9:25б).

#### III. Бог велик

Псалмопевец знал, что Бог — живой. Он знал о Его величии, но не довольствовался этим знанием. Человек никогда не исчерпает глубину истины о Боге. Мы можем каждый день все больше познавать Его, и чем больше мы узнаем, тем больше радуемся Его величию.

**А.** Наш Бог — могущественный Бог.

Ничто не может сравниться с удивительной силой Божьей. Бог сказал, и появился мир. Своей творческой рукой Он создал человека и вдохнул в него дыхание жизни. Бог, открытый в Библии, — всемогущ. Он — Творец и может поддерживать жизнь всех тех, кого сотворил.

**Б.** Бог — верховный Властелин всего сущего.

Бог обладает абсолютной властью. Весь мир и все, в нем происходящее, находится под Его контролем. Власть Божья распространяется даже на мир злых сил (см. Кол. 2:15). Иисус победил сатану Своей смертью на Голгофе. В конечном счете, как пишет Иоанн, мир зла будет уничтожен (см. Откр. 20:10).

В. Бог неизменен.

Бог всегда остается верным Себе. Он занимает неизменную позицию в отношении греха. Кроме того, Он питает постоянную, неизменную любовь к грешнику. Вы всегда можете быть уверены, что Бог не изменяется, Он всегда мудр и милостив.

#### IV. Бог познаваем

Псалмопевец стремился к Богу, ибо Бог открылся ему. Но псалмопевец хочет еще больше знать о великом Боге, поклоняться Ему в храме и служить всем сердцем.

А. Бог открыл Себя в законе.

В истории Израиля Бог открыл Себя на горе Синай. На двух каменных скрижалях Он записал Десять заповедей — Свои непреложные требования к людям. Бог желает, чтобы человек благоговел перед Его верховенством, господством, чистотой и святостью (первые четыре заповеди). Он также требует, чтобы человек почитал и уважал других людей и их собственность (последние шесть заповедей). В Десяти заповедях Бог открывает Себя как Бог закона и порядка.

Б. Бог открыл Себя в личности Иисуса Христа.

Бог в наибольшей мере открыл Себя в жизни и служении Иисуса Христа. Однажды к Иисусу привели женщину (см. Ин. 8:1–11). Фарисеи поймали ее в прелюбодеянии. Они пытались уловить Иисуса: если Он отступит от буквы закона, у них будет повод обвинить и Его. Реакция Иисуса была необычной — Он ничего не сказал, а стал писать на земле. Очевидно, то, что Иисус написал на земле, вынудило фарисеев замолчать, потому что все обвинители перестали требовать ответа и быстро разошлись. Благодаря этой истории мы еще раз убеждаемся, что Бог желает не осудить людей, а спасти.

## В. Бог открыл Себя на кресте.

Бог дал откровение о Себе, когда Иисус умер на кресте. На грубом деревянном орудии пытки Иисус явил любовь, которую Бог испытывает к человечеству (см. Рим. 5:8).

#### V. Бог может...

Псалмопевец стремился к Богу. Он знал, что Бог реален. Он знал о величии Бога. Он мог познавать Бога. Но псалмопевец также знал безграничные возможности Бога.

А. Бог может дать силу во время жизненных трудностей.

Бог живой, многие испытали Его силу в превратностях жизни. Павла, например, Бог постоянно поддерживал в его трудностях. Псалмопевец вторит голосу апостола: «Бог нам прибежище и сила, скорый помощник в бедах» (Пс. 45:2).

**Б.** Бог может избавить от искушения.

Когда мы неспособны бороться с соблазном, наш Бог может избавить нас (см. 1 Кор. 10:13).

Когда мы боимся, Бог может избавить нас от страха. Он наделяет людей мужеством и способностью смотреть в будущее без страха. Бог укрепил Павла перед лицом неминуемой смерти (см. 2 Тим. 1:12б). Бог может избавить и нас от страха перед ней.

#### VI. Заключение

Независимо от настроений и идей нашего времени, Бог по-прежнему живой и действующий в нашей жизни.

#### VII. Иллюстрация

«Иисус Христос — вечный Бог, но, когда пришла полнота времени, Он смирил Себя. Иоанн сказал об этом просто: "Слово стало плотию и обитало с нами". Признаюсь, мне было бы интересно увидеть Иисуса младенцем. Но прославленный Христос, воссевший одесную величия на высоте, и был тем самым младенцем Иисусом, когда-то лежавшим в устланных соломой яслях. Приняв на Себя униженное тело, Он по-прежнему оставался Творцом, создавшим дерево и солому» (А.У. Тозер).



# НОВАЯ ЖИЗНЬ СПАСЕННЫХ

«Говоря о новом сердце, Иисус имеет в виду ум, жизнь, все существо человека. Пережить преображенное сердце означает оставить любовь к миру и возлюбить Христа. Новое сердце — это новый ум, новые цели, новые побуждения. Каков признак нового сердца? Измененная жизнь. Это повседневное, ежечасное умирание для эгоизма и гордости» (Уайт Э. Сыновья и дочери Бога. С. 100).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Тогда дух доброты и кротости будет проявляться не урывками, а постоянно. Произойдет решительная перемена в поведении, словах, делах, в отношении ко всем, кто вас окружает. Вы не будете преувеличивать их недостатки или представлять их в неблагоприятном свете. Вы будете трудиться подобно Христу...

Вместо того чтобы обсуждать недостатки своих ближних, вы будете самым терпеливым образом стараться помочь им и понять их... Религия Христа должна овладеть всем человеческим существом, придать силу и энергию всем нашим способностям, восстанавливая, очищая и облагораживая. Она проявляет себя без нарочитости, без высокопарных слов, но в праведной и бескорыстной жизни. Только Божья сила может каменное сердце заменить плотяным» (Там же. С. 100, 101).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Десятина — это святыня, отделенная Богом для Себя. Она должна быть принесена в Его сокровищницу и использоваться

для поддержания евангельских служителей в их труде. В течение долгого времени Господа обкрадывали, потому что находились братья, не осознававшие, что десятина является принадлежащей Богу частью средств.

Некоторые высказывали свое неудовлетворение и говорили: «Я не собираюсь больше возвращать десятину, так как не уверен, что дело совершается должным образом». Но станете ли вы обкрадывать Бога из-за того, что работа, по вашему мнению, ведется неверно? Ясно, открыто, в праведном духе и по нужному адресу выскажите свои претензии. Изложите свои предложения относительно того, как бы вы хотели все упорядочить. Но не отстраняйтесь от дела Божьего на том основании, что другие поступают неверно. Иначе вы покажете свою неверность пред Господом» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 249).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Рим. 6:1-7, 22, 23
- «Я знаю чудесное имя» ГН № 64
- «К свободе призваны» ГН № 243

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Личный вопрос

Урок: Рим. 6:23

В 1944 году во время битвы при Кохима-Ридж в Индии в течение двух недель остатки британских и индийских войск сдерживали целую дивизию солдат противника. В ночь на 17 апреля они были окружены. Враг приблизился на расстояние всего двухсот метров. Положение было отчаянным. Вряд ли было возможно прорвать вражеские ряды, чтобы остаться в живых. Смерть дышала всем в лицо.

В тот вечер полковник Ричардс и молодой рядовой вели наблюдение вне командного пункта. Каждый был погружен в свои мысли. Наконец рядовой нарушил молчание:

- Сэр, могу ли я задать вам вопрос?
- Конечно. Что ты хотел узнать?
- Сэр, когда мы умираем, это конец всему или мы отправляемся куда-то дальше?

Когда человек смотрит в лицо смерти, больше всего он желает получить ответ именно на этот вопрос. На него есть разные ответы. Например, миллионы людей в Азии говорят: «Да, вы будете жить вечно, но в другом теле. Хороший крестьянин может вернуться к жизни богатым купцом. Плохой человек может стать змеей или крысой».

В христианских странах православные и католики утверждают: «Да, вы будете жить вечно. Хорошие люди во время смерти попадают на небеса. Плохие люди отправляются на вечные муки в ад». Католики добавляют: «Где-то между раем и адом есть место, где вы можете страдать за ваши грехи, после чего получите шанс попасть на небеса». Есть люди, убежденные, что души наших предков возвращаются, чтобы жить в деревьях и цветах.

Где же правда? Будут ли все жить вечно? Библия учит, что только Бог бессмертен. Вечная жизнь является даром, которым Он наделит определенную группу людей. Этот дар получают те, кто принял Иисуса как своего Спасителя.

Если мы находимся в числе таковых, Он возьмет нас жить с Ним вечно, когда придет во второй раз. Если мы принимаем Его жертву, принесенную ради нас, дар вечной жизни становится вашим. Если вы еще не приняли этого решения, сделайте это сегодня.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Новая жизнь спасенных

## I. Вступление

В первых пяти главах Послания к римлянам Павел говорит о том, что Бог совершает для спасенных через оправдание и искупление. Основное внимание в главах 6, 7 и 8 уделено тому, что

Бог совершает в уже спасенном человеке, освящая и изменяя его. Некоторые верующие во дни Павла не понимали истины о спасении по благодати через веру. «Если спасенный человек, — думали они, — оправдан от всех грехов, имеет жизнь вечную, свободен от осуждения, то, живя беззаконно, он тоже попадет на небо? Тогда Божье спасение несправедливо. Оно объявляет грешника праведным и делает его вольным грешить, как ему заблагорассудится. Если Бог прославляется в спасении грешников, то чем больший грех Он прощает, тем больше умножается Его слава, поэтому человек может грешить как можно больше, чтобы еще более умножить славу Бога в своем спасении?» Некоторые из них даже утверждали: «Обретя спасение, мы должны продолжать грешить, чтобы Божья благодать умножилась в прощении».

# II. «Что же скажем? оставаться ли нам в грехе, чтобы умножилась благодать?» Павел решительно отрицает: «Никак!» (Рим. 6:1)

Божье намерение состоит в том, чтобы спасти нас от греха. Как можно подумать, что святой Бог дает спасение, потакая греху и потворствуя тому, чтобы спасенный человек преднамеренно грешил (обратите внимание на Мф. 1:21; Лк. 19:10; Тит. 2:14а).

Женщина, которая хотела развестись с мужем, чтобы выйти замуж за другого человека, понимала, что это неправильно. Ее муж не давал для этого повода. Она спросила своего пастора: «Не могу ли я начать бракоразводный процесс и развестись, а затем попросить Бога простить меня?» Это обесценивание благодати и того, что Бог для нас совершил, и мы, как и апостол Павел, отвечаем на это: «Никак!»

Божий замысел спасения состоит в том, чтобы привести многих детей в славу Свою, т. е. спасти (см. Евр. 2:10). Христос отдал Себя за нас не только для того, чтобы простить наши грехи, но и навсегда «очистить Себе народ особенный, ревностный к добрым делам» (Тит. 2:14б). В самой Своей сущности Бог свят. Он ненавидит грех. Он не дает спасение, поощряющее грех.

Природа спасения такова, что оправдание и возрождение всегда идут рука об руку. Бог не отменяет наказания за грех без изменения сердца спасенного. Прочитайте Тит. 3:5. Давид правильно молился (см. Пс. 50:2–10). Спасенный человек не станет таким совершенным, как Иисус, но он будет к этому стремиться. Он идет к совершенству. Падая, он встает и идет к Иисусу (см. Рим. 6:2).

Условие спасения — покаяние и вера. Покаяние означает обновление или перемену ума, в результате чего изменяется вся жизнь. Человек начинает смотреть на грех так, как смотрит на него Бог. Он учится ненавидеть грех и отворачиваться от него. Покаяние — это оставление грехов. Обращение к Богу без веры и покаяния невозможно. Бога нельзя обмануть мнимым благочестием. Спасаются те, кто искренно и посвященно начинают исполнять волю Божью. Тот, кто утверждает, что является христианином, и при этом продолжает сознательно грешить, — либо обманщик, либо обманутый. Иоанн писал: «Если мы говорим, что имеем общение с Ним, а ходим [время этого глагола подразумевает постоянное умышленное действие] во тьме, то мы лжем и не поступаем по истине; если же ходим во свете, подобно как Он во свете, то имеем общение друг с другом, и Кровь Иисуса Христа, Сына Его, очищает нас от всякого греха» (1 Ин. 1:6, 7).

Это очищение наглядно представлено крещением (см. Рим. 6:3–14). Христос умер, был погребен и воскрес славою Отца. Своей смертью Иисус, Мессия, Сын Божий искупил наши грехи (см. Рим. 3:24–26; 4:24, 25; 5:8–11). Когда человек раскаивается и верит в Иисуса, Бог спасает его. Прежней жизни, когда он не был христианином, наступил конец. Он оправдан. Дух Святой настолько изменяет его нравственный облик, что Иисус говорит: он «родился снова», или «родился свыше» (см. 2 Кор. 5:17).

Эти великие истины представлены в обряде крещения, когда принимающий Иисуса человек публично признает, что верит в Иисуса как своего Спасителя. Когда вода покрывает верующего в момент крещения, человек умирает для прошлой греховной

жизни, а когда он поднимается из вод крещения, это становится знаком преодоления уз смерти. Благодаря крещению верующий свидетельствует, что его прежняя жизнь мертва и похоронена. Он демонстрирует, что теперь он — новый человек во Христе, отныне живущий для Христа.

Жить новой жизнью для Христа без усилий не получится. Искушения не прекратятся. Скорее всего, они даже усилятся. Но, как объясняет Павел в 8-й главе, новорожденный христианин теперь не одинок в борьбе с грехом. Он заключил союз с Богом, Который не даст ему потерпеть поражение. Святой Дух, Который до обращения грешника действовал снаружи, обличая в грехе и приглашая к спасению, теперь обитает внутри человека. Занимая престол в сердце христианина, Святой Дух поможет ему одержать победу над грехом и все больше становиться похожим на Господа. Многое в этой борьбе зависит от самого человека, поэтому Павел обращается к нему с призывом не грешить (см. Рим. 6:12–14).

# III. «Что же? станем ли грешить, потому что мы не под законом, а под благодатью?» Павел опять отвечает: «Никак!»

Писание называет новообращенного рабом праведности, потому что человек уже не может не поступать по Божьим уставам (см. Рим. 6:16–23). До спасения человек был рабом греха. Повинуясь похоти греха, он отдавался деланию неправды и нечистоты, которых теперь стыдится. Но Бог забрал его из рабства греха и смерти Себе. Христос стал его новым Господином. Спасенный больше не имеет обязательств перед старым хозяином, он умер для этих отношений, добровольно поработив себя новому Господину. Третьего не дано. Либо человек является рабом греха, либо рабом Христовым. На самом же деле рабство Христу является подлинной свободой. Поэтому Павел даже извиняется за использование образа рабства: «Говорю по рассуждению человеческому» (Рим. 6:19). Но это вполне допустимый образ.

Рабство у Бога — это радостное служение в любви, а любовь всегда налагает ответственность. Сонная мать всю ночь не отходит от заболевшего ребенка. Уставшая жена готовит обед для своего мужа. Заботливый сын ухаживает за состарившимся отцом. Это рабство? Нет, это свобода любви, плодами которой являются святость и вечная жизнь. Христианин — сын, а не раб. Он служит Господу, будучи движим любовью, а не страхом. Когда блудный сын вернулся домой, он был принят как сын, а не раб. И весь его последующий труд в доме отца был добровольным трудом благодарности за принятие.

Это наглядно показано в законе о браке (см. Рим. 7:1–6). Смерть одного из супругов освобождает вторую половину от обязательств брака. Прежний грешник умер, будучи спасен Христом. Новый человек, спасенный Господом, свободен для заключения союза со своим Спасителем.

#### IV. Заключение

Непреложным законом для христианина является исполнение воли Небесного Отца. Весь закон и пророки заключены в любви к Господу в ответ на Его любовь. Это и есть исполнение закона.

### V. Иллюстрация

Теплым апрельским вечером 1958 года студент-кореец, один из лидеров студенческой христианской организации в Университете Пенсильвании, вышел из своей квартиры прогуляться и отправить письмо родителям в Пусан. Только он отошел от почтового ящика, путь ему преградили одиннадцать одетых в кожаные рубашки подростков. Не говоря ни слова, они напали на него и избили дубинками, свинцовой трубой и ногами. Позже полиция обнаружила его тело в канаве. Вся Филадельфия — жители, СМИ, правительство — требовала мести. Окружной прокурор получил юридические полномочия судить подростков как совершеннолетних, чтобы виновные могли быть приговорены к смертной казни. В разгар событий пришло письмо из Кореи,

которое заставило всех остановиться и задуматься. Оно было подписано родителями и двадцатью другими родственниками убитого парня. В нем, в частности, говорилось:

«Наша семья решила ходатайствовать о том, чтобы с теми, кто совершил это преступление, обращались самым мягким образом в соответствии с законами вашего правительства. Для того чтобы подтвердить искренность и твердость нашего желания, мы решили собирать деньги, чтобы учредить фонд, который будет использоваться для религиозной, образовательной, профессиональной и социальной помощи этим мальчикам, когда они будут освобождены. Мы верим, что наш Спаситель Иисус Христос, Который умер за наши грехи, освободит от них и этих несчастных детей» (А. Леонард Гриффи).



# ВСЕОБЩАЯ НУЖДА В СПАСЕНИИ

«Желаете ли вы стать сыновьями и дочерьми Всевышнего? В этих стихах находятся условия этой великой привилегии. Выйдите, отделитесь, не прикасайтесь к нечистому. Вы не можете поддерживать дружбу с миром, участвовать в его развлечениях, отождествлять себя с его интересами и в то же самое время быть детьми Божьими. Иоанн говорит: "Мир потому не знает нас, что не познал Его" (1 Ин. 3:1). Позволим ли мы желанию в пользу врагов нашего Господа перевесить принятие нами условий спасения?» (Уайт Э. Дабы мне познать Его. С. 310).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Спасение является даром, и вместе с тем оно должно покупаться и продаваться. На рынке, который управляется Божественным милосердием, драгоценная жемчужина не имеет цены и покупается без денег. На этом рынке всякий, даже самый последний бедняк может обрести богатства небес. Здесь, на этом рынке, все могут приобрести блага небес. Сокровища истины открыты для всех. "Вот, Я отворил перед тобою дверь, — провозглашает Господь, — и никто не может затворить ее". Никакие мечи не охраняют вход в эту дверь. Голоса с той стороны двери говорят: "Войди". Голос Спасителя настойчиво и с любовью приглашает нас: "Советую тебе купить у Меня золото, огнем очищенное, чтобы тебе обогатиться" (Откр. 3:8, 18)».

Благая весть о Христе является благословением, которым может обладать каждый. Бедный так же, как и богатый, может

обрести спасение, потому что не земные богатства открывают доступ к нему. Оно покупается добровольным повиновением, полной отдачей себя Христу как выкупленной Им Самим собственности. Образование, каким бы основательным оно ни было, не может само по себе приблизить человека к Богу...

Мы не можем заслужить спасение, но мы должны стремиться к нему с такой настойчивостью и жаждой, что готовы были бы отказаться от всего в мире ради его обретения» (Уайт Э. Наглядные уроки Христа. С. 116-118).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Десятины и приношения являются для Бога признанием Его права на нас в Творении, а также в искуплении. Поскольку все наши силы получены от Христа, то и приношения необходимо регулярно давать Богу. Они должны всегда напоминать нам об искуплении, важнейшем из всех прав, включающем в себя все остальное. Осознание жертвы, принесенной ради нас, должно всегда обновляться в нашем сознании и оказывать влияние на наши мысли и планы. Распятый Христос должен поистине находиться среди нас» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 6. С. 479).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Рим. 1:18-3:20
- «Тебе пою, мой дивный Иисус» ГН № 94
- «От власти греха» ГН № 159

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Глупый мудрец

Урок: Рим. 1:22

«Куда же девался Исаак?» — недоумевала миссис Ньютон во время вечерней уборки дома. «Исаак! Исаак!» — звала она его снова и снова. Мать осмотрела все в доме и в сарае, где мог

находиться ее сын. «Я здесь», — наконец откликнулся Исаак с сеновала. Отложив книгу, он пошел помогать своей матери.

Исаак тратил столько времени на чтение, что миссис Ньютон решила нанять гувернера, чтобы он подготовил сына к поступлению в Кембридж. С детских лет и вплоть до своей смерти Ньютон увлеченно поглощал знания об окружающем его мире. Незадолго до смерти 20 марта 1727 года ученый писал: «Мне кажется, что я всего лишь мальчик, играющий на берегу моря... в то время как передо мной простирается громадный неизведанный океан истины».

Исаак Ньютон открыл цветовой спектр и создал первый зеркальный телескоп. Он внес огромный вклад в развитие математики. Возможно, вы слышали историю о падении яблока и о теории гравитации Исаака Ньютона. Благодаря всем этим открытиям его часто называют отцом современной науки.

Мало того, что Ньютон прилежно изучал науку, он не менее серьезно изучал Библию. Исследуя пророчества, он проникся убеждением, что будут изобретены новые методы передвижения, которые позволят людям ездить со скоростью более восьмидесяти километров в час.

Атеист Вольтер насмехался над ним: «Взгляните на этого могучего интеллектуала Ньютона, открывшего гравитацию и рассказавшего нам о таких чудесах, которые приводят нас в изумление. Когда он состарился, он стал изучать книгу под названием Библия. И похоже, оттуда он почерпнул невероятный вздор, что знания человечества настолько умножатся, что мы будем иметь возможность путешествовать со скоростью восемьдесят километров в час».

Интересно, что сказал бы господин Вольтер, если бы очутился на какой-нибудь современной скоростной автостраде? Интересно, что бы он сказал о самолетах и космических кораблях?

#### ПРОПОВЕДЬ

# Всеобщая нужда в спасении Рим. 3:19, 20

## І. Вступление

Человек, который не убежден в своей греховности, на самом деле не убежден в святости Бога, сказавшего, что нет праведного ни одного (Рим. 3:10). Евангелие открывает нам Божью праведность и показывает реакцию праведного Бога на грех: «Ибо открывается гнев Божий с неба на всякое нечестие и неправду человеков» (Рим. 1:18). Нечестие — это дерзость против Бога. Неправда — это несправедливость в отношении людей. Божий гнев — это не приступ ярости, когда Бог выходит из себя, но реакция святости на грех. Грех не может существовать в Божьем присутствии. Итак, нет ни одного человека, будь то еврей или язычник, без греха, «потому что все согрешили и лишены славы Божией» (Рим. 3:23). На Божьем суде никто не сможет сказать: «Я не грешил. Я достаточно хорош, чтобы попасть в рай». Обратите внимание на сегодняшний текст в Послании к римлянам (3:19, 20). Павел сначала показал, что это верно в отношении язычников, которые не имели Моисеева закона (Рим. 1:18-2:16). После чего он доказал, что это верно и в отношении евреев (Рим. 2:17-3:8).

# II. Язычники (Рим. 1:18-2:16)

**А.** Причина их осуждения (Рим. 1:18–2:5). Творец дал каждому человеку внутренний голос, оправдывающий или осуждающий все, что мы говорим или делаем. Для неверующих это голос совести, верующие называют его голосом Святого Духа. «Ибо, что можно знать о Боге, явно для них, потому что Бог явил им» (Рим. 1:19). Сравните с Ин. 1:9: «Был Свет истинный, Который просвещает всякого человека, приходящего в мир». Язычники

не имели закона Моисея и пророков, как евреи, но у них был внутренний свет, которым Творец наделил каждого человека. Этот свет указывает, что Бог свят и что каждый человек должен поступать по правде. «Ибо когда язычники, не имеющие закона, по природе законное делают, то, не имея закона, они сами себе закон: они показывают, что дело закона у них написано в сердцах, о чем свидетельствует совесть их и мысли их, то обвиняющие, то оправдывающие одна другую, — в день, когда, по благовествованию моему, Бог будет судить тайные дела человеков через Иисуса Христа» (Рим. 2:14–16).

Они имели внешний свет Божьего откровения в природе: «Ибо невидимое Его, вечная сила Его и Божество, от создания мира через рассматривание творений видимы, так что они безответны» (Рим. 1:20).

Они согрешили против света, который был дан им (см. Рим. 1:21-32). В этих стихах перечислены их грехи: неблагодарность, идолопоклонство, похоть. Кроме того, здесь упомянуты все виды неподобающих поступков, как в современном полицейском журнале для регистрации правонарушений. Но их главной виной было то, что они грешили против Бога сознательно. «Они знают праведный cyd Божий, что делающие такие dena достойны смерти; однако не только ux делают, но и делающих одобряют» (Рим. 1:32; см. подобное осуждение в Ин. 3:18-21).

Грехи других людей не могут служить для нас оправданием нашего собственного греха (см. Рим. 2:1, 2). Как правило, когда человеку указывают на его грехи, он в оправдание себя тут же начинает указывать на грехи других. Тот, кто имеет достаточно света, чтобы осуждать грехи другого, создает основание для суда, которым будет судить его Бог. Если человек знает, что некоторые его действия являются грехом для других, тем самым он признает, что это и его грех. Чужое нечестие не оправдывает человека. Бог будет судить всех в соответствии с истиной.

Глупо полагать, что, поскольку Бог откладывает наказание, наши грехи будут забыты (см. Рим. 2:3–5). Бог медлит с судом

в надежде, что грешник покается. Если кто-то не исправляется и продолжает грешить, то его греху будет определено наказание. Каждое непослушание закону Божьему получит справедливое воздаяние (см. Евр. 2:2.)

- **Б.** Наша уверенность в справедливости основывается на том, что Божий суд праведен (Рим. 2:6–16).
  - 1. «Судия всей земли поступит ли неправосудно?» (Быт. 18:256). Вопрос Авраама является вполне правомерным. Бог праведен, неизменен и нелицеприятен.
  - 2. «...Который воздаст каждому по делам его» (Рим. 2:6). Бог вспомнит, в соответствии с фактами, жизнь каждого человека, включая и состояние сердца. Сравните слова Иисуса в Мф. 16:27 и Откр. 22:12. Эти утверждения не противоречат ни Рим. 3:20, ни Еф. 2:9. Дела закона в последних текстах относятся к действиям, основанным на законе Моисея и обрядовом послушании закону, но не к состоянию сердца. Если сердце не право перед Богом, то никакое количество добрых дел не может стать основанием для утверждения, что этот человек заслужил спасение.
  - 3. «Ибо нет лицеприятия у Бога» (Рим. 2:11). Бог уважает человека, но у Него нет любимчиков. Каждый, иудей или язычник, будет судим на основе полученного им света. В дополнение к тому свету, который имели язычники, евреи получили еще и закон Божий, открытый через Моисея и пророков, поэтому на евреях лежит большая ответственность. В Рим. 2:14–16 двойной смысл слова «закон» у Павла нуждается в объяснении. Закон означает Божью волю для каждого человека. Язычники не имели Моисеева закона, но частичное откровение Божьего закона (воли) было начертано в их сердцах, и его достаточно для суда над ними. Но никто не жил в соответствии со светом, который получил. Все согрешили. Все спасенные будут оправданы исключительно по благодати Божьей благодаря искуплению Иисусом Христом. Поспешно заключая, что

Павел и Иисус учат, что заслуги искупления Христа могут быть применены только к тем, кто сознательно уверовал в Иисуса Христа, мы бросаем тень на Божью справедливость. Нельзя не согласиться, что так или иначе спасение Божье распространяется на младенцев и детей, которые не достигли возраста свободного выбора, включая детей язычников. Писание ясно учит, что Авраам, Исаак, Иаков и другие древние люди Ветхого Завета будут спасены. Божье спасение во Христе даруется им без их понимания того, как это происходит. Разве тексты Рим. 2:7, 10 и 15 не дают надежды, что язычники, не знавшие о Божьем спасении, но с открытым сердцем откликнувшиеся на свет, дарованный им Богом, будут спасены Иисусом, хотя и не знали Его?

## III. Иудеи (Рим. 2:17-3:8)

**А.** Внешняя религия не имеет никакой пользы без чистого сердца (Рим. 2:17–3:2).

Евреи были избранным народом Божьим. У них был закон. Бог назначил их религиозными учителями мира. Они имели весь свет, данный язычникам, плюс преимущество «в том, что им вверено слово Божие» (Рим. 3:2). Но иудейские религиозные вожди не следовали свету, которым обладали. Они учили закону, но сами же его нарушали. «Ради вас, как написано, имя Божие хулится у язычников» (Рим. 2:24) — какое серьезное обвинение против избранных людей, которые должны были вести язычников к Богу! Обрезание, данный Аврааму знак, было бесполезно без духовного обрезания сердца. Никакие внешние обряды не в состоянии заменить внутреннее изменение.

**Б.** Бог осуждает их справедливо (Рим. 3:3-8).

Все основания для осуждения язычников в равной степени применимы и к евреям, у которых было дополнительное преимущество — откровение воли Божьей через Моисея и пророков. Дополнительный свет налагает дополнительную ответственность. Слова «во-первых, Иудею, потом и Еллину (язычнику)» верны и в отношении преимуществ, и в отношении ответственности. Главная истина заключается в том, что Бог праведен и будет поступать справедливо с каждым человеком.

#### IV. Заключение

Все люди согрешили (см. Рим. 3:9–23). В стихах 9–18 апостол приводит ряд ветхозаветных цитат для описания испорченного состояния иудеев и язычников. Изложенная в законе Божья воля открывает, что весь мир виновен перед Богом. Подобно зеркалу, в котором человек видит, что его лицо грязное, закон показывает, что «все согрешили и лишены славы Божией» (Рим. 3:23). Как зеркало не в силах омыть лицо, так и закон не имеет силы спасать. Спасти грешника может только Бог, заплативший за его грехи Своей жизнью. Голгофская жертва открыла путь оправдания и примирения с Богом. Евангелие — это благая весть о том, что совершил Христос, чтобы даровать людям спасение.

### V. Иллюстрация

«Спасение — это вовсе не то, что представляют себе либералы или консерваторы. Это полное изменение образа жизни. Это не то, что мы обретаем в конце. Спасение — это мой личный опыт, ставший возможным благодаря смерти и воскресению Иисуса из Назарета. Благодаря Ему я становлюсь тем, кем я должен быть, становлюсь собой в подлинном смысле» (Стэнли Хайервоз).



# КТО ОТВЕТСТВЕНЕН ЗА ЖИЗНЬ ХРИСТИАНСКОЙ СЕМЬИ

«Среди членов семьи должно быть меньше демонстративности и притворства, свойственных мирской вежливости, и гораздо больше нежности и любви, бодрости и христианской любезности. Многим необходимо учиться тому, как сделать дом привлекательным, радостным местом. Благодарные сердца и добрые лица более дороги, чем богатство и роскошь, и удовлетворенность простым сделает дом счастливым, если в нем царит любовь» (Уайт Э. Христианский дом. С. 155).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Родители имеют обязательство перед Богом сделать свое окружение таким, чтобы оно соответствовало истине, которую они исповедуют. Тогда они смогут давать правильные уроки своим детям, и те будут учиться отождествлять земной дом с небесным. Земная семья должна быть образцом небесной семьи, насколько это возможно. Тогда искушения, потворство которым подавляет и унижает, в значительной степени утратят свою силу. Детей следует учить, что здесь они проходят испытание и обучение, чтобы жить в обителях, которые Христос готовит для тех, кто любит Его и соблюдает Его заповеди. Это высочайший долг родителей, который они должны исполнить» (Там же. С. 146).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Избранным вестникам Божьим, неустанно участвующим в проповеди Евангелия, не следует заботиться о своем

содержании, они вправе рассчитывать на сочувственную и чистосердечную помощь собратьев. Долг членов церкви — не жалеть денег на содержание тех, кто оставил мирские занятия ради служения Богу. Когда служителей Господа поддерживают, дело Божье быстро продвигается вперед. Но когда из-за человеческого эгоизма они не получают достаточно средств к существованию, у них опускаются руки, и они уже не приносят такой пользы, которую могли бы принести.

Бог недоволен теми, кто, называя себя Его последователями, допускают, чтобы посвященные работники Христовы, активно участвующие в служении, испытывали недостаток в деньгах. Этим корыстолюбцам придется держать ответ не только за неправильное расходование Господних средств, но и за то, что своим безответственным поведением они причинили скорби и страдания верным служителям Божьим. Самопожертвование тех, кто, будучи призван на дело служения, оставил все, чтобы заниматься делом Божьим, должно вознаграждаться возможностью содержать себя и свою семью» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 340).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Еф. 5:21-6:4
- «Бог наш между нами» ГН № 101
- «Блажен тот дом» ГН № 331

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Угрюмый император Урок: Лк. 12:23

Вы когда-нибудь слышали подобные утверждения: «Если бы у меня была пицца вместо этого горохового пюре, я был бы счастлив», «Эх, вот бы у меня был скоростной велосипед вместо этой старой развалины!», «Да разве можно быть

счастливой в моей старой одежде на празднике, где все выглядят лучше меня? Если бы я только могла иметь новое платье для вечеринки, я была бы счастлива!»?

Что было бы, если бы мы получали все, что хотим? Для кого-то это и есть формула счастья. А для вас? Давайте сравним жизнь двоих человек, которые жили около двух тысяч лет назад.

Тиберий, римский император, был одним из самых богатых людей в мире. Казалось, не было предела его богатству. Тиберий мог позволить себе все что угодно. У его лошади были золотые подковы. У него был роскошный мраморный замок. Он одевался в бархат, шелка и атлас, украшенные драгоценными камнями. Множество слуг ожидали его приказаний, готовые исполнить любую его прихоть.

Был ли Тиберий счастлив? На самом деле он был очень несчастным человеком. Историки говорят, что он никогда не улыбался. Его называли «угрюмым императором». Его богатство не делало его счастливым.

Иисус был бедным. Его отец был плотником, который не мог позволить себе принести в жертву овцу или быка, его денег хватило только на двух горлиц. У Иисуса не было дома. Всю свою одежду Он носил на Себе. Он ел простую пищу, а иногда и ее едва хватало. В этом мире вещей Иисус почти ничего не имел, но Он был счастлив. Он знал, что счастье не в материальном достатке. Счастье — нечто большее, чем лодки и велосипеды, куклы и платья. Они не могут принести нам настоящую радость.

Иисус был счастлив, потому что жил в тесном общении с Богом, Своим Отцом, и всю Свою жизнь посвятил служению людям.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Кто ответственен за жизнь христианской семьи?

#### І. Вступление

То, что происходит сегодня с браком и семьей, можно с полным правом назвать трагедией, невероятной по своим масштабам. Кто же несет ответственность за это?

Мы не можем призвать правительство к ответу за распад брачного союза.

Мы не можем полностью возложить ответственность за расшатывание семейных устоев на школьную систему образования.

Можем ли мы обвинить церковь в этом? В какой степени предыдущее поколение людей ответственно за сегодняшние семейные трагедии?

Конечно, и правительственные указы, и школьное образование, и церковное несовершенство, и наши родители с их неидеальным семейным укладом, — все это влияет на наше понимание семейных ценностей, но будем честны сами с собой и признаем, что главная ответственность лежит все-таки на нас.

# II. Мы ответственны перед Христом за нашу семейную жизнь

(Прочитайте Еф. 5:21.) Апостол Павел призывает нас признать, что только мы несем ответственность перед нашим Господом за то, каким образом мы обращаемся друг с другом в семье.

**А.** Нельзя забывать, что семья имеет Божественное происхождение (Быт. 1:27, 28).

Она задумана Богом как часть системы благополучия человечества. Брак — Божье средство от одиночества и несовершенства человека (см. Быт 2:18–23). Бог создал нас «мужчинами и женщинами», дополняющими друг друга и помогающими друг другу.

Б. Библия содержит Божественные законы для защиты семьи.

- 1. Заповедь, которая регулирует отношения детей с родителями (см. Исх. 20:12).
- 2. Заповедь, которая устанавливает святость интимных отношений и настаивает на сохранении сексуальной чистоты (см. Исх. 20:14). Муж и жена оба ответственны за свою семью.

# III. Новый Завет содержит принципы, которые регулируют здоровые и созидательные семейные отношения

Когда мы понимаем важность и бескомпромиссность правильных отношений мужа к жене, жены к мужу, детей и родителей друг к другу, мы сразу же осознаем, насколько сильно нуждаемся в Божьей помощи.

А. Указание для мужа и жены (Еф. 5:21).

Господь благословляет, учит и помогает супругам строить правильные взаимоотношения.

Эти отношения делают нас счастливыми, когда мы стараемся уступать, жертвовать и заботиться друг о друге. В вопросах супружеских отношений нам нужно положиться на мудрость Божью.

**Б.** Руководящие принципы для жены.

В нашем тексте из Священного Писания есть два принципа:

- 1. (Прочитайте Еф. 5:22.) Если этот стих взять вне контекста, то он будет звучать дискриминационно по отношению к женам, но не это имел в виду апостол. В другом месте он подчеркивает, что в христианстве мы все равны перед Богом (см. Гал. 3:28).
- 2. (Прочитайте Еф. 5:33.) Не следует использовать эти стихи для оправдания господства. Они говорят о взаимной верности и преданности. Павел не дает мужьям права господствовать над своими женами и тем более тиранить их.

Наши тексты Писания высвечивают проблему иерархии в семье. Павел наводит на мысль, что в брачных отношениях жена должна признавать своего мужа «президентом» семьи

и свыкнуться с этой мыслью. Мы видели не один раз, что так называемая демократическая семья, с ее «равноправием» или борьбой двоих за первенство, рано или поздно терпит крушение из-за несоответствия Божьим стандартам.

Следует подчеркнуть, что подчинение жены мужу должно быть добровольным, но муж должен заслужить ее уважение.

В. Руководящие принципы для мужей.

Есть два руководящих принципа, предложенные мужьям:

1. Муж должен любить свою жену, как Христос возлюбил церковь (см. Еф. 5:25). Используемое Павлом слово, которое переводится как *«любовь»*, употребляется в отношении жертвенной, самоотверженной любви. Она явлена в любви Христа к церкви, которая подвигла Его пойти на крест.

Интимные отношения в браке очень важны, поэтому о них говорится в Божьем Слове. Это не то, чего нужно стыдиться, это особенная составляющая прекрасного Божьего творения, Его забота о здоровой семейной жизни. Между мужем и женой должна быть также сильная «социальная» любовь. Они должны искренне любить друг друга, быть хорошими друзьями. Любящие супруги всегда испытывают желание находиться друг с другом. Жертвенная любовь, отдающая себя без сомнений и оговорок, должна быть отличительной характеристикой каждого члена семьи.

2. Муж должен любить свою жену, как он любит свое собственное тело (см. Еф. 5:28–30).

С точки зрения Священного Писания брак делает двух чужих людей «одной плотью». И муж, и жена должны заботиться о благополучии своего супруга, поскольку это их «плоть и кровь». В человеческом представлении «плотью и кровью» является наш ребенок. С точки зрения Бога, как утверждает Павел, именно отношения муж—жена являются отношениями «одной плоти» (см. Еф. 5:29).

Муж должен питать, лелеять свою жену. Он не должен ненавидеть или обижать ее ни при каких обстоятельствах.

# **Г.** Руководящие принципы для детей (Еф. 6:1-3).

Детям рекомендуется жить в послушании родителям, потому что Бог поставил родителей быть учителями, наставниками и воспитателями своих детей. Это Божественный порядок. Дети не должны проявлять неуважение и непослушание своим родителям. Ребенок, который предпочитает не принимать во внимание советы и предложения родителей, подвергает себя большой опасности.

Молодые люди, бунтующие против своих родителей, ступают по тонкому льду, и это может закончиться трагедией. Да, ваши родители несовершенны, они также могут ошибаться, но в большинстве случаев они искренне хотят помочь вам быть счастливыми, и очень часто они действительно знают, что лучше.

#### IV. Заключение

Давайте в молитве пригласим Иисуса Христа войти в нашу семейную жизнь.

Позволим Богу руководить отношениями с нашими родными. Попросим Господа помочь нам в решении всех беспокоящих нас проблем и вопросов, которые не дают нам уснуть.

Будем стремиться быть верными Христу в любой занимаемой нами позиции и нашей деятельности.

В любой сложной семейной ситуации постараемся поступить по Его заповеди. Главное наше миссионерское поле — это наша семья. Будем свидетелями Иисуса Христа, делясь своим опытом, мыслями и идеями познания Божьей любви и благодати. Каждый из нас несет ответственность за благополучие семьи, частью которой мы являемся. Бог желает и готов помочь нам, если мы позволим Ему это сделать.

# V. Иллюстрация

«Христос является главой этого дома, Невидимым гостем во время каждого приема пищи, Невидимым слушателем всех разговоров. Христос ходит среди сковород и кастрюль» (святая Тереза Авильская). «Однажды репортер прибыл к месту пожара, когда дом уже почти сгорел. Он заметил, что там стоял мальчик с мамой и папой. Журналист сказал: "Сынок, похоже на то, что у вас больше нет дома". Маленький мальчик смело ответил: "У нас есть дом (на английском слово home может означать как «дом», так и «семья», и мальчик вложил в слово «дом» этот второй смысл. — Прим. перев.), просто у нас нет дома (мальчик употребил слово house. — Прим. перев.), где бы наша семья могла разместиться"» (Джеймс С. Хьюитт).

«У меня много причин быть верующим. Но только одна из них настоящая. Моя семья. Я верю, потому что был воспитан в верующей семье. Я ничуть этого не стесняюсь. Я не знаю, что случилось бы, если бы я родился где-то в Маньчжурии в китайской семье. Но я узнал, что Бог меня любит, в том возрасте, когда другие дети только учатся сами есть овсянку. Жизнь в нашей семье была "пропитана" верой. По сути, все, что бы мы ни делали, было приправлено маминой верой и любовью. Другие дети пели: "Иисус любит меня, я это знаю, потому что об этом говорит мне Библия". Я же пел: "Иисус любит меня, я это знаю, потому что об этом говорит мне моя мама".

Я не одинок в этом опыте. Вы, наверное, слышали, как один репортер спросил великого немецкого богослова Карла Барта незадолго до его смерти: "Сэр, вы написали столько книг о Боге, целые научные тома о всех сложных проблемах, касающихся Бога. Откуда вы знаете, что все это правда?" Великий богослов улыбнулся и сказал: "Потому что об этом говорила мне моя мама!"» (Льюис Смедес).



# ПРОЩЕНИЕ В СЕМЕЙНЫХ ОТНОШЕНИЯХ

«Ничто не может быть оправданием злопамятности. Тот, кто не проявляет милосердия по отношению к другим, показывает тем самым, что он сам не является сопричастником всепрощающей благодати Божьей. Благодаря Божьему прощению сердце грешника ближе привлекается к великому сердцу Бесконечной Любви. Поток Божественного сострадания проникает в его душу, а через него и в души других. Нежность и милосердие, которые Христос явил в Своей Собственной драгоценной жизни, украсят и тех, кто разделяет Его благодать. И напротив, "если же кто Духа Христова не имеет, тот u не Его" (Рим. 8:9). Он отчуждает себя от Бога, обрекая себя на вечное отделение от Него» (Уайт Э. Наглядные уроки Христа. С. 251).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Сами мы обязаны всем дарованной Богом благодати. Благодать завета определяет наше усыновление. Благодать, данная в Спасителе, совершает наше искупление, возрождение и возведение в сонаследники Христа. Так пусть же эта милосердная благодать откроется и другим.

Не позволяйте оступившемуся пасть духом. Не допускайте, чтобы вас охватило фарисейское жестокосердие и вы причинили боль вашему брату. Не допускайте жестокой насмешке гнездиться в вашем сердце или разуме. Пусть в вашем голосе не будет и тени презрения. Если вы позволите себе сорваться в слове или

если своим поведением вы продемонстрируете свое равнодушие или проявите подозрительность и недоверие, этим вы можете причинить ущерб его душе» (Там же. С. 250).

### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Бог дал особое наставление по поводу использования десятины. Он не хотел, чтобы Его работа страдала из-за недостатка средств. Для того чтобы она не терпела ущерб из-за случайностей и ошибок, Он очень ясно изложил наши обязанности. Та часть, которую Он предназначил для Себя, должна использоваться исключительно для той цели, которую Он определил. Никому не позволительно думать, что он вправе распоряжаться десятиной, воспользоваться ею в своих интересах. Никто не может потратить ее на свои нужды даже в чрезвычайных ситуациях или употребить ее так, как им кажется целесообразным, даже в том, что они считают Божьей работой» (Советы по управлению ресурсами. С. 101).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Лк. 17:1-4
- «Славим, славим в песнопеньях» ГН  $N^{\circ}$  4
- «О, Образ совершенный» ГН № 371

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Он умирал молясь

Урок: 2 Кор. 5:14

Ранним утром 1 мая 1873 было еще темно, и мерцающие звезды смотрели с высоты на африканскую деревню Илала. Среди хижин была одна временная, сделанная всего два дня назад для доктора Дэвида Ливингстона, который болел в это время лихорадкой.

Перед самым рассветом его слуги, Суси и Чуму, заглянули внутрь его хижины. В мерцающем свете свечи они увидели

доктора Ливингстона, который стоял на коленях у своей постели, уткнувшись головой в ладони перед раскрытой Библией. Сначала они не решались войти, боясь потревожить его во время молитвы. Потом один, осмелившись, тихонько подошел к нему и коснулся его щеки. Щека была холодной. Их любимый хозяин был мертв!

Почему Дэвид Ливингстон отказался от перспектив и богатства в Лондоне и отправился трудиться в Экваториальную Африку? Что заставило его оставить дом и друзей ради одинокой жизни ученого-миссионера? Это была любовь Христа и осознание того, что миллионы людей умирают без этой любви.

В молодости, проходя медицинскую подготовку, Ливингстон услышал, как Роберт Моффат рассказывал о своем служении в Африке. «В лучах утреннего солнца я видел дым тысяч селений, куда никогда не ступала нога миссионера, — говорил он. — Люди гибнут там, как скот на тысяче гор, даже не услышав имени милосердного Господа».

Тогда Ливингстон решил отправиться в неизведанные районы Африки с вестью о любви Христа. Именно эта любовь побуждала его идти все дальше и дальше в густые джунгли с лекарствами и вестью надежды. Та же любовь побуждала его склонять колени, чтобы просить об обращении мужчин и женщин, чьи умы были омрачены грехом и поклонением дьяволу.

Любовь Иисуса — самая могущественная сила в мире. Эта непреодолимая сила побудит вас делиться Евангелием с другими. Эта удерживающая сила не даст вам уклониться от пути правды и долга. Эта управляющая сила устроит вашу жизнь и сделает ее светом миру.

Примите могущественную Божью любовь к вам сегодня. Пусть она управляет вами. Пусть она побуждает вас склонять колени в молитве за себя и своих друзей. Пусть она посылает вас благовествовать.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Прощение в семейных отношениях

#### І. Вступление

Все люди совершают ошибки. Все мы — несовершенные существа. Мы грешим против Бога.

Мы грешим против самих себя. Кроме того, мы грешим против других.

Родители плохо обращаются со своими детьми. Женатые супруги плохо обращаются друг с другом. Дети плохо обращаются с родителями. Дети в семье плохо поступают друг с другом.

Все члены семьи, родные, двоюродные и дальние родственники, нуждаются в нашем прощении. Мы все нуждаемся в том, чтобы воплощать в жизнь учение нашего Господа о прощении.

С каждым человеком хотя бы раз в жизни обошлись ненадлежащим образом. Каждого из нас ранит несправедливое отношение окружающих. Некоторых из нас обижали родители. С кем-то из нас дурно обращались в браке. Есть дети, избивающие своих родителей. Кто-то испытывает боль и страдания из-за глупости, эгоизма либо жестокости брата или сестры.

Как надо реагировать на это? Как противостоять жестокому обращению со стороны членов нашей семьи?

Христиане руководствуются Библией в таком сложном вопросе. Иисус учит нас прощать, когда люди наносят нам раны.

# II. Рассмотрим, что можно сделать в реальной жизни

А. Мы можем прибегнуть к ответным мерам.

Можно стать мстительным и искать способ отплатить. Мы можем воздавать злом за зло, отвечать ударом на удар, презрением на презрение и ругательством на ругательство.

**Б.** Есть и другой способ. Попробовать подавить враждебность, возникшую в результате того, что вы подверглись жестокому обращению.

Подавлять в себе враждебность — значит подпитывать ненависть, отравляющую и разрушающую наше сердце и разум. Подавлять в себе враждебность — значит позволить ей медленно «тлеть». В конечном итоге, если не решить эту проблему раз и навсегда, она приведет к «взрыву».

В. Вы можете лелеять разрушительную жалость к себе.

Испытывая жестокое обращение, вместо того чтобы мстить в ответ или подавлять свою вражду, мы можем начать жалеть себя. А это может привести к упадку духа, отчаянию и депрессии, черной, как сама полночь. Депрессия — это гнев, обращенный против самого себя, когда нам нанесли рану. Хотя месть или подавление враждебности вредят нашему эмоциональному здоровью, все же они являются куда меньшим злом, чем жалость к себе.

# III. Рассмотрим метод Иисуса для борьбы с неподобающим обращением

Когда наш Господь с креста сказал: «Отче! прости им, ибо не знают, что делают» (Лк. 23:34), Он явил Свой личный способ борьбы с проблемой несправедливого и жестокого обращения со стороны других.

**А.** Прощение — это отказ от права на ответный удар, чтобы воздать злом за зло.

Иосиф является прекрасным ветхозаветным примером брата, прощающего несправедливое отношение своих братьев (см. Быт. 50:15-21).

- **Б.** Прощение это сознательное решение пострадавшего не питать враждебности к тем, кто поступил с ним несправедливо.
- **В.** Прощение это сознательное решение воздавать добром за эло.
  - $\Gamma$ . Прощение это восстановление теплых отношений.

Простить — значит относиться к человеку, который плохо обращался с вами, так, как для него лучше всего.

**Д.** Прощение и игнорирование — не одно и то же.

Прощение должно повторяться снова и снова, всякий раз, когда вспоминается несправедливость (см. Мф 18:22). Уча многократному прощению, наш Господь стремился застраховать нас от саморазрушения, которое рано или поздно постигает человека, отказывающегося прощать.

#### IV. Заключение

Мы прощаем, глядя на Христа, простившего нас. Павел сказал: «Будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте друг друга, как и Бог во Христе простил вас» (Еф. 4:32). Он повторил эти слова призыва к святым в Колоссах (см. Кол. 3:12, 13). Прощение — дар Божий нам.

Если мы не прощаем тех, кто грешит против нас, мы лишаем себя Божьего прощения. Отказ прощать означает, что наши молитвы остаются без ответа (см. Мф. 6:13, 14). Когда мы отказываемся прощать, мы сотрудничаем с дьяволом, поскольку даем ему возможность осуществлять в нас и через нас свои замыслы (см. 2 Кор. 2:10, 11).

Мы обретаем прощение, когда раскаиваемся, обращаемся к Богу с верой и смиряемся перед Ним, позволяя Ему войти в нашу жизнь и помочь нам простить.

Всегда непросто прощать тех, кто согрешил против нас. Каким-то чудесным образом, по благодати Божьей, когда мы приходим в Гефсиманский сад и признаем огромную цену, заплаченную Иисусом за то, чтобы мы могли получить незаслуженное прощение, мы обретаем силы для прощения тех, кто поступает с нами несправедливо и причиняет боль нашему сердцу.

Мы приходим к Богу в молитве уже согласившимися простить и приложившими все возможные усилия для этого. Остальное сделает Бог. Давайте просить Его даровать нам благодать — прощать всех, кто согрешил против нас, чтобы и мы могли испытать радость Его прощения.

#### V. Иллюстрация

«Я сижу у огня и молюсь о мудрости и спокойствии, чтобы помнить, и о мужестве, чтобы забыть» (Чарльз Эйд).

«Кларе Бартон, основателю американского Красного Креста, однажды напомнили о неприятности, причиненной ей много лет назад. Но она отреагировала так, будто никогда не слышала об этом.

- Разве ты не помнишь? спросила ее подруга.
- Нет, ответила Бартон. Я отчетливо помню, как забыла об этом» (Луис Палау).



# ВО ВРЕМЯ БОГОСЛУЖЕНИЯ

«Он примет всех тех, кто поклоняются Ему искренне и в истине. Если члены церкви перестанут поклоняться своему "я" и примут в свои сердца любовь к Богу и друг к другу, наполнявшую сердце Христа, наш Небесный Отец будет постоянно являть через них Свою силу. Пусть же Его людей влечет друг к другу узами Божественной любви. Тогда мир познает чудо действующей силы Божьей и признает, что Он есть Сила и Помощник для Своего соблюдающего заповеди народа» (Уайт Э. Библейский комментарий АСД. Т. 7. С. 939).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Все, кого Господь почтил Своим присутствием, должны испытывать смирение и благоговение. Во имя Иисуса мы можем уверенно приходить пред лицо Его, но ни в коем случае мы не должны приближаться к Нему с дерзкой самонадеянностью, как если бы Он находился на одном уровне с нами. Есть люди, которые обращаются к великому, всемогущему и святому Богу, обитающему в неприступном свете, как к равному или даже как к нижестоящему. Есть и такие, кто в Божьем доме ведет себя так, как не осмелились бы держать себя в приемной высокопоставленного чиновника. Такие люди обязаны помнить, что они находятся пред лицом Того, Кому поклоняются серафимы и пред Кем ангелы покрывают свои лица. Перед Богом надо благоговеть; все, сознающие Его присутствие, должны поклоняться Ему в смирении и, подобно Иакову, созерцающему видение Божье,

восклицать: "Как страшно сие место! это не иное что, как дом Божий, это врата небесные" (Быт. 28:17)» (Уайт Э. Патриархи и пророки. С. 252).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Люди, занимающие ответственное положение, должны рассматривать средства, находящиеся у них в распоряжении, как Божий доход и использовать их бережливо. Если казна полна, не следует тратить деньги на возведение дополнительных зданий там, где уже стоят памятники Божьи. Есть сотни других мест, нуждающихся в этих деньгах, дабы и там тоже возвещалась истина. Работа должна вестись во всех уголках Божьего виноградника.

Нельзя допускать, чтобы какой-то человек единолично решал, как использовать и как тратить Господни деньги. Нужно давать отчет за каждый потраченный доллар. Божьи средства следует тратить в нужное время и в нужном месте, дабы они стали благословением, а также наглядным уроком, показывающим, что Он трудится в соответствии с принципами справедливости и праведности» (Уайт Э. Медицинское служение. С. 165).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 20:19-24
- «Боже, мы поем Тебе» ГН № 6
- «С миром и благословеньем» ГН № 114

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

**Его имя** — **Бог** Урок: Откр. 14:7

Волны с шумом ударяются о скалистый берег. Высоко над долиной парит орел. Лань с олененком пришли к озеру на водопой. Полярная крачка летит тысячи миль к месту своего гнездования, бурундук прячется на дереве, а муравьи носят пищу

в свой дом, — все эти картины природы говорят нам о нашем Творце, Его величии и Его заботе о нас.

Что было бы, если бы у нас не было глаз, чтобы видеть голубые, золотистые и темно-красные цвета в осенний день? А если бы мы не слышали шума водопада или как барабанит дождь по крыше, не могли видеть, как утреннее солнце превращает капли росы в бриллианты, не слышали мягкого мурлыканья котенка? Что, если бы мы были слепы и глухи?

В жизни Хелен Келлер случилась такая беда. Когда она была полуторагодовалой крохой, мир вдруг стал темным, тихим и страшным и оставался таким до прихода ее учительницы, Энн Салливан, которая научила девочку познавать мир с помощью осязания.

Когда Хелен было десять лет, ее родители решили рассказать ей о Боге. Они попросили знакомого пастора прийти к ним домой и рассказать ей о Творце. С помощью мисс Салливан, которая была переводчиком, он вдохновенно говорил с Хелен о горах, небе, море, птицах, цветах и животных. Он сказал ей, что Создатель прекрасного мира, в котором она жила, называется Богом.

Лицо Хелен засветилось радостью и пониманием. Она быстро произнесла с помощью пальцев: «Я знала Его все это время, но я никогда не знала Его имени».

Бог дал нам глаза, чтобы мы могли видеть Его силу в произрастании тонкой травинки. Он дал нам слух, чтобы мы могли слышать Его голос в шуме прибоя. Он дал нам обоняние, чтобы мы ощутили Его любовь в аромате жимолости. Он дал нам пальцы, чтобы прикоснуться к нежной детской ручонке и поблагодарить за то, что Он заботится о нас. Он дал нам язык, чтобы мы наслаждались спелой клубникой и наше сердце замирало от радости Его присутствия в нашей жизни. Бог желает, чтобы мы знали, Кто Он. Он ждет, чтобы мы поклонились Ему сегодня как своему Создателю.

#### ПРОПОВЕДЬ

#### Во время богослужения

#### *I. Вступление*

Один из известнейших американских актеров прошлого столетия Питер Маршалл как-то рассказал запоминающуюся историю:

«На поле боя царила звенящая тишина. В ярком солнечном свете летнего утра воздух был мягкий и откуда-то нес дыхание сада. Каким-то чудом совсем рядом пели птицы. На расстоянии выстрела от вражеских блиндажей лежал в ложбине с ружьем молодой солдат в сером полевом мундире, окрашенном грязью и кровью.

На его лице, таком молодом, но уже отмеченном шрамами войны, было задумчивое, отсутствующее выражение. Он наслаждался солнцем и странным затишьем посреди боя. Тяжелые орудия молчали. Ни один звук не нарушал эту жуткую тишину.

Внезапно перед ним вспорхнула бабочка и опустилась на землю рядом с его винтовкой. Это был странный гость на поле боя. Но она была там — великолепное создание с крыльями, подобными золотым листьям, забрызганными кармином и покачивающимися от теплого дыхания весны.

Когда усталый от войны юноша наблюдал за бабочкой, он уже не был рядовым на поле боя. Он снова стал мальчиком, юным и чистым, бегущим через поле в солнечной Саксонии, утопая по колено в клевере, лютиках и маргаритках. Эта неожиданная гостья напомнила ему о радостях его детства, о мирных днях, когда он ловил бабочек своим старым сачком. Это был символ самого прекрасного, что есть в жизни, — символ вечного, напоминание о том, что на свете по-прежнему есть красота и мир.

Он забыл о врагах, находившихся в нескольких сотнях метров. Он забыл об опасности, лишениях и страданиях. Наблюдая за бабочкой, он забыл обо всем. Сердце стучало; казалось,

навсегда забытые сны и мечты роем проносились в голове. Со всем томлением сердца, с воскресшими снами и видениями, которые он считал исчезнувшими навсегда, солдат протянул руку к бабочке. Его пальцы двигались медленно и осторожно, чтобы не спугнуть нежданную гостью на поле боя. Проявив одну осторожность, он забыл о другой. Бабочка была вне пределов его досягаемости, поэтому он вытянулся, позабыв, что внимательный глаз снайпера ищет свою цель.

Солдат медленно склонился над ней, почти прикоснувшись к крыльям, которые были так прекрасны.

Раздался звук выстрела. Пуля снайпера нашла свою цель. Вытянутые пальцы расслабились. Для этого рядового война закончилась» (Клайд Е. Фант-младший, Уильям М. Пинсонмладший).

Поклонение Богу — это человеческая попытка дотянуться к прекрасному, вдохновленная надеждой отыскать на убогой земле и в убогом существовании Божью нетленность, красоту и величие. Ее невозможно ничем заглушить.

Обратим внимание на признаки церкви, которая принадлежит живому Богу. Поклонение — один из этих признаков. Посмотрим, что же происходит, когда церковь поклоняется в Духе и истине.

## II. Церковь собирается на поклонение в день, в который ее ожидает Господь

Именно в седьмой день, в субботу, день Господень, мы собираемся для поклонения. Хотя для Бога каждый день имеет значение, христианин должен быть внимательным к тому, что об этом говорит Господь. Есть нечто особенное в дне, который мы посвящаем Богу, названное в Библии словами «благословил» и «освятил» (Быт. 2:3). Поклонение Богу в субботу является знамением того, что вся наша жизнь подчинена Ему и Его слову, которым мы в данном случае и руководствуемся. Этот день создан для человека, для его блага (Мк. 2:27).

## III. Когда церковь собирается на богослужение, не будем забывать о цели поклонения

Мы поклоняемся, чтобы увидеть Бога и услышать Его голос. У христианина должно быть особое время, которое он разделяет только с Богом, чтобы противостоять всем искушениям и выдержать все испытания в своей жизни. Жизнь часто пугает нас, делает несчастными и потерянными. Это Бог привлекает нас к Себе, в тихую, безопасную гавань, чтобы научить нас и ободрить. Часто во время поклонения происходят неожиданные вещи. Ученики собрались, испуганные и растерянные, не понимающие, что делать дальше, за закрытыми дверями «из опасения от Иудеев» (Ин. 20:19). Иисус прошел сквозь все затворы, встал среди них и подарил им утешение и надежду. Не будем упускать ни одной возможности поклониться всемогущему Богу, принести Ему все страхи, чтобы Он их развеял, и все чаяния, чтобы Он их благословил. Евр. 10:25 предупреждает нас, чтобы мы не оставляли своего собрания; будем послушны Богу.

#### IV. Церковь поклоняется Богу

Главным элементом в богослужении является присутствие Христа. Именно тогда, когда Иисус пришел к ученикам, они узнали о Его воскресении.

Есть много причин для совместного поклонения, но наиболее важным является наше желание встретиться с Христом.

Именно в этот момент мы можем уповать на Его обетование, что Он будет с нами (Мф. 18:20). Именно тогда мы можем уповать на Его обещание, что Он будет с нами до самого конца (Мф. 28:20). Личное присутствие воскресшего Христа — вот что отличает поклонение от всего остального.

#### V. В результате поклонения церковь обогащается

Что происходит, когда мы поклоняемся Богу?

А. Мы слышим слово утешения от Христа.

- **Б.** Мы получаем дар Его мира (см. Ин. 20:19, 20).
- В. Нам поручается служение (см. Ин. 20:21).
- **Г.** Мы получаем силу Духа Святого, чтобы свидетельствовать о прощении грехов (см. Ин. 20:22).

#### VI. Заключение

В церкви в Стратфорде-на-Эйвоне, которую посещал Шекспир, резчик по дереву украсил резьбой декоративную перегородку. На ней были изображены сюжеты, пронизанные благочестием. Но под сиденьями для хора он вырезал совсем другое: зловещих монстров, кусающих людей собак, а также картины с изображением нечестивых, безбожных людских поступков. Поклонение избавляет нас от мрака и неосвященных порывов, которые нас разрушают. Это прикосновение к прекрасному, к Богу.

#### VII. Иллюстрация

«Богослужение помогает нам узнать, кто мы и почему Бог поместил нас на земле. Когда мы склоняем головы в Божьем присутствии и поклоняемся Ему, только тогда мы становимся совершенными» (Джадсон Корнуолле. Leadership. Vol. 16. No. 2).

«Для того чтобы мы поклонялись, наш ум, воля и эмоции должны пробудиться» (Тим Келлер).

«Современное выражение "опыт поклонения Богу" может смущать многих из нас. Те, кто поклоняется в надежде, что этот акт должен вызвать у них определенные переживания, несомненно, будут иметь много переживаний. Но эти переживания, скорее всего, не будут тем опытом, который христианское богослужение предлагает ищущим Божьего лица в пении и молитвах, проповеди и обрядах. Участники литургии могут иметь много сильных переживаний, но когда целью является само переживание, это в лучшем случае становится дешевым театром, а в худшем — манипуляцией. И то и другое — недостойная замена встречи с силой живого Бога» (Марк Хорст. Christian Century. (Nov. 11, 1987) and Christianity Today. Vol. 34. No. 16).



## ПЯТЬ ВЕЛИКИХ ФУНКЦИЙ СВЯТОГО ДУХА

«Нами должен руководить Дух истины. Каждый последователь Христа должен искренне вопросить: "Господи, что повелишь мне делать?"» (Уайт Э. Великая борьба. С. 601).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Бог может действовать с великой силой, когда люди отдают себя водительству Его Духа.

Обетование Святого Духа не было ограничено одной эпохой или народом. Христос заверил, что Божественное влияние Его Духа пребудет с Его последователями до конца. Со дня Пятидесятницы до настоящего времени Утешитель посылается всем, кто полностью посвятил себя служению Господу. К принявшим Христа как своего личного Спасителя Дух Святой приходит как Советник, Путеводитель, Свидетель и Сила к освящению. Чем больше верующие общаются с Богом, тем яснее и сильнее они свидетельствуют о любви и спасительной благодати своего Искупителя. Люди, которые на протяжении долгих веков гонений ощущали присутствие Святого Духа в своей жизни, изумляли этот мир. Перед ангелами и человечеством они открыли преобразующую силу спасительной любви» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 49).

#### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Каждый член христианской семьи, верующий в истину, может выполнить свою часть работы в деле Божьем, с радостью

участвуя в систематической благотворительности. "Каждый из вас пусть отлагает у себя и сберегает (в своем доме)... чтобы не делать сборов, когда я приду» (1 Кор. 16:2). Подстегивание и понуждение каждого члена церкви, чтобы он давал средства, никогда не было обязанностью служителей Божьих. Ответственность должна быть соответствующим образом возложена на каждую личность, уверовавшую в истину. "Каждый из вас пусть отлагает у себя и сберегает, сколько позволит ему состояние" (1 Кор. 16:2). Каждый член христианской семьи, от мала до велика, может принять участие в этой благотворительной работе.

Приношения маленьких детей также могут быть приняты Богом и приятны Ему. Ценность такого дара определяется в соответствии с духом, который побуждает их это делать» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 3. С. 411).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Еф. 1:1-14
- «О Дух Святой, приди» ГН № 79
- «Боже, коснись меня Духом» ГН № 89

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

### Ангел-хранитель

Урок: Евр. 1:14

Дата 2 июля 1975 года врезалась в память Дэна Смита, жителя канадского городка Орилла, на всю жизнь. В тот день он ехал на тягаче с прицепом, груженным тридцатью тоннами гравия, по шоссе. Вдруг правое заднее колесо соскользнуло на мягую почву обочины на краю десятиметровой насыпи.

Дэн попытался удержать автомобиль на дороге, но через несколько секунд понял, что не может ничего сделать. «Дорогой Господь, — взмолился он, — пожалуйста, помоги мне. Я сделал все, что мог!»

Дэн в отчаянии изо всех сил ухватился за руль. Огромная машина, переворачиваясь, покатилась в кювет. Когда грузовик остановился, Дэн выбрался из него невредимым, за исключением трех сломанных ребер и незначительных ссадин и синяков.

Как можно объяснить такое чудо? Дэн и его семья уверены, что в ответ на молитву ангел-хранитель Дэна взял грузовик под свой контроль.

Когда мы рождаемся, Бог приставляет к нам ангела-хранителя. На протяжении всей нашей жизни он хранит нас от многих опасностей, о которых мы даже не знаем ничего. Если мы искушаемы поступить неправильно, он находится рядом с нами, побуждая принять верное решение. Если вы попросите, он будет помогать вам каждый день, без отпусков, выходных и перерывов на обед.

Однажды, когда придет Иисус, наш ангел-хранитель будет там, чтобы приветствовать нас. Если нам суждено умереть до этого времени, он отметит место нашего отдыха и будет первым приветствовать нас в славное утро воскресения.

Но есть некоторые вещи, которые могут заставить нашего ангела-хранителя оставить вас. Он не будет следовать за нами в места мирских развлечений, куда не должны ходить христиане. Он не будет следовать за нами в собрания, где учат заблуждениям. Он уходит, когда видит неверность в соблюдении субботы или бездумное, небрежное отношение к святому. Он покидает наш дом, когда произносятся злые, необдуманные слова.

Поблагодарите Бога этим утром за своего ангела-хранителя и молитесь, чтобы он мог быть с вами каждый миг этого дня.

#### ПРОПОВЕДЬ

#### Пять великих функций Святого Духа <sub>Eф. 1:13, 14</sub>

#### І. Вступление

Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе и истине.

В своем Послании к ефесянам Павел придает большое значение отношениям Святого Духа лично с каждым христианином и всей церковью.

В этом послании он делает пять важных утверждений, касающихся служения Святого Духа. Они согревают наши сердца, побуждая нас поклоняться Ему и свидетельствовать о Нем более эффективно.

#### II. Дар Святого Духа – печать Божьей собственности

«Вы... запечатлены обетованным Святым Духом» (Еф. 1:13). Павел говорил коринфским христианам нечто подобное (см. 2 Кор. 1:22). В те дни, когда апостол Павел писал свое письмо, у печатей было несколько функций.

А. Печать была знаком собственности.

Павел говорит, что дар Святого Духа, которым верующий наделяется в момент обращения, является особым знаком, видимым всем, указывающим на то, что каждый из нас — собственность Божья.

**Б.** Святой Дух — это отличительный знак, указывающий, что мы — дети Божьи.

Тот, кто не имеет Божьего Духа, не принадлежит Богу и не имеет права называться Его чадом. Присутствие Святого Духа в нас делает нас похожими на Него, членами Его семьи.

**В.** Божий знак на нас - это не клеймо на теле, это знак духовный, показывающий наше изменение в подобие Божье.

Святой Дух проникает во все потаенные уголки нашего сознания по нашей молитве и начинает осуществлять работу Божью. Когда Бог действует в нас изнутри, это чудесным образом проявляется внешне — делами любви и служением людям. Каждый, кто был искуплен Кровью Иисуса Христа, является теперь Божьей собственностью. Мы принадлежим Богу-Творцу по праву Творения, искупления и щедрой ежедневной заботы о нас (см. Пс. 23:1).

#### III. Дар Святого Духа есть залог нашего наследия

«...Который есть залог наследия нашего, для искупления удела Eго, в похвалу славы Eго» (Eф. 1:14).

Слово, переведенное как «залог», уходит своими корнями в мир бизнеса и язык торгово-экономических отношений. Это слово относится к сделанной при покупке предоплате, которая гарантирует, что покупатель обязуется завершить торговую сделку.

- А. Святой Дух есть Божий «задаток».
- **Б.** Святой Дух есть Божий «первый взнос» за нас.
- **В.** Святой Дух является «гарантией» (англ. пер., Син. «залог») Бога в том, что Он полностью завершит Свою работу нашего искупления.
  - 1. Именно Святой Дух полагает начало доброго Божьего дела внутри нас. Благодаря этому мы обретаем спасение от наказания за грех (см. Флп. 1:6).
  - 2. Именно посредством Святого Духа Бог продолжает процесс спасения нас от пагубных дел и власти греха (см. Флп. 2:12, 13). Этот процесс начинается в момент обращения и продолжается, пока не возвратится Господь Иисус или пока мы не умрем.
  - 3. Именно силой Святого Духа Бог воскресит нас из мертвых, завершив великое спасение, которое Он даровал нам через Иисуса Христа (см. Флп. 3:20, 21). Эта волнующая истина утверждается еще более явно в Послании апостола Павла к церкви в Риме (см. Рим. 8:11).

## IV. Святой Дух помогает нам в нашей молитвенной жизни

«Потому что через Него и те и другие имеем доступ к Отцу, в одном Духе» (Еф. 2:18).

**А.** Именно Святой Дух приглашает нас в тронный зал нашего Бога Отца.

Хотя некоторые могут смотреть на молитву как на обязанность или обычай, который нельзя нарушать, мы не погрешим против истины, если скажем, что наши молитвенные усилия — это только отклик на приглашение Святого Духа прийти к Небесному Отцу, чтобы пережить чудо рождения нового Божьего человека.

**Б.** Святой Дух должен быть нашим наставником в молитвах (Рим. 8:26, 27).

Он подкрепляет нас в наших немощах и ходатайствует за нас по воле Божьей. Это должно не только побуждать нас «непрестанно» молиться, но и быть смелыми в молитве.

# V. Благодаря служению Святого Духа мы становимся обителью Бога, Его храмом (Еф. 2:22)

Павел все время стремился объяснить нам, что Бог не обитает где-то далеко в космическом пространстве. Напротив, Он рядом, Духом живет в нашем сердце.

**А.** Понимаем ли мы, какой чести удостоены, если наше тело стало местом обитания Святого Духа? (См. 1 Кор. 3:16; 6:19.)

Мы должны откликнуться всей душой на Его обещание и присутствие.

**Б.** В своем описании Нового Иерусалима Иоанн изображает Бога обитающим с людьми (см. Откр. 21:3).

Посредством Святого Духа Бог уже пришел, чтобы обитать в сердце каждого верующего и в собрании Его детей. Это должно ободрить и вдохновить нас.

## VI. Святой Дух стремится утвердить каждого из нас во внутреннем человеке

«Да даст вам, по богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его во внутреннем человеке» (Еф. 3:16).

- А. Сила тела имеет важное значение.
- **Б.** Сила ума имеет еще большую важность.
- **В.** Но сила духовная сила «во внутреннем человеке» поможет нам жить победоносной жизнью.
  - 1. Без силы Господа нет никакого способа, с помощью которого мы смогли бы преодолеть происки сатаны (см. Еф. 6:10, 11).
  - 2. Наш Господь поставил перед Своими учениками задачу, которую невозможно выполнить, используя одни лишь человеческие ресурсы, поэтому Он пообещал нам силу Святого Духа (см. Деян. 1:8). Драгоценный дар Святого Духа сошел, чтобы быть для нас Источником силы, мудрости, руководства и помощи, в которых мы очень нуждаемся. Когда мы признаем Его и откликаемся на Него с верой, мы непобедимы.

#### VII. Заключение

Если мы еще не приняли Христа как своего Господа и Спасителя, Святой Дух призывает нас в этот день уверовать в Него. Дух Святой совершит чудо нового рождения в нашем сердце, если мы откликнемся на Его призыв искренней верой и посвящением Ему. Он сделает нас причастниками Божеского естества и будет обитать в нас, чтобы исполнять Свою волю в нашей жизни. Бог отдал Сына Своего, чтобы Он стал нашим Спасителем, и Он даст нам Свой Дух, чтобы мы стали победителями. Он приглашает нас прийти к Нему сегодня.

#### VIII. Иллюстрация

«Организм человека является одним из наиболее замечательных устройств. Он может поддерживать постоянную температуру 36,6 градуса по Цельсию, независимо от погоды на улице. На Полярном круге или на экваторе температура его тела будет такой же. Это постоянство обеспечивается неким внутренним механизмом. Святой Дух пребывает в христианине, чтобы достичь подобного в плане духовного здоровья. Ожидают ли нас хорошие времена или плохие, будем ли мы искушаемы или будем получать духовную пищу, Святой Дух всегда "стабилизирует" нас изнутри» (Роберт К. Шеннон).



### БОЛЬШЕ ЧЕМ ПОБЕДИТЕЛИ

«Через Иисуса Христа я стала больше чем победителем» (Уайт Э. Пенсионные годы. С. 143).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Все, занимающие места, на которых они будут проверены и испытаны Богом, чтобы выяснилось, свидетельствует ли каждодневная запись о них как о верных и истинных управителях талантов, вверенных им Богом, — все эти люди должны многому научиться. Показали они, что имеют страх Божий в обращении с людьми высшими, низшими или равными себе? Им необходимо лелеять истину как неизменный принцип, который может освятить душу. Созидательная, преобразующая сила Божьего Святого Духа сделает их соработниками Иисуса Христа. Взяв иго Христа, они могут быть больше чем просто победителями» (Уайт Э. Свидетельства для проповедников. С. 328).

«Христос пришел в этот мир и прожил жизнь в абсолютном послушании Закону Божьему, чтобы человек мог обрести полное господство над теми свойствами своей натуры, которые растлевают душу. Будучи Врачом души и тела, Он дарует победу над похотями, восстающими на душу. Он дал человеку все возможности, необходимые для обретения совершенства характера.

Когда человек отдается во власть Христа, его сознанием начинает управлять закон; но это царский закон, провозглашающий свободу каждому пленнику. Став единым со Христом,

человек обретает свободу. Подчинение воле Христа означает полное восстановление жизненных сил.

Повиновение Богу — это свобода от рабства греха, избавление от человеческих страстей и греховных побуждений. Человек может одержать победу над самим собой, над своими пристрастиями, сбросить с себя гнет начальств и властей, "мироправителей тьмы века сего" и "духов злобы поднебесных" (Еф. 6:12)» (Уайт Э. Служение исцеления. С. 132, 133).

#### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Постоянные и щедрые приношения, согласно Божьему плану, держат сердце открытым. Мы вступили в контакт с Богом, и Он может использовать нас как каналы, по которым Его дары будут передаваться другим. Бедняк никогда не станет жаловаться на систематическую благотворительность, ибо она не бьет по его карману. Этим человеком не пренебрегают, а поощряют к сотрудничеству с Христом — и он получает такое же благословение от Бога, как и богатый. В самом процессе откладывания средств понемногу, в старании на чем-то сэкономить бедные отвергают себя и взращивают щедрость сердца. Они приучают себя к добрым делам и так же действенно исполняют Божий план систематической благотворительности, как и те, кто более состоятелен и дает от избытка» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 3. С. 412).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Рим. 8:31-39
- «Мой Бог мне жизни сила» ГН № 17
- «Кто побеждает» ГН № 253

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

#### Победитель

Урок: Рим. 8:37

Александр Македонский жил приблизительно за триста лет до рождения Христа. Он завоевал весь цивилизованный древний мир от Греции до Индии. Его слава распространилась далеко и повсеместно. Люди поклонялись ему как богу.

Ему было 32 года, и у него были большие планы на будущее. Однако его мечтам не суждено было сбыться... В 323 году до н.э. Александр устроил большое пиршество. Никто не ел и не пил столько, сколько он. Он пил всю ночь и весь следующий день. Лежа в своей комнате в пьяном угаре, он простудился и к тому же заразился малярией. 10 июня он впал в кому, и его приближенные знали, что он умирает. У постели Александра выстроилась длинная вереница воинов. Он смог приподняться лишь для того, чтобы ответить, к кому должно перейти его царство. Он слабо пробормотал: «К сильнейшему». 13 июня он умер.

Александр Македонский завоевал почти весь мир, но он не смог победить самого себя. Он подчинил миллионы, но не контролировал свои желания и страсти. Он одержал победу в ста битвах, но проиграл самое важное из сражений. Война против своего « $\mathfrak{s}$ » — это величайшая битва, которую мы ведем.

Помните, как в школе происходили конфликты? Джонни начинает сердиться из-за того, что кто-то что-то сказал. Он пытается ответить и победить в этом споре. Начинается перепалка. Он может выйти победителем в споре, но проиграет битву со своим «я».

Каждый наблюдал что-то похожее в своей семье. Бетти не получает то, чего хочет. Она считает, что все ее дразнят. Она жалуется, надувает губы и ноет, пока не добивается своего. Бетти получает то, чего хочет, но она проигрывает битву со своим «я».

А борьба с нашим аппетитом? Билл ест все, что хочет. Он не знает, когда нужно остановиться. Он запихивает в себя все, пока не начинает хвататься за живот. Он проиграл битву с самим собой.

«Каждый, кто войдет через жемчужные ворота Города Божьего, войдет туда как победитель, и одной из самых величайших одержанных им побед будет победа над своим "я"» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 183).

#### ПРОПОВЕДЬ

#### Больше чем победители

Рим. 8:35, 37

#### **I. Вступление**

Наш текст Священного Писания (Рим. 8:31–39) являет собой кульминацию размышлений Павла под названием «Божий план спасения», представленных в первых восьми главах Послания к римлянам. Здесь содержатся одни из самых прекрасных слов, вышедших из-под пера знаменитого апостола.

Реальной бедой для Павла и тех, кому он писал, были гонения. Нерон, как его называли, «сочетание грязи и крови», уже взошел на римский престол. Всего через несколько месяцев он будет разъезжать на своей колеснице при свете горящих факелов — тел христиан. В то время быть христианином было смертельно опасно. Произнести слова «Господь Иисус» вместо «Господь Кесарь» означало подписать себе смертный приговор. Зверей на арене кормили христианской плотью. Когда Павел вопрошает: «Кто отлучит нас от любви Божией: скорбь, или теснота, или гонение, или голод, или нагота, или опасность, или меч?», он выражается не образно, а буквально. За имя Иисуса мужчины и женщины сталкивались с этими ужасами ежедневно.

Хотя у нас нет тех проблем, с которыми сталкивался Павел, мы ведем битвы с врагами нашей эпохи, которые также отлучают нас от Христа.

#### II. Враги, с которыми сталкиваются христиане

А. Христиане должны бороться против секуляризма.

Как сильно отличается современная жизнь от простой жизни наших предков! Неторопливой поступью они бродили по Божьим лесам; спали под открытым Божьим небом; пили из Божьих родников; ели то, чем снабжал их Господь с помощью природы. Сегодня мы спим на искусственных кроватях, в искусственных домах, едим консервы, пьем водопроводную воду, ходим по искусственным тротуарам, ездим на сделанных человеком автомобилях под наполненным смогом небом, чтобы работать изготовленными человеком инструментами и производить искусственные продукты. Нам некогда даже взглянуть на небо. Люди настолько заняты материальным, что почти не имеют времени для размышлений. Они настолько заняты зарабатыванием на жизнь, что сама жизнь отходит на второй план. В нашу эпоху битва ведется с материалистическим, секулярным взглядом на жизнь, который превозносит силу над правотой, деньги — над людьми, положение человека над его личностью и алчность — над Богом.

#### **Б.** Христиане должны бороться против скептицизма.

Мы живем в эпоху новой истины. Научные исследования и поиски ежедневно открывают невероятные факты о нашей Вселенной. Во всех сферах человеческих знаний происходят изменения. Древние формулировки в богословии, как и в науке, считаются неточными. Многие, чья вера опиралась на ложные убеждения, скептически смотрят на главные жизненные вопросы. Наша вера основывается на Иисусе Христе. Он и есть Истина. Любой скептик, беспристрастно изучивший Библию, вынужден будет признать ее правоту, увидев красоту и величие Божественного характера Сына Божьего. В день Его славного пришествия так и случится (Рим. 14:11).

### **В.** Христиане должны бороться с пессимизмом.

Средства массовой информации каждый день сообщают о тех, кто сводит счеты с жизнью. Растут военные затраты. Детей учат ненавидеть и убивать. Спиртные напитки и наркотики держат многих мертвой хваткой. Христианская семья и вся система христианской этики подвергаются постоянным нападкам. Безжалостность

человека по отношению к человеку умножает горе в миллионы раз. Быть оптимистом без веры в Бога очень сложно.

Г. Каждый христианин должен сражаться против греха.

Неисповеданный и непрощенный грех означает смерть. Бог спасает грешника, когда он готов покаяться и уверовать. Бог Святой Дух пребывает в христианине, чтобы помочь ему победить грех. Все, что не по воле Божьей, есть грех, а грех должен быть оставлен (см. Мф. 6:24). Человек должен бороться против того, что препятствует ему отдать свое сердце Богу. О, как Иисус ненавидел грех! Можно ли найти более наглядные слова, нежели эти? (Прочитайте Мф. 18:8, 9.) Иисус говорит, что если грех становится для вас столь же дорогим, как ваши руки, ноги или глаза, вы должны немедленно отсечь его. Выбросьте его вон, иначе он обратит в проклятье всю вашу жизнь. Как Бог ненавидит грех! Как мать любит ребенка, но ненавидит болезнь, которая может отнять его драгоценную жизнь, так и Бог ненавидит грех, но желает обратить к Себе грешника.

Один отдыхающий в горах человек рассказывал, что его группа наблюдала за орлом, величественно парящим выше самых высоких вершин. Он был настоящим царем воздуха! Внезапно его огромные крылья сложились, и птица упала на дальнюю гору. Любопытство и непонимание происходящего побудило людей отправиться на его поиски. Найдя птицу, они обнаружили, что орел держал в клюве горностая, который во время полета впился зубами в грудь орла и пил его кровь. Именно это сделает с вами грех, если вы попытаетесь в тайне сохранить его. Грех должен быть оставлен, иначе не может быть и речи о победоносной жизни.

#### III. Победа во Христе

(Прочитайте Рим. 8:37.) Победа во Христе, и только в Нем.

А. Во Христе верующий на стороне Бога (Рим. 8:31).

В битве, где четко обозначены стороны конфликта — Христос против сатаны, Дух против вожделений плоти, добро против зла, благочестие против нечестия, святая жизнь против безнравственности, жизнь с избытком против жалкого прозябания, — можно ли

сомневаться, где Бог? Рассказывают, что во время Гражданской войны один из помощников Авраама Линкольна спросил великого вождя нации: «Господин Линкольн, вы уверены, что Бог на нашей стороне?» Линкольн ответил: «Меня не столько беспокоит, находится ли Бог на нашей стороне, сколько находимся ли мы на стороне Бога». Победоносная жизнь заключается в том, чтобы узнать, что делает Бог, и делать это вместе с Ним.

**Б.** Во Христе верующий получает оправдание (Рим. 8:33, 34). Никто не может осудить человека, которого Бог оправдал на основании искупления, совершенного Иисусом. На небе Иисус ходатайствует за нас. Он представляет Отцу не нашу праведность, а Свою собственную (см. Рим. 5:1, 2; 8:1, 2; Евр. 4:14–16).

В. Во Христе верующий имеет Святого Духа.

Святой Дух помогает христианину победить грех (см. Рим. 8:13). Святой Дух руководит нами (см. Рим. 8:15, 16). Святой Дух помогает христианину молиться (см. Рим. 8:26, 27). Кто-то подслушал, как молится маленький мальчик. Он вспомнил отца, мать, сестру и теперь хотел испросить благословения Божьего на продавца конфет, который был особенно добр к нему. Маленький мальчик не мог вспомнить его имя, поэтому молился так: «Боже, благослови продавца конфет. Ты знаешь, Господи, того человека, который ходит вот так». Поднявшись с колен, он, прихрамывая, заковылял по комнате, подражая походке своего знакомого. Я думаю, что Бог услышал его, хотя ребенок не мог выразить всего словами. Отрадно сознавать, что, когда мы молимся и не можем что-то выразить словами, Бог Дух Святой и Бог Сын ходатайствуют за нас по воле Божьей.

#### IV. Гарантия победы в Христовой любви

В Рим. 8:35–39 Павел использует весь свой словарный запас, чтобы выразить мысль о том, что ни прошлое, ни настоящее, ни будущее, ни небеса, ни земля и ни ад не могут отлучить нас от любви Божьей, явленной во Христе. Любовь человека может быть переменчивой. Божья — никогда. Вас могут предать верные

друзья. Бог всегда остается верным. Когда приходит время умирать, люди часто исповедуются. Они признаются в разных вещах, но ни один человек еще никогда не сказал в конце жизни: «Я верил Иисусу, я служил Ему, но в час моей величайшей нужды Он подвел меня».

В Евангелии от Иоанна 10:27–30 Иисус обещает, что Он не покинет нас. Если все демоны ада попытаются вырвать самого слабого христианина из рук великого Пастыря, они не смогут этого сделать (см. Ин. 10:14, 15). Доказательством Божьей любви служит крест. «Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим. 8:32).

#### V. Заключение

Победа только в Иисусе Христе. Доверьтесь Ему. Он приглашает вас прийти к Нему (см. Ин. 6:37). Он уверяет вас в победе. Уповайте на Бога. Доверьтесь Иисусу. Если Иисус Христос истинен, то это решает все. Если Иисус неверен, тогда все остальное не имеет значения.

Рассказывают, что однажды зимним днем отец шел по улице большого города вместе со своим маленьким сыном. Мальчик с гордостью красовался в новом пальто. Из-за мокрого снега на улицах местами было очень скользко. Малыш подошел к скользкому месту. Его ноги поехали, и он упал. Поднявшись, он вытер грязь с нового пальто и, протянув руку, сказал: «Папа, я буду держать тебя за руку». Они подошли к другому скользкому месту. Его ноги снова подкосились. Он пытался удержаться за руку отца, но снова упал. На этот раз он встал, вытер грязь с пальто и слезы из глаз, затем протянул руку и сказал: «Папа, держи меня ты». Они продолжили путь. Когда они подошли к еще одному скользкому месту, ноги мальчика опять поехали в сторону, но большие сильные руки отца удержали его.

Вы не можете ходить в одиночку. Вы не сможете удержаться за Бога. Отпустите свою хватку, и пусть Бог держит вас Своей рукой.



### ОДНО ИЗ ВЕЛИЧАЙШИХ ОБЕТОВАНИЙ ХРИСТА

«Время, нам оставшееся, очень коротко. Отложим всякое эгоистичное потворство своим желаниям, ибо оно ослабляет физическую, умственную и нравственную силу и делает человека неспособным иметь подлинное осознание святости Божьих требований» (Уайт Э. Этот день с Богом. С. 237).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Проявлять веру — значит верить Богу на слово. Сын Божий готовит для тебя место в небесных обителях. Пусть за это звучит благодарность. Не думай, что поскольку ты не всегда испытываешь возвышенные чувства, значит, ты не Его дитя. Со смирением и усердием возьмись за дело, к которому Он призывает тебя. Цени любую возможность совершать служение, которое сделает тебя благословением для окружающих. Наберись решимости принять в нем участие, послушно заняв место, где ты находишься, — место, которое Бог может одобрить и благословить» (Там же. С. 234).

#### чтение перед сбором приношений

«Эгоизм является корнем всей нечестности и недостатка доверия... Поэтому молодые люди, исповедующие истину, проявляют тщеславие, гордость, распущенность и беззаботность, что делает их безрассудными и неспособными для благородной и возвышенной жизни здесь и неподходящими для будущей жизни

на небе... Они не используют тщательно того времени, за которое им платят. Те, кто растрачивают свое время или не посвящают его для самого лучшего использования, обкрадывают Бога. Некоторые... имеют очень благосклонное отношение к тем, кто беззаботно тратит деньги и время, но Бог рассматривает все эти вещи в их истинном свете — обман, за который Он накажет.

Время, таланты и мастерство должны быть используемы самым наилучшим образом... Пусть каждый будет верен принципам, как если око Всевышнего взирает на него» (Уайт Э. Дабы мне познать Его. С. 325).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 14:1-6
- «Я знаю святую обитель» ГН № 222
- «Скоро наш Искупитель придет» ГН № 286

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

#### Великая гонка за землю Урок: Ин. 14:2

22 апреля 1889 года вдоль границы со штатом Оклахома около полудня наблюдалось сильное оживление. К этому времени там собрались пятьдесят тысяч поселенцев-фермеров. В 12:00 всем, кто хочет получить землю, будет разрешено пересечь границу и предъявить на нее свои права, обозначив кольями свой участок.

Солдаты на лошадях патрулировали границу, чтобы не пропустить вперед «торопыг» — людей, стремившихся раньше других незаконно захватить лучшие участки земли. Все должны иметь равные шансы. Для того чтобы гарантировать себе место в составе участников, некоторые люди жили там в течение нескольких дней. Наконец костры были потушены, а палатки сложены и убраны. Люди на повозках проверяли и перепроверяли все свое, чтобы убедиться, что они готовы начать движение.

Незадолго до этого пятнадцать поездов, переполненных людьми, прибыли из Атчисона, Топики и Санта-Фе. Те, кому не удалось получить место в вагоне, ехали на крышах или уцепившись за поручни вагонов. Этим опоздавшим придется в буквальном смысле мчаться на своих ногах, чтобы, вбив колья, предъявить свои права на землю.

День выдался теплый и солнечный. С приближением полудня лошади и повозки образовали одну непрерывную линию до самого горизонта во всех направлениях. Крики и смех замолкают, и на границе становится как никогда тихо. Затаив дыхание, все ожидают сигнала.

И вот гремит пушечный залп. Гонка началась!..

Сегодня близится другая гонка. Вот-вот наступит день славного пришествия Божьего, день, который мы ждем всю нашу христианскую жизнь. Прозвучит труба, и все, кто готов и ждет, устремятся через границы времени и пространства к своему небесному дому. В этом соревновании у всех равные шансы. Те, кто послушен Христу, получат право собственности на свою прекрасную обитель. Мы будем поселенцами в новой стране. Но нам не придется строить шалаши, как поселенцам в Оклахоме.

Бог приготовил для нас нечто лучшее. Прочитайте об этом в 21-й и 22-й главах Откровения. Красота нашего дома неописуема. Ожидаем ли мы, когда прозвучит труба и придет Иисус, чтобы взять нас туда?

#### ПРОПОВЕДЬ

#### Одно из величайших обетований Христа <sub>Ин. 14:3</sub>

#### *I. Вступление*

Обетования Христовы содержат бесчисленные благословения. Если мы начнем их все перечислять, Господь придет прежде, чем мы закончим. Назовем только некоторые из них. Иисус обещал внутренний мир и покой душе (см. Мф. 11:28–30). Он заверил,

что все, кто пришел к Господу, будут приняты Им (см. Ин. 6:37). Господь обещал всегда пребывать со Своими последователями (см. Мф. 28:19, 20).

Одно из наиболее драгоценных обетований Иисуса касалось будущего. Иисус обещал вернуться на землю и забрать Свой народ. Его возвращение часто называют Вторым пришествием. Христиане всем сердцем радуются обещанию о будущем возвращении Господа на нашу землю.

#### II. Предсказания о возвращении Иисуса

Как можно быть уверенным, что Иисус вернется на землю? Читая Библию.

А. Иисус много раз обещал возвратиться.

Это отражено в Его притчах и наставлениях. В Евангелии от Луки Он рассказал о хозяине, в чей дом проник вор (см. 12:39, 40). Он сравнил это неожиданное вторжение со Своим окончательным возвращением. Иисус сказал: «Будьте же и вы готовы, ибо, в который час не думаете, приидет Сын Человеческий» (Лк. 12:40). Изучение притчей помогает прийти к выводу, что Иисус предсказал Свое окончательное победоносное возвращение на нашу землю.

Б. Возвращение Господа предсказывали ангелы.

Ангелы служат Божьими посланниками на протяжении всей библейской истории. Их весть истинна, и ей необходимо внимать. Сразу же после вознесения Иисуса ангел предсказал Его возвращение: «Сей Иисус, вознесшийся от вас на небо, придет таким же образом, как вы видели Его восходящим на небо» (Деян. 1:11б).

В. Возвращение Христа предсказали апостолы.

Часть великих сокровищ Священного Писания представляют собой вдохновенные труды апостолов, включая Павла. Все апостолы писали об окончательном возвращении Господа на землю. Послушайте Иоанна: «Се, грядет с облаками, и узрит Его всякое око и те, которые пронзили Его; и возрыдают пред Ним все племена земные. Ей, аминь» (Откр. 1:7). Послушайте Петра: «Посему,

[возлюбленные], препоясав чресла ума вашего, бодрствуя, совершенно уповайте на подаваемую вам благодать в явлении Иисуса Христа» (1 Петр. 1:13). Ему вторит Иаков в своем предупреждении: «долготерпите и вы... потому что пришествие Господне приближается» (Иак. 5:8). Павел тоже не молчит о главной надежде человечества: «И ваш дух и душа и тело во всей целости да сохранится без порока в пришествие Господа нашего Иисуса Христа» (1 Фес. 5: 23).

#### III. Цель Его пришествия

Да, Иисус обещал вернуться. Мы не можем сомневаться в его достоверности, но мы можем задаться вопросом, с какой целью Он возвращается.

А. Иисус вернется, чтобы спасти Свой народ.

Он придет как ответ на веру Своего народа. Обратите внимание на слова Господа: «Возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я». На протяжении всей истории земли люди, идущие Божьим путем, были часто отвергнуты и осмеяны. Когда Иисус вернется, Он восстановит справедливость. Весь мир увидит Заступника народа Божьего.

Иисус воздаст Своему народу. «И когда явится Пастыреначальник, вы получите неувядающий венец славы» (1 Петр. 5:4). Иисус воздаст Своим последователям, подарив им вечную жизнь в Своем присутствии.

**Б.** Иисус вернется, чтобы воскресить мертвых.

Павел писал: «Потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде» (1 Фес. 4:16). Слово, переведенное как «воскреснут», означает «поднимутся снова». Иисус вернется, чтобы воскресить мертвых. Он позволит им подняться снова.

В. Иисус вернется для отмщения.

Павел писал: «А вам, оскорбляемым, отрадою вместе с нами, в явление Господа Иисуса с неба, с Ангелами силы Его, в пламенеющем огне совершающего отмщение не познавшим Бога

и не покоряющимся благовествованию Господа нашего Иисуса Христа...» (2 Фес. 1:7, 8). Пришествие Господа будет благословением для верующих, но оно же станет катастрофой для неверующих.

#### IV. План Его пришествия

Теперь, когда мы убедились в истинности Его пришествия и его целях, мы должны рассмотреть план Его пришествия. Различные толкователи расписывают Его возвращение очень подробно. Не мудрствуя лукаво, посмотрим на основании Библии, каким будет возвращение Господа.

А. Пришествие Господа будет личным.

Иисус сказал: «Приду опять». Это говорит о личном возвращении. Павел подчеркнул этот факт, когда писал: «Потому что Сам Господь при возвещении... сойдет с неба» (1 Фес. 4:16). Обетование ангелов указывает на личное возвращение: «Придет таким же образом» (Деян. 1:11).

Б. Господь вернется неожиданно.

Никто не может предсказать точную дату возвращения Господа. В намерение Иисуса входит, чтобы Его последователи ожидали Его возвращения всегда. Он сравнил Свое возвращение с приходом вора в ночи. Поскольку дата не объявлена, христиане должны каждый день жить в ожидании возвращения Господа.

В. Господь вернется победоносно.

Первый раз Иисус пришел в унижении. Он пришел как отверженный Мессия. Окончательное возвращение будет ознаменовано небесным величием. Это будет шествие победоносного Царя. Разворачивающаяся в книге Откровение драма изображает возвращение Господа в славе.

#### V. Приготовление к Его пришествию

Поскольку Иисус обещал вернуться, необходимо к этому приготовиться. Главная задача, которую поставил Иисус перед Своими последователями, — быть готовыми к Его возвращению.

А. Все мы нуждаемся в приготовлении к Его возвращению.

Иисус подчеркнул необходимость приготовления в притче о десяти девах (см. Мф. 25:1–13). Пять дев решили готовиться к свадьбе, тогда как другие пять этим пренебрегли. Тем, кто не были готовы, не позволили участвовать в свадебном торжестве. Так Иисус подчеркнул обязательность приготовления к Его возвращению.

#### **Б.** Христиане должны жить благочестиво.

Зная, что наш Господь вернется, дети Божьи должны жить таким образом, чтобы им не было стыдно, когда Он придет. Некоторые христиане участвуют в сомнительных делах. Если Господь возвратится, они будут постыжены. Павел писал: «...Научающая нас, чтобы мы, отвергнув нечестие и мирские похоти, целомудренно, праведно и благочестиво жили в нынешнем веке, ожидая блаженного упования и явления славы великого Бога и Спасителя нашего Иисуса Христа» (Тит. 2:12, 13).

#### В. Христиане должны трудиться с усердием.

Помня о возвращении Господа, христиане должны трудиться с усердием. Они должны быть верны в том, что доверил им Бог, — предупреждать и призывать людей покаяться и приготовиться к этому великому и страшному дню.

#### VI. Заключение

11 марта 1942 года президент Франклин Д. Рузвельт приказал генералу Дугласу Мак Артуру оставить окруженные Филиппинские острова. Перед своим отплытием в Австралию он пообещал людям, остающимся на оккупированных японцами островах: «Я вернусь». В 1944 году генерал высадился на филиппинском острове Лейте и объявил: «Я вернулся».

Приблизительно в 33 г. н.э. наш Господь сказал: «Приду опять». Настанет день, когда Он снова придет на нашу землю и скажет: «Я вернулся». Приготовьтесь к Его возвращению, посвятив свою жизнь Ему.



#### ИИСУС ЕСТЬ ПУТЬ

«Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через Меня» (Ин. 14:6).

«Евангелие окажется действенным лишь тогда, когда будет проповедано людьми, чьи сердца согреты живым знанием Того, Кто есть Путь, Истина и Жизнь... Другим же, обманутым священниками и правителями, нужно было услышать евангельскую весть, чтобы встать на путь покаяния и понять чудесную истину: только через Христа можно получить прощение грехов» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 31, 32).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Если кто-то думает, что может возвыситься другим путем, он обнаружит, что этот путь не приведет его в обители славы. Нам нужен путь Христа, Его жизнь должна быть в нас. Иисус сказал: "если не будете есть Плоти Сына Человеческого и пить Крови Его, то не будете иметь в себе жизни... Ядущий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь пребывает во Мне, и Я в нем". Мы должны изучать эти слова, чтобы понять их смысл, ибо они имеют для нас жизненно важное значение. Иисус объяснил их смысл. Он говорит: "Дух животворит; плоть не пользует нимало. Слова, которые говорю Я вам, суть дух и жизнь"» (Уайт Э. Особые свидетельства о воспитании. 8 февраля 1892 г., § 8).

#### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Настоящее время — это время больших возможностей и священной ответственности. Если Божьи служители остаются верными доверию, оказанному им, велика будет их награда, когда Хозяин скажет им: "Дай отчет в управлении твоем" (Лк. 16:2). Упорный труд, бескорыстное служение, терпение, настойчивые усилия будут вознаграждены в обильной мере. Иисус скажет: "Я уже не называю вас рабами... но Я называю вас друзьями" (см. Ин. 15:15). Господь высказывает одобрение Своему рабу не за то, что тот проделал огромную работу, а за верность во всем, что тот делал. Не достигнутые нами результаты, а побуждения, двигающие нашими поступками, — вот что имеет вес в глазах Божьих. Он ценит превыше всего доброту и верность» (Уайт Э. Служители Евангелия. С. 267).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 14:6-11
- «Тебя, Господь, Тебя мы славим» ГН  $N^{\circ}$  9
- «За Христом последуй» ГН № 255

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

#### Кратчайшие пути Урок: Ин. 14:6

Помните, когда вы встали поздно и были вынуждены спешить, чтобы успеть на занятия вовремя? Вы проигнорировали знак «По траве не ходить», чтобы добраться до школы самым кратчайшим путем. Вы решили «срезать». Когда вы в следующий раз пойдете в городской парк, внимательно понаблюдайте за короткими путями, которые протоптали в траве люди, спешившие по своим делам. Работники парка сделали красивые мощеные дорожки, но тут и там люди проложили свои тропинки, потому что искали самый короткий путь, чтобы добраться туда, куда им нужно.

На протяжении веков европейцы знали, что путешествие вокруг Африки не было кратчайшим путем до Индии. Многие мечтали добраться туда напрямик через Суэцкий перешеек. 17 ноября 1869 года, когда был открыт Суэцкий канал, эта мечта осуществилась. В этот день в Порт-Саиде собрались тысячи людей, чтобы посмотреть на фейерверк, послушать выступления и увидеть членов королевских семей из нескольких европейских стран. Люди наблюдали, как по новому каналу поплыли шестьдесят восемь судов.

Этот прямой путь сыграл важную роль в мировой торговле. Сегодня корабли могут достичь Индийского океана из Средиземного моря в течение нескольких часов, тогда как раньше им понадобилось бы несколько недель и месяцев. Благодаря Суэцкому каналу Европа и Азия теперь почти на 11000 километров ближе друг к другу.

Кратчайшие пути приносят несомненную пользу. Однако есть сфера нашей жизни, где воспользоваться коротким путем нельзя. К Богу ведет только один путь, и таким путем является Иисус. Мы можем познать нашего Небесного Отца и прийти в наш вечный дом, только если последуем за Иисусом. Он — наш путь, истина и жизнь.

Люди проложили много дорог, которые могут выглядеть как кратчайшие пути к миру, счастью и вечной жизни, но они уведут нас от истинной цели.

Кратчайшее расстояние между нами и Богом обозначено в сегодняшнем тексте.

#### ПРОПОВЕДЬ

#### Иисус есть путь

#### *I. Вступление*

Господь Иисус Христос оставил для нас немало утверждений и обещаний. Он сделал это на основании того, Кто Он есть и что Он может сделать в сердцах и жизни тех, кто доверяет Ему как

Господу и Спасителю и следует за Ним как за Вождем и Учителем. Слова нашего текста содержат одно из великих утверждений Иисуса Христа. Откроем наши умы и сердца для понимания этого утверждения, в котором Иисус говорит: «Я есмь путь».

Иисус Христос — это путь к выходу из всех затруднений и сложных проблем жизни, которые нам угрожают. Он — путь к выходу из тупика осуждения и чувства вины, неудач и разочарований. Только Он — путь к выходу из состояния духовной смерти.

Иисус Христос — это единственный путь к жизни и любви, надежде и миру, путь к тому, что делает жизнь осмысленной и прекрасной.

Иисус Христос — путь к выходу из неизвестного будущего со всеми его неопределенностями, путь к выходу из угрожающих нам житейских бурь и туч, затмевающих горизонт.

Только с Его помощью мы достигаем высот духовных на этой земле. Но это еще не все. Иисус Христос — наш путь к Отцу и небесному дому.

## II. Во-первых, Иисус утверждает, что Он есть путь познания существования Бога Отца

«Я есмь путь». Есть много путей, на которых мы можем узнать о Боге. Вы можете изучать биологию и мельчайшие организмы под микроскопом и обнаружить отпечатки пальцев Всевышнего. Вы можете направить телескоп в небо и увидеть там автограф всемогущего вечного Творца (см. Пс. 18:1).

Хотя мы можем узнать о Боге разными способами, человек приходит к познанию Бога как Отца только через Иисуса Христа. Иисус есть путь к Отцу.

#### III. Затем Иисус утверждает, что Он и есть истина об Отце

«Я есмь путь и истина».

Еще на заре человеческой истории люди задавались вопросом о сущности и характере Бога. Именно Иисус Христос,

безгрешный, святой и непорочный Сын Божий, явил и раскрыл Его во всей Его благодати и славе (см. Ин. 1:16–18).

Апостол Филипп очень хотел, чтобы наш Господь раскрыл апостолам сущность и характер Бога Отца. Иисус напомнил ему: «Видевший Меня видел Отца» (Ин. 14:8–10). Иисус Христос был вечным Богом Отцом с человеческим лицом и человеческим телом с руками, служившими людям, а также с человеческим голосом, который возвещал им Божью истину.

Если вы хотите знать, каков истинный Бог, взгляните на Иисуса Христа. Прислушайтесь к словам, которые исходили из Его уст, и внимательно исследуйте Его дела.

#### IV. Иисус утверждает, что Он есть путь к Отцу, Тот, Кто приводит нас к великому Богу

«Я есмь путь и истина и жизнь».

По причине греха человек потерял жизнь, которую он получил от Бога при сотворении. Он нуждается в новом рождении, рождении от Духа, рождении свыше от единого имеющего бессмертие (1 Тим. 6:16). Иоанн утверждает, что все уверовавшие в Иисуса Христа получили власть стать детьми Божьими (см. Ин. 1:12). Он говорит, что Бог так возлюбил мир, что отдал Иисуса Христа умереть на кресте за наши грехи, чтобы через веру в Него мы могли получить дар вечной жизни (см. Ин. 3:16).

Господь говорит: «Верующий в Сына имеет жизнь вечную» (Ин. 3:36). Эта вечная жизнь обретается через веру в Иисуса Христа. Только Он наделяет верующего жизнью вечной (см. Ин. 5:24).

#### V. Заключение

Если вы хотите узнать путь к Отцу, истину об Отце и обрести жизненный опыт, который исходит от Отца, тогда позвольте Иисусу Христу стать Господом вашей жизни.

#### VI. Иллюстрация

«Эммануил. С нами Бог. Тот, Кто обитал на небе, будучи равным и предвечным с Отцом и Духом, добровольно сошел в наш мир. Он дышал нашим воздухом, чувствовал нашу боль, познал наши скорби и умер за наши грехи. Он пришел не для того, чтобы запугать нас, но чтобы показать нам безопасный путь» (Чарльз Суиндолл).



### ХРИСТОС ЕСТЬ ДВЕРЬ

«"Входящий дверью есть пастырь овцам". Христос — это и дверь, и пастырь. Он входит Самим Собой, принеся Себя в жертву. Он становится Пастырем овцам. "Ему придверник отворяет, и овцы слушаются голоса его, и он зовет своих овец по имени и выводит их. И когда выведет своих овец, идет перед ними; а овцы за ним идут, потому что знают голос его"» (Уайт Э. Желание веков. С. 478).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Христос — это дверь во двор Божий. Через эту дверь и входили все дети Его с древнейших времен. В Иисусе, на Которого указывали прообразы и Который был сокрыт в символах, Который являлся в пророческих откровениях и предстал во всей полноте в наставлениях, данных Его ученикам, и чудесах, сотворенных для сынов человеческих, Его дети созерцают "Агнца Божия, Который берет на Себя грех мира" (Ин. 1:29), и через Него они становятся причастниками Его благодати. Многие представляли миру иные объекты для поклонения, изобретались обряды и системы, посредством которых люди надеялись получить оправдание, примириться с Богом и таким образом войти в Его двор. Но единственная дверь — это Христос, и все, кто ставит на место Христа что-либо другое, все, кто пытается проникнуть во двор другим путем, есть воры и разбойники» (Там же. С. 477, 478).

#### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Мне было дано указание, согласно которому в Божье хранилище необходимо с верностью принести десятины, чтобы они стали источником поддержания служителей церкви и тех миссионеров, которые объясняют народу Священное Писание и благовествуют из дома в дом. Эгоизм людей нанес большой ущерб делу евангелизации мира. Даже среди называющих себя христианами есть не понимающие того, что евангельское служение следует поддерживать всеми средствами, которыми наделил их Христос. Для продвижения дела Божьего по всему миру нужны деньги. Тысячи тысяч погибают в грехе, в то время как недостаток средств служит помехой делу провозглашения истины всем племенам, коленам, языкам и народам. Есть люди, готовые выйти на дело как Божьи вестники, однако ввиду нехватки средств в сокровищнице их нельзя послать в те места, где люди просят, чтобы кто-то пришел и научил их истине» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 52).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 10:1-10
- «О, как рады мы собраться» ГН  $N^{\circ}$  100
- «Господь ведет меня всегда» ГН  $N^{\circ}$  256

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

**Дверь** Урок: Ин. 10:9

В ночь на 28 ноября 1942 года в Бостоне, США, погибли четыреста девяносто два человека, потому что не могли отыскать дверь. Это произошло в субботу вечером. Более тысячи человек заполнили ночной клуб «Кокосовая роща». Там были солдаты из соседнего военного лагеря. Гости, празднующие свадьбу неподалеку, пришли туда потанцевать. Сотни болельщиков праздновали там победу своей футбольной команды. В синем от дыма зале звучали музыка и смех. Приблизительно в 22:15 девушка вбежала в зал с криком: «Пожар! Пожар!» Кто-то чиркнул спичкой слишком близко к искусственным кокосовым пальмам, и через несколько мгновений здание было объято пламенем.

Толпа бросилась к вращающейся двери, единственному выходу, который был открыт. Около пятисот человек успели выбраться наружу до того, как толпа стала неуправляемой. Люди толкались, лезли напролом, дрались, падали, и многих затоптали. Дверь оказалась заблокирована мертвыми телами. Те, кто не успел выскочить наружу, оказались в ловушке. Свет погас, и только языки пламени освещали происходящее. Возможности для спасения больше не было...

Этот рассказ дает нам некоторое представление о том, что произойдет в конце истории этого мира. Из-за греха наша планета обречена на уничтожение огнем. Спасены будут только те, кто нашел спасительную дверь — Иисуса Христа.

Иисус умер на Голгофском кресте, чтобы открыть нам путь спасения. Мы входим в эту дверь, когда принимаем Его как Спасителя и Господа нашей жизни. Войдя в нее, мы находимся в безопасности. Апостол Павел говорит: «Спасемся Им от гнева» (Рим. 5:9). Отвергнуть Иисуса означает отвернуться от единственной спасительной двери.

Отвержение Иисуса означает гибель в озере огненном, которое уничтожит эту землю. Отвержение Иисуса означает смерть. Принятие Его значит обретение вечной жизни. Хотим ли мы войти через открытую еще дверь спасения сегодня?

ПРОПОВЕДЬ

#### Иисус есть дверь ин. 10:9

#### І. Вступление

Наш Господь зачастую использовал знакомые всем жизненные ситуации и образы для передачи великих истин о Боге. При

написании четвертого Евангелия, имеющего миссионерскую направленность, Иоанн выбрал различные события из жизни нашего Господа и ряд Его высказываний, чтобы передать великие истины о Боге. Всем знакомо благотворное воздействие солнечного света. Не случайно Иисус называл Себя светом миру.

Говоря об Иисусе Христе как о Логосе, Иоанн использовал знакомый иудеям и язычникам термин, чтобы представить Иисуса Христа как Божьи мысли, Божий язык, Божью речь и Божью весть, с помощью которых вечный Бог обращался к умам и сердцам людей.

Иоанн выбрал слова нашего Господа о том, что Он есть живой хлеб, сшедший с небес, чтобы открыть людям, что только Иисус Христос может удовлетворить глубочайший голод человеческого сердца. Он описывал беседу Иисуса с женщиной у колодца о живой воде, утоляющей жажду души.

В 10-й главе своего Евангелия, называемой главой о великом Пастыре, для описания миссии и служения Христа Иоанн использует два основных образных выражения Самого Иисуса. Наш Господь есть Пастырь Добрый, Который собирает Своих овец в одно стадо (см. Ин. 10:3, 4; 14:6, 27). Добрый Пастырь охраняет Своих овец от всякого зла (см. Ин. 10:7, 8, 11-15, 286, 29). Добрый Пастырь водит Своих овец на добрые пажити (см. Ин. 10:3, 9, 10). В описании служения нашего Господа как Доброго Пастыря мы встречаем утверждение о том, что Он также и дверь в загон для овец. Это образное выражение было понятно тем, кто жил на Ближнем Востоке. Загон представлял собой огороженное место, в котором на ночь овец собирали для защиты от естественных врагов. Пастухи выводили утром своих овец на пастбища и вечером приводили их обратно в овчарню. Пастух или привратник устраивал себе место для ночлега в проходе загона, и враг не мог пробраться внутрь, минуя его. Овца не могла уйти и потеряться ночью, не перешагнув через привратника. Наш Господь называет Себя входом в загон и утверждает, что Он обеспечивает безопасность Своих овец.

# II. Христос есть входная дверь к Богу Отцу

Это заявление нашего Господа было вызвано исцелением слепорожденного и отношением к нему начальников синагоги. Иисус называет Себя дверью к Отцу после того, как слепорожденный засвидетельствовал перед фарисеями о своем чудесном исцелении Тем, Кого он принял за пророка, и фарисеи изгнали его за добрые слова об Иисусе Христе. Изгоняя его, они тем самым себя объявили входной дверью к Богу. Иисус не мог пройти мимо этого неверного утверждения и провозгласил, что именно Он есть путь к Богу Отцу, а не религиозные вожди того времени. Он продолжает оставаться путем к Богу Отцу и сегодня.

Мы уже упоминали о том, как много можно узнать о Боге с помощью различных методов исследования и наблюдения. Мы можем узнать кое-что о «Ветхом днями», изучая жизнь Вселенной. Мы можем видеть сложность и тонкость Его творческой деятельности, глядя в микроскоп. Мы можем наблюдать художественный гений нашего Бога, созерцая красоту цветов и чудеса природы. Но именно через Иисуса Христа мы познаем Бога как Отца.

- **А.** Иисус пришел в мир, где многие люди думали о Боге только как о бесстрастном далеком существе.
- **Б.** Иисус пришел в мир, в котором многие представляли Бога врагом.
  - В. Христос пришел, чтобы открыть Бога как любящего Отца.
- **Г.** Христос сказал о Себе как о Добром Пастыре, Который проявляет постоянную заботу. Сравнивая Его отношение к людям с отношением пастыря к овцам, Иисус использует образ двери для описания Своей роли в служении людям.

# III. Христос есть дверь в безопасное пространство

Иметь возможность «входить и выходить» — значит иметь возможность перемещаться в абсолютно безопасной среде (см. Ин. 10:9). Все мы ищем безопасное место, это одна

из основных наших потребностей. Дети чувствуют себя в безопасности под одеялом. Бизнесмены доверяют свои капиталы надежным банкам. Студенты стремятся получить высшее образование в престижных вузах, гарантирующих достойную работу в будущем. Люди стремятся получить надежную страховку. Страны защищают свою безопасность посредством армий и заключения союзов.

**А.** Иисус Христос — дверь, через которую мы покидаем прошлое прощенными.

Все мы совершали ошибки. Каждый из нас является грешником и нуждается в прощении прошлой вины. Только благодаря Иисусу Христу мы можем без страха оглядываться на наше прошлое.

**Б.** Иисус Христос — дверь в безопасное настоящее.

Замечательно иметь хорошее здоровье и хорошее образование. Невозможно переоценить значение друзей и положения в обществе. Однако следует признать, что многое из того земного, что мы делаем своей опорой в плане безопасности, на самом деле временное и преходящее, и наша единственная безопасность находится в сфере духовной. Иисус Христос желает быть с нами во всех жизненных испытаниях, чтобы помочь нам чувствовать себя безопасно.

**В.** Самое главное, Иисус Христос — дверь в безопасное будущее. Безопасность, которую предлагает нам Христос в будущем, не обретается посредством военных союзов или финансового благополучия. Он предлагает безопасность в благодати Божьей и постоянном присутствии Бога, обещавшего никогда не оставить и не покинуть нас.

# IV. Христос – дверь к совершенной радости

Задачей доброго пастыря было привести овец в овчарню в конце дня, где они могли спокойно отдыхать в течение ночи. В его функции также входило водить овец на пастбища и к водопою в течение дня. Благополучие овец зависело от заботы пастыря.

- **А.** Через Иисуса Христа мы обретаем опыт любви Божьей и с Его помощью относимся к людям с такой же любовью.
- **Б.** В Иисусе Христе мы испытываем радость от общения с другими членами Божьей семьи.
- **В.** В Иисусе Христе мы испытываем удовлетворение, становясь теми, кем желает видеть нас Бог. Он трудится над тем, чтобы освободить нас от всего, что мешает нам изменяться в лучшую сторону.

# V. Христос – дверь для всех людей без исключения

- **А.** Христос освобождает от хаоса, который порождают грех и беспечность.
- **Б.** Христос входная дверь. Иисус Христос открывает нам дверь в Божью семью, указывает нам путь к жизни с избытком, путь к миру, путь к тому, что соответствует самым глубоким потребностям нашего сердца.
- **В.** Христос это дверь, через которую должен пройти каждый, желающий быть спасенным. Никто из нас не знает, что принесет ему завтрашний день, но Иисус Христос может помочь нам пройти через все, радуясь и имея надежду на будущее.
- **Г.** Христос дверь, ведущая к самым большим высотам, которые может покорить человек. Он есть дверь к достижению нашего максимума мужественности и женственности. Он путь к истинному успеху.

#### VI. Заключение

Пусть Христос будет вашей дверью в жизнь вечную. Сегодня эта дверь открыта, чтобы вы вошли. Пусть Он будет вашим Спасителем. Пусть Он станет вашим Учителем. Пусть Он ведет вас по жизни. Сделайте Его своим Господом, и Он станет вашим входом в подлинную, настоящую жизнь. Христос — единственная дверь, открывающая нам доступ к Отцу.

# VII. Иллюстрация

«В моем доме есть много замков, и все они с разными ключами. Но у меня есть один главный ключ, который открывает их все. Господь имеет много сокровищ и тайн, закрытых от плотского ума замками, которые этот ум не в состоянии открыть. Но тот, кто ходит в общении с Иисусом, имеет главный ключ, который откроет ему все благословения завета и даже само сердце Бога. Через Иисуса, мои возлюбленные, у нас есть доступ к Богу, к небу и ко всем тайнам Господа. Он есть дверь и путь» (Чарльз Сперджен).



# ХРИСТОС — ЖИВОЙ ХЛЕБ, СОШЕДШИЙ С НЕБЕС

«Молитва о насущном хлебе имеет отношение не только к пище, необходимой для поддержания физических сил, но включает в себя и прошение о духовном хлебе, питающем душу в жизнь вечную... Наш Спаситель есть этот хлеб жизни. Созерцая Его любовь, принимая ее в свою душу, мы вкушаем от хлеба, сшедшего с небес» (Уайт Э. Нагорная проповедь Христа. С. 112).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Если верующий, пребывая в общении с Духом, находит саму истину и усваивает ее, он вкушает хлеб, сходящий с небес. Он входит в жизнь Христа и начинает ценить великую жертву, принесенную ради грешного рода человеческого.

Знание, исходящее от Бога, — это хлеб жизни. Это листья дерева жизни для исцеления народов. Когда человек принимает верой и воплощает в жизнь это знание, душа испытывает трепет от потока духовной жизни. Именно так мы становимся одно со Христом. Слабость и немощь превращаются в силу. Так мы обретем вечную жизнь, если только дерзновение и упование наше твердо сохраним до конца» (Уайт Э. Наше высшее призвание. С. 208).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Масштаб нашей работы призывает народ Божий к доброхотной щедрости. В Африке, Китае, Индии живут тысячи, даже

миллионы людей, не слышавших вести об истине для настоящего времени. Их необходимо предупредить. Жители морских островов ожидают того часа, когда смогут узнать о Боге. На этих островах необходимо учредить школы, после окончания которых учащиеся продолжили бы образование в других учебных заведениях, находящихся в пределах досягаемости, а потом возвратились на свои острова с целью передачи их жителям того света, который сами получили» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 51).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 6:32-40
- «Дверь откройте» ГН № 103
- «Чудные минуты» ГН № 110

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Что открыл телескоп Урок: Ис. 40:26

Вы когда-нибудь пробовали посчитать звезды? При удачном стечении обстоятельств вы можете насчитать 5119- столько древние звездочеты нанесли на свои карты звездного неба. Фотографии неба, сделанные современными телескопами-гигантами, выявили миллионы звезд в тех местах, где невооруженным глазом видна всего лишь одна.

Выйдите на улицу сегодня вечером и отыщите созвездие Орион. На небольшом участке неба, где оно находится, можно увидеть триста других звезд. На фотографиях, сделанных с помощью 200-дюймового телескопа, различимы шесть миллионов звезд! Если вы когда-нибудь побываете в Сан-Диего (Калифорния), обязательно посетите обсерваторию на горе Паломар, где этот телескоп находится. Вы придете в трепет при виде 500-тонного прибора, для размещения которого потребовалось здание в двенадцать этажей. Один лишь объектив весит двадцать тонн,

и на его изготовление ушло пятнадцать лет. Понадобилось несколько месяцев, чтобы сделать гигантские керамические формы, в которые залили расплавленное стекло, нагретое до 1480 градусов по Цельсию. Формы со стеклом выдерживались при высоких температурах в течение одиннадцати месяцев; температура снижалась на  $1-2^\circ$  каждый день. Наконец температура опустилась до комнатной, и стекла были готовы к шлифовке и полировке. Эта задача заняла более одиннадцати лет. Наконец линзы были готовы, и их вставили в телескоп.

В ясную ночь на 1 февраля 1949 года телескоп был направлен на созвездие Волосы Вероники недалеко от северного полюса Млечного Пути. Впервые в истории человек мог смотреть вдаль на шесть миллиардов триллионов миль.

С того дня многие люди использовали этот телескоп, чтобы поднять свои глаза на высоту небес. Благодаря его мощному «глазу», дающему увеличение в 40 000 раз, они созерцали дела рук своего Творца. Подобное зрелище не оставляет никаких сомнений в существовании Бога-Творца.

Он атеистом называл себя и говорил, что нет никакого Бога.

«Бог лишь мечта отчаянных глупцов, плывущих в бурном море», —

Так он говорил в своем безумии, пока на склоне дня не посмотрел он в телескоп и стал на колени для молитвы. Джеймс Варнак

#### ПРОПОВЕДЬ

# Христос — хлеб живой, сошедший с небес ин. 6:35

# І. Вступление

Иоанн, возлюбленный апостол, жил и совершал служение в городе Эфесе, который был одним из центров язычества того времени. Здесь преобладала греческая культура, ставившая во главу творение вместо Творца. Перед Иоанном стояла задача передать весть о спасении миру, принесенную еврейским Мессией. Он попытался объяснить подлинный смысл пришествия Христа.

Любимый ученик Господа объявил, что невидимый Бог стал видимым, что вечный Бог вошел во время и пространство человеческой истории. Иоанн пытался объяснить, как бесконечный Бог явил Себя в Иисусе Христе. Он столкнулся с очень сложной проблемой — объяснить, как духовное стало телесным в Иисусе из Назарета.

Иоанн провозглашает Иисуса Самим Словом Бога, Которым Бог говорит людям о Себе, о природе человека, цели жизни и смысле вечности. Иоанн назвал Иисуса светом мира, который рассеивает мрак и прогоняет тьму.

Давайте вспомним, как Иоанн представляет Иисуса Христа живым хлебом, сошедшим с небес и необходимым для жизни. Довольно пространное наставление об Иисусе как о хлебе жизни следует после описания чуда насыщения пяти тысяч.

Чудеса в Евангелии от Иоанна являются притчами, с помощью которых Иисус пытался учить о жизни истинного поклонения Богу — жизни, которая приносит радость. Наш Господь удовлетворил потребности голодной толпы, но Он пришел в этот мир с гораздо большей миссией, нежели удовлетворение физических нужд людей. Он пришел, чтобы удовлетворить потребности

сердца, потребности души, без которых человек не может жить. Называя себя хлебом жизни, наш Господь использовал образный язык, сравнив Себя с манной, которую Бог посылал через Моисея. В то время как Бог давал манну в течение короткого времени, Бог Отец продолжает посылать духовный хлеб всегда (см. Ин. 6:32).

Иисус Христос есть живой хлеб, который поддерживает духовную жизнь всех, кто доверяет Ему и обращается к Нему за милостью и руководством в жизни (см. Ин. 6:48–51).

#### II. Небывалый голод

- А. Миллионы людей на земле голодают.
- Б. Множество людей испытывают духовный голод.
  - 1. Люди жаждут истины, и эта истина Иисус Христос.
  - 2. Люди жаждут настоящей жизни, а источник этой жизни Иисус Христос.
  - 3. Люди нуждаются в настоящей любви, и Иисус Христос единственный, Кто может ее дать. Не фальшивку, предлагаемую миром под этим именем, а Божью любовь, исцеляющую души.
  - 4. Люди жаждут прощения, и Иисус Христос делает возможным прощение для нас.
  - 5. Люди жаждут мира, и Князь мира сдерживает ветра войн и созидает мир среди людей.
  - 6. Люди ищут смысл и цели в жизни, и Христос дарит нам истинный смысл и цели, ведущие к счастью.
  - 7. Мир всегда искал и не находил вечной жизни, ведь только Иисус Христос может даровать ее.

# III. Пища этого мира не утоляет голода души

- **А.** Полные зерна амбары не могут утолить голод души (Лк. 12:13–21).
- **Б.** Пресыщенность удовольствиями оставляет во рту «кислый» вкус.

- **В.** Знание, каким бы прекрасным оно ни было, не может удовлетворить самый глубокий голод человеческого сердца.
  - Г. Власть и положение не удовлетворяют голода души.

# IV. Христос есть хлеб жизни, посланный с небес

Человечество испытывает голод по двум основным причинам.

- **А.** Парадоксально, но грех, никогда не могущий утолить жажду души, подталкивает алчущего человека к Богу. Жить без веры все равно что пытаться утолить жажду, выпив соленой воды, или пытаться утолить голод опилками.
- **Б.** Бог создал нас алчущими Его. Бог создал нас по Своему подобию. Каждому из нас Он дал чувство внутреннего голода, который не может удовлетворить никто, кроме Бога. Некоторые люди пытаются удовлетворить этот голод деньгами. Другие пытаются удовлетворить этот голод знаниями. Третьи пытаются удовлетворить его, наслаждаясь всеми удовольствиями, которые может предложить им мир. Но вакуум в душе человека не может быть заполнен ничем, кроме Бога.

# V. Христос есть хлеб, сошедший с небес для всех людей

- **А.** Христос есть хлеб жизни, который доступен самым голодным, самым жаждущим и беднейшим из бедных, самым великим грешникам.
  - Б. Христос есть хлеб небесный, в котором нуждаются все.
- **В.** Христос есть хлеб небесный, которым могут напитаться даже те, кто пошел на самую подлую низость. Христос есть хлеб, сошедший с небес, который меняет их жизнь. Человек не может жить без хлеба физически, а без хлеба жизни человек не может познавать Бога, духовно расти и изменяться для вечной жизни. Именно Он дает нам нравственную силу для этого. Иисус обещал, что алчущие и жаждущие правды насытятся (см. Мф. 5:6). Христос хлеб, который по-настоящему насыщает.

#### VI. Заключение

Хлеб небесный — лучшая пища для души.

Христос, живой хлеб, сошедший с неба, — это дар Божий.

Христос может накормить всех. Наша задача — прийти к Нему и вкусить этого хлеба. Когда наш Господь говорит о Своей плоти, Он имеет в виду Свое воплощение, Свое пришествие в мир как видимое проявление любви и благодати Божьей. Когда Он говорит о Своей крови, на самом деле Он говорит о Своей жизни, которую отдал ради нас.

Когда мы доверяем Ему, созерцая и размышляя обо всем, что Он совершил и хочет совершить, и посвящаем себя Ему, мы разделяем с Богом Его пищу.

### VII. Иллюстрация

«Распространенным выражением для описания крайней бедности является "сидеть на хлебе и воде". Заключенным в одиночных камерах иногда выдают не более этого. Монахи в своем аскетическом рвении иногда ограничивают свой рацион только этим. Хлеб и вода — не очень сытная еда. Однако в духовном смысле это все, что нам нужно. Иисус есть хлеб жизни и вода жизни. Он — все, что нам нужно.

Прочтите этикетку на буханке хлеба, которую вы купили. Наверняка она была испечена с добавками полезных веществ и витаминов. Хлеб уже не такой простой, каким был раньше. Но можем ли мы улучшить хлеб жизни? Он уникален. Мы можем испечь обычный хлеб из пшеницы, ржи, риса, ячменя, кукурузы и даже из картофеля. Хлеб для души можно получить только из одного источника. Иисус сказал: "Я есмь хлеб жизни" (Ин. 6:48)» (Роберт К. Шеннон).



# ЗАКХЕЙ

«Спасение приходит к человеку именно тогда, когда он принимает Христа как личного Спасителя. Закхей принял Иисуса не только как временного гостя в своем доме, но как Того, Кто будет жить в храме его сердца. Книжники и фарисеи обвиняли его в грехах. Они роптали по поводу того, что Христос пришел к нему в дом. Но Господь признал в нем сына Авраама, потому что "верующие суть сыны Авраама" (Гал. 3:7)» (Уайт Э. Желание веков. С. 556).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Христиане, занимающиеся предпринимательством, должны вести себя в этом мире так, как вел бы Себя на их месте наш Господь. Каждый поступок человека должен свидетельствовать: его учителем является Бог. "Святыня Господня" (Исх. 39:30) — должно быть записано в журналах и бухгалтерских книгах, в актах, квитанциях и векселях. Те, кто называют себя последователями Христа, а сами поступают несправедливо, дают ложное свидетельство о Боге, святом, справедливом и милосердном. Каждый обращенный человек, подобно Закхею, засвидетельствует воцарение Христа в своем сердце тем, что оставит все недобрые дела, которые он совершал. Как и начальник мытарей, он докажет свою искренность, возместив убытки пострадавшим. Господь говорит: "Если этот беззаконник возвратит залог, за похищенное заплатит, будет ходить по законам жизни, не делая ничего худого... ни один из грехов

его, какие он сделал, не помянется ему... он будет жив" (Иез. 33:15, 16)» (Там же).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Бог установил для Своего народа закон, гласящий: десятая часть всех прибытков принадлежит Ему. Я дал вам девять десятых, говорит Бог, но прошу у вас одну десятую часть от ваших прибытков» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 3. С. 546).

«Если мы причинили кому-либо ущерб нечестной сделкой, если мы хитрили в торговле, если мы смошенничали, хотя формально и не нарушив закона, мы должны исповедать наш грех и возместить убыток, насколько это в наших силах. Будет правильно, если мы возместим не только то, что взяли, но также и ту прибыль, которую этот человек, правильно и мудро используя свои деньги, мог получить за то время, пока они были в нашем распоряжении.

Спаситель сказал Закхею: "Ныне пришло спасение дому сему"» (Уайт Э. Желание веков. С. 556).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Лк. 19:1–10
- «О Господь, я торжествую» ГН  $N^{\circ}$  242
- «Иисус, Тебе лишь слава!» ГН № 60 / «Ласково, нежно Спаситель взывает» ГН № 228

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Нет большей любви

Урок: Ин. 15:13

13 октября 1881 года большой и хорошо оснащенный пароход «Крипиан» отплыл из Ливерпуля в самый разгар непогоды. Через несколько часов он оказался в эпицентре страшного шторма.

Корабль мог бы пережить шторм, если бы не возникли другие проблемы. Сначала сломался рулевой механизм. Затем лопнул

один из котлов. Огромные волны обрушивались на судно, гася возникший пожар. Команде ничего не оставалось, кроме как плыть, отдавшись во власть бури.

Вскоре корабль оказался в опасной близости от скалистых берегов Уэльса. Капитан созвал пассажиров и сказал им, что теперь каждый отвечает сам за себя. Перепуганные люди расхватали все, что могло помочь им держаться на волнах, и, бросившись в воду, стали пытаться добраться до берега. Наконец на корабле остались только два человека — капитан и безбилетный пассажир, уличный мальчишка.

Надевая спасательный жилет, капитан заметил мальчика, который в ужасе забился в угол. Недолго думая, он надел свой жилет на ребенка и вместе с ним прыгнул в воду. Мальчик добрался до берега, а капитан утонул.

Собравшимся на берегу людям мальчик со слезами рассказал историю своего спасения, не переставая всхлипывать и повторять: «Он пожертвовал собой ради меня! Он пожертвовал собой ради меня!» Мальчик даже не был пассажиром. Он нарушил закон. У него не было права находиться на этом судне, и он должен был утонуть. Несмотря на это, капитан отдал свою жизнь, чтобы этот мальчик мог быть спасен.

Благодаря тому, что безбилетный пассажир принял в дар спасательный жилет, на который не имел права, он был спасен. Если бы он отказался, то утонул бы.

Именно так происходит с нашим вечным спасением. Мы должны принять «спасательный жилет», который предлагает нам Христос. Мы не имеем на спасение никакого права, мы его не заслужили. Мы можем быть спасены только благодаря тому, что Он сделал на Голгофе. Христос так любит всех нас, что пожертвовал Собой. Он пожертвовал Собой ради меня — обманщика, неверного, обижающего, злого человека. О, необъяснимая любовь! Он умер, чтобы мы могли жить! Во всем мире нет большей любви! Глядя на Голгофу, как можем мы отказаться от спасения?

#### ПРОПОВЕДЬ

# Закхей лк. 19:6

### І. Вступление

Некоторые люди отчаянно нуждаются в спасении, даже не подозревая об этом. Некоторые знают, что нуждаются в Господе, но либо отказываются, либо медлят Его принять. Сегодня мы поговорим о человеке, который знал, что нуждается в Иисусе, но не собирался принимать Его.

Закхея обычно считают ловким предпринимателем и коррумпированным чиновником. Подобное мнение основано на репутации мытарей его времени и на его собственных заявлениях, сделанных им в момент обращения. По всей видимости, Закхей жил в Иерихоне, где находилось одно из налоговых управлений, и был сборщиком налогов. Римское правительство продавало эту должность лицу, предложившему за нее наивысшую цену. Купивший такой «патент» собирал потом с населения деньги, чтобы возместить эти затраты и получать постоянный доход.

Как правило, сборщики налогов в те времена имели репутацию бесчестных вымогателей. Конечно же, мытарей, как правило, больше терпели, чем уважали. Закхей, возможно, был не простым сборщиком налогов, а одним из руководителей. Это означает, что он имел в своем подчинении других людей. Лука говорит, что он был богат, — скорее всего, он нажил свое богатство нечестным способом.

Еврейский народ ненавидел римские власти и сборщиков налогов. Если мытарями были израильтяне, их стремились ограничить в доступе к благословениям религиозной жизни, которые имели остальные люди. Этим и объясняется причина того, что Закхей был удивлен желанием Иисуса прийти в его дом, а иудейские начальники негодовали, что Иисус проявлял доброе отношение к сборщикам налогов.

# II. Закхей осознавал, что нуждается в Иисусе

Без этого осознания человек никогда не станет христианином. Люди обычно склонны поступать так, как будто они в состоянии сами позаботиться о себе.

Много лет назад была популярна песня «Не нужна никакая помощь», в которой пелось: «Оставь меня в покое. Я справлюсь с этой проблемой сам». До тех пор, пока мы так считаем, мы не обретем спасения. Однако если мы скажем сегодня: «Я знаю, что нуждаюсь в Господе», мы уже сделали первый шаг к тому, чтобы стать христианином. Господь проведет нас этой непростой дорогой, как Закхея, ведь Он заинтересован в этом больше, чем мы сами.

# III. Закхей искал Иисуса

А. Закхей сомневался в том, захочет ли Иисус принять его.

Возможно, Закхей слышал о служении Иисуса, но он понимал, что вряд ли иудейский религиозный учитель захочет иметь что-то общее с мытарем. Закхей символизирует тысячи людей, которые знают, что они нуждаются в Господе, но сомневаются, что могут получить какую-либо помощь. Они чувствуют, что зашли слишком далеко и даже Господь не простит их. В то же время, видя ошибки других людей, такие люди часто возмущенно заявляют, что они не хуже многих членов церкви, и надеются, что сделанные ими добрые дела перевесят и Бог пойдет ради них на уступку. Я помню одного своего знакомого. Он иногда посещал церковь и всегда хорошо отзывался о верующих. Он был порядочным человеком во многих отношениях. Однако когда речь заходила о том, чтобы стать христианином, он всегда категорически отказывался. Окружающие полагали, что в молодости он якобы совершил тяжелое преступление и поэтому предпочел оставаться неспасенным, чем идти на риск позора, когда этот грех раскроется. Таким людям кажется, что они лишились права

быть христианами. Им, как и Закхею, необходимо рассказать, что Иисус пришел взыскать и спасти погибшее.

**Б.** Может быть, стремление Закхея увидеть Иисуса было простым любопытством, но глубоко в душе он желал получить Его благословение.

Он не искал Иисуса открыто. Кроме того, из-за своего маленького роста он даже не мог хорошо рассмотреть Иисуса. Поэтому он побежал вперед и залез на дерево, откуда мог бы, по крайней мере, увидеть Иисуса. Надеялся ли он на что-либо? Как бы то ни было, свой поступок он совершил под влиянием Святого Духа. И то, что сделал в ответ Иисус, превзошло все его робкие ожидания.

**В.** Стремясь увидеть Иисуса, он продемонстрировал свою предприимчивость.

Предприимчивость и решительность, которая сделала его успешным, хотя и нечестным бизнесменом, проявилась в том, как он преодолел препятствия, мешавшие ему хотя бы увидеть Иисуса.

Закхей пренебрег мнением окружающих, опередив толпу и взобравшись на дерево, под которым должен был пройти Иисус. Он забыл о самоуважении. Объяснить его поступок можно только влиянием Святого Духа.

# IV. Закхей ответил на призыв Иисуса быстро и радостно

А. Закхей «поспешно сошел».

Он не мог не восхититься Господом, предложившим ему новую жизнь. Этот религиозный Учитель не презирал его, не предостерегал и даже не обличал за его презренное прошлое. Иисус продемонстрировал Свое доброе отношение в действии. И сегодня, прежде чем крестить человека, нам необходимо стать его другом. Для Иисуса это была не просто стратегия. Наш Господь любил людей, Его сердце жаждало их ответной любви. А Закхей поспешил с радостью и благодарностью принять приглашение Иисуса.

В то время как одни люди склонны бояться, медлить и придумывать разные отговорки, другие быстро и решительно делают первый шаг навстречу Ему, и это всегда приносит им радость.

- Б. Жизнь Закхея изменилась.
- В. Тот, кого возлюбили, тоже спешит любить.

Закхей сказал: «Господи! половину имения моего я отдам нищим». Теперь, когда он посвятил свою жизнь Иисусу, он стал думать о том, что можно сделать для других. Любовь Иисуса изливается через нас, чтобы мы могли любить ближних, как любил их Иисус. Бывший мытарь становится посвященным христианином.

 $\Gamma$ . Нечестность и эгоизм уступают место честности и жертвенности.

Перед Богом и народом Закхей сказал: «И, если кого чем обидел, воздам вчетверо». Такая компенсация предписывалась законом в случае воровства овцы (см. Исх. 22:1). То есть Закхей чувствовал себя вором и разбойником. Его раскаяние было искренним.

Иисус не требовал именно такого поступка. Просто новый человек поступает по-новому.

#### VI. Заключение

Важно отметить, что никто не ищет Иисуса так ревностно, как Иисус ищет его. Иисус всегда встречает нас более чем на полпути. Мы можем быть самым лучшим человеком в нашем обществе или самым худшим, мы можем быть так далеко от Господа, что сомневаемся, проявит ли Он к нам вообще какой-либо интерес, в любом случае мы можем быть уверены на основании каждого обетования в Слове Божьем — Он придет в нашу жизнь прямо сейчас, если мы откроем свой разум и сердце, чтобы принять Его.

# VII. Иллюстрация

«Более ста лет назад в шотландской гостинице на побережье группа рыбаков отдыхала после долгого рабочего дня в море.

Когда официантка проходила мимо их стола с чашкой чая, один из рыбаков широко развел руки, желая продемонстрировать величину рыбы, которую он якобы поймал, и ненароком задел кружку. Она разбилась, и чай попал на побеленную стену, образовав большое коричневое пятно.

Хозяин подошел к ним, чтобы оценить нанесенный заведению ущерб.

- Это пятно никогда не смоется, огорченно сказал он, теперь надо перекрашивать всю стену.
  - Возможно, это не понадобится.

Все взоры обратились к незнакомцу, который произнес эти слова.

- Что вы имеете в виду? спросил его хозяин.
- Позвольте мне немного поработать с этим пятном, сказал незнакомец, вставая из-за своего стола. Если у меня получится, вам не придется перекрашивать стены.

Незнакомец взял свой ящик и подошел к стене. Достав карандаши, кисти, бутылочку с льняным маслом и краски, он стал рисовать вокруг пятна линии и заполнял его тут и там цветными мазками. Вскоре чайное пятно превратилось в оленя с великолепными рогами. Под рисунком человек поставил свою подпись, затем заплатил за еду и вышел.

— Вы знаете, кто это был? — воскликнул пораженный хозяин, разглядывая подпись. — Под картиной было написано: Э.Н. Лэндсир. Действительно, это заведение посетил знаменитый художник, сэр Эдвин Лэндсир.

Наш Господь тоже желает не просто удалить или вывести пятна и разочарования нашей жизни, а превратить их в нечто прекрасное» (Рон Ли Дэвис).



# **НИКОДИМ**

«В сущности, Иисус говорит Никодиму: спор тебе не поможет, аргументы не просветят твою душу. Ты должен получить новое сердце, иначе не увидишь Царства Небесного. К правильному миропониманию тебя приведут не убедительные доводы, но новые цели, новые действия. Ты должен родиться вновь. Пока эти все обновляющие изменения не произойдут, самые сильные доказательства окажутся бесполезными. Твое сердце испытывает нужду. Все должно измениться, иначе ты не увидишь Божьего Царства» (Уайт Э. Свидетельства для проповедников. С. 368).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Мне представляется, что урок, преподанный Никодиму, напрямую относится к занимающим ныне высокое положение руководителей Израиля, чьи голоса часто слышатся на совете и выражают тот же дух, который был у Никодима. Окажет ли урок, преподанный иудейскому начальнику, такое же влияние на их сердце и их жизнь? После той беседы Никодим обратился. Слова Христа в одинаковой мере относятся к президентам конференций, пасторам церквей и занимающим высокое положение в наших учреждениях. "Истинно, истинно говорю тебе, если кто не родится свыше, не может увидеть Царствия Божия" (Ин. 3:3). "И дам вам сердце новое" (Иез. 36:26)» (Там же. С. 369).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Молитва предназначена не для того, чтобы пытаться изменить отношение Господа к нам, она только приводит нас

в состояние гармонии с Ним. Она не может заменить и другие наши обязанности. Как бы часто и искренно ни возносилась молитва, она не может быть принята Богом вместо нашей десятины. Одной лишь молитвой нельзя вернуть Богу наши долги» (Уайт Э. Советы по управлению ресурсами. С. 99).

«Наступит срок, и время благодати окончится. Если сегодня вы не служите Богу с усердием, то каково вам будет на суде услышать запись о вашей недобросовестной деятельности? Очень скоро будет потребован отчет, и вас спросят: "Сколько ты должен Господину моему?" Если вы не были честны перед Богом, я прошу вас подумать об этом упущении и постараться возместить убытки. Если же вы не в состоянии сделать это, в смиренном раскаянии молитесь перед Богом, просите Его во имя Христа простить ваш большой долг. Немедленно начните действовать как подобает христианину. Не пытайтесь ничем оправдать небрежность, проявляющуюся в возвращении собственности Божьей. Ныне, когда еще раздается ободряющий голос милости, когда еще не слишком поздно исправлять ошибки, пока еще раздается призыв, — если вы слышите его, — не ожесточите сердец ваших» (Там же).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 3:1-15; 7:50; 19:39
- «Как велика и необъятна» ГН № 70
- «Сердце чистое» ГН № 190

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Новое рождение

Урок: Ин. 3:3

Уильям Уилберфорс родился в богатой английской семье более двухсот лет назад. Он был весьма одаренным человеком и в 21 год окончил Кембриджский университет, после чего его избрали в парламент. Он был прекрасным оратором. Все прочили ему блестящее будущее.

Когда Уильяму исполнилось 25 лет, он отправился с пастором Исааком Милнером в поездку по Европе. Вместе они читали Библию и молились. В один из этих дней Уильям Уилберфорс отдал свою жизнь Господу — родился свыше, стал новым человеком. Отныне он жил для Христа.

Однажды во время молитвы Уильям ощутил побуждение положить конец работорговле. На протяжении последующих почти пятидесяти лет он трудился над тем, чтобы в британском парламенте был принят законопроект, запрещающий покупку и продажу рабов.

Благодаря Уильяму Уилберфорсу 1 августа 1833 года на британской территории обрели свободу 800 000 рабов.

Родиться во второй раз — значит пережить опыт, подобный опыту Уильяма Уилберфорса. Мы приходим к Иисусу такими, какие есть, и просим Его, чтобы Он сотворил в нас новое сердце. В нас рождаются новые мысли, новые желания, новые надежды, новые стремления, появляются новые друзья, и мы поступаем по-новому. Мы не можем совершить эту перемену самостоятельно.

Родиться свыше — значит стать новым творением во Христе Иисусе. Именно это Он совершает в нас, когда мы принимаем Его как своего Господа и Наставника.

ПРОПОВЕДЬ

# Никодим

Ин. 3:3

# І. Вступление

Много лет назад два служителя пошли поговорить о Господе с одной семьей в одном из американских мегаполисов. Дверь им не открыли. Женщина из соседней квартиры объяснила, что жильцы куда-то уехали. Тогда пастор рассказал этой женщине о церкви, которая была расположена неподалеку. Дама улыбнулась и сказала, что она знает об этой церкви. Пастор пригласил

ее посетить служение. Приветливая дама опять улыбнулась, поблагодарила и объяснила, что, в принципе, она не против посетить богослужение, но она — еврейка. Пастор заверил, что в церкви ее ждет радушный прием. Но женщина ответила, качая головой, что ее покойный отец, раввин, перевернулся бы в гробу, узнав, что она пошла к христианам.

На следующий день служители пришли снова, чтобы навестить семью, которую не застали вчера, но их снова не было. Соседка-еврейка опять подошла к ним со словами: «Я сожалею, что вам опять не удалось увидеть моих соседей. Это так хорошо, что вы стараетесь их навещать. Если бы я не была еврейкой, я пошла бы в вашу церковь». Она объяснила, что ее овдовевшая мать преподает иврит в местной синагоге и, вероятно, потеряет свою работу, если ее дочь посетит служение в христианской церкви.

Но, видя ее интерес к христианству, служители продолжили уважительно свидетельствовать женщине о Христе. На следующий день, опять позвонив ее соседям, они уже даже хотели, чтобы их не оказалось дома. Действительно, им не открыли, зато снова на пороге появилась женщина-еврейка. Она проявила неподдельный интерес, когда ей объясняли, почему любой человек, независимо от религиозной и расовой принадлежности, может и должен стать христианином. Со слезами на глазах она поблагодарила служителей, повторив, что «просто не может стать христианкой».

Но в воскресенье утром она пришла на евангельскую встречу. Пастор проповедовал о смерти Иисуса и сделал особый акцент на вопросе Пилата: «Что же я сделаю Иисусу, называемому Христом?»

Молодая еврейка откликнулась на призыв, пошла по проходу между рядами, пожала руку пастору и прошла к сцене, плача от радости. Затем она спросила: «Неужели все так счастливы, когда становятся христианами?» Она, по-видимому, совсем забыла о своих переживаниях.

Каждому человеку весьма нелегко оставить религию своих родителей и стать христианином. Иудаизм ближе к христианству, чем любая другая религия, и все же не так просто человеку, рожденному и воспитанному евреем, стать христианином. Большинство людей задаются тремя вопросами.

# II. Во-первых, насколько это необходимо?

Мы постоянно слышим, как люди говорят: «Не имеет никакого значения, какова ваша религия, главное — верить». Проблема в том, что Библия никогда этого не утверждала. Мы же не применяем эту логику ко всему остальному. Разве мы говорим больному человеку: «Не имеет значения, какие лекарства принимать, главное — делать это искренне»? Есть еще такое выражение: «Мы все направляемся в одно место, просто идем разными путями». В христианском смысле неверно, что «все дороги ведут в Рим», более того — мы можем пойти в неправильном направлении, даже идя по «правильному» пути.

Если бы кто-то мог оказаться в Царстве Божьем, не будучи христианином, то таким человеком, несомненно, был бы Никодим.

- **А.** Он был порядочным человеком. Никто не подвергал сомнению его жертвенный дух, его моральные устои, его честность. Он даже подвергался критике со стороны некоторых за то, что был чересчур благочестивым и слишком порядочным человеком в отличие от общей массы людей.
- **Б.** Никодим был религиозным человеком. Он никогда не пропускал богослужений, принимал активное участие во всех мероприятиях, связанных с богопоклонением. Если бы у них была субботняя школа, он, вероятно, был бы учителем самого большого класса для взрослых. Он знал наизусть большую часть Писания и проводил долгие часы в его изучении. Никто в Иерусалиме, возможно, не знал больше о Священном Писании того времени, чем Никодим. Он верил во все церковные доктрины и выполнял все религиозные обязанности.

**В.** Он был судьей в гражданском суде и даже присутствовал на разбирательстве некоторых уголовных дел. Вне всякого сомнения, Никодим был одним из самых уважаемых людей в Иерусалиме. Его уважали и римские власти, и иудейский народ.

Откуда мы знаем все это? Три текста из Священного Писания, которые мы прочитали вначале, дают нам представление о нем. Никодим был фарисеем и начальником иудейским. Он был членом синедриона, а для этого необходимы такие характеристики. Тем не менее Иисус сказал ему, что каждый человек нуждается в духовном возрождении, чтобы стать членом Царства Божьего. Его слова были обращены к этому хорошему человеку. Никодим нуждался в полном обращении, в новом рождении, но каким образом?

#### III. Возможно ли это?

Человекам это невозможно, Богу же все возможно. «А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, которые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения мужа, но от Бога родились» (Ин. 1:12, 13).

В 1976 году один индус, который был верным последователем индуистской религии на протяжении пятидесяти лет, воскликнул в конце евангельского богослужения: «Подумать только! Я старый человек, и я только что родился!»

Рожденными свыше могут быть буддисты, последователи индуизма, католики и баптисты. Каждый христианин переживает второе рождение. Каждый из нас может пережить это, если этого еще не произошло. Это может произойти прямо сейчас на этом богослужении.

#### IV. Можно ли это понять?

Никодим сказал: «Я не понимаю этого. Как может человек родиться, будучи стар?» Иисус, по сути, сказал ему: «Никодим, тебе вовсе не обязательно понимать. Ты очень умный человек. Ты хорошо образован и знаешь многое, но есть некоторые

вещи, которые не подвластны твоему пониманию. Ты чувствуешь дуновение приятного нежного ветерка. Ты можешь слышать шелест листьев, когда их обдувает ветер. Наверное, ты ощущал на себе воздействие и силу бури, но ты ведь не понимаешь, откуда появляется ветер».

То, что Иисус сказал Никодиму о ветре, становится еще более интересным, если мы знаем, что то же самое слово в греческом языке используется для обозначения как ветра, так и дыхания или духа. Иисус говорил, что нам вовсе не обязательно понимать ветер, который дует, или дыхание, которое необходимо для жизни. Вы можете пользоваться ими, не понимая их. Он говорил, что, подобно тому, как мы принимаем их в качестве даров Божьих, мы должны принять и духовное рождение верой. Преподаватель риторики однажды предложил человеку, у которого были проблемы с дыханием, понаблюдать, как дышит его новорожденная дочурка, а затем попрактиковаться дышать в такой же расслабленной манере, как она. Этот человек на всю жизнь усвоил этот урок, данный ему его маленькой дочуркой, которая еще не успела произнести ни одного слова и ничего не знала о воздухе, которым дышала.

Возможно, мы видели, как люди переживают опыт нового рождения, впервые об этом услышав. Это подобно лекарству, которое вы принимаете, когда больны, или операции, которую делает врач. Нам совсем не обязательно это понимать, от нас лишь требуется доверить свою жизнь в руки врача. Когда мы доверяем свою жизнь в руки Господа, Он совершает внутри нас чудо нового рождения.

#### V. Заключение

Еврейский народ не понимал, как змей мог вылечить от укуса змеи, но Иисус сказал: «И как Моисей вознес змию в пустыне, так должно вознесену быть Сыну Человеческому, дабы

всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:14, 15).

### VI. Иллюстрация

«Царство Божье не существует благодаря нашим усилиям. Оно существует потому, что Бог царствует. Наша задача — войти в это Царство и доверить свою жизнь Его управлению» (Т.З. Ку).

«Когда мы ищем прежде Царства Божьего и правды Его, чувство удовлетворения приходит к нам как естественное следствие нашей любви к Богу. И это чувство лучше всех других чувств. Бог одержит победу на этой земле и научит нас смотреть на все с новой перспективы христианства» (Эрвин В. Луцер).

«Величие в Царстве Божьем измеряется послушанием» (Джон Стотт).



# «НЕТ ЛИ СЛОВА ОТ ГОСПОДА?»

«Когда человеческие сердца мягки и покорны Святому Духу, тогда люди обращают внимание на предостережения, но если они отвергают их до тех пор, пока наконец их сердца не ожесточатся, Господь допускает, чтобы души этих людей оказались во власти иного влияния. Отвергая истину, они принимают ложь, которая становится для них губительной сетью» (Уайт Э. Пророки и цари. С. 425).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«В то время, когда иудейские князья все еще надеялись на помощь Египта, Седекия, томимый мрачными предчувствиями, думал о пророке Божьем, брошенном в тюрьму. Спустя много дней царь послал за ним и потом, когда тот пришел, тайно спросил его: "Нет ли слова от Господа?" Иеремия ответил: "Есть... ты будешь предан в руки царя Вавилонского"» (Там же. С. 454).

«Сердцем царя настолько овладел страх, что он боялся даже сказать своим придворным и народу о том, что беседовал с Иеремией. Если бы Седекия смело заявил о вере в слова пророка, которые во многом уже исполнились, то какое огромное опустошение было бы предотвращено! Ему следовало бы сказать: я повинуюсь Богу и спасу город от полного разрушения; я не смею ослушаться повелений Божьих из-за страха перед людьми или почтения к ним; я люблю истину и ненавижу грех, и я должен последовать совету всемогущего Бога Израилева.

Тогда народ проникся бы уважением к его мужеству, и те, кто колебался между верой и неверием, твердо стали бы на сторону истины. Бесстрашие и справедливость царя внушили бы его подданным чувство восхищения и преданности. Он получил бы полнейшую поддержку с их стороны, и иудеи избежали бы резни, голода и пожара» (Там же. С. 458).

# ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Пусть удержанные десятины будут принесены. Встречайте новый год как люди, честные в ваших взаимоотношениях с Богом. Пусть удержавшие свою десятину принесут ее до того, как закончится 1896 год, чтобы они стали правы перед Богом и никогда не подвергались вновь риску навлечь на себя Божий гнев. Президенты наших конференций, исполните свой долг, говорите не свои слова, но ясное: "Так говорит Господь". Пасторы церквей, исполните свой долг. Трудитесь в каждом доме, чтобы Божье стадо не оказалось нерадивым в этом великом деле, влекущем за собой либо благословение, либо проклятие» (Уайт Э. Свидетельства для проповедников. С. 307).

# ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Иер. 37:16-21
- «Бог мой, храни меня» ГН № 187
- «Друг, поверь словам Господним» ГН № 234

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Открытое пространство в созвездии Орион Урок: Числ. 12:6

— Я не уверен, что сестра Уайт является пророком Божьим, — сказал Джозеф Бейтс, услышав ее в первый раз. Через несколько месяцев Бейтс стал свидетелем того, как сестра Уайт получила видение. Больше всего его заинтересовало то, что она говорила о звездах. Будучи морским капитаном,

он интересовался астрономией и много читал на эту тему. Джозеф Бейтс был в восторге от ее описания большого открытого пространства в созвездии Орион. Он часто видел туманность Ориона, которая появляется в центре трех звезд пояса небесного охотника. Он читал описание лорда Уильяма Росса о «проломе в небе» и упоминание голландского астронома об отверстии, «через которое человек мог свободно заглянуть в другое пространство, которое было более освещенным». Он читал другие сообщения об этом коридоре света, который был настолько широк, что в нем бок о бок могли расположиться 90 тысяч земных орбит.

Во время видения миссис Уайт пастор Бейтс вскочил на ноги и воскликнул:

- Это лучшее описание открытого пространства в созвездии Орион, которое я когда-либо слышал! Я бы очень хотел, чтобы сегодня вечером здесь присутствовал лорд Уильям Росс.
  - Кто такой лорд Уильям Росс? спросил его Джеймс Уайт.
- Это великий английский астроном, который очень много написал о туманности Ориона.

Как только миссис Уайт вышла из видения, Джозеф Бейтс засыпал ее вопросами.

- Где вы учились астрономии?
- Я никогда не изучала астрономию, ответила Эллен. Насколько я себя помню, я даже никогда не заглядывала в книгу по астрономии.

Сестра Уайт никогда не читала книг лорда Росса и не смотрела в телескоп. Она не могла видеть ни одной фотографии открытого пространства в созвездии Орион, так как первые фотографии этой туманности появились тридцать четыре года спустя после ее первого видения Ориона.

- Теперь я убежден, что Бог говорит с нами через сестру Уайт, - засвидетельствовал Джозеф Бейтс.

Сегодня мы имеем гораздо больше доказательств того, что труды Эллен Уайт переданы нам от Бога, чем имел пастор

Джозеф Бейтс. Если мы будем внимательно их изучать, мы тоже поверим в их истинность.

#### ПРОПОВЕДЬ

# «Нет ли слова от Господа?» Иер. 37:17

### І. Вступление

Этот вопрос был задан последним царем Иудеи Седекией — безвольным и колеблющимся человеком, неспособным проявить твердость в вере. Бог ответил через пророка Иеремию, который теперь стал для народа «железным столбом и медною стеною», как Он и предсказывал. После безвременной кончины Иосии трое его сыновей, Иоахаз, Иоаким и Иехония, поочередно занимали царский трон, а после всех воцарился его дядя Седекия. Положение Иуды становилось все хуже и хуже. Когда халдеи окружили стены Иерусалима, перепуганный царь спросил пророка Божьего: «Нет ли слова от Господа?» «Есть, — ответил Иеремия, а затем повторил то, что говорил уже не раз: — Ты будешь предан в руки царя Вавилонского». В широком смысле весть Иеремии, которую он возвестил Седекии, была Божьим словом суда, призыва к вере и спасения. Но получив слово от Господа, безвольный трусливый царь не внял ему.

Этот текст весьма актуален. Многие люди сегодня хотели бы знать слово от Господа. Если те, кто пытаются быть проповедниками Слова Божьего, воистину таковы, они должны повторить ответ Иеремии: «Есть». Что такое Слово Божье для нас в наше время? Прежде чем мы подробно рассмотрим этот древний текст, позвольте мне упомянуть о трех вещах.

# II. Прежде всего, это слово заверения

Оно гласит: Бог жив. Он правит. Тот, Которого почти три тысячелетия назад видел Исаия «сидящим на престоле высоком и превознесенном» (Ис. 6:16), по-прежнему правит этим миром, и «Ему

надлежит царствовать, доколе низложит всех врагов под ноги Свои» (1 Кор. 15:25). Один из христианских гимнов звучит так:

Он правит миром истиной и благодатью, Являя всем народам Славу Своей правды И чудеса Своей любви.

Евангелие заверяет: «Он правит миром». Он управляет миром не так, как хотим того мы с вами, но при этом Его правление несет нам благо.

Наш мир наполнен страхом и смятением. Наш мир погибает без слов, которые могут вселить надежду. У нас они есть. Бог правит. Он жив. Он восседает на престоле. Наш мир жаждет услышать эти слова. У нас они есть, и мы должны их возвещать. В прошлом веке группа людей, не являвшихся приверженцами какой-либо веры, но считавших себя экспертами в богословии, вслед за Ницше повторили: «Бог умер» (речь идет о так называемом богословии смерти Бога. — Прим. перев.). Они пытались проводить свою идею в философии и культуре, но идея, в которой нет Бога, не выдерживает проверку временем. Эти идеи давно утратили актуальность, а Бог все еще жив и спасает погибающих. Среди смятения дней всегда были те, кто не сбился с пути. «И слышал я как бы голос многочисленного народа, как бы... голос громов сильных, говорящих: аллилуия! ибо воцарился Господь Бог Вседержитель» (Откр. 19:6).

# III. Во-вторых, слово от Господа – это предупреждение

Бог создал человека непорочным, безгрешным, свободным. Непорочным в том, в чем не был искушен и, следовательно, не впал в грех; безгрешным в том, что еще не воспользовался своим правом выбирать между добром и злом, и свободным в том, что он мог делать все, что ему нравится, в пределах установленных границ. По самой своей природе свобода должна иметь границы, иначе это не свобода, а анархия. Бог четко очертил эти границы. Наши прародители перешли их, проявив умышленное неповиновение. Они пали. Такова история человечества.

Такой же была история Иудеи в дни Иеремии. Иудеи нарушили Божьи законы и попрали Его завет. Весть Иеремии была проста: по причине грехов Иудеи и Иерусалима они будут наказаны. Иерусалим будет разрушен, и его народ будет уведен в плен. После семидесяти лет очищения от своих грехов идолопоклонства и неверности на чужбине нация будет восстановлена. Остаток вернется. Это было слово предупреждения Божьего пророка.

«Нет ли слова от Господа?» Есть. Это слово предупреждения. Библия изобилует предупреждениями: «Душа согрешающая, та умрет» (Иез. 18:4 б). «Ибо возмездие за грех — смерть» (Рим. 6:23). «Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и пожнет» (Гал. 6:7).

### IV. Главное слово от Господа – это слово о спасении

Когда царь Седекия послал к Иеремии в третий раз, его просьба была такова: «Я у тебя спрошу нечто; не скрой от меня ничего» (Иер. 38:14б). В наше время он бы, наверное, сказал так: «Проповедник, скажи мне все как есть. Скажи мне о реальном положении вещей. Чем это все закончится?» Получив заверение царя в честном обращении с ним, Иеремия сказал: «Так говорит Господь... если ты выйдешь к князьям царя Вавилонского, то жива будет душа твоя, и этот город не будет сожжен огнем, и ты будешь жив, и дом твой; а если не выйдешь к князьям царя Вавилонского, то этот город будет предан в руки Халдеев, и они сожгут его огнем, и ты не избежишь от рук их» (Иер. 38:176, 18). Это было слово спасения для его собственной жизни, жизни его семьи. Это могло бы спасти город от разрушения. Но мы читаем грустный ответ: «И сказал царь Седекия Иеремии: я боюсь» (Иер. 38:19а).

Автор Послания к евреям, глядя на беды человеческой истории: страх, несчастья, преступления, ненависть, анархию, которую творит человек, — сказал: «Ныне не видим мы еще, чтобы

всё уже было подвластно человеку. Но видим Того, Кто был ненадолго ниже ангелов поставлен, — Иисуса» (Евр. 2:8б, 9а; ИПБ). У нас есть слово. Мы можем сказать миру: «Мы видим Иисуса».

Христос две тысячи лет назад озвучил Свое поручение: мы должны нести Евангелие по всему лицу земли. Нашим близким, нашему городу, нашему миру — всем необходимо напоминать, что Бог жив и правит. Он предупреждает людей о надвигающемся суде и спасает всех, кто верит.

#### V. Заключение

Есть слово от Господа, но будем ли мы ему внимать, услышим ли мы? Позволим ли мы Его слову звучать в наших сердцах?

# VI. Иллюстрация

«"Нет ли слова от Господа?" Есть, оно звучит так: проповедуйте Евангелие! Господь способен исправить все, нуждающееся в исправлении. Все люди, стоящие во главе великих движений, были христианами. В течение многих лет, когда я входил в состав правительства, мне приходилось общаться с шестьюдесятью блестящими умами. Все из них, кроме пяти, были христианами. Моя единственная надежда для мира состоит в том, чтобы привести человеческий разум в соприкосновение с Божественным откровением» (Уильям Гладстон, 1809–1898).

«Производитель мыла и пастор прогуливались по улицам большого города. Бизнесмен мимоходом обронил: "Евангелие, которое вы проповедуете, не принесло много пользы, не так ли? Посмотрите — в мире по-прежнему много зла и злых людей!" Пастор не отвечал, пока они не прошли мимо перепачканного маленького ребенка, который лепил из грязи "пирожки". Пользуясь случаем, пастор сказал: "Я вижу, что мыло не принесло много пользы миру, потому что вокруг столько грязи и грязных людей". Производитель мыла ответил: "Ну, мыло приносит пользу, только когда его используют". На что пастор сказал: "Именно так происходит и с Евангелием"» (Джеймс С. Хьюитт).

«Несмотря на то, что кафедра предназначена быть постаментом для креста, даже сам крест иногда используется как простой постамент для славы проповедника. С кафедры мы можем обрушивать на слушателей громы красноречия, мы можем разбрасывать цветы поэзии, мы можем излучать свет науки, мы можем призывать к соблюдению нравственного закона. Но если мы не делаем Христа великой темой нашей проповеди, мы забываем о своем поручении и не делаем ничего хорошего. Сатану ничто так не страшит, как крест: слыша о нем, он трепещет. И если мы хотим сокрушить его власть и насаждать в сердцах святое благодатное Царство Божье, которое есть праведность, мир и радость во Святом Духе, мы должны делать это с помощью креста» (Чарльз Сперджен).



# ЗАТВОРЯЯ ДВЕРЬ ЗА УХОДЯЩИМ ГОДОМ

«Только Ему известны все подробности прошлой жизни человека, и только Он знает его будущее. Тот, Кому известно, что на сердце у любого человека, знает, прославит ли данный человек Его имя, если вернуть ему здоровье, или обесчестит Его своим отступничеством» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 2. С. 147).

### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Египтяне не могли видеть евреев, так как перед их глазами находилось облако непроницаемой тьмы, которое в то же время было светом для израильтян. Таким образом Бог обличил Свой народ за неверие и ропот, а также показал им Свою силу, чтобы испытать их — будут ли они доверять Ему после того, как Он проявил такие знаки Своей заботы и любви к ним. "И простер Моисей руку свою на море, и гнал Господь море сильным восточным ветром всю ночь и сделал море сушею, и расступились воды. И пошли сыны Израилевы среди моря по суше: воды же были им стеною по правую и по левую сторону". Воды поднялись и остановились, как замерзшие стены с обеих сторон, а Израиль проходил между ними по дну моря, как по суше» (Уайт Э. История спасения. С. 123).

По замыслу Божьему эти чудеса должны были укрепить веру израильского народа, чтобы и потомки израильтян неуклонно поклонялись лишь Тому, Кто по Своей милости к ним совершил все это» (Там же. С. 115).

### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Бог дал особое наставление по поводу использования десятины. Он не хотел, чтобы Его работа страдала из-за недостатка средств. Для того чтобы она не терпела ущерба из-за случайностей и ошибок, Он очень ясно изложил наши обязанности. Та часть, которую Он предназначил для Себя, должна использоваться исключительно для той цели, которую Он определил. Никому не позволительно думать, что он вправе распоряжаться десятиной, воспользоваться ею в своих интересах. Никто не может потратить ее на свои нужды даже в чрезвычайных ситуациях или употребить ее так, как им кажется целесообразным, даже в том, что они считают Божьей работой» (Уайт Э. Советы по управлению ресурсами. С. 101).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Исх. 14:10-20
- «Благодарю за все благодеянья» ГН № 319
- «Хвалу возносим Богу» ГН № 320

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

### Время инвентаризации

Урок: Рим. 14:12

В определенное время года некоторые предприятия закрываются на несколько дней, чтобы провести инвентаризацию. Вооружившись планшетами и списками товаров, сотрудники оценивают активы компании. Каждый предмет мебели и оборудования вносится в список. Делается учет всех подручных материалов и средств.

Конец календарного года — это подходящий момент, чтобы нам провести личную «инвентаризацию». Для этого нам понадобятся бумага, карандаш и тихое место, где бы нас никто не отвлекал. Нам понадобится время, чтобы тщательно проанализировать самих себя и дать отчет Богу. Вот пример такой «инвентаризации».

*Здоровье*: уши, глаза, руки, ноги и все системы организма находятся в хорошем рабочем состоянии. Однако вес превышает норму на пять килограммов.

Интересы и увлечения: в этом году я изучил 152 птицы и более 200 полевых цветов. Сделана альпийская горка на лужайке перед домом, и освоено десяток новых рецептов. Велоспорту уделялось много внимания, а чтение заняло большую часть моего свободного времени. Прочитано около шестидесяти книг, большинство из них биографии.

*Вредные привычки*: привычка грызть ногти от волнения или скуки. Беспорядок в доме. Неумение бороться с аппетитом. Когда что-то идет не так, всегда виноватым остается муж.

*Мои сильные стороны*: жизнерадостность, чувство юмора, высокое чувство долга и ответственность, забота о других людях, способность отдавать и получать любовь.

*Мои слабые стороны*: чувствительная, легкоранимая, застенчивая в присутствии незнакомых людей, слишком независимая.

Конечно, это не все. Сюда можно включить: внешний вид, духовную жизнь, интеллектуальное развитие, личные отношения, долги, амбиции, материальные блага.

У подобной «инвентаризации» есть несколько преимуществ. Она может показать нам, где мы находимся на жизненном пути. Мы можем увидеть, в каких сферах нашей жизни необходимы улучшения. Это поможет нам наметить конкретные цели, над достижением которых нужно работать в этом году.

#### ПРОПОВЕДЬ

# Затворяя дверь за уходящим годом исх. 14:19, 20

### **I. Вступление**

Придя на последнее в этом году богослужение, стоит озаботиться не только оценкой прошлого года или прогнозами на будущий, но и нашим отношением к происходящему. Многое зависит от нашего отношения, от того, как мы смотрим на вещи. Как нам научиться тем истинам, которые созидают здоровые отношения?

В этом нам поможет история исхода из Египта. Когда израильтяне достигли Красного моря, которое преградило им путь, а с другой стороны увидели преследующих их египтян, они в буквальном смысле оказались между молотом и наковальней.

Последний день года напоминает нам, что мы тоже находимся в пути. Как и израильтяне, мы слишком часто оказываемся между «Красным морем», препятствующим нашему продвижению вперед, и «армией египтян» позади нас. То, что произошло тогда, помогает нам понять три великие истины, заключенные в этом повествовании.

# II. Некоторые из наших величайших врагов — не те, которые стоят перед нами, но те, кто преследуют нас

Паника в лагере возникла не из-за Красного моря, которое расстилалось перед израильтянами, а из-за преследовавшего их войска египтян. Это притча о нас. Мы считаем, что спаслись от прошлых страхов, и вдруг слышим стук копыт лошадей и видим пыль, вздымаемую колесницами. Давайте вспомним примеры из своей жизни.

- **А.** Некоторых из нас преследуют взрослые страхи, комплексы, разочарования и фобии родом из детства. Мы давно выросли, но эти призраки из прошлого по-прежнему продолжают преследовать нас.
- **Б.** Кого-то преследует горе. К сожалению, за последние годы многие скорби обрушились тяжким ударом на многих из нас и наши семьи. Мы боимся не только каких-то предполагаемых будущих бед, нас мучают воспоминания об уже случившемся.
- **В.** Некоторых из нас преследуют старые грехи, старые искушения, которым мы однажды уступили. Подобно израильтянам, мы сбросили рабское иго и направляемся к Земле обетованной, но старый соблазн иногда следует за нами по пятам. Это наша первая истина. Из Египта вышли израильтяне, египтяне остались дома. Препятствие для нашего продвижения к зрелости христианского характера в новом году может возникнуть не от ожидаемого в будущем, но от «переходящего остатка» из прошлого года.

## III. Бог не только идет впереди нас, Он также защищает нас с тыла

Ангел Божий, который шел впереди как их проводник, теперь пошел за ними как их защитник и стал между ними и их преследователями. Начиная новый год, мы думаем о том, что Бог совершит для нас в будущем. С верой и благодарением мы поем:

Господи, мы просим — нас всегда веди И сияй над нами до конца пути. Это все, что нам нужно.

Псалмопевец понимал, что мы нуждаемся в Боге, Который идет не только впереди нас, но и за нами, когда сказал: «Сзади и спереди Ты объемлешь меня и полагаешь на мне руку Твою» (Пс. 138:5). Можно не сомневаться, что пророк имел в виду именно этот случай из истории исхода, когда писал: «Потому что впереди вас пойдет Господь, и Бог Израилев будет стражем

позади вас» (Ис. 52:12б). Эти слова также относятся к возвращению из вавилонского плена.

Поскольку Он — наш Страж всегда и везде, давайте спокойно закроем дверь за уходящим годом, доверяя Богу, Который может защитить от преследующих нас воинств.

# IV. Каждый жизненный опыт имеет для нас разное значение, в зависимости от того, на чьей мы стороне

Столп облачный, стоявший между израильтянами и египтянами, сделался тьмой для египтян, но освещал ночное пространство для евреев. С верой наш опыт будет означать одно, без веры — совсем другое. Тот же огонь, который растапливает воск, ожесточает глину. Египтяне видели только темное облако, но для израильтян оно было светом.

- **А.** Рассмотрим эту истину, соотнося ее с миром. Конечно, там достаточно темно. Судить по внешнему виду, как египтяне, значит не видеть ничего, кроме замешательства, опасности и хаоса в беспросветной мгле. Но для человека веры это облако вовсе не тьма, потому что Бог его свет, и нет в Нем никакой тьмы. Присутствие Бога в истории означает тьму для одних, но свет для других. Человек веры знает, что Бог действует в истории и переломные периоды рождают героев. Бог часто делает больше, когда воды приходят в движение.
- **Б.** Посмотрим под другим углом на страдания, разочарования и трагедии, которые обрушиваются на нас. Для египтян, которые, подобно жене Иова, кричат: «Похули Бога и умри» (Иов. 2:9), они означают тьму. Но для человека веры они свет, сияющий посреди темных опытов.
- **В.** Рассмотрим факт смерти. Как сказал мудрец: «Потому что участь сынов человеческих и участь животных участь одна: как те умирают, так умирают и эти» (Еккл. 3:19). Для египтян это беспросветная тьма. Но человек веры говорит: «Если внешний наш человек и тлеет, то внутренний со дня на день обновляется»

- (2 Кор. 4:16). «Ибо знаем, что, когда земной наш дом... разрушится, мы имеем от Бога жилище» (2 Кор. 5:1).
- **Г.** Рассмотрим крест. Для плотского человека крест не имеет смысла, потому что он неспособен понять величие распятия: «для Иудеев соблазн, а для Еллинов безумие» (1 Кор. 1:23б). Однако, утверждает Павел, «для нас, спасаемых, сила Божия» (1 Кор. 1:18б). Свет воскресения струится сквозь непроницаемую тьму Голгофы.

### V. Заключение

Во время последних собраний в уходящем году давайте сделаем две вещи:

- **А.** По мере того как Бог дает нам благодать и веру, закроем дверь старого года перед всеми искушениями из прошлого, вредными привычками, старыми обидами и грехами. Бог может закрыть эту дверь, если мы доверяем Ему.
- **Б.** Будем мужественно идти дальше. Прошлое принадлежит Богу, будущее в Его руках, а Его сила всемогуща.

### VI. Иллюстрация

Описывая норвежское лето, преподобный Г. Макмиллан говорит: «Продолжительный дневной свет весьма благоприятен для роста растений. Во время короткого, но жаркого лета растения произрастают в ночи так же, как днем. Но стимулирующее воздействие постоянного солнечного света особенно мучительно для нервной системы тех, кто к этому не привык. Он препятствует правильному отдыху и прогоняет сон. Я раньше не понимал, как необходима темнота для блага нашего тела и ума. Я с нетерпением ждал ночи, но чем дальше на север мы продвигались, тем дальше от нее уходили, пока наконец не добрались до самой северной точки нашего путешествия — солнце там заходило всего на полтора часа. Таким образом, дневная жара никогда не остывала, но накапливалась, пока не становилась почти невыносимой».

«Бог, Который не ошибается, создал свет и сотворил тьму. "Сладок свет, и приятно для глаз видеть солнце". Но темнота тоже сладостна. Сладкий сон — это природный реабилитолог. Сон закрывает вокруг нас шторы, усталые веки опускаются, и измученные нервы будут успокоены освежающим отдыхом. Пока не наступит вечный день и не исчезнут тени, и пока Сам Господь не будет нашим светом, и наш Бог — нашей славой, можем ли мы обойтись без облаков в солнечную погоду, без тени скорби во время яркого света радости и завесы ночи для глубокого сна, который Бог дает Своим возлюбленным?» (Чарльз Сперджен).



# БОГ ВСЕГДА ЗНАЕТ ЛУЧШЕЕ ВРЕМЯ

«Мария как родственница молодых помогала в приготовлениях к свадьбе. И теперь она говорит Иисусу: "Вина нет у них", полагая, что Он может помочь в их нужде. Но Иисус ответил: "Что Мне и тебе, Жено? Еще не пришел час Мой".

Ответ, вероятно, покажется нам резковатым, но выражал он отнюдь не невежливость или неприветливость Иисуса. Спаситель обращался к Своей матери в соответствии с восточным обычаем. Так обращались только к тем людям, которых уважали» (Уайт Э. Желание веков. С. 146).

### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Если мы посвятим наши жизни служению Ему, мы никогда не окажемся в положении, из которого Бог не смог бы нас вывести. В какую бы трудную ситуацию мы ни попали, мы всегда имеем надежного Проводника, направляющего наш путь; имеем надежного Советника; каковы бы ни были наши печали, утраты, одиночество, с нами рядом всегда сочувствующий Друг. Если по своему незнанию мы совершаем ошибку, Христос не оставляет нас. Его голос, чистый и ясный, говорит нам: "Я есмь путь и истина и жизнь"» (Ин. 14:6). И "Он избавит нищего, вопиющего и угнетенного, у которого нет помощника"» (Уайт Э. Наглядные уроки Христа. С. 173).

### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Сколько должен ты своему Господу? Это серьезный вопрос. Неужели мы способны только получать щедрые

благословения из рук Божьих и неспособны воздавать Ему хотя бы десятой частью, которую Он предусмотрел для Себя? Для нас стало обычаем сворачивать с пути самопожертвования на путь самоугождения. Но неужели мы будем беспечно пользоваться Его благословениями, так и не воздав Ему за Его бескорыстную любовь?» (Уайт Э. Вести для молодежи. С. 306).

«Господь соделал нас Своими управителями. Он дал нам в руки Свои средства, чтобы мы могли верно распределять их. Он просит нас возвратить Ему то, что принадлежит Ему. Согласно Его замыслу, десятина является той священной частью, которую необходимо использовать в деле распространения Евангелия по всей земле. Мои братья и сестры, исповедуйтесь в своем эгоизме, оставьте его и принесите Господу ваши дары и приношения. Возвратите Ему десятину, которую раньше удерживали. Придите к Нему и признайтесь в своей нерадивости» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 51).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Ин. 2:1-11
- «Как поток могучий» ГН № 143
- «Ты знаешь путь» ГН  $N^{\circ}$  139

### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Чудо Лома-Линды

Урок: Ин. 2:5

В один из весенних дней 1905 года пастор Джон Берден открыл письмо от Эллен Уайт, которая находилась в то время в Вашингтоне, принимая участие в работе Генеральной Конференции. Он прочитал: «Покупайте собственность за любые средства». Собственность, о которой шла речь, представляла собой семьдесят шесть акров земли неподалеку от города Редлендс, штат Калифорния, в месте под названием Лома-Линда.

Казалось, что это идеальное место для медицинского и образовательного учреждения. Владельцы сначала просили сто тысяч долларов, а теперь снизили цену до сорока тысяч. «Идите вперед с верой, а деньги придут из неожиданных источников», — говорилось в письме.

Пастор Берден решил поверить слову Господа, посланному через миссис Уайт. Он взял кредит в тысячу долларов и сделал первый платеж. Очередной взнос в четыре тысячи должен был быть внесен 15 июня. Где он сможет найти столько денег?

Пастор Берден слышал об одном брате-адвентисте, который недавно спрашивал конференцию, нужны ли им деньги. Может быть, он пожертвует для Лома-Линды. Поэтому служитель сел в поезд, чтобы добраться до ранчо, где жил тот человек. Когда он наконец нашел его дом, там никого не было. Разочарованный, Берден вернулся на вокзал, чтобы ждать следующего поезда. Погруженный в свои мысли, он забыл посигналить, и поезд не остановился. До следующего поезда было два часа.

«Возвращайся к дому», — явственно пронеслось у него в голове. Поэтому он возвратился в тот дом и застал всю семью за ужином. Пастор Берден кратко рассказал им о Лома-Линде и церковных планах.

«Слава Богу! — воскликнул хозяин. — Я только что продал один из своих домов, думаю, Господь хочет, чтобы эти деньги пошли на Лома-Линду». Он дал Бердену 2400 долларов, а спустя короткое время кто-то еще одолжил недостающие 1600.

Следующий платеж следовало произвести в июле, и в тот день, когда надо было его вносить, пришло письмо с чеком на 5000 долларов от одной дамы из Нью-Джерси. Это была точная сумма, в которой они нуждались. Остальные деньги на платежи также были получены чудесным образом.

Когда Бог говорит с нами, мы, как пастор Берден, должны быть готовы послушно идти вперед. Когда мы подчиняемся Господу, мы можем увидеть чудо Божьей силы в действии.

#### ПРОПОВЕДЬ

### Бог всегда знает лучшее время ин. 2:1-11

### І. Вступление

По мнению большинства богословов, Иисус оставил Иудею вскоре после событий, записанных в 1-й главе Евангелия от Иоанна. Возможно, перед началом Своего общественного служения Он хотел побывать дома, в Галилее. Там Спаситель был со Своей матерью на свадьбе. Благодаря этому эпизоду мы видим, что Иисус любил находиться с людьми, разделяя их радость. Он никогда не изолировал Себя от обычной жизни с ее радостями и скорбями, откликаясь на переживания окружающих Его людей.

На свадьбе возникла серьезная проблема — закончились напитки. Возможно, пришло больше гостей, чем ожидалось, мы не знаем, но в данной ситуации хозяину грозил позор. Мы не знаем, почему Мария обратилась к Иисусу, может быть, Он до этого события уже находил выход из сложной ситуации. Сначала Иисус не хотел совершать подобное чудо. Он ведь отказался превратить камни в хлеб. Но тогда была личная нужда Иисуса, теперь Он мог послужить другим, и сделанное Им чудо спасло репутацию человека.

Одним из наиболее важных слов во всей этой истории является ответ Иисуса на просьбу Своей матери, когда Он указал ей, что Его час «еще не пришел». Опять же, мы не можем знать наверняка, насколько поняла этот ответ Мария, хотя ей должно было быть известно о Его необычных способностях, поскольку она была Его матерью и знала обстоятельства Его рождения. Мы же видим в этой ситуации необыкновенную милость всемогущего Бога к нуждам, даже самым земным, грешного человека.

### II. Не бегите впереди Бога

Очень важно понимать не только то, чего ждет от нас Бог, но и то, когда Он этого ждет.

У Бога есть цель для жизни каждого человека, но Он все делает в нужное время. Иногда, не понимая этого, в своем рвении мы хотим исполнять Божью волю быстрее, нежели этого желает Он.

Нетерпеливое сердце жаждет действовать прямо сейчас! Нетерпеливый человек опасается, что Бог запаздывает. Как же мы склонны спешить, когда Бог говорит: «Подожди!»

У Бога был великий план для Моисея. К сожалению, Моисей попытался исполнить свой долг, не дожидаясь установленного Богом времени. Его мать, должно быть, много раз шептала ему: «Бог пошлет вождя, чтобы освободить Свой народ от рабства и притеснения». В какой-то момент Моисей решил, что Бог призывает его сделать это прямо сейчас! Зачем ждать? И когда он увидел, как надсмотрщик-египтянин притеснял еврея, он убил египтянина и спрятал тело в песок. Моисей думал, что об этом никто не узнает, но все тайное становится явным. На следующий день его сородичи-евреи развеяли все иллюзии на этот счет: «Кто поставил тебя начальником и судьею над нами?» (Исх. 2:14). Это вызвало у Моисея приступ паники: «Все об этом знают. Мне нужно покинуть город». Его попытка бежать впереди Бога стоила ему сорока лет жизни в пустыне, где Моисей должен был ждать времени, назначенного Богом.

### III. Не «тянитесь» за Богом

Греки придавали времени особое значение. У них было два слова для его обозначения. Одно из них означает время как продолжительность, а другое означает время как возможность. Последнее значение определяет время как нашу собственность. Мы можем ловить момент и заряжать его человеческой энергией, преобразовывая в целенаправленную деятельность. В греческом

искусстве слово «возможность» представлено изображением борца или возницы, поступающего быстро, но правильно. Иногда оно изображается крылатым юношей, устремляющимся вперед. Спереди у него длинные волосы, а сзади волос нет, ведь возможности нужно хватать за чуб, иначе их потеряешь.

В духовной жизни тоже есть возможности, которыми нужно успеть воспользоваться, иначе мы их упустим. У Бога есть особый план для нас. Если мы не откликаемся на Его призыв, нам может больше не представиться такая возможность. Если по причине небрежности или греха мы не успеваем что-то сделать за один год, впоследствии может понадобиться четыре или пять лет, чтобы «догнать» то, что мы упустили. Если мы понимаем, что Бог чего-то ждет от нас, промедление смерти подобно. Но мы спорим и задаем вопросы Богу, колеблемся и уступаем осторожной логике, когда Бог говорит: «Иди!»

Бог уже приготовил для нас дело, время и место для его исполнения. Дальше — вопрос нашего доверия Ему и умения ожидать. Один благочестивый профессор имел привычку молиться: «Господи, сделай нас пригодными служить там, куда Ты нас посылаешь». Не все призывы Божьи касаются великих вещей, но все они одинаково важны, так как служат великой цели — спасению мира.

### IV. Оставайтесь на связи с Богом

Главное, что мы замечаем в Евангелиях, — непрерывное общение Иисуса с Богом. Если бы Он позволил, чтобы что-нибудь встало между Ним и Его Отцом, это свело бы на нет весь план спасения. Хотя мы с вами не имеем таких уникальных отношений с Богом, какие имел Иисус, общаться с Богом для нас жизненно необходимо. Наши отношения с Богом основываются на нашем опыте нового рождения. Ничто не может разрушить нашу сыновнюю связь с Небесным Отцом. Бог — наш Отец, Иисус — наш старший Брат. Мы являемся наследниками Бога и сонаследниками с Христом. Однако время от времени мы грешим и разрываем

это общение. Потом раскаяние возвращает нас к Богу, и мы снова можем идти с Ним в ногу, не забегая вперед и не опаздывая. Прежде, чем идти на крест и умереть за грехи людей, Христу предстояло совершить служение. Точный план был и в Его жизни. В конце этого служения, во время молитвы в Гефсиманском саду, Иисус сказал: «Отче! пришел час, прославь Сына Твоего, да и Сын Твой прославит Тебя» (Ин. 17:1).

### V. Заключение

Виктор Гюго прославился знаменитым выражением: «Ничто не обладает такой силой, как идея, время которой пришло». Влиятельной и продуктивной станет жизнь того человека, который искренне взыскал ее, готовился и терпеливо ждал нужного момента, чтобы осуществить Божью волю любой ценой. Есть две опасности, которых нам следует избегать: устремляться вперед, прежде чем Бог поручает нам это, и медлить, когда Бог дает поручение. Очень хорошо об этом сказал поэт:

Так быстро, так быстро течет время,

И вам не угнаться за распускающимися розами.

В то время как жизнь проходит с головокружительной скоростью,

Все в свое время выбросит семена.

Хотя самолеты увеличивают скорость полета,

Только солнце может ускорить цветение.

И хотя человек переводит вперед стрелки часов,

Он не может ускорить наступление равноденствия.

Пусть примет истину с благодатью:

Только Бог может задавать темп!

Мэй Винклер Гудман

### VI. Иллюстрация

«Христиане, как никто, должны понимать, что менталитет "я все могу" не работает в реальной жизни. Его пути— не наши пути.

Бог не опаздывает. А мы слишком часто нетерпеливы. Большинство из нас думают, что пора действовать через пять минут после того, как желание впервые появилось в наших умах» (Джоэл Белз).

«Всему свое время, но главное, чтобы мы шли в ногу с Богом, не забегая вперед и не отставая ни на шаг. Будет самонадеянным желать иметь все сразу — супружеское счастье, крест и небесный Иерусалим, где ни женятся, ни замуж не выходят. Всему свое время» (Дитрих Бонхёффер).



### ПУТЬ ВЕРЫ

«Все, ставшие через Христа детьми веры, будут почитаться как семя Авраама. Они унаследуют обетования завета. Подобно Аврааму, они станут хранителями Закона Божьего и возвестят миру о величии Его закона и Евангелия Его Сына» (Уайт Э. Патриархи и пророки. С. 476).

### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Прежде чем произойдут коренные изменения, люди должны осознать свою полную неспособность повиноваться Богу. Они нарушили Его закон, который осуждал их как грешников и не предусматривал пути спасения. До тех пор пока они полагались на собственную силу и праведность, они не могли рассчитывать на прощение грехов, не могли соответствовать принципам совершенного Закона Божьего, и тщетно было клясться, что они будут служить Богу. Только верой в Христа могли они заслужить прощение грехов и обрести силу повиноваться Закону Божьему. Если они хотели, чтобы Бог принял их, то должны были уповать на спасение, полагаясь не на свои силы, но — целиком и полностью — на заслуги обетованного Спасителя» (Там же. С. 524).

### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Мне было показано, что притча о талантах до конца не понята. Этот важный урок был преподан ученикам ради христиан, живущих в последние дни. Под талантами подразумевается не только

способность проповедовать и наставлять по Слову Божьему, но и материальные средства, которые Бог доверяет Своему народу. Те, кому были даны пять и два таланта, торговали и удвоили доверенный им капитал. Бог требует от тех, кто здесь, в мире, владеет имениями, пустить свои деньги в оборот для Него, а затем вложить их в дело распространения истины. Если истина живет в сердце получающего помощь, он также будет использовать свое имущество, чтобы передавать весть другим. Благодаря его усилиям, влиянию и средствам другие души примут истину и также начнут трудиться для Бога» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 1. С. 197, 198).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Быт. 12:1–10
- «О вера Божия святая!» ГН № 145
- «О дивный мой Спаситель!» ГН  $N^{\circ}$  77

### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## 95 тезисов Лютера

**Урок: Рим. 1:17** 

В 1517 году вы могли попасть в рай, заплатив деньги. По крайней мере, именно в это верили многие люди в Саксонии. Священник по имени Тецель продавал индульгенции, заверяя людей, что их грехи прощены и после смерти они могут отправляться прямо на небеса. Можно было купить индульгенции для тех, кто уже умер, и тех, кто должен будет страдать за свои грехи в месте под названием «чистилище». Тецель сказал: «После того как деньги зазвенят на дне ящика, душа тотчас освобождается из чистилища». Можно было даже купить индульгенции, гарантирующие прощение грехов человека, которые он запланировал совершить в будущем. Таким образом, человек мог купить себе помилование еще до совершения преступления.

Тецель не был единственным, кто продавал эти бумаги. Подобной деятельностью также занимался Фридрих Саксонский.

У него была коллекция из 17 413 так называемых святынь, которые он хранил в своем дворце. Там был кусок дерева, предположительно с креста, мнимый шип с тернового венца Иисуса и зубы, якобы принадлежавшие одному из апостолов. Люди могли заплатить деньги, чтобы посмотреть на них и тем самым получить 128 000 лет освобождения от чистилища.

В Саксонии был как минимум один человек, который не верил тому, что говорили Тецель и Фридрих. Мартин Лютер внимательно изучал Библию и узнал, что невозможно купить спасение за деньги. Это дар Божий. Иисус заплатил за наши грехи на Голгофском кресте. Он принял на Себя наше наказание. Мы можем получить прощение, просто веруя в Него.

Итак, поздно вечером 31 октября 1517 года Мартин Лютер подошел к дверям церкви в Виттенберге. Он развернул большой лист бумаги, на котором написал свои возражения против продажи индульгенций. Там он перечислил девяносто пять причин, почему люди не должны их покупать. Монах прибил этот документ к дверям церкви.

Всем, кто читал этот документ, становилось ясно: «Праведный верою жив будет». Именно так было положено начало протестантской Реформации.

ПРОПОВЕДЬ

### Путь веры Евр. 11:8, 9a.

### *I. Вступление*

«А без веры угодить Богу невозможно». Эти слова говорят о необходимости веры. Подлинное спасение является результатом личной веры человека (см. Еф. 2:8, 9). Вспомним похвалу Спасителя, обращенную к женщине из Финикии: «О, женщина! велика вера твоя» (Мф. 15:28).

От Авеля до пророков (см. Евр. 11:4, 32) человеческие победы и героические свершения были обязаны принципу живой

веры. Воистину, «сия есть победа, победившая мир, вера наша» (1 Ин. 5:4).

Давайте исследуем путь веры в жизни и опыте Авраама.

# II. Вера начинается с Божественной инициативы (Быт. 12:1–13)

По своей природе человек не склонен и не желает искать личного и святого Бога. В отличие от него, любящий Бог ищет грешника. В этих стихах следует отметить, что Бог берет на Себя инициативу, обращаясь к Аврааму с призывом, повелением и обетованием.

**А.** Призыв заключается в словах «И сказал Господь» (Быт. 12:1а). Первый вопрос, записанный в Библии: «Где ты?» является скорее призывом, нежели вопросом. Смущенный и виновный Адам скрывается, но любящий Бог ищет его.

Божий призыв примечателен тем, что он является личным: «Авраам повиновался призванию» (Евр. 11:8а). Божий призыв важен, потому что свят (см. 2 Тим. 1:9; 1 Петр. 1:15). Призыв Бога возвышенный, потому что он — небесного происхождения (см. Евр. 3:1). Божий призыв не зависит от заслуг человека (см. 1 Петр. 5:10). Его призыв имеет план и цель: «А кого призвал, тех и оправдал; а кого оправдал, тех и прославил» (Рим. 8:30).

### **Б.** Повеление — «пойди из...» (Быт. 12:1).

Последовать призыву — повелению выйти из страны, оставив родных и дом отца, — значит идти в землю, которую укажет Бог. Это повеление означает отделение от нежелательного, чтобы получить лучшее. Разумно отказаться от мира, если мы принимаем то, что свято, благородно и имеет небесное происхождение.

1. Бог дает повеление оставить родину — «землю твою». Привязанность к родной земле может стать камнем преткновения для нашей веры. Вера лучше возрастает в условиях неопределенности, нежели в привычном и комфортном месте. Наша проблема чаще в том, что мы имеем, а не в том, чего нам недостает.

- 2. Трудным было и повеление оставить самое дорогое «от родства твоего» (см. Лк. 14:33). Подобно тому, как все, что нам дорого, может стать «оковами», так и самые дорогие могут стать для нас препятствием к вере. Вера должна быть личной. Аврааму предстояло взыскать Бога лично. Место и люди не могут наделить человека верой.
- 3. Последнее повеление самое трудное принять то, что Бог покажет Аврааму, «землю, которую Я укажу тебе». Путь веры это всегда постепенные шаги вперед. Бог сначала укажет (покажет землю), а потом даст (см. Быт 15:7). Фундаментальной основой нашего религиозного опыта является истинное Божье откровение.
- **В.** В конце ждет награда: «И благословлю тебя» (Быт. 12:2). Благословение является универсальным. Обещание затрагивает Авраама, тех, кто благословит его, и даже все племена земные.

Путь веры начинается с призыва и повеления и приводит к Божьему благословению. Двойное благословение Авраама состоит в том, что его потомки станут великим народом и само имя Авраама будет великим. Истинные наследники Авраама — верующие в Бога люди: «Ибо все вы сыны Божии по вере во Христа Иисуса... Если же вы Христовы, то вы семя Авраамово и по обетованию наследники» (Гал. 3:26, 29; см. Рим. 4:17, 18).

Обещание, касающееся тех, кто благословил его, звучит так: «Я благословлю благословляющих тебя» (Быт. 12:3). Те, кто благословляет Авраама, суть верующие — как евреи, так и язычники (см. Гал. 3:14, 16, 28).

Обещание Аврааму касается всего мира: «благословятся в тебе все племена земные» (Быт. 12:3б).

### III. Путь веры требует личного отклика (Быт. 12:4-9)

В стихах 4 и 5 указаны три отклика Авраама. Первый отклик был личным и выражал послушание. Второй был общинным и включал других людей. Третий был откликом радости от осуществления обещанного: «и пришли в землю Ханаанскую».

- **А.** Отклик Авраама личное послушание.
- «И пошел Аврам, как сказал ему Господь». Подлинным доказательством веры является личное послушание. Послушание лучше жертвы.
  - **Б.** Отклик личного участия с другими.

Вера является личной, но путь веры связывает нас с людьми и вещами. Мы можем показывать нашу веру в послушании, но мы проявляем ее через отношение к людям и материальным предметам (см. Иак. 2:14–17). Авраам связал себя со своими ближними. Он взял с собой жену Сарру, племянника Лота и слуг.

**В.** Отклик радости: «и пришли в землю Ханаанскую». Осознание факта, что они находятся в месте, куда их призвал Бог, вызвало настоящую радость и удовлетворение. Личная вера в Бога, разделенная с другими людьми, делает нашу жизнь счастливой.

### IV. Путь веры нелегок

Есть люди, думающие, что путь веры устлан цветами, но это далеко не так (см. Иак. 1:12; 1 Петр. 1:7). После радости и осознания важности послушания Богу народу предстояло пройти через три испытания: в той земле тогда жили хананеи; там был голод; между родственниками произошел конфликт.

- **А.** Путь веры ведет нас к конфликту с миром. Жители Ханаана враждебно относились к израильтянам.
- **Б.** Путь веры может привести нас к крайней нужде. «И был голод в той земле». Верующий также может нуждаться в чем-то.
- **В.** Путь веры может привести к конфликту с родственниками (Быт. 13:6, 7).

# V. Вера достигает зрелости в разных обстоятельствах жизни (Быт. 12:7–9)

Обратим внимание на жертвенник и шатер.

**А.** Авраам построил жертвенник. Вера должна возрастать (см. 2  $\Phi$ ec. 1:3.) Одно из лучших мест для роста веры — у жертвенника. Жертвенник представляет собой особое место:

- 1. Это место жертвоприношения (см. Рим. 12:1).
- 2. Это место поклонения.
- 3. Это место общения. Бог встречается с нами в момент жертвоприношения и в момент поклонения. «И явился Господь Авраму, и сказал...» (ст. 7).
- **Б.** Авраам раскинул шатры. Шатер (скиния) это временное жилище. Но он символизирует нечто большее, нежели временный дом. Воплощение Иисуса было «обитанием», или «проживанием в шатре», среди людей (см. Ин. 1:14; дословный перевод Слово «обитало в шатре»). Авраам был всегда в движении. В стихе 6 он проходит «по земле», в стихе 8 он движется оттуда, в стихе 9 он странствует, идя на юг. «Ибо он ожидал города... которого... строитель Бог». Он предвкушал вечное (см. Евр. 11:10). Вера растет, когда мы надеемся на вечное, желаем его и стремимся к нему.

### VI. Заключение

Путь веры — это возможность начать, продолжить и завершить христианскую жизнь. Примеры из 11-й главы Послания к евреям являются доказательством, что без веры угодить Богу невозможно.

### VII. Иллюстрация

«В конце Второй мировой войны разбросанные по всей Германии союзные войска обследовали фермы и дома в поисках снайперов. В одном заброшенном разрушенном доме поисковики зашли в подвал. Там на осыпающейся стене рукой жертвы Холокоста была начертана звезда Давида. Под ней было нацарапано:

Я верю в солнце, даже если
Лучи его давно не светят на меня.
В любовь я верю, даже если
Нет рядом никого, кто бы любил меня.
Я верю в Бога, даже если
Он медлит мне помочь, молчание храня.
Роберт Шуллер, Джеймс С. Хьюитт



# КОГДА ИСПЫТЫВАЕТСЯ ВЕРА

«Бог всегда проводит Свой народ через горнило испытаний. Ибо только в раскаленной печи очистится от всяких примесей подлинное золото христианского характера. Иисус наблюдает за испытанием. Он знает, что нужно для очищения благородного металла, чтобы в нем отразилось сияние Его любви... Указывая людям на их слабость, Он учит их полагаться на Него, ибо только Он способен служить опорой и защитой» (Уайт Э. Патриархи и пророки. С. 129).

### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«В Своем Божественном провидении Господь подверг Авраама этому испытанию, чтобы преподать ему уроки покорности, терпения и веры, — уроки, которые были записаны для блага всех тех, кто в будущем будет призван переносить различного рода скорби. Бог ведет Своих детей неведомыми им путями, но Он не забывает и не покидает тех, кто доверяется Ему. Он разрешил, чтобы Иов подвергся испытаниям, но Он не забыл его. Он допустил, чтобы возлюбленный Иоанн был сослан на необитаемый остров Патмос, но Сын Божий посещал его, и видения, полученные им там, изобилуют картинами бессмертной славы. Бог допускает, чтобы Его народ подвергался испытаниям, ибо, проявив постоянство и послушание, он духовно обогатится, послужит источником силы для других. "Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас, говорит Господь, намерения во благо, а не на зло" (Иер. 29:11). Столь

жестокие испытания нашей веры и заставляют думать, что Бог, наверное, оставил нас, но в действительности они приводят нас ко Христу, чтобы мы могли сложить все свои тяготы у Его ног и вкусить тот мир, который Он посылает нам вместо страданий» (Там же).

### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Я видела, что некоторые из тех, кто считают себя детьми Божьими, уподобились человеку, зарывшему свой талант в землю. Они не пускают свои средства в оборот для дела Божьего. Они считают их своей собственностью и полагают, что могут обращаться с ними, как им заблагорассудится; а души тем временем гибнут из-за того, что такие люди даже не пытаются благоразумно распорядиться деньгами своего Господа. Ангелы добросовестно записывают каждое дело человека, и во время суда над домом Божьим каждому будет вынесен приговор, который записывается напротив имени конкретного человека. Когда настанет время заклания, ангелу будет поручено не щадить неверных рабов, но истребить их. У них будет отобрано все, что было доверено их попечению; их земное сокровище исчезнет, и они потеряют все. А венцы, которые могли бы красоваться на их челах, если бы они сохранили верность, будут возложены на головы людей, спасенных верными рабами, постоянно преумножающими свои средства, чтобы использовать их для дела Божьего. И каждый, кого они помогли спасти для Бога, давая на это свои средства, будет представлен как дополнительная звезда в их венцах славы и увеличит их вечную награду» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 1. С. 198).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Быт. 12:10; 13:1-13
- ullet «В строфах возвышенных» ГН  $N^{\circ}$  21
- «Когда порой изнемогаешь» ГН № 160 / «Духом не падай» ГН № 177

### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## Переносчики греха

Урок: Притч. 23:7

Если сатана хочет добиться успеха в том, чтобы склонить человека ко греху, он должен каким-то образом проникнуть в его сознание и изменить образ мышления, сделать его мысли нечистыми и греховными. Проблема сатаны в том, что он не может просто открыть дверь нашего разума и войти. Поэтому он пытается придать греху характер вируса, который передается через различных переносчиков.

Вы можете жить рядом с человеком, больным желтой лихорадкой, и будете в полной безопасности до тех пор, пока этого больного не укусит комар определенного вида, который потом укусит вас и перенесет вирус желтой лихорадки в вашу кровь. Вирус распространится по вашему телу и может даже вас убить. Комар является переносчиком заболевания.

Армейский врач Уолтер Рид выяснил, как передается желтая лихорадка. В 1900 году он был послан правительством Соединенных Штатов на Кубу, чтобы бороться с этой страшной болезнью, грозившей уничтожить всю армию. Когда Рид установил, что переносчиками болезни являются комары, он смог искоренить ее на Кубе, уничтожив этих насекомых.

Если мы хотим защитить себя от вируса греха, мы должны знать, каких переносчиков использует сатана, чтобы «заразить» нас греховными помыслами.

Некоторые из наиболее распространенных переносчиков инфекции греха — безнравственные книги, журналы и газеты. Когда мы читаем о злодеяниях людей, эти действия оказывают впечатление на наш разум. Впоследствии они могут всплывать в нашей памяти и подталкивать нас совершить нечто подобное. Телевизор и интернет также могут быть такими переносчиками. Сатана может также использовать взгляды, разговоры и занятия наших друзей. Мы должны быть очень осторожны с тем, что на нас влияет. Чтобы хранить себя в чистоте, нам нужно лелеять чистые помыслы.

«Тот, кто не желает пасть жертвой сатанинских козней, должен охранять подступы к своей душе, не читать, не смотреть и не слушать то, что наводит на нечистые мысли, которые подбрасывает им враг. Пусть сердце надежно охраняется, иначе зло, господствующее в мире, пробудит пороки, дремлющие в греховной человеческой природе, и душа будет блуждать во тьме» (Уайт Э. Деяния апостолов. С. 518).

#### ПРОПОВЕДЬ

# Когда испытывается вера

Быт. 12:10; 13:7, 11

### *I. Вступление*

Трудности и испытания не всегда означают, что человек не исполняет волю Божью. На самом деле, Бог часто их допускает для нашего блага (см. Иак. 1:12; 1 Петр. 1:7).

Время испытания — это время, стимулирующее рост и созревание. В действительности, выстояв в испытании, человек уже никогда не будет прежним. Сегодня мы рассмотрим три ситуации: голод в той земле, куда пришел Авраам, конфликт между слугами Аврама и Лота, а также отделение Лота от Аврама.

- **А.** Бог допустил испытание бедствием. «И был голод в той земле... усилился голод в земле той» (Быт. 12:10).
  - Б. У Авраама было две возможности.
    - 1. Аврам мог оставаться в той земле и довериться Богу, чтобы увидеть Его избавление в этом бедствии.
    - 2. Аврам мог отправиться в Египет, где было много пастбищ, и он избрал именно это. Его поступок напоминает наши. Разум подсказывает пойти в Египет, в то время как вера велит оставаться там, куда привел Господь. Египет на самом деле был «страной рабов», так как практически все его жители считались рабами фараона.

На протяжении библейской истории народ Божий не раз оказывался в ловушке этого египетского рабства.

- **В.** Аврам в Египте. Аврам «сошел... в Египет, пожить там» (Быт. 12:10). Более всего бросаются в глаза два факта:
  - 1. Аврам прибегает к обману и полуправде: «Скажи же, что ты мне сестра» (Быт. 12:13). Сара, его жена, была очень красива. Похотливые глаза египетского царя тотчас заметили ее, и он пожелал иметь ее для своих плотских утех. Компромисс Аврама указывает на ту цену, которую должен платить верующий, чтобы жить в мире.
  - 2. Находясь в Египте, Аврам покинул воздвигнутые им жертвенники. Если жертвенник оставлен, из жизни исчезают жертвенность, поклонение и признание Господа. По возвращении из Египта он первым делом восстанавливает жертвенник (Быт. 13:3, 4).
- **Г.** Возвращение Авраама к Господу (Быт. 13:14). Он покидает Египет. «И поднялся Аврам из Египта» (Быт. 13:1). В свое время Моисей и народ Израиля сделали то же самое. Верою Моисей оставил Египет (см. Евр. 11:25, 27). Египет представляет мировую систему, которая никогда не была в союзе с Богом.

Авраам пришел в Вефиль: «И продолжал он переходы свои от юга до Вефиля» (Быт. 13:3). Вефиль — это дом Божий. Это место обновило его воспоминания и возродило его дух, потому что именно здесь он «создал... жертвенник Господу, и призвал имя Господа» (Быт. 12:8, 9). Авраам заново соорудил алтарь: «Жертвенник, который он сделал там вначале» (Быт. 13:4). Жертвенник говорит о поклонении, общении верующих между собой и общении с Богом. Опыт Авраама в Египте является ярким свидетельством того, что происходит с нашей верой, когда мы оставляем жертвенник.

### II. Не все выдерживают испытание благополучием

Процветание является противоположностью несчастьям и бедствиям. Однако часто процветание является еще более

суровым испытанием, которое труднее преодолеть. Именно в такой ситуации грех корыстолюбия поднимает свою уродливую голову (см. Быт. 13:2, 5, 6).

**А.** Их большое имущество привело к раздорам (см. Быт. 13:7).

Говоря языком экономики, эти два человека «заработали его». Но — увы — вместо того чтобы вести к удовлетворенности, процветание часто приводит к трениям и вражде. Довольство не приходит с богатством, но «великое приобретение — быть благочестивым и довольным» (1 Тим. 6:6). Ощущение благополучия часто приводит к алчности, разъедающей нашу душу изнутри. Вопрос в том, будем ли мы владеть своим имуществом или наше имущество будет владеть нами.

- **Б.** Их конфликт привел к разделению. «Отделись же от меня» (Быт. 13:9).
  - 1. Авраам проявляет подлинное величие и благородство души: «Да не будет раздора между мною и тобою» (Быт. 13:8). Он берет на себя инициативу, чтобы погасить конфликт.
  - 2. Авраам признает их родственные узы: «Ибо мы родственники» (Быт. 13:8). Родство должно порождать любовь и побуждать уважать родственника прежде себя.
  - 3. Авраам выказывает совершенно бескорыстное отношение (см. Быт. 13:9). Авраам не отстаивает своих прав. Его уступчивость открывает его истинный характер и силу и вовсе не является признаком трусости или слабости. Он очень похож на нашего Господа Иисуса, Который предал Себя вместо нас. В следующей главе мы увидим, как Авраам спасает Лота из плена (см. Быт. 14:16).

### III. Наш выбор показывает, кто мы

«И избрал себе Лот всю окрестность Иорданскую» (Быт. 13:11). Бедствие и процветание — не единственные обстоятельства, в которых испытывается вера. Могут быть более утонченные способы. Беда может обрушиться только раз или два в жизни или не случиться вовсе. Богатство недостижимо для большинства из нас. Тем не менее всем нам, молодым или не очень, ежедневно приходится сталкиваться с проблемой выбора. Жизнь строится не стечением определенных обстоятельств, а правильной последовательностью принятия решений. Правильный выбор делает счастливым, неверный ведет к опасности и горю. Лот сделал плохой выбор и собственными глазами увидел неразумие своего решения. Он потерял все, что имел и что мог бы иметь.

### А. Мотивы Лота.

- 1. Глядя на равнину, он видел только свою выгоду (см. Быт. 13:10). Быт. 14:4 говорит, что в долине Сиддим назревала большая война. Какая польза в том, чтобы оставить семейную вражду лишь для того, чтобы оказаться в центре военного конфликта? С Лотом случилось то, что называют «из огня да в полымя».
- 2. Он видел пастбища для своих стад, но не различал опасности для своей семьи. Какое одиночество вторгается в душу человека, чьи загоны полны скота, но чей дом безлюден!
- **Б.** Ограниченное видение привело к трагическому выбору (см. Быт. 13:11). Его выбор был результатом его недальновидной эгоистичной позиции. Что из этого вышло?

Отрыв от благочестивого влияния Авраама (см. Быт. 13:11). Постоянный контакт с нечестием Содома (см. Быт. 13:12, 13). Неправильный выбор не остался без последствий: в скором времени Лот стал жертвой военных действий, его семья и имущество были захвачены и разграблены (см. Быт. 14:14,

- 16). Впоследствии при уничтожении Содома он потерял скот, богатство и жену (см. Быт. 19:25, 26).
- **В.** Выбор Авраама отличался от выбора Лота (см. Быт. 13:14–18). Господь повелевает Аврааму обозреть землю во всех направлениях и благословляет его (см. Быт. 13:14–17). Лот, в отличие от Авраама, сам возвел свои глаза и направил взор в сторону Содома (см. Быт. 13:10).
  - 1. Авраам в гористой местности был более благословен Богом, чем Лот на равнине.
  - 2. Авраам соорудил жертвенник в Хевроне, тогда как Лот никогда не возводил жертвенников в Содоме.

### IV. Заключение

Наша реакция на испытания весьма важна. Неверная реакция может ослабить или разрушить веру, а правильная реакция способствует обретению новой силы и благословений. Во всех наших испытаниях Господь преследует наше благо. Например, испытания в жизни Иова привели Его к пониманию верховной власти Бога.

### V. Иллюстрация

«Если мы хотим, чтобы лужайка была идеальной, мы косим ее очень часто, трава едва поспевает подрасти. На лугу же нет регулярного покоса, его скашивают только один или два раза в год. Чем ближе мы к Богу и чем больше Он о нас заботится, тем чаще мы будем проходить испытание нашей веры. Быть очень дорогими для Бога включает в себя неменьшую степень испытаний» (Чарльз Сперджен).

«В древние времена, когда господин ударял раба в скулу, это означало для последнего свободу. Освобожденный раб не думал о том, как сильно его ударили, поскольку удар означал освобождение. Ударом меча (плашмя) монарх посвящал воина в рыцари, причем новоиспеченного рыцаря мало волновало, насколько тяжела королевская рука. Когда Господь

желает поднять Своих слуг на более высокую ступень духовной жизни, Он часто посылает им суровые испытания. Он делает своих Иаковов господствующими князьями, но удостаивает этой чести после ночи борьбы, которая заканчивается хромотой. Поэтому мы не должны желать, чтобы Он избавил нас от испытаний, если они являются необходимыми спутниками духовного роста» (Чарльз Хеддон Сперджен).



# ПРЕДАННОСТЬ ВЕРЫ

«Те, кто таким образом связан со Христом, постоянно познают Его, проходя через последовательные этапы возрастания в христианском опыте. Трудности помогают им лучше узнать волю и путь Христа. Их вера возрастает по мере того, как они ее проявляют и молятся» (Уайт Э. Взгляд ввысь. С. 235).

### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Его вера и надежда пошатнулись, поскольку Он уже не получал заверений, которые имел до сих пор, в том, что Бог по-прежнему одобряет и принимает Своего возлюбленного Сына. Тогда Искупитель мира положился на очевидные свидетельства, до сих пор подкреплявшие Его, а именно на то, что Его Отец принимает Его труды и доволен ими. В предсмертной агонии, отдавая Свою драгоценную жизнь, Он должен лишь верой уповать на Того, Кому всегда с радостью повиновался. Ни справа, ни слева Он не видит ободряющих ярких лучей света. Все окутано непроницаемым тяжелым мраком. В ужасной тьме, которую ощутила даже безгласная природа, Искупитель осущает таинственную чашу до последней капли. Не имея даже славной надежды и уверенности в будущем триумфе, Он восклицает громким голосом: "Отче! в руки Твои предаю дух Мой" (Лк. 23:46). Он знает характер Своего Отца, Его справедливость, милосердие, Его великую любовь и покорно вверяет Себя в Его руки. На фоне содрогающейся природы изумленные зрители слышат предсмертные слова этого Мужа Голгофы: "Совершилось!"» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 2. С. 210).

### ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Но помните, что вы не найдете счастья, замыкаясь в общении лишь друг с другом, находя удовлетворение только в том, что изливаете всю свою любовь друг на друга. Используйте любую возможность внести свой вклад в счастье живущих вокруг вас. Помните, что истинную радость можно найти лишь в бескорыстном служении.

Снисходительностью, терпением и бескорыстием отмечены слова и поступки всех, живущих новой жизнью во Христе. Стремление жить во имя Его, стремление побороть свой эгоизм и служить нуждам ближних будет приносить вам победу за победой. Таким образом ваше влияние благословит мир.

Мужчины и женщины могут достичь Божьего идеала в отношении себя, если они примут Христа как своего помощника. Что не может сделать человеческая мудрость, то совершит Его благодать, но лишь для тех, кто отдал себя Ему, полагаясь на Него с любовью. Его провидение может соединить сердца узами небесного происхождения. Любовь не будет просто обменом приятными и лестными словами. Небесный ткацкий станок сплетает основу ткани и саму ткань более прекрасную, более прочную, чем могут соткать лучшие ткацкие станки на земле. В результате появляется не материальная ткань, а та, что никогда не износится и выдержит любое испытание. Сердце будет связано с сердцем золотыми узами прочной любви» (Уайт Э. Служение исцеления. С. 362).

### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Лк. 23:44-49
- «Будь милосерд, о Боже мой!» ГН № 195
- «О вера Божия святая!» ГН  $N^{\circ}$  145

### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

# Восхождение на самую высокую гору Урок: Мф. 19:26

29 мая 1953 года в 11:30 Эдмунд Хиллари из Новой Зеландии и Тенцинг Норгей из непальского племени стояли на вершине мира. Человек впервые достиг вершины 8848-метрового Эвереста, самой высокой горы в мире. Насладившись красотой распростершихся под ними пиков, Хиллари вытащил из куртки фотоаппарат и стал фотографировать. Он также сфотографировал Тенцинга, размахивающего своим ледорубом, на котором были флаги Организации Объединенных Наций, Великобритании, Непала и Индии. Через пятнадцать минут мужчины начали спускаться вниз.

Моменту триумфа предшествовали два месяца тренировок и лишений. Несколько человек погибли, пытаясь покорить Эверест, где лавины, расселины в леднике, сильный ветер, мягкий снег, лютая стужа и большая высота делали восхождение практически невозможным. Покорить вершину было нелегко. Выносливость Хиллари и Норгея была испытана много раз, и в какой-то момент они были настолько истощены, что собирались сдаться и возвратиться вниз.

Жизнь очень похожа на покорение горной вершины. Великие мужчины и женщины — те, кто борются, несмотря на трудности, — достигают вершин. Шаг за шагом они преодолевают каждую проблему. Сантиметр за сантиметром они продвигаются вперед. Они пытаются совершить невозможное. Опасности, которые нас подкарауливают в нашем восхождении, — это пропасти греха и лавины соблазна, ледяные ветры насмешек и преследований. Необходимо мужество, чтобы продолжать восхождение, несмотря на трудности и осуждение.

Физические недостатки, одиночество, сложные ситуации в семье, бедность и прошлые неудачи — все это может быть

препятствием на пути к вершине. Слава Богу, каждое из них может быть преодолено с Его помощью. Шаг за шагом мы можем двигаться к нашей цели. С Богом все возможно. С Его помощью мы сможем подняться на самую высокую гору.

#### ПРОПОВЕДЬ

### Преданность веры лк. 23:46

### **I. Вступление**

Автор Послания к евреям говорит, что мы должны сосредоточить свой взор на Иисусе, Которого он представляет как «начальника и совершителя» нашей веры (Евр. 12:2).

Именно верой наш Господь пришел на землю с искупительной миссией. Именно благодаря преданности делу искупления Он посвятил Себя, пройдя через обряд крещения Иоанна Крестителя. Именно благодаря вере наш Господь отверг предложения сатаны.

Можно предположить, что благодаря вере в намерение и силу Божью Иисус непреклонно осуществлял Свою искупительную миссию, несмотря на непонимание в семье и отвержение не только жителями родного города, но и религиозными руководителями нации. Именно как Начальник и Совершитель нашей веры Иисус вознамерился идти в Иерусалим и «вместо предлежавшей Ему радости, претерпел крест, пренебрегши посрамление» (Евр. 12:2).

# II. Вера в Отца побудила Его молиться: «Отче! в руки Твои предаю дух Мой»

В момент самой страшной агонии на этой земле, чувствуя Себя поражаемым Богом, наш Господь воскликнул: «Боже Мой! Боже Мой! для чего Ты Меня оставил?» В этот момент Он страдал, как если бы Сам был грешником. Выполнив все необходимые условия для нашего спасения, Он явил делом Свою веру в Отца. В час

самой большой нужды и боли Иисус говорил со Своим Отцом, вверяя Себя в Его руки.

Вера живет общением с Богом. Общение Иисуса Христа с Богом Отцом было непрерывным, ведь Он сказал: «Я и Отец — одно» (Ин. 10:30). Вера нашего Господа побудила Его говорить с Отцом, когда Он подошел к концу Своего земного пути. Его молитва не была отчаянной мольбой испуганной души. Это было спокойное, уверенное выражение подлинной веры.

## III. Вера нашего Спасителя подпитывалась Писанием

- **А.** Наш Господь регулярно посещал синагогу то место, где преподавали и изучали Писание (см. Лк. 4:16).
- **Б.** Господь победил соблазны лукавого при помощи Священного Писания (см. Лк. 4:1-12).
- **В.** Некоторые Его слова, сказанные с креста, были цитатами из Священного Писания. Павел говорит нам, что вера от слышания, а слышание от Слова Божьего (см. Рим. 10:17). Если мы хотим взрастить великую веру и бесстрашно встречать трудности, мы должны постоянно, с молитвой размышлять над истинами Священного Писания.

## IV. Вера нашего Господа сосредотачивалась на конкретной проблеме данного момента

- **А.** Наш Господь молился о нужде, которую Он испытывал в данный момент. Молитвы многих из нас носят общий характер. Часто мы не молимся по существу. Нам следует молиться о конкретных насущных потребностях, и молиться с верой.
- **Б.** Наш Господь приближался к концу Своей земной жизни, которую мы называем воплощением. Он завершал Свою искупительную миссию, умирая за грехи падшего человечества. Теперь Он был готов вернуться к Отцу. На этот раз Он молился о Его Духе. Были времена, когда наш Господь молился за больных. Были и другие случаи, когда Он молился за Своих учеников. Он возносил и молитвы благодарения. В последний

момент Его молитва была молитвой посвящения Его собственной души.

**В.** Наш Господь посвятил Себя Богу с самого начала, навсегда отдавая Себя служению людям.

## V. Вера нашего Господа помогла Ему не бояться смерти

- **А.** Наш Господь учил нас, что смерть это не конец нашего существования. Иисус вкусил смерть вместо нас (см. Евр. 2:14, 15). Он пришел, чтобы решить проблему греха и избавить нас от тирании смерти. Он пришел, чтобы сделать нас победителями над смертью, а не ее жертвами. Наш Господь говорит, что судьбой искупленных будет жительство в обителях Небесного Отца (см. Ин. 14:13).
- **Б.** Наш Господь хочет, чтобы мы знали, что Бог приготовил нам лучшее, чем может предложить эта жизнь.
- **В.** Наш Господь пришел и облекся в человеческую плоть. Он прожил Свою искупительную жизнь и умер жертвенной смертью на кресте для того, чтобы мы могли получить прощение грехов и дар вечной жизни.
- **Г.** Наш Господь прожил жизнь веры и преданности. Он встретил смерть и вечность с верой в Бога Отца. Наш Господь предлагает Себя нам в качестве объекта нашей веры, чтобы мы могли получить прощение грехов и дар жизни. Наш Господь победил смерть и могилу, выйдя из нее как живой Спаситель. Посредством Духа Он трудился на протяжении столетий до этого, предлагая Себя нам как Спасителя и Господа.

#### VI. Заключение

Точно так же, как наш Господь принимал жизнь с ее возможностями, обязанностями и трудностями, мы призваны принимать ее с верой в нашего дивного Спасителя. Подобно тому, как Он предал Свой Дух в руки Божьи, вручим свою жизнь — прошлое, настоящее и будущее — в руки любящего Бога Отца.

## VII. Иллюстрация

«Когда ласточка построила свое гнездо на палатке Карла V, император милостиво повелел не свертывать палатку, когда лагерю надо было переместиться на другое место. Он оставил ее стоять до тех пор, пока птенцы не научились летать. Если такая нежность жила в сердце солдата к бедной птице, которая не была его творением, то неужели Господь может быть жесток к Своим созданиям, когда они решаются довериться Ему? Будьте уверены, что Он испытывает большую любовь к тем трепещущим душам, которые прилетают, чтобы найти укрытие в Его царских дворах. Тот, кто строит свое "гнездо" на Божественном обетовании, обнаружит, что ему ничто не угрожает, пока он не улетит в страну, где обетования найдут свое исполнение» (Чарльз Сперджен).



# ВЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО МАТЬ-ХРИСТИАНКА?

«Каждая женщина, которая готовится стать матерью, независимо от обстоятельств должна постоянно сохранять радостное, спокойное расположение духа, зная, что за все свои старания она будет щедро вознаграждена физическим здоровьем и спокойным уравновешенным характером своего ребенка. Но это еще не все. Она может выработать в себе привычку сохранять оптимистичный взгляд на жизнь и таким образом поддерживать радостное состояние ума, наполняя счастливым духом свою семью и тех, с кем она общается» (Уайт Э. Советы по здоровому образу жизни. С. 79).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Женщине нужно запастись большим терпением, чтобы приготовиться к материнству. Бог определил, чтобы она была приготовлена для этого труда. Дело матери становится священным благодаря ее связи с Христом. Это превыше всякого понимания. Обязанность женщины свята. Присутствие Иисуса необходимо в доме, и тогда служение матери, совершаемое с любовью, может превратить дом в Вефиль. Муж и жена должны сотрудничать друг с другом. Каким был бы мир, если бы все матери принесли себя на алтарь Божий и посвятили свое потомство Богу — как до рождения своих детей, так и после!» (Уайт Э. Христианский дом. С. 255).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Бескорыстие — принцип Царства Божьего — ненавистно сатане, он отвергает само существование этого принципа. С самого начала великой борьбы дьявол старался доказать, что Божьи принципы эгоистичны, и сегодня он стремится обвинить в этом всех, кто служит Богу. Цель Христа и Его последователей заключается в том, чтобы опровергнуть ложные утверждения сатаны.

Иисус пришел во плоти человеческой, чтобы в Своей собственной жизни проявить бескорыстие. Все, кто следуют этому принципу, являются Его соработниками. Избрать то, что правильно, потому, что это правильно; стоять за истину, несмотря на страдания и лишения, — "это есть наследие рабов Господа, оправдание их от Меня, говорит Господь" (Ис. 54:17)» (Воспитание. С. 154).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- 2 Тим. 1:1-12
- «Всем умом Тебя, всем помышленьем» ГН № 193
- «Пусть жизнь моя, как яркий свет» ГН № 250

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## Знаменитые последние слова

Урок: 2 Тим. 1:12

Последние слова, которые Эллен Уайт произнесла 16 июля 1915 года перед своей смертью, были обращены к ее сыну Уильяму. Она сказала: «Я знаю, в Кого я уверовала».

Много раз она этими словами утешала тех, кто оплакивал утрату своих близких. В 1893 году она произнесла их, чтобы утешить родителей, чей сын погиб в море. Она писала: «В каких бы обстоятельствах вы ни оказались, какими бы темными и таинственными ни казались пути Провидения, сколь глубокими ни были бы воды, через которые приходится переходить, и какими бы многочисленными ни были испытания и потери, которые

приходится переносить, Божье заверение остается в силе: "Притом знаем, что любящим Бога, призванным по *Его* изволению, все содействует ко благу" (Рим. 8:28). "По сей причине я и страдаю так; но не стыжусь. Ибо я знаю, в Кого уверовал, и уверен, что Он силен сохранить залог мой на оный день" (2 Тим. 1:12)» (Избранные вести. Т. 2. С. 261).

Своей невестке Мэри, которая заболела туберкулезом (и впоследствии умерла), сестра Уайт писала: «Благодари Бога, Мэри, — кратковременные страдания произведут в тебе в избытке вечную славу. Ты знаешь, в Кого уверовала, и убеждена, что Он силен сохранить залог твой на оный день. Испытания могут быть суровыми, но каждое мгновение взирай на Христа — не для того, чтобы бороться, но чтобы покоиться в Его любви» (Там же. С. 249).

Когда сама Эллен Уайт была больна, беспомощна и сильно страдала, она могла спать ночью всего два часа. В такие ночи она разговаривала с Иисусом. Об этом опыте она писала: «Иисус был так близок, и Его благодати было довольно для меня, ибо душа моя успокоилась в Боге, и я исполнилась благодарностью и хвалой к Тому, Кто любит меня и отдал Свою жизнь за меня. "Я знаю, в Кого уверовал" (2 Тим. 1:12)» (Там же. С. 241, 242).

Вы также можете иметь эту прекрасную уверенность в том, что Иисус — ваш Помощник и Друг. Вы никогда не должны сомневаться. Подобно апостолу Павлу и Эллен Уайт, вы можете радоваться, что бы с вами ни случилось, потому что вы знаете Бога.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Вы действительно мать-христианка? 2 тим. 1:5

## І. Вступление

Социологи, психологи, психиатры, сотрудники правоохранительных органов, педагоги и социальные работники говорят о важности семьи. Влияние семьи — это предмет многих книг,

бесчисленного множества статей и огромного количества выступлений и лекций.

Паулина Трублад, соавтор книги «Восстановление семейной жизни», говорит, что хотя семья состоит из мужчины, женщины и детей, «женщина находится в центре, и жизнь других членов семьи будет счастливой лишь в той степени, в какой женщина серьезно воспринимает свое призвание, делая их благополучие своей главной заботой» (С. 58). Женщины, посвятившие себя материнским обязанностям, сталкивались в прошлом с немалым количеством проблем. В наше время некоторые из этих проблем решены, но на их место пришли новые.

## II. Материнство как христианское призвание

**А.** Бог призывает нас к разным видам служения: к проповедованию, к работе с детьми, к музыкальному служению, к благовестию. Материнство — это такое же служение, через которое Бог осуществляет Свой замысел в мире.

**Б.** Давайте признаем высокое значение христианского материнства. В нем исполняется Божий план в отношении каждого человека. Вместе с апостолом Павлом будем стремиться к почести вышнего звания Божьего во Христе Иисусе (см. Флп. 3:14).

**В.** Евника и Лоида покрыли себя неувядающей славой, потому что добросовестно выполнили свои обязанности по воспитанию сына и внука.

- 1. Мать-христианка должна быть примером в поклонении.
- 2. Мать-христианка не может не любить и не знать Библию (см. 2 Тим. 3:15).
- 3. Мать-христианка должна учить христианским идеалам.
- 4. Мать-христианка должна быть примером в христианской добродетели (см. 2 Тим. 3:14).

## III. Будучи матерью-христианкой, признавайте свою нужду в Боге

А. Просите помощи у Бога

- 1. Следуйте в своей жизни библейскому учению.
- 2. Не пренебрегайте тайной молитвой (см. Мф. 6:6).
- 3. Живите верой, уповая на обетования Божьи.
- 4. Следуйте руководству Святого Духа.
- Б. Осознавайте свою нужду в помощи мужа.
  - 1. Муж должен быть христианином.
  - 2. Муж должен быть хорошим управителем.
  - 3. Муж должен быть служителем Иисуса Христа.
- В. Прибегайте к помощи церкви.
  - 1. Ничто не заменит общественного богослужения.
  - 2. Принимайте активное участие в церковной жизни. Это вдохновит и ваших детей служить Господу.

## IV. Будучи матерью-христианкой, посвятите себя Богу

- А. Евника и Лоида воспитали Тимофея слугой Иисуса Христа.
  - 1. Он был человеком, напрочь лишенным всякого эгоизма.
  - 2. Он был способен проявлять нежную преданность.
  - 3. Он был чутким и верным (см. 1 Кор. 4:17).
  - 4. Он обладал нежностью и терпением, обаянием и кротостью.
  - 5. Он был готов принести себя в жертву ради дела Христова (1 Кор. 16:10).
- **Б.** Это те качества, которые способны привить ребенку только посвященные мать и бабушка.
  - **В.** «Ищите же прежде Царства Божия» (Мф. 6:33).

#### V. Заключение

Возможно, самый большой вклад, который вы как родители сможете внести в Царство Божье, — это ваши дети, которых вы растите для Его славы. Пусть Бог благословит вас верой и благодатью, которые понадобятся вам для служения Ему изо дня в день на протяжении многих лет исполнения этой святой обязанности.

Нет ни малейшего сомнения в том, что матери необходимо принять Христа как Спасителя. Если мы еще не доверились Ему,

то сегодня благоприятное время, чтобы позволить Ему войти в нашу жизнь.

Нет никаких сомнений, что для того, чтобы мать была хорошей и посвященной матерью, муж должен быть благочестивым христианином. Муж — единственный человек, который может даровать это благословение своей жене и детям. Если это не сделано, то сегодня самое время. Сегодня среди нас, вероятно, есть те, кто оставили наставления своей благочестивой матери. Самый лучший способ почтить вашу здравствующую или уже почившую мать — это обновить обет своему Господу и снова служить Ему. Сегодня — лучшее время для этого.

## VI. Иллюстрация

«В первые — решающие — годы жизни опыт матери служит для ребенка защитой и питающей силой. Мать есть пища, она есть любовь и тепло, она — земля. Быть любимым ею — значит быть живым, укоренившимся, значит быть в семье» (Эрих Фромм).

«Самое важное занятие для женщины на земле — быть настоящей матерью для своих детей. Это не приносит много славы. В этом деле много песка, пятен на одежде и грязи. Но нет служения, обладающего большим статусом и большей властью, чем у матери» (Фил Вайсенхант).

«Только когда я стала матерью, я поняла, скольким пожертвовала для меня моя мать. Только когда я сама стала матерью, я почувствовала, какую боль я причиняла ей своим непослушанием. Только когда я сама стала матерью, я узнала, как гордилась моя мать, когда я чего-то достигла. Только когда я сама стала матерью, я поняла, насколько меня любит моя мама» (Виктория Фарнсворт).



## что мы должны своим детям?

«Родители, в семье добрые и вежливые и вместе с тем твердые и решительные, увидят, что те же черты проявляются и у их детей. Если они прямодушны, честны и благородны, то дети, скорее всего, будут подражать им в этом. Если они поклоняются Богу и благоговеют перед Ним, то и дети, наученные тому же, не забудут служить Ему» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 5. С. 319).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Родители должны управлять своими детьми, подчинять себе и направлять их желания, иначе Бог непременно истребит таких детей в день Своего страшного гнева, а родители, не сдерживавшие своих детей, не будут оправданы» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 1. С. 119).

«Родители должны осознать свой долг — дать миру детей с гармонично развитыми характерами, детей, у которых будет достаточно нравственных сил, чтобы противостоять искушению, и чья жизнь будет во славу Богу и в благословение ближним. Те, кто входит во взрослую жизнь с твердыми принципами, будут готовы устоять среди нравственной нечистоты этого развращенного века. Пусть матери используют всякую возможность наставлять своих детей так, чтобы они были полезны людям.

Труд матери священен и важен. Она должна прививать своим детям с колыбели такие качества, как самоотречение и самоконтроль. Ее время в особом смысле принадлежит детям. Однако

если она в основном занята прихотями этого развращенного века, если ее внимание поглощено светским общением, нарядами и развлечениями, ее дети не получат должного воспитания» (Уайт Э. Принципы христианского воспитания. С. 139).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Служитель церкви наставлением и примером должен учить людей относиться к десятине как к святому. Он не вправе считать, что если он является служителем, то может удерживать десятину и использовать ее по своему усмотрению. Десятина не принадлежит ему. Он не вправе посвящать себе то, что, как он думает, принадлежит ему. Служитель церкви не может направлять свое влияние на осуществление тех или иных планов, перераспределяя с этой целью посвященные Богу десятины и приношения и уводя их от законного употребления. Эти средства должны быть помещены в Его сокровищницу и храниться там как святыня, предназначенная для служения Ему согласно Его же определению.

Бог желает, чтобы все Его управители были точны в следовании Его Божественным установлениям. Они не имеют права препятствовать осуществлению Божьих планов, совершая дела милосердия, делая подарки или приношения тогда и так, когда и как они, люди, посчитают это нужным. Это совершенно неверно, когда человек пытается улучшить план Божий и изобретает что-то свое, проявляя добрые побуждения по тому или иному случаю и делая это вопреки требованиям Божьим. Господь призывает нас направить наше влияние на поддержку Его требований. Он раскрыл нам Свой план, и все, кто желает сотрудничать с Ним, должны осуществлять этот план, не делая попыток усовершенствовать его» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 247, 248).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Кол. 3:16-21
- «Пред Твоим лицом представ» ГН № 108
- «Боже, мы приносим» ГН  ${
  m N}^{\circ}$  314

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## Отпечатки пальцев

Урок: 1 Ин. 3:1

Один за другим люди окунали в чернила пальцы и прижимали их к белым карточкам, содержащим их имя и номер. Заключенные тюрьмы Синг-Синг в Оссининге, Нью-Йорк, творили историю. З мая 1903 года там впервые составили картотеку отпечатков пальцев заключенных. Позже она стала частью главной картотеки, которая хранится в Федеральном бюро расследований в Вашингтоне, округ Колумбия.

В отделе идентификации ФБР на сегодняшний день существует более 200 миллионов отпечатков пальцев. Эти данные используются для выявления преступников и пропавших без вести. Каждый год по отпечаткам пальцев определяют более 1500 умерших. С помощью отпечатков пальцев за год арестовывают более 15 тысяч преступников.

Возьмем, к примеру, нашумевшее ограбление поезда в 1963 году — самая большая кража денег всех времен. С помощью отпечатков пальцев, оставленных на окне кухни и бутылке пива, в конце концов были пойманы все двенадцать участников и приговорены в общей сложности к 291 году лишения свободы.

При установлении личности с помощью отпечатков пальцев не может быть ошибки. Даже однояйцевые близнецы имеют разные отпечатки пальцев. До сих пор еще не было обнаружено двух людей с одинаковыми отпечатками. Таким образом, они являются самым надежным способом установления личности человека.

Уникальность отпечатков пальцев — один из способов, с помощью которого Бог показывает, что каждый человек уникален. Библия говорит, что у нас даже волосы на голове сочтены. Он знает о нас все.

«Он знает каждого по имени и заботится о каждом человеке, как будто он — единственный на всем белом свете, за кого был

отдан возлюбленный Сын Божий» (Уайт Э. Служение исцеления. С. 229).

Бог создал нас уникальными. Он любит нас и заботится о нас; мы настолько драгоценны в Его очах, что Иисус пришел бы умереть за нас, даже если бы на земле был один-единственный грешник.

Бог создал каждого отличающимся от всех остальных. На протяжении всей Библии Он говорит о том, что каждый человек особенный в Его глазах. Каждый из нас — Его дитя, которое Он очень любит.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Что мы должны своим детям? Втор. 6:6, 7

## *I. Вступление*

Вопрос «Что мы должны своим детям?» может вызвать возмущение родителей и в то же время пробудить любопытство у молодежи. Вполне естественно, когда дети чувствуют, что их родители и, если на то пошло, весь мир им что-то должны. Незрелые люди всегда эгоистичны. Их интересует только то, что можно получить, а не отдать. Мудрые родители будут отучать своих детей от эгоизма, в то же время понимая, что есть кое-что, что они действительно должны своим детям. Родительские обязанности включают в себя много пунктов.

## II. Дети заслуживают быть желанными

Нет большей трагедии для ребенка, чем родиться в доме, где он нежеланный и где ему не рады. Ребенок сможет гораздо лучше выдерживать удары и невзгоды жизни, если у него есть внутренняя уверенность, что он желанный и полностью принят своими родителями. Родители не должны ни с кем сравнивать ребенка, подаренного им Богом, сожалеть о его рождении или выражать недовольство его полом или характером.

## III. Дети нуждаются в любви своих родителей

«Как солнце для растения, так и любовь для детей». Безусловная родительская любовь столь же необходима для эмоционального благополучия ребенка, как и питание для его физического развития.

## IV. Родители должны наставлять своих детей

В Своем великом поручении Иисус повелел ученикам поступать так, чтобы во время миссионерских путешествий они делали людей учениками Христа. Но главное миссионерское поле — это наши дети. Своим исповеданием и жизнью родители должны вести себя и учить своих детей так, чтобы с самых ранних лет жизни их дети могли принять Иисуса Христа как своего Господа и Спасителя. Это ответственность, которой нельзя пренебрегать и которую нельзя переложить на других.

## V. Дети должны получить нравственное воспитание

Английское слово «дисциплина» является однокоренным со словами «ученик», «учащийся». Дисциплина относится к руководству, воспитанию. В семье дисциплина начинается с мамы и папы и подразумевает наставление детей.

- **А.** Только дисциплинированные взрослые воспитывают дисциплинированных детей.
  - Б. Воспитывать детей родители должны вместе.
  - В. Дисциплина должна быть последовательной.
  - $\Gamma$ . Дисциплина в доме должна быть твердой, но не жесткой.

## VI. Родители должны посвящать своих детей Богу

- А. Анна посвятила Самуила Господу (см. 1 Цар. 1–28).
- **Б.** Родители приводили своих маленьких детей к Иисусу, чтобы Он благословил их (см.  $M\varphi$ . 19:13-15).
- **В.** Хотя родители не могут принимать важных решений за своих детей, они могут признать, что в первую очередь Бог имеет все права на их ребенка.

## VII. Родители должны развивать своих детей

«Наставь юношу при начале пути его: он не уклонится от него, когда и состарится» (Притч. 22:6).

- **А.** Родители должны развивать все способности и таланты ребенка.
- **Б.** Ребенок с раннего детства должен уметь правильно взаимодействовать с людьми.
- **В.** Родители учат детей понимать ценность всего, что Бог дает нам в земной жизни.
- $\Gamma$ . И наконец, самое важное духовное воспитание наших детей.

## VIII. Родители должны защищать своих детей

- **А.** Мир, плоть и дьявол стремятся уничтожить наших детей. Чтобы этого не произошло, в детях должны быть сформированы защитные механизмы.
- **Б.** Во-первых, мы сами должны построить отношения с Господом. Только тогда мы сможем научить этому своих детей. Бог подарил нас нашим детям, наш долг сделать все возможное для их благополучия. Только с помощью Божьей любви, благодати и силы мы сможем выполнить свои обязательства перед нашими детьми.
- **В.** Мы должны что-то делать для Бога. Если мы хотим научить верить наших детей, мы должны быть верующими, если мы хотим научить их молиться они должны каждый день видеть нас на коленях, если мы видим в них служителей они должны служить вместе с нами.

### IX. Заключение

Вера в Бога и верность Богу помогут нам быть хорошими родителями.

Мы должны во всем доверять нашему Господу и верно следовать за Ним.

### Х. Иллюстрация

Все мы когда-нибудь видели, как девочка испачкала свое новое платье перед самым выходом в церковь. Маленькие девочки иногда нечаянно пачкают свои платья, а затем думают, что делать дальше.

Они могут попытаться скрыть грязь, сделав на платье складку, и идти, закрыв пятно рукой. Или они могут сделать вид, что ничего не знают о грязи: «Грязь? Я и не знала, что испачкалась!» Либо они могут просто держаться подальше от матери, чтобы она ничего не заметила. Если мама идет в гостиную, дочь быстро уходит в свою комнату. Она побежит в машину, прежде чем туда сядет мать.

Но если ее мать похожа на Господа, девочка подойдет к ней и скажет: «Смотри, мое платье испачкалось». Если мать «на своем месте», то она сделает что-нибудь с грязью, а не с дочерью» (Стив Браун).



# ВЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО БЛАГОЧЕСТИВЫЙ ОТЕЦ?

«Чем бы ни занимался отец и какими бы ни были трудности, связанные с его работой, домой он должен приходить с улыбкой на лице, разговаривая тем же приятным тоном, которым он в течение всего дня приветствовал посетителей и посторонних людей. Пусть жена сознает, что она может рассчитывать на большее расположение своего мужа, что он поддержит ее во всех трудах и заботах, что его влияние придаст ей силы, — и ее бремя станет вдвое легче. Разве дети не принадлежат и ему так же, как ей?» (Уайт Э. Принципы христианского воспитания. С. 159).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Вместо того чтобы наслаждаться отдыхом, ему следовало бы заниматься с детьми, играя и работая с ними. Ему следовало бы обращать внимание малюток на красивые цветы и высокие деревья, свидетельствующие о могуществе Божьем. Ему следовало бы учить их, что Бог, сотворивший все это, любит только доброе и хорошее. Христос обращал внимание Своих учеников на полевые лилии и на птиц небесных, о которых заботится Бог, еще более заботящийся о человеке, стоящем гораздо выше птиц и растений. Учите детей, что сколько бы времени ни употреблялось на внешние украшения, последние все-таки не могут сравниться с красотой простейшего полевого цветка. Таким образом, внимание их обратится с искусственного на природное, и они сами придут к заключению, что Господь

даровал им на пользу все прекрасное и что им следует всецело отдаться Ему» (Там же).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Дела милосердия благословенны вдвойне, ибо дающий нуждающемуся, благословляя других, сам получает благословение в еще большей мере. Благодать Христа в душе развивает черты характера, противоположные себялюбию, — черты, украшающие, облагораживающие и обогащающие жизнь. Добрые дела, совершенные втайне, объединяют сердца и приближают их к сердцу Того, Кто является Источником всякого доброго порыва. Небольшие знаки внимания, скромные дела, движимые любовью и самопожертвованием, которыми, подобно цветку, тихо благоухает жизнь, составляют немалую долю благословений и счастья. В конце выяснится, что самоотверженные дела ради блага и счастья ближних, какими бы незаметными и незначительными они ни казались, на небесах будут признаны доказательством нашего единства с Царем славы, обнищавшим ради нас.

Добрые дела могут быть совершены втайне, но результаты их влияния на характер скрыть невозможно. Трудясь беззаветно, мы как последователи Иисуса приведем свое сердце в тесное общение с Богом; и Дух Божий, воздействуя на наш дух, разбудит священную гармонию души в ответ на Божественное прикосновение» (Уайт Э. Нагорная проповедь Христа. С. 82, 83).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Притч. 4:1-14
- «Всем сердцем и душой» ГН № 91
- «Красота Иисуса, светись во мне» ГН № 249

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## Башня

Урок: Притч. 18:10

10 октября 1813 года в маленькой деревне на севере Италии родился мальчик. Позже он стал известным музыкантом, и если мы ходили в музыкальную школу, то непременно должны были разучивать произведения, написанные Джузеппе Верди. Но знаете ли вы, что мир чуть не лишился возможности услышать его прекрасную музыку из-за трагедии, которая произошла в деревне, когда композитор был еще ребенком?

Наполеон потерпел поражение в битве при Лейпциге от объединенных армий Австрии, Пруссии, России и Швеции. Победители вторглись в северную Италию, изгнав оттуда французов и убив многих итальянцев. Один крестьянин бросился в гостиницу, принадлежащую отцу Джузеппе, чтобы предупредить его об опасности. «Казаки пришли! — крикнул он ему. — Прячься!»

Господин Верди побежал вверх по лестнице и крикнул жене: «Луиджа, пришли солдаты! Возьми ребенка и беги в церковь!»

Мать завернула Джузеппе в одеяло и выскочила из дома, а ее муж остался, чтобы спрятать ценности. Но церковь была уже переполнена стариками, женщинами и детьми. В поисках безопасного укрытия госпожа Верди заметила лестницу, ведущую на колокольню. Прижимая Джузеппе к груди, она быстро поднялась туда и прижалась к стене. В ее ушах громом раздавался стук копыт — к церкви приближались солдаты.

Спешившись, они ворвались в церковь и убили всех, кто искал там спасения. К счастью, им не пришло на ум проверить колокольню, поэтому Джузеппе и его мать были спасены.

Мудрец говорит, что имя Иисуса подобно башне. Он — прибежище и сила. В Нем мы можем спрятаться от наших врагов. Когда нас осаждает искушение, мы можем призвать имя нашего Господа в молитве. Как только мы это сделаем, мы будем в безопасности, словно поднялись высоко над миром в крепкую башню.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Вы действительно благочестивый отец? Текст: Притч. 4:1

## І. Вступление

Билли Грэм однажды сказал: «Хороший отец является одним из самых незамеченных, невоспетых и безвестных, хотя и одним из самых ценных активов нашего общества». Согласно Божьему намерению, отцы должны делать больше, нежели просто «приносить домой хлеб». С библейской точки зрения отец должен обеспечивать семью материально, быть ее защитником, священником, управителем, учителем и наставником. Именно отец может быть для ребенка наилучшим учителем, рассказывающим о Боге, поскольку отец является для него прообразом Бога Отца. Когда Иисус учил Своих учеников молиться, Он сказал: «Молитесь же так: Отче наш, сущий на небеcax!» (Мф. 6:9). Он учил Своих учеников думать о вечном Боге как о мудром, преданном, щедром и прощающем Отце. Ребенок, у которого никогда не было любящего отца, имеет серьезные проблемы с правильным пониманием сущности и характера Бога.

Д-р Р. Дж. Ли рассказывает, что один маленький мальчик заболел дифтерией и был помещен в карантинное отделение больницы. Во время посещения сына родителям приходилось надевать маски. Когда малыш спросил: «Папа, почему ты так одет?», отец ответил: «Сынок, ты очень болен, а маска защищает от заражения». Помолчав, малыш спросил: «Папа, я умру?» Отец, который учил своего сына всегда говорить правду, сказал: «Так говорит доктор». Испытывая сильную внутреннюю боль, отец спросил своего мальчика: «Сынок, тебе не страшно умирать?» Лежа на больничной койке, малыш ответил: «Папа, если Бог такой, как ты, то я не боюсь».

Семья является самым главным учреждением в нашем обществе. Ответственность за семью слишком велика, чтобы мать могла нести ее в одиночку. Если мы хотим быть благочестивыми отцами, нам нужно обратить внимание на некоторые важные моменты.

## II. Убедитесь, что вы отдали свое сердце и душу Иисусу Христу

- **А.** Если вы хотите быть лучшим мужем, вы должны стать настоящим христианином.
- **Б.** Это также необходимо, если вы хотите быть наилучшим отцом. Нет другого способа воплотить в жизнь учение Нагорной проповеди, если Христос не живет в вашем сердце как Спаситель, Господь и Учитель.
- **В.** Для того чтобы быть хорошим мужем и хорошим отцом, потребуется немало времени. Нельзя одобрить того отца, который берет дополнительную работу просто для того, чтобы купить для своей семьи побольше всяких новых вещей. Семья нуждается в нем, а не в материальных ценностях, которыми он может ее обеспечить.

## III. Будьте примером во всем

Китайская пословица гласит: «Одна картинка стоит тысячи слов». Сегодня общепризнано, что наглядные примеры являются одним из наиболее эффективных методов обучения. Это может оказать большее влияние, чем сто лекций. Отец должен стремиться создать атмосферу, которая будет способствовать развитию целостного характера его детей.

- **А.** Будьте примером для детей в благоговении и поклонении Господу.
  - **Б.** Никогда не обманывайте.
- **В.** Будьте примером честности во всех правовых и финансовых обязательствах.
  - Г. Будьте примером в отношении к человеку.

## IV. Позаботьтесь о надлежащей дисциплине

- А. Не будем раздражать своих детей (Еф. 6:4).
- **Б.** Будем помнить и о строгости в воспитании (Притч. 13:24).
- В. Не будем забывать о награде за наши усилия (Притч. 29:17).

#### V. Заключение

Стремясь обеспечить наших детей материально, давайте постараемся, чтобы в первую очередь у них было одно из величайших благ — благочестивый отец, который искренне и преданно любит Иисуса Христа, проявляя свою веру во всем.

Сегодня самое время принять решение стать таким отцом.

## VI. Иллюстрация

«Как уже было сказано, "ребенок не может обрести отца в Боге, если не найдет нечто Божье в своем отце". Недавно на уроке воскресной школы я попросил детей нарисовать портрет Бога. Я собирался использовать эти рисунки для иллюстрации моей воскресной проповеди. К концу занятия дети радостно показали мне свои работы. Они нарисовали радугу и мужчину с большими руками. А моя дочь — человека в костюме и галстуке. "Я не знаю, как выглядит Бог, — сказала она, — поэтому я просто нарисовала моего папу". Какая невероятная ответственность!» (Аль Серхал).

«З августа 1992 года на Олимпиаде в Барселоне на легкоатлетическом стадионе стартовал полуфинальный забег на четыреста метров. Пробежав около ста метров, англичанин Дерек Редмонд рухнул на дорожку с разорванным подколенным сухожилием. Врачи подбежали к Редмонду, но он отказался от помощи, с трудом поднялся на ноги и запрыгал, отчаянно пытаясь закончить забег.

Несколько лет до этого на Олимпийских играх в Сеуле за девяносто секунд до забега Редмонду пришлось отказаться от участия в Олимпиаде из-за проблемы с ахилловым сухожилием. После этой травмы он перенес пять операций и снова прошел отбор на Олимпиаду 1992 года. И вот снова травма. Конец карьере...

Но Дерек сказал себе: "Я не брошу. Я закончу этот забет". Он прошел весь путь, прыгая, а иногда даже ползком.

Мужчина в футболке, кроссовках и кепке *Nike* с надписью: "Просто сделай это!", расталкивая охрану, подбежал к Дереку и обнял его. Это был Джим Редмонд, отец Дерека. Джим был одним из тех спортивных отцов, которые изменили свою жизнь ради своего ребенка-спортсмена. Он сменил работу и переехал, чтобы найти лучшее место для тренировок сына.

Теперь, обнявшись, отец и сын вместе шли по беговой дорожке. Мама и беременная сестра смотрели этот забег дома по телевизору. У сестры начались ложные схватки. Мама плакала. Но там, на стадионе, толпа аплодировала стоя. Дерек вместе с отцом продолжал свой путь, пока они не пересекли финишную черту.

Если земной отец так откликается на нужду своего сына, который любой ценой решил закончить свой забег, насколько же самоотверженно Бог, наш Небесный Отец, помогает Своему сыну или дочери, которые решили: "Я закончу забег. Как бы ни было больно, я не оставлю свой крест. Я закончу начатое"» (Крейг Брайан Ларсон).



## КАК ВЫ ПОСТУПИТЕ С ЦАРЕМ?

«За пятьсот лет до рождения Христа пророк Захария предсказывал пришествие Царя к Израилю. Пришло время исполниться этому пророчеству. Тот, Кто так долго отказывался от царских почестей, на этот раз вступает в Иерусалим как обещанный наследник престола Давида» (Уайт Э. Желание веков. С. 569).

«Торжественный въезд Христа в Иерусалим был лишь отдаленным подобием Его пришествия на облаках небесных в силе и славе, с ликующими ангелами и радующимися святыми» (Там же. С. 580).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«И когда они спрашивали: "Кто это?", им отвечали ученики... повторяя яркие слова пророчества о Христе.

Адам скажет вам, что это и есть то семя жены, которое поразит змея в голову.

Спросите Авраама, и он поведает вам, что это "Мелхиседек, царь Салимский", Князь мира (Быт. 14:18).

Иаков сообщит вам, что Он Примиритель из колена Иудина.

Исаия скажет вам: это "Еммануил... Чудный, Советник, Бог крепкий, Отец вечности, Князь мира" (Ис. 7:14; 9:6).

Иеремия подтвердит, что Он — Отрасль Давида, "Господь — оправдание наше!" (Иер. 23:6). Даниил откроет вам, что Он — Мессия.

Осия скажет: что Он есть "Бог Саваоф; Сущий — имя Его" (Ос. 12:5).

Иоанн Креститель снова повторит, что Он — "Агнец Божий, Который берет *на Себя* грех мира" (Ин. 1:29).

Великий Иегова объявил со Своего престола: "Сей есть Сын Мой возлюбленный" (Мф. 3:17). И мы, Его ученики, возглашаем: это — Иисус, Мессия, Князь жизни и Искупитель мира!

И князь сил тьмы признает Его, говоря: "Знаю Тебя, кто Ты, Святой Божий" (Мк. 1:24)» (Там же. С. 578, 579).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Я обращаюсь к моим братьям по вере и призываю их открыть сердца любви и добру. Каким бы ни было ваше призвание или предназначение, если вы потакаете алчности и эгоизму, неудовольствие Божье будет на вас. Не делайте работу Божью ширмой для недостойных эгоистичных поступков, даже если это какая-либо сделка, имеющая отношение к Божьей работе. Бог не примет никакого пожертвования в Свою сокровищницу, если оно является результатом сомнительной сделки. Любое действие Его работника нуждается в небесной проверке. Каждое бесчеловечное деяние, каждая попытка притеснить кого-то, кто находится в затруднительных обстоятельствах, стремление приобрести земли или имущество по заниженным ценам не могут быть приняты Богом, даже если вырученные деньги жертвуются на Его дело. Цена Крови единородного Сына Божьего была уплачена за всех людей, и поэтому необходимо поступать честно и справедливо с каждым человеком, для того чтобы на деле продемонстрировать принципы Закона Божьего» (Уайт Э. Советы по управлению ресурсами. С. 145).

## ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Mф. 21:1−11
- «Мой Пастырь это Царь любви» ГН  $N^{\circ}$  95
- «Отче Небесный, Боже всесильный!» ГН № 188

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## Самоуверенность

Урок: 2 Кор. 1:19

Опыт хождения Петра по воде является примером того, что может произойти, если кто-то слишком уверен в своих возможностях. Самоуверенность подвигала Петра смотреть на себя, а не на Иисуса, в результате чего он чуть не утонул.

Самонадеянность заставляет нас думать, что мы знаем все и никто не вправе говорить нам, что нужно делать. Трагедии часто происходят потому, что кто-то слишком доверял своей собственной мудрости, а не искал помощи у более опытного человека.

Случай, иллюстрирующий это, произошел в ночь с 28-го на 29 мая 1914 года на реке Святого Лаврентия. «Императрица Ирландии» плыла вниз по течению с 1477 пассажирами на борту. Навстречу ей направлялся норвежский углевоз «Сторстад». Два судна обменялись звуковыми сигналами как раз перед тем, как неожиданно между ними опустился густой туман. Когда через несколько минут туман поредел, испуганные пассажиры «Императрицы» увидели, как стальной нос норвежского корабля движется прямо к их правому борту. Прозвучало предупреждение, но было уже слишком поздно. В течение пятнадцати минут «Императрица» затонула, унеся с собой 1014 жизней.

Виновным признали норвежское судно. Первый помощник капитана Альфред Тофтенс был неопытен. При первых же признаках тумана он должен был позвать капитана корабля на мостик. Помощник нуждался в совете того, кто не раз сталкивался с подобными ситуациями. Вместо этого он изменил курс и на полном ходу врезался в другой корабль.

Сегодня многие молодые люди похожи на этого помощника капитана. Они сами хотят быть капитанами. Они хотят делать все по-своему, не прибегая к советам родителей и учителей.

Как пишет Эллен Уайт: «Многие наши молодые люди потерпели кораблекрушение в опасном жизненном путешествии, потому что они самоуверенны и самонадеянны».

Мало того, что нам следует обращаться за советом к нашим служителям, но, чтобы пройти через опасные воды жизни, мы особенно нуждаемся в небесной мудрости. Часто мы окружены туманом и не можем положиться на самих себя. Нам нужен капитан. Хотим ли мы сегодня пригласить Иисуса занять капитанский мостик на нашем корабле? Он безопасно проведет нас через все невзгоды.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Как вы поступите с Царем? Зах. 9:9

### **І. Вступление**

В воскресенье перед последней Пасхой происходит триумфальный въезд нашего Господа в Иерусалим во исполнение пророчества Ветхого Завета о Царе, Который один может принести мир и гармонию в человеческое сердце.

Каково наше отношение к Царю царей и Господу господствующих?

Евангелие от Матфея изображает Иисуса Христа Царем, о Котором предсказывали пророчества.

## II. Христос родился, чтобы быть Царем (Мф. 2:2)

Волхвы с Востока пришли в поисках таинственного Младенца, «родившегося Царя Иудейского». Каким-то образом им стало известно о Его рождении. Наш Господь был признан Царем этими таинственными волхвами. Таким считал Его и нечестивый Ирод, он видел в Нем соперника на престол, поэтому замышлял убить Его (см. Мф. 2:13).

## III. Христос был помазан, чтобы быть Царем

- **А.** При Его крещении отверзлись небеса, открыв, таким образом, происхождение этого Царя (Мф. 3:16).
- **Б.** Дух Святой сошел в виде голубя, подтвердив духовную природу Его Царства.
- **В.** Голос с неба был голосом вечного Бога, объявляющим о Божественном благоволении Всевышнего к этому Царю и Его царской миссии.

## IV. Христос объяснил принципы и природу Своего Царства в Нагорной проповеди (Мф. 5–7)

## V. Христос показал Свое царское величие во многих сферах

- **А.** Наш Господь явил царскую власть над природой. Ветры повиновались Его слову, и волны на море были Ему послушны.
- **Б.** Наш Господь проявил Свою власть над болезнью. По Его слову или прикосновению все страждущие получали исцеление.
- **В.** Наш Господь проявил царскую власть над демоническим миром. Он преодолел искушения дьявола. Он проявлял власть над бесами и приказывал им выйти из одержимых.
- **Г.** Наш Господь проявил Свою царскую власть над смертью. Он возвратил жизнь дочери Иаира (см. Мк. 5:35–43). Он воскресил сына вдовы из Наина (см. Лк. 7:11–17). Он воскресил к жизни Лазаря (см. Ин. 11:38–44). Позже наш Господь нанес поражение смерти, выйдя из могилы торжествующим Победителем.

## VI. Христос умер Царем

В насмешку римские солдаты облачили нашего Господа в багряницу, после чего, кланяясь, говорили: «Радуйся, Царь Иудейский!» (Ин. 19:3).

Пилат поручил распинавшим нашего Господа прибить на крест табличку с надписью «Иисус Назорей, Царь Иудейский»

(Ин. 19:19), указывающую на преступление, в котором Он обвинялся и за которое умирал.

В этом утверждении, вышедшем из уст римского правителя Пилата, исполнилось пророчество. Он никогда не произносил более истинных слов, нежели в тот момент, когда признал Иисуса Христа «Царем Иудейским».

## VII. Христос победил смерть как Царь

Предавая смерти Иисуса Христа руками безбожных и нечестивых людей, сатана и все его воинства превзошли самих себя. То, что для сил зла казалось великим триумфом, на самом деле было победой Царя любви, Царя благодати. Смерть не могла удержать его, могила не могла Его скрыть.

# VIII. После Своего воскресения наш Господь принял царскую власть во вселенском масштабе (Мф. 28:18–20)

Иисус говорит, что Ему дана власть. Эта власть была предоставлена нашему царственному Господу Богом-Творцом. Это та власть, которую мы должны признавать и которой должны быть послушны. Как верующие в Иисуса Христа, как Его последователи и дети мы должны почитать Господа как Того единственного Царя, Который может наполнить нашу жизнь миром, смыслом и избытком.

#### IX. Заключение

Каково ваше отношение к Царю? Не похоже ли оно в чем-то на то, как обошлись с Ним Ирод, римские солдаты, Пилат?

Однажды Царь вернется во всей Своей славе и могуществе за теми, кто доверял Ему и возлюбил Его всем сердцем. Сегодня мы можем принять Его как своего Царя и преклониться перед Ним. Мы должны повиноваться Ему, внимая Его учению и следуя Его заповедям. Мы должны доверять Ему как своему самому дорогому и драгоценному Другу. Мы должны повиноваться Ему

как Господу безусловной и безмерной любви. Мы должны следовать за Ним как за нашим Божественным и непогрешимым Вождем.

Он может принести мир и радость в наши сердца только тогда, когда мы позволим Ему стать Господом и Царем нашей жизни.

## Х. Иллюстрация

«В попытке удовлетворить амбиции венгров в составе Австрийской империи в 1867 году был разработан план с целью сделать империю двойной монархией (Австро-Венгрия). Один человек был одновременно императором Австрии и королем Венгрии. Христос сегодня также правит как двойной Монарх, Царь неба и земли, настоящего и будущего, видимый и невидимый...

На венгерской короне имеется изображение Христа, Который восседает на троне как Правитель мира. Когда земной правитель носил ее, она всегда напоминала ему об этом небесном Правителе и о стихе из Писания, где сказано, что царства мира сего станут Царством нашего Господа Христа, и Он будет царствовать во веки веков (см. Откр. 11:15)» (Роберт К. Шеннон).



## ПРОБЛЕМА ОДИНОЧЕСТВА

«Он должен был пройти Свой путь один, в одиночестве нести Свое бремя. На Нем, оставившем всю Свою славу и принявшем немощь человеческую, теперь лежала ответственность за искупление мира. Он все это осознавал, но был непоколебим в достижении цели. От Него зависело спасение падшего рода человеческого, и Он протянул руку погибающим, чтобы они ухватились за руку Всемогущей Любви» (Уайт Э. Желание веков. С. 111).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Если мы посвятим наши жизни служению Ему, мы никогда не окажемся в положении, из которого Бог не смог бы нас вывести. В какой бы ситуации мы ни оказались, надежный Проводник будет направлять нас на путь. У нас есть надежный Советник; каковы бы ни были наши печали, утраты, одиночество, с нами рядом всегда сочувствующий Друг. Если, по своему незнанию, мы совершаем ошибку, Христос не оставляет нас. Его голос, чистый и ясный, говорит нам: "Я есмь путь и истина и жизнь" (Ин. 14:6). И "он избавит нищего, вопиющего и угнетенного, у которого нет помощника" (Пс. 71:12)» (Уайт Э. Наглядные уроки Христа. С. 173).

«Многие куда больше мучаются от душевных недугов, чем от болезней тела, и они не испытают облегчения до тех пор, пока не придут ко Христу, Источнику жизни. Тогда все жалобы на усталость, одиночество и неудовлетворенность прекратятся. Радость и довольство придадут бодрость уму, здоровье и жизненную энергию всему телу» (Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 4. С. 579).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Тот, Кто посылает людям возможность и способности приобретать богатство, налагает и определенные обязательства. Из всего, что мы получаем, Ему принадлежит определенная часть — десятина Господня. "И всякая десятина на земле из семян земли и из плодов дерева принадлежит Господу... И всякую десятину из крупного и мелкого скота... должно посвящать Господу" (Лев. 27:30, 32). Обещание, данное Иаковом в Вефиле, показывает, каковы обязательства: "Из всего, что Ты, *Боже*, даруешь мне, я дам Тебе десятую часть" (Быт. 28:22).

"Принесите все десятины в дом хранилища" (Мал. 3:10) — повеление Божье. Оно не призывает к благодарности или щедрости. Это просто вопрос честности. Десятина принадлежит Господу, и Он повелевает нам возвращать Ему то, что принадлежит Ему.

"От домостроителей же требуется, чтобы каждый оказался верным" (1 Кор. 4:2). Если честность является важным принципом в деловой жизни, не должны ли мы быть честными по отношению к Богу?» (Уайт Э. Воспитание. С. 138).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Мф. 27:33–50; Евр. 4:14–16.
- «Вечный престол оставил Творец» ГН  $N^{\circ}$  157
- «Не оставлю Я вас, не забуду» ГН № 372 / «Духом не падай» ГН № 177

ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

## Глупость Фултона

Урок: Евр. 4:15

«Глупость Фултона» — именно так называли люди этот пароход. Кто-то описал его как «неуклюжее строение, напоминающее захолустную лесопилку, воздвигнутую на шаланде,

к тому же горящую». На самом деле «Клермон» был одним из первых пароходов в Соединенных Штатах.

Испытание судна было назначено на 17 августа 1807 года. На берегу реки Гудзон собралась большая толпа, то тут, то там раздавались голоса: «Бьюсь об заклад, он не поплывет!», «Посудина вызывает слишком много шума!», «К тому же весь этот огонь, пар и дым!», «Он никогда не сдвинется с места!»

Роберт Фултон не обращал внимания на эти издевательские выкрики — он был исполнен решимости доказать, что судно поплывет. Медленно «Клермон» стал отходить от причала к центру реки, где сделал поворот и продолжил путь уже против течения. В толпе зрителей раздались крики: «Вон он плывет!», «Это работает!», «Посмотрите, как он обходит другие суда!»

С удивительной для того времени скоростью, приблизительно пять миль в час, «Клермон» проплыл вверх по реке до Олбани и вернулся обратно за тридцать два часа. Новость о том, что судно действительно держится на воде, распространилась по всему Нью-Йорку, и вскоре «Клермон» стал перевозить пассажиров и грузы.

Недоверие, подобное тому, что проявилось при спуске судна «Клермон» на воду, живо по сей день. Люди смотрят на христианство и говорят: «Ничего не получится. Невозможно жить по идеалам Библии».

Иисус Христос пришел в этот мир, чтобы доказать, что это возможно. Он пришел, чтобы продемонстрировать реальность того, чему Он учил.

Когда-то Иисус был ребенком. Став подростком, Он сталкивался с теми же проблемами, с которыми сталкиваетесь вы. Своей жизнью Он доказал, что молодые люди могут расти в грешном мире и не грешить. У Него не было возможностей, которые были бы недоступны вам. Он продемонстрировал, кем вы можете стать благодаря Его благодати и силе.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Проблема одиночества мф. 27:46

## *I. Вступление*

Прогуливаясь по улицам любого крупного города и всматриваясь в лица прохожих, вы будете поражены одиночеством, которое читается в глазах тысяч людей, даже если они находятся в самом центре толпы. Одиночество является проблемой, которая тревожит людей по всему миру.

Бывают ли у вас периоды крайнего одиночества, когда вы чувствуете себя оставленными, изолированными, брошенными и очень одинокими? Желание общения, чувство принадлежности и уверенность в принятии — вот основные потребности человеческого сердца.

## II. Почему существует проблема одиночества?

**А.** Человек может испытывать одиночество, потому что потерялся в толпе.

Нахождение среди людей еще не гарантирует, что проблемы одиночества нет.

- **Б.** Некоторые люди испытывают одиночество, потому что их не понимают члены их семьи или те люди, чье отношение для них важно.
- **В.** Можно чувствовать себя одиноким из-за дурного обращения со стороны окружающих. Это вечная проблема, потому что мы рано или поздно подвергнемся дурному обращению.
- $\Gamma$ . Можно испытывать одиночество в результате разочарования в своей работе, жизни или в человеке.
- **Д.** Можно испытывать одиночество по причине усталости тела и ума. Тело и разум должны отдыхать от стрессов и жизненных тягот.
  - Е. Можно испытывать одиночество из-за проблем на работе.

Груз ответственности, руководящий пост могут усиливать одиночество человека, несущего это бремя.

- **Ж.** Можно испытывать одиночество по причине физических или душевных страданий. Боль бывает настолько сильной, что может вызвать в нас чувство полного одиночества.
- **3.** Можно чувствовать себя одиноким из-за недовольства собой. Это один из основных факторов, способствующих возникновению чувства одиночества. Многие из нас привыкли думать о себе в негативном ключе еще в раннем возрасте и так и не изменили своего мнения.
- **И.** Многие испытывают одиночество по причине своего осознанного, неисповеданного и непрощенного греха, особенно те, кто причисляет себя к народу Божьему. Продолжать осознанно грешить значит подпитывать чувство вины и ощущение того, что ты не находишься в гармонии с Богом. Восстановление общения и радость общения возвращаются только после исповедания и оставления греха. Исповедовать грех по-настоящему означает отказаться от него.
- **К.** Многие испытывают одиночество из-за неправильного понимания сущности Бога. Многие из нас восприняли отдельные фрагменты великого Божьего самооткровения за полное откровение о характере и намерениях Бога. Для того чтобы решить проблему одиночества, нужно иметь правильное понимание сущности Бога и жить в гармонии с Его намерениями.
- **Л.** Одиночество часто является результатом того, что мы позволяем себе жить эмоциями вместо того, чтобы позволить своему разуму решать, как мы будем реагировать на различные жизненные ситуации и действовать.

## III. Наш Господь и проблема одиночества

Вспомним, что наш Господь страдал от чувства одиночества. Писание говорит, что поскольку Он Сам испытал эту боль, то мы можем быть уверены в том, что Он сочувствует нам и поможет в решении этой болезненной проблемы (см. Евр. 2:17, 18).

Наш Господь, Который знаком с нашими страданиями не понаслышке, может дать нам пример того, как правильно решать жизненные проблемы. На кресте Спаситель с отчаянием взывал: «Боже Мой, Боже Мой! для чего Ты Меня оставил?» Спаситель чувствовал Себя совершенно оставленным и одиноким. Казалось, Он был полностью разделен с Богом. Наш Господь много раз испытывал горечь и боль одиночества.

- **А.** Наш Господь столкнулся с непониманием Своей семьи (см. Мф. 12:46–50).
- **Б.** Иисус встретил непонимание и в родном Назарете и был отвергнут там (Лк. 4:24–30).
  - В. Он был предан одним из Его двенадцати близких друзей.
- **Г.** Когда Спаситель особенно нуждался в молитвенной поддержке самых близких друзей, они спали, оставив Его одного в мучительной агонии (Лк. 22:45, 46).
- **Д.** Когда наш Господь был схвачен нечестивыми людьми, Его оставили все апостолы, и следовал за Ним только один, и то «издали».
- **Е.** Слова: «Боже Мой, Боже Мой! для чего Ты Меня оставил?», вырвавшиеся из уст одинокого Спасителя, распятого на кресте, лишь в слабой степени выражают Его великую муку, заглушившую в тот момент Его физические страдания, муку от осознания оставленности Отцом. Тайна и величайшая торжественность, стоящие за этими словами и этим событием, находятся за пределами человеческого понимания.

### IV. Был ли наш Господь действительно оставлен?

Не может быть никаких сомнений относительно агонии Его одиночества, когда Он понес на Себе бремя человеческой вины и осуждения. Наш Спаситель взял на Себя грехи и вину мятежных созданий и умирал, неся наказание человеческого греха.

**А.** Наш Господь чувствовал Себя совершенно оставленным. Он ощущал всем естеством ужасное одиночество разделения с Богом. Нет более сильной агонии, нежели та, которую перенес

наш Господь, когда Он умирал, чтобы избавить нас от ужасного наказания за грех.

**Б.** Этот полный страдания крик свидетельствует о подлинности агонии нашего Господа, которую Он претерпел ради нас. Это не был «спектакль». Наш Господь был «поражаем, наказуем и уничижен Богом». Он претерпел гнев святого Бога, направленный против чудовищной скверны греха.

# V. Что мы можем сделать для решения проблемы одиночества?

Нам необходимо признать, что мы не можем отмахнуться от проблемы одиночества и защититься от нее. Это проблема, с которой нам приходится иметь дело, и благодаря нашему Господу мы имеем образец для подражания.

- **А.** Наш Господь отреагировал на проблему одиночества, взывая к Богу в час Своей крайней нужды. Прежде всего, когда мы чувствуем себя одинокими, мы должны обратиться к Господу за милостью, руководством и помощью. В намерения нашего Бога Отца не входит, чтобы кто-либо из нас испытывал болезненные муки одиночества. Его воля в том, чтобы все мы были членами Его семьи и были связаны друг с другом узами сердечной, бескорыстной любви. Господь желает, чтобы мы наслаждались радостью духовного общения с членами Божьей семьи во все времена.
- **Б.** Воспитывайте в себе позитивный настрой ума, основанный на вере в Бога. Это всегда поможет вам в преодолении проблемы одиночества.
- **В.** Понимание человеческих слабостей поможет нам не быть сломленными из-за непонимания или дурного обращения, но будет содействовать решению проблемы одиночества. Выработав привычку прощать других, мы сможем преодолеть одиночество.
- **Г.** Заботясь о полноценном отдыхе и придерживаясь здорового образа жизни, мы помогаем себе решить проблему одиночества.

- **Д.** Если мы чувствуем себя одинокими по причине неисповеданного и непрощенного греха, мы должны признать причину нашего несчастья и чувства изолированности, исповедав и оставив грех. Отказаться это сделать значит усугубить нашу проблему одиночества и оставленности.
- **Е.** Настроив свой разум на бескорыстное служение людям, чтобы отдавать, а не только получать, мы способствуем развитию позитивного отношения. Наш Господь смог претерпеть агонию и одиночество креста благодаря предлежавшей Ему радости (см. Евр. 12:2). Наш Господь укрепился и выстоял, зная, что совершаемое Им угодно Богу Отцу и послужит наивысшему благу людей.

#### VI. Заключение

Пусть Господь Иисус Христос будет вашим Спасителем. Если вы уже доверились Ему, верьте в Его обетования быть с вами во все времена и при любых обстоятельствах. Он обещал: «Не оставлю тебя и не покину тебя» (Евр. 13:5).

#### VII. Иллюстрация

«Нет более одинокого человека, нежели тот, который любит только себя» (Моше бен Иаков).

«Одиночество можно вынести только с Богом!» (Андре Жид).

«Быть одиноким — значит не ведать о Том, Кто повсюду с нами. Для одиночества нет причин! Вам предложено утешение. У вас есть возможность радоваться. Это все стало возможным благодаря вашему Спасителю. Он лишился утешения, чтобы вы могли его иметь. Он оставил радость, чтобы вы могли радоваться. Он добровольно избрал оставленность, чтобы вы никогда не чувствовали себя одинокими в своей боли и скорби» (Джон Эрексон Тада).



## УКРЕПЛЯЙТЕСЬ ГОСПОДОМ

«Христос сделал все возможное со Своей стороны, чтобы мы были сильными. Он дал нам Своего Святого Духа, Который занят тем, чтобы напоминать нам обетования, данные Христом, чтобы нам иметь мир и сладостное чувство прощения. Если мы будем постоянно взирать на Спасителя и доверимся Его могуществу, мы будем спокойны; внутренний мир наполнит наше сердце, потому что праведность Христа сделается нашей праведностью» (Уайт Э. Вести для молодежи. С. 107).

#### КЛЮЧЕВАЯ МЫСЛЬ

«Жалуясь на свою немощь, мы огорчаем и бесчестим Его. Вместо того чтобы смотреть на самих себя, будем постоянно взирать на Иисуса, с каждым днем все более и более уподобляясь Ему. Таким образом, мы научимся проповедовать о Нем и будем способны принять Его обильные благословения. Живя в тесном общении с Ним, мы облекаемся в Его силу и становимся поддержкой и благословением для окружающих. Если бы мы только поступали так, как хочет Господь, то наши сердца уподобились бы священным гуслям, каждая струна которых прославляла бы Искупителя, посланного Богом, чтобы взять на Себя грех мира» (Там же).

«Как никогда раньше нам следует упорно противостоять греху, противостоять силам тьмы. Время настоятельно требует энергичных и целенаправленных действий от тех, кто верит в истину для настоящего времени. Наставлениями и своим личным

примером нам следует учить этой истине других» (Ревью энд Геральд, 25 октября 1881 г.) (Уайт Э. Христианское служение. С. 84).

## ЧТЕНИЕ ПЕРЕД СБОРОМ ПРИНОШЕНИЙ

«Условия, на которых Бог поручил нам управлять Его имением, накладывают обязательства не только перед Ним Самим, но и перед окружающими. Каждый человек обязан своей жизнью безграничной любви Искупителя. Наша пища, одежда, кров, тело, разум и душа — все искуплено Его Кровью. Христос связал нас с нашими собратьями узами благодарения и служения. Он повелевает нам: "Любовью служите друг другу" (Гал. 5:13). "Так как вы сделали это одному из сих братьев Моих меньших, то сделали Мне" (Мф. 25:40).

"Я должен, — говорит Павел, — и Еллинам и варварам, мудрецам и невеждам" (Рим. 1:14). Так же и мы. Все то, что делает нашу жизнь благословеннее других, возлагает на нас обязательства перед каждым человеком, которому мы можем помочь.

Эти истины предназначены не для того, чтобы быть только нашим достоянием и служить нашему благу. Имущество, которым мы управляем, не наше, и никогда этот факт не следует упускать из виду. Мы всего лишь управляющие, и от выполнения наших обязанностей перед Богом и людьми зависит благоденствие наших близких, нас самих и наша судьба как в этой жизни, так и в жизни грядущей» (Уайт Э. Воспитание. С. 139).

#### ТЕКСТ ПИСАНИЯ И ПСАЛМЫ

- Eф. 6:10-20
- «Мой дивный Спаситель» ГН № 148
- «Христос мне щит» ГН № 156 / «Каждый день и каждое мгновенье» ГН № 158

#### ДЕТСКИЙ РАССКАЗ

### Падение моста

Урок: Пс. 55:11

Настроение рабочих, занятых в Мельбурне на строительстве моста протяженностью два с половиной километра, было подавленным. Распространились слухи, что в Англии подобный мост рухнул.

«Этот мост не является безопасным», — ворчали люди. Инженер Джек Хиндшоу, отвечающий за строительство, собрал людей, чтобы объяснить, почему рухнул мост в Англии. «Здесь этого не произойдет, — заявил он. — Если бы я не считал его безопасным, я бы здесь не работал». Вскоре, утром 15 октября 1970 года, Джек Хиндшоу получил срочное сообщение: «Возникла проблема. Приезжайте к мосту немедленно». Прибыв туда, он обнаружил, что один из участков моста прогнулся. Пока строители раздумывали, что делать, раздался страшный грохот, и прогнувшийся участок моста рухнул в реку. Погибло тридцать пять человек. Среди них был инженер Джек Хиндшоу.

Он верил в свой проект. Он был уверен, что мост безопасен. Но у его веры было зыбкое основание, и поэтому он погиб.

То же самое может произойти и в духовной сфере. Некоторые люди уповают на деньги, другие — на свои способности. Слишком многие возлагают надежды на конкретного человека. Они настолько его почитают, что если он упадет, они упадут вместе с ним. Другие уповают на церковь. Они считают, что, поскольку их имена записаны в церковных книгах, они в безопасности. Они думают, что, поскольку церковь функционировала на протяжении многих веков, она не подведет. Когда-нибудь они будут удивлены.

Крайне неразумно полагаться на человека или на систему доктрин. Библия говорит, что, если мы это делаем, нас постигнет разочарование. Существует только одно твердое основание, на которое мы можем положиться, — наш Господь Иисус Христос. Он Тот же вчера, сегодня и вовеки. Он никогда не подведет нас. Мы можем на Него рассчитывать. В Нем мы будем в полной безопасности.

#### ПРОПОВЕДЬ

## Укрепляйтесь Господом Ed. 6:10

#### **I. Вступление**

Где мы черпаем силы, необходимые для жизни?

Некоторые находят силы и помощь в хорошем образовании. Это заслуживает похвалы. Тем не менее степень доктора наук не дает человеку сил, в которых он нуждается, когда его постигает беда. Некоторые пытаются решать проблемы с помощью денег. Принято считать, что достаточные финансовые ресурсы способны решить многие проблемы, с которыми мы сталкиваемся. Однако есть проблемы, которые нельзя решить деньгами. Многие ставят во главу угла связи. Но влиятельные люди тоже помогают не во всех случаях. Дружба необходима нам. Настоящий друг может быть благословением от Бога, но он также не всесилен. Некоторые находят силы и помощь, слушая прекрасную музыку, другие уходят от проблем в медитацию и созерцание.

Апостол Павел писал: «Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его». Павел жил в той среде, где сила Римской империи была очевидной. Он жил там, где прочно укоренились зло и порок. Имея за плечами многолетний опыт служения, этот последователь Иисуса Христа призывает нас: «Укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его». Павел обретал силы, в которых нуждался, через Иисуса Христа (см. Флп. 4:13). Он научился жить в любых обстоятельствах, потому что никогда не оставался один, без Бога.

Павел хорошо знал характер врага всех христиан. Он знал, что свою единственную надежду на победу мы можем обрести в силе Господа. Он хорошо знал слабости, присущие каждому человеку, которые делают его потенциальной жертвой сатаны, если он не подкрепляется силой, исходящей от Бога. Масштабность

задачи церкви и ответственность каждого христианина быть верным последователем Иисуса Христа требуют силы, которая приходит свыше.

Наш Господь обещал Своим ученикам духовную силу и крепость, которая понадобится им для победоносной жизни и для совершения эффективного служения (см. Деян. 1:8). Павел призывает верующих в Ефесе быть сильными силою Святого Духа (см. Еф. 5:18). Здесь апостол употребляет повелительное наклонение. Исполняться духом и укрепляться Господом необходимо для служения и победы.

## II. Святой Дух – дар Бога каждому верующему

- **А.** Одним из величайших обетований для каждого человека, который раскаивается и исповедует веру в Иисуса Христа, есть дар Святого Духа (см. Деян. 2:38).
- **Б.** Мы получаем этот дар Святого Духа, когда возлагаем свое упование на Иисуса Христа как Господа и Спасителя (см. Гал. 3:14). Божьи дары даются нам лично. В Духе Святом Бог дает нам Свое личное присутствие.

### III. Святой Дух дается сейчас (1 Кор. 3:16)

Есть люди, которые думают о Святом Духе как персонаже древней истории. В их понимании Он действовал лишь в день Пятидесятницы и в дни становления церкви. Такие люди еще не откликнулись на Его живое присутствие в настоящем.

Знаем ли мы, что Бог дал нам этот драгоценный дар Святого Духа? Работа Духа не ограничивается прошлым. Он является Божьим даром, которым Господь наделяет нас сегодня.

## IV. Святой Дух – драгоценный дар Бога

- **А.** Святой Дух ведет нас к пониманию того, что мы дети Божьи (см. Рим. 8:16).
- **Б.** Дух Святой помогает нам в нашей молитвенной жизни (см. Рим. 8:26).

- **В.** Именно Святой Дух желает наставить нас на правильный путь, когда мы стараемся быть детьми Божьими (см. Рим. 8:14).
- **Г.** Только Духом Святым, заверяет нас Бог, Он воскресит нас из мертвых (см. Рим. 8:11).

Как мы ценим этот данный нам Божий дар?

### V. Святой Дух – постоянный дар Бога

**А.** Святой Дух является Божественной печатью, свидетельствующей о том, что каждый верующий — Божья собственность.

Дух служит Божественной гарантией того, что Бог завершит Свое великое искупление, которое началось в каждом из нас в момент обращения (см. Еф. 1:13, 14).

**Б.** Иисус ободрил Своих учеников во время уныния, заверив их, что Святой Дух будет обитать с ними всегда (см. Ин. 14:16).

По сравнению с кратким служением нашего Господа Святой Дух был дан нам как постоянный дар для совершения Божьей работы в каждом из нас.

## VI. Святой Дух является могущественным даром Бога (Рим. 8:26)

Павел писал Тимофею: «Ибо дал нам Бог духа не боязни, но силы и любви и целомудрия» (2 Тим. 1:7).

Божья сила действует в нас, когда мы признаем свою слабость, вверяя себя Его милости (см. 2 Кор. 12:9, 10).

Когда мы сами пытаемся справиться со стрессами, бременами и опасностями, Павел призывает нас укрепляться силой Господа, а не полагаться на себя и свои возможности.

#### VII. Заключение

Апостол говорит эти слова, основываясь на личном опыте: «Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе» (Флп. 4:13). Это заявление не является плодом воображения мечтателя. Напротив, Павел утверждает способность Иисуса Христа дать нам силы,

чтобы сделать то, что должно быть сделано, невзирая на любые жизненные обстоятельства.

Силой Господа будем встречать угрожающие нам страхи.

Силой Господа будем сопротивляться злу и приближаться к нашему Богу.

Силой Господа будем исполнять свои обязанности и возможности.

Иисус Христос желает наполнить вашу жизнь силой Божьей и непременно сделает это, если мы доверимся Ему и следуем за Ним.

### VIII. Иллюстрация

Только тот, кто может сказать: «Господь крепость жизни моей», может также сказать: «Кого мне страшиться?» (Александр МакЛарен).

«Мы с братом собирались покинуть банк вместе с его пятилетней дочерью Мелиссой. Она побежала вперед, чтобы открыть массивную дверь. Малышка пыхтела, тужилась и толкала ее изо всех сил. Затем она отступила шаг назад и попробовала снова. Она налегла на нее всем своим маленьким телом, и дверь открылась!

Девочка не знала, что на самом деле дверь толкнула рука отца, которая была высоко над ее головой. Я от души смеялась над моей племянницей, но потом поняла, что Бог делает то же самое для меня каждый день» (Вики Марра Франклин).

«Я оживляю в памяти каждый момент моей встречи с Корри тен Бум (парализованной вследствие инсульта). Беспомощный и по большей части зависимый от других людей, я чувствовал нашу обоюдную немощь. Тем не менее я уверен, никто из нас никогда не чувствовал себя сильнее. И все это благодаря Кресту Христову — символу слабости и унижения, но в то же время символу победы и силы.

Инвалидная коляска требуется беспомощному телу. Но ни одна инвалидная коляска не способна помочь душе... душе, которая обновляется день ото дня. Даже будучи парализованными, такие

люди могут ходить с Господом. Немые могут общаться со Всевышним. Незрячие могут видеть Иисуса. Глухие могут слышать Слово Божье. А люди наподобие Танте Корри, у которых ум помрачен, могут иметь ум Христов» (Джон Эрексон Тада).

«В 1917 году залив Акаба казался неприступным. Любое вражеское судно, приближающееся к порту, встречали залпы морских орудий. Позади Акабы во всех направлениях простиралась бесплодная пустыня. Ее звали "наковальней солнца". Турки считали, что Акабе не угрожает никакая атака. Но они ошибались.

Лоуренс Аравийский направил войска нерегулярной арабской кавалерии через "наковальню солнца". Местное население поддержало их. 6 июля 1917 года арабские войска ворвались в Акабу с севера. Арабы на верблюдах и лошадях с Лоуренсом во главе проносились мимо гигантских морских орудий, которые были не в силах их остановить. Орудия были нацелены в другом направлении. Акаба была взята, и турецкому господству над Палестиной пришел конец. На смену ему пришло покровительство Англии, а затем государства Израиль.

Турки не смогли отстоять Акабу, потому что сделали две ошибки. Они не знали своих врагов и не имели необходимого оружия.

Мы должны проявлять осторожность, чтобы не допустить тех же ошибок. Еф. 6:12 ясно говорит, кто наш враг: «Потому что наша брань не против крови и плоти, но против начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против духов злобы поднебесных» (Майкл Бойленд).

«В своем произведении "Покровитель" Чарльз Миландер пишет: "Уже рассвело, когда полицейский из Лос-Анджелеса Боб Вернон, двигаясь на мотоцикле, увидел, как красный пикап промчался на запрещенный сигнал светофора. "Этот парень, наверное, опаздывает на работу", — подумал он. Офицер включил мигалку и передал по радио, что он преследует нарушителя. После того как пикап съехал на обочину, офицер не спеша приблизился к нему.

Между тем напуганный нарушитель думал: "Полиция! Мне конец!" Он взял в руку пистолет, каким воспользовался несколько минут назад для ограбления магазина. Мешок с украденными деньгами был рядом, на сиденье.

Офицер подошел к нему и сказал: "Доброе утро, сэр, я могу увидеть..."

Он не успел договорить. Водитель направил на него пистолет и выстрелил. Полицейский упал. Но через пару секунд, к потрясению преступника, офицер поднялся, вытащил свой револьвер и дважды выстрелил. Первая пуля прошла через открытое окно и разбила лобовое стекло. Вторая пробила дверь и пронзила ногу водителя.

"Не стреляйте!" — закричал грабитель, бросая пистолет и мешок с деньгами из окна пикапа.

Жизнь полицейского спасли несколько десятков слоев кевлара — сверхпрочной ткани бронежилета. Будучи всего девять с половиной миллиметров в толщину, кевлар может защитить от пуль.

В 6-й главе Послания к ефесянам Павел призывает каждого христианина облечься во всеоружие Божье. Такие простые качества, как праведность и вера, способны задержать смертельные пули, которыми стреляет в нас враг нашей души.

## Помощь пресвитеру в проведении богослужения

Том 7

Ответственный редактор Л. П. Гунько Дизайнер обложки С.Н. Сибир Технический редактор А.И. Сущенко Корректор В.О. Мелешкина

Подписано в печать 22.02.2024. Формат 60×84/16. Бумага офсетная. Гарнитура Октава 10.5рt. Печать офсетная. Усл. печ. л. 24,18. Уч.-изд. л. 14,93. Тираж 1200. Изд. № 3-0600. Заказ № 6333.

Издательство «Источник жизни» 301000 Тульская обл., п. Заокский, ул. Восточная, 9 Тел. (48734) 2-01-01, 2-01-02 Тел. горячей линии: 8-800-100-54-12 (звонок бесплатный для жителей РФ) Книга — почтой: books@lifesource.ru www.7knig.org vk.com/club7knig t.me/club7knig

Типография издательства «Источник жизни».